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 श्री  प्र०  ६. हन  सेठी  :  समान्य  पूंजी  १.५  करोड़ रुपया  होगी  ale  सहयोग की  शर्तें

 अंतिम  रूप  से  निर्धारित की  जायेंगी  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  हों  तो  मैं  सहयोग की

 शर्तें पढ़  सकता  हुं  ।

 fat  वासुदेवन  नायर  :  इस  कारखाने  में  कितने  लोगों  को  रोजगार  मिलने  की  संभावना

 शरीर  सेठी  :  एक  war  नोटिस  दिया  जाना  चाहिये  ।

 tal  बहन  यह  कारखाना  कब  चाल  होने  जा  रहा

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  पहला  दौर  दो  साल  कीं

 अवधि  में  पूरा  हो  जायेगा  जबकि  १५,०००  के०  वी०  ए०  ट्रांसफार्मर  तैयार  किये  जायेंगे  ।

 दुसरा  दोर  डेढ़  साल  में  पूरा

 औद्योगिक  इंजीनियरों  प्रशिक्षण  को  राष्ट्रीय  संस्था

 [  भी  महेश्वर नायक

 थी  gate : ि

 थ्री  स०  Wo  सामन्त :

 बया  वैज्ञानि  अनुसंधान  भोर  सांस्कृतिक  कार्यमंत्री  यह  बताने  की  जपा  करेंगे  कि
 :

 fe

 प्रौद्योगि  इंजीनियरी  प्रशिक्षण  की  राष्ट्रीय  संस्था  स्थापित  करने  की  दिशा  में

 अब  तक  क्या  प्रगति  हुई

 उसमें  कितना  खरच  होगा  ;  कौर

 इस  संस्था  के  लिये  धन  किस  प्रकार  इकट्ठा  किया  जायेगा  ?

 श्रनुसंघान  wie  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री
 मायूस  :  बंबई

 में  ३५  एकड़  को  एक  जोन  प्राप्त  की  गयी  है  Ate  संस्था  के  प्रबन्ध  के  लिए  एक  बोड़  श्राफ

 ज क मवतस  कायम  किया  जा  चुका

 अनुमान  है
 कि

 इमारतों
 ak  साज

 सामान  तर
 ४४

 लाख  रुपये  की  लागत
 धायेगी  श्र  ७.४६  लाख  श्रावतंक  व्यय

 होगा
 ।

 ”  ”  ि  य
 sat  में
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 इमारतों  और  साजसामान  के  लिए  ४२.५७  लाख  रुपया  कौर  श्रावतंक  व्यय

 का  ४०  प्रतिष्ठित  केन्द्रीय  सरकार  देगी  ।  wade  व्यय  का  बाकी  ५०  प्रतिशत  संस्था

 झाड़ियों  की  फीस  से  पूरी  करेगी  ।

 संयुक्त  राष्ट्र
 संघ  विशेष  निधि  ने  ६०५,१००  डालर  २६  लाख

 के  मूल्य  का  faster  ate  छात्रवृत्तियां  देना  मंजूर  कर  लिया

 fart  महेश्वर नायक  :  इस  संस्था  के  पाठ्यक्रम  में  हरनेक  विषय  रखे  हुए  मालूम  होते

 हैं  प्रविधि  १  हफ्ते  से  २२  हफ्ते तक  रखी  जा  रही  war  इस  अवधि  में  इतने  किस्म

 के  विषय  पूरे  किये  जा  सकते  हैं  ?

 पन्नी  हुमायूँ  कबीर
 :  वहू  पाठ्यक्रम  के  रूप  पर  निसार  यह  स्पष्ट है  कि

 जिस  पाठ्यक्रम  के  लिए  २२  हफ्ते  श्रावक हैं  वह  एक  हफ्ते  में  पूरा  नहीं  होगा  प्रौर  जो

 क्रम
 १

 हफ्ते  में  पूरा  किया  जाने  वाला  है  वह
 एक

 ही  हफ्ते  में  पूरा  किया  जायेगा

 fat  महेश्वर नायक  :  कुछ  समय  पहले  एक  प्रस्ताव  था  कि  विभिन्न  उद्योग  उस  तरह

 की  संस्था  स्थापित  करने  के  लिए  sear  देंगे  ।  कया  इस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम

 निर्धारित  करने  में  उद्योगों  ने  अपना  काय  किया  है  ?

 जैसा  कि  मेंने  बताया शो  हमारा  कबीर  :  उद्योग  तो  भव्य  ही  सहयोग  देंगे  ।

 भाषा |  wads  व्यय  कई  मामलों  में  संबंधित  उद्योगों  द्वारा  प्रशिक्षार्थियों  की  फीस  से  पूरा

 किया  जायेगा ?

 fet  सुबोध  हंसना  :  प्रदिक्षार्थियों  के  चुनाव  का  आधार  क्या  होगा  शौर  क्या

 विभिन्न  राज्यों  के  लिए  कोई  कोटा  होगा  या  वे  खुली  प्रतियोगिता  के  जरिये  जायेंगे
 ?

 ची  हुमायूँ कबीर  :.  जब  संस्था पूरी  तौर  से  काम  करने  लगेगी  तब  उसकी  क्षमता

 सालाना  लगभग  १४००  टेक्निशियनों की  होगी  ale  अनुमान  है  कि  सम्पूर्ण  भारत  की  जरूरत

 पुरी  की  जायेगी ।

 थो  भागवत  झा  आजाद :  इस  संस्था  में  प्रशिक्षार्थियों  की  संख्या  कितनी  होगी  घौर

 ae  प्रशिक्षार्थियों  संबंधी  आवश्यकता  कहां  तक  पूरी  कर  सकेंगी ?

 fat  हुमायूँ कबीर  :  मेंने  wal  watt  बताया  है  कि  लगभग  १४००  प्रशिक्षार्थी

 निकलेंग े।

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी
 :

 यह  संस्था  कब  से  चालू  होगी ?

 fart  हमायत  कबीर  :  हमने  इसे  तीसरी  योजना  के  उत्तरा  में  चालू  करने  की

 योजना  बनाया  इसलिए  यह  शायद  अगले  साल  या  उससे  wast  साल  आरम्भ  होगी

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :.  कया  यह  संस्था केवल  सरकार  द्वारा  चलायी  जायेंगी या
 उसमें  उद्योग  का  भी  सहयोग  प्राप्त

 श्री  हुमायूँ  कबीर
 :

 मेंने  wat  श्रमी  बताया  है  कि  ate  श्रॉफ  wade  कायम  किया

 जा
 चूका

 वह  जोड़  wim  गाना  द्वारा  चलाया
 जायेगा

 श्र  सरकार  द्वारा
 oot  <a

 faa  wait  में
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 शी  प्रिय  गुप्त  :.  प्रशिक्षित  की  राष्ट्रीय  संस्था  से  हर  साल  जिससे  तकनीकों  पर्यवेक्षक

 प्रशिक्षित  किये  जायेंगे  क्या  वे  उद्योग  को  आवश्यकता  के  ग्र तु पात  में  होंगे  और  काफी  धिक

 संख्या  में  उनकी  झा वस् यकता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  इस  तरह  के  te  केन्द्र  भोਂ  खोलने

 का  विचार  है  ?

 fat  हुमायूँ  कबीर :  इस  तरह  की  संस्था  स्थापित  करने  का  हमारा  यह  पहला  प्रयास  है
 ।

 mare कि  इस  के  बाद  भारत  के  दूसरे  भागों  में  भी  इसी  तरह  की  दौर  संस्थाएं  खोली  जायेंगी
 ।

 tat  पृ०  कहना  :  :  इस  संस्था  में  क्या  क्या  पाठ्यक्रम  प्रारम्भ  करने  का  विचार है
 ?

 श्र  gama  कबीर  :
 २३१  विभिन्न  पाठ्यक्रम  हैं

 ।
 में  एक

 या
 दो  बता  सकता  हूं

 ।  न्सड् च्भ

 ्  मेजरमेंटस्
 '
 संबंधी  कई  पाठयक्रम  होंगे  ,  मेजरमेन्ट्स  एण्ड  इससे  न्टिव्स

 पी
 के  पाठ्यक्रम  होंगे

 उत्पादन  ,  आयोजन  नियंत्रण  के  बारे  में  विक्रय  संगठन  के  संबंध  में  कूछ  पाठ्यक्रम  होंगे  .  .  .

 purr  महोदय  :  सभी  ३१  पाठ्यक्रमों  को  पढ़ने  की  जरूरत  नहीं  श्री उ०  Fo

 त्रिवेदी ।

 fat  उ०  qo  त्रिवेदी
 :

 क्या  ये  पाठ्यक्रम  किसी  विश्वविद्यालय  हवा रा  निर्दिष्ट होंगे  या  वे  किसी

 विश्वविद्यालय  के  नियंत्रण  से  मुक्त  होंगे  ?

 शो  हुमायूँ  कबीर  :  ये  एक  प्रकार  के  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  क्रम
 हैं  श्र जो  लोग  पहले

 से  रोजगार
 भ  हैं  उन्हें कुछ

 सैद्धान्तिक  प्रशिक्षण  भी
 दिया  जाता  है  ।  इसका  विश्वव्िद्यान्नयों से

 कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 खानों  के  लिये  fafa  कमंचारों

 १५९३.  श्री  प्र०  र०  चक्रवातों  :  क्या  खान  प्रो  इंध  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  खातों  में  नियुक्ति  के  लिये  तैयार  रखने  के  लिए  प्राविधिक  कर्मचारियों

 का  एक  हाल  स्थापित  करने  को  कोई  व्यवस्था  की  है  ;

 खाने  बन्द  हो  जाने  या  खनिज  care  समाप्त  हो  जाने  से  प्रविधिक  कर्मचारियों  की  मांग

 कम  हो  जने  के  कारण  बहुतायत  वाले  क्षेत्रों  से  मांग  वाले  क्षेत्रों  में  प्राविधिक  करमचारियों  के  स्थानान्तरण

 को  विनियमित  करने  वाली  कौन  सो  वर्तमान  पर्यवेक्षक  संस्था  है  ;  शर

 क्या  उन  कर्मेंचा  रियों  जो  थोड़े  समय  के  लिये  बेरोजगार  हो  जाते  हैं  कौर  नये  रोजगार

 ढ्ढ्ते  निर्वाह  भत्ता
 देने की

 कोई  व्यवस्था  है  ?

 खासतौर  ॥ इयर  मंत्रो  के  सभा  सूची  (at  खानों  में  नियुक्ति  के  लिए

 तैयार  प्राविधिक  कर्मचारियों  का  कोई  संग्रह  नहीं  है  ।  फिर  भी  योग्यता  प्राप्त  वैज्ञानिकों

 ae  प्रौद्योगि  क्यारियों  जिन  में  खनन  इंजोनियरो  मे  प्रशिक्षित  कर्मचारी  शामिल

 अस्थायी  रूप
 में  नियुक्ति के  जिए  जब  तक  कि  वें  उपयुक्त  पदों पर  स्थायी  रूप  से  नहीं  रख  लिये

 एक  संग्रह बनाया  gat  है  ।  वैज्ञानिक  a  औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद् इस  संग्रह  का  नियंत्रम

 करती है  |

 फिलहाल  ऐसी  कोई  पर्षवेज्ञो  संस्था  नहीं  है  ।  फिर  भी  कुछ  श्रेणियों  के  खाली  स्थानों  की

 सुचना
 परिचालित  करने  के

 लिए  रोजगार  दफ्तरों
 में

 व्यवस्था  की
 गयी

 है  ।
 साथ ही

 वहां
 यह  भी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 व्यवस्था है  कि  दूसरे  पेशों  के  रजिस्टर शुदा  लोगों
 की

 जो  दूसरे  क्षेत्रों  में  काम  करने  के
 लिए  dare

 सूचियां  तैयार जाये
 कौर  उन्हें  परिचालित  किया  जाये

 ।
 इन  सुविधाओं का  लाभ  वे  तमंचा  री

 भी  उठा  सकते  ह  जो  किसी  रोजगार  दफ्तर  में  रजिस्टर शुदा  कौर  जहां  वे  दर्जे  हों  वहां  किसी

 कारणवश  अतिरिक्त  घोषित  किये  गये  भ्र ौर  जहां  अतिरिकत मांग  है  उन  क्षेत्रो में  खाली

 फेंके  लिए  उनपर  विचार  किया  जायेगा  ।

 कोई  नहीं  ।  उपाय  क्त  संग्रह-पदाधिक रियों  प्राफिससं  )  की  निर्धारित  उपलब्धियों

 की  अदायगी को  छोड़कर  |

 शची  to  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को  देखते हुए  कि  सरकार  की  उद्घोषित  नीति  प्रौद्यो  गिकी  कै

 afa  खानों  में  उत्पादन  बढ़ाना  क्या  संबंधित  कर्मचारियों  का  नैतिक  ot  बनाये  रखना  के  लिये

 कोई  कार्यवाही करना  उचित  नहीं  है  कौर यदि  तो  इस  प्रश्न  जो  केवल  भौतिक  नहीं

 मनोवैज्ञानिक  किस  प्रकार  निबटाने  का  सरकार  का  विचार  है  ।

 fart कौर  ईंधन  मंत्री  (at  Fo  ०  सालों  )  :  जहां  तक  हमें  मालूम  योग्यता  प्राप्त

 तकनीकी  कर्मचारियों  के  लिये  खासकर  खनन  इंजीनियरों को  जो  कुछ  क्षेत्रों में  अतिरिकत  हुए  हों

 रोजगार  ढूढ़ने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।  वास्तव  में  खनन  इंजीनियरों  की  कमी  है  ।  कछ  लोग

 अवश्य  ऐसे  हें  जिन्होंने  अभी  हाल  ही  में  परीक्षाएं पास  की  हैं  झ्र  उन्हें  घायल  कुछ  महिने  बिना

 गार  के  बिताना  पड़े  ।  कक भ्र पने  माननीय  मित्र  को  प्रशासन  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  काफी  संख्या

 में  खनन  इंजीनियरों  कौर  तकनीकी  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित करने  के  लिए  कार्यवाही  कर  दी  है

 शौर  उन्हें  नौकरी  में  रख  लिया  जायेगा
 |

 प्र०  चक्रवर्ती  :  उन  कर्मचा  रियों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  जिनकी  सेवा एं  se

 fret  में  कछ  प्राधिकार  लाग  किये  जाने  के  कारण  भंग  हो  जाती  सरकार  न  कौन  सी  प्रणाली

 स्थापित  की  है  are  यदि  तो  क्या  उन्हें  श्रीनिवासन  दिया  जायेगा  कि  प्रौद्योगिकी  में  परिवर्तन  से

 उनकी  सेवाओं  की  सुरक्षा पर  कोई  असर  नहीं  पड़ेगा ?

 पश्च  हि  बे०  मालवीय  :  फिलहाल ऐसी  कोई  विशिष्ट  संस्था  नहीं  है  जो  सवाल  के  इस  पहलु

 फर
 विचार  कर  रही  हो  ।

 लेकिन  जसा
 कि

 मेंने  मुख्य  प्रदान  के  उत्तर  में  बताया  ,  वैज्ञानिक  अनुसन्धान
 मंत्रालय  जो  विदेशों  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  के  भारत  लौटने  वाले  ate  जिन्होंने यहां  किसी  विशिष्ट

 we  के  लिए  योग्यता  प्राप्त  कर  ली  ऐसे  तकनीकी  कर्मचारियों के  हितों  की  देखभाल  करता है

 एक  रजिस्टर  रखता है  ।  उन  कर्मचारियों  wales  कार्यवाही  के  तौर  कोई  काम  दे  दिया

 जाता  है  ।  उसके  इस  बात  की  गहरी  छान  बीन  की  जाती  है  कि
 वे  कहां  जाते  हें  धौर  उनके

 fgat की  किस  प्रकार  देख  भाल  की  जाये  ?

 fat  विद्याचरण  शुक्ल :  क्या  सरकार  ने  कोई  अनुमान  लगाया  है  कि  तीसरी  योजना  के  प्रेत

 तक  खानों  के  लिए  कितन  तकनीकी  कमेंचारियों  की  जरूरत  पड़ेगी  ate  यदि  Bi,
 वाद

 जरूरत

 कितनी है  att  वहू  जरूरत  पूरी  करने  के  लिए  सरकार  ने  गया  प्रयत्न  किये  हैं
 ?

 fat के०
 हे  मालवीय

 :  जी  खनन  उद्योग  में  तकनीकी  की  जरूरतों  के  संबंध
 में  ont

 qa  में  ही  एक  सर्वेक्षण  पूरा हुमा  है  ।  यहां  मेरे  पास  इस बात  के  प्रांकड़े  नहीं  है  कि  तीतरी

 थोपना  के  झाखिर  में  उनकी  जरूरत  कितनी  होगी  ?

 भागवत  झा  आजाद
 बया  खनन  प्रविधिक  कर्मचारियों

 की
 विंमान  कमी  करन

 लिए  उनके  प्रशिक्षण की  सुविधायें  बढ़ाने का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 =

 १मूल  भंप्रेजी
 में
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 tat  के०  दे०  मालवीय
 जी  हां

 ।  कई  स्थानों  पर  ये  सुविधायें
 पहले  से

 ही
 मौ  जून

 हमने

 छात्रों  की  संख्या  कौर  प्रशिक्षण  की  सुविधाएं  बढ़ा  दी  हैं  ।  भ्र भी  हाल  में  हमने  डिप्लीमा  वालों  site

 |
 कछ  भ्रमण  प्रकार  के  ज  नियर  टेक्निशियनों  क ेलिए  स्कूल  खोलना  भी  शुरू  किया  है

 भारत  में  श्रम  रीको  दूतावास  द्वारा  काम
 में  लाई  गई

 पी०  एल०  ४८०  निधियां

 1*१५९४.  श्री  नम्बियार  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  बारीकी  दूतावास  द्वारा  खर्चे  किये  जाने  के  लिये  प्रम  रिकी
 के  साथ  पी

 ०  एस०

 Vao  करार के  अधीन  कल  कितनी  रकम  रखी  गयी  है

 कौर उस  में  से  कितनी  रकम  सरकार  अमरीकी  दूतावास  को  दे  चुकी  है

 उस  में  से  कितनी  रकम  का  उपयोग  अमरीकी  दूतावास  ने  किया
 ऊ
 cd

 ?

 क्ति  मंत्री  मोरारजी  ऑ्राजतक  जिन  पर  हस्ताक्षर किये  जा  हैं

 एसे  पी०  एसल०  ४८०  करारों  के  भ्रमित  ११३१  '  ७१  करोड़  रुपये  की  रकम  में  से  कूल  १४५

 करोड़  रुपये  की  रकम  अमरीकी  सरकार  के  उपयोग  के  लिए  रखी  गयी  है  ।

 यों  तो  भारत  सरकार  अमरीकी  दूतावास  को  कोई  रकम  नहीं  दे  रही  है  ।  ज्यों ही  अनाज

 और  दूसरे  कृषि  पदार्थों का  होता  उसकी  अदायगी  भारत  के  रिजर्व  बैंक  में  अमरीकी

 सरकार के  खाते  में  रुपयों  में  कर  दी  जाती  है  ।  को  ६०२  करोड़  रुपये  की  इस

 प्राप्ति  मेंसे  ९१  करोड़  रुपये  की  रकम  भ्रम रिकी  सरकार  के  उपयोग  के  लिए  उपलब्ध कर  दी

 गयी

 चूंकि यह  विदेशी  सरकार  के  दूतावास के  खर्चे  से  संबंधित  इसलिए ag  बताया  नहीं

 ला  सकता  |

 नम्बियार
 :  इस  बात  को  देखते  हुये  कि  भारत  में  अमरीकी  gatara  के  उपयोग  के  लिये

 इतनों  बड़ी  रकम  रखी  गयी  सरकार को  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  हैं  कि  यह  रकम  किस  तर

 इस्तेमाल  की  जा  रद्दी  है
 ?

 fat  मोरारजी  देसाई  :  श्रम राका  के  लिये  कोई  airy  frag  करने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है

 PVR  करोड़ as  को  संपूर्ण  धनराशि  श्रम रोका  की  है  ate  उसनें  जो  अनाज  हमें  दिया हैं  उसके

 बदले में  वह  रकम  उसे दो  ह. ि  इसलिये  हमारे  नियत  करने  का  कोई  प्रश्न  नहीं st  उस  रकम मं

 से  वह
 ५०  प्रतिशत हमें  ऋण  ग्रोवर  अनुदान के  रूप  में  दे  रहा  उसके  बाद  उसके  पास  २०  प्रतिशत

 अपने  उपयोग  के
 लिये

 बच  जाता  है
 ।  हम  यह  पूछने  वाले  कौन होते हैं  कि  वह  उस  रकम  से

 करता है

 नम्बियार
 :

 चूंकि  यह  २०  प्रतिशत  RHI VER  को  CL  करोड़  रुपये  होता
 भारत

 में  भ्रम रिकी  दूतावास  उस  रकम  का  किस  प्रकार  उपयोग  करता

 fat  मोरारजी  देसाई
 :  वहू  उनका  रुपया  है  ?

 fat  दीजो
 :  चूंकि  यह  एक  विचित्र  प्रथा  क्या  सरकार  को  कोई  जानकारी है  था  उसके

 पास
 जानकारों

 के  कोई  साधन  हैं  कि  वह  यह्
 रंकम  न  केव  दूतावास के  मामलों  के  लिये  बल्कि

 ऐसे
 मामलों

 के  लिये  भी  जो  दूतावास के
 काम

 से  संबंघित नहीं  किस  प्रकार खर्चें  करेगा
 ?

 fat  मोदी  देसाई  :  उन्हें यह  पूछना  अशिष्ट  होगा  |
 eee

 मूल  पं प्रे जी  में  ॥
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 fat  यल्लमंदा  रेड्डी  :  चूंकि  देश
 में

 अ्रमरीकी
 के  खाते  में  ९१  करोड़ छप  द  हें  व्या

 जानना  इस-सरकार  का  कत्तव्य  नहीं है  कि  वह  यहां  अपना  घन  किस  प्रकार  खर्चे  करेली
 ?

 peer  महोदय  :
 उन्होंने

 उसका  उत्तर  दे  दिया  है  और  बताया  है  कि  यह  हमारा  काम  नहीं

 fat भ०  चे  गह  :  इस  तथ्य के  बावजूद कि  वह  घन  अमरीका  का  FAT  भारत  सरकार
 और  अमरीकी सरकार  के  बीच  इस  बार  में  कोई  सामान्य नीति  विषयक  करार  नहीं  हुमा  है  कि

 उसे  किस  प्रकार ae  क्या  वह  उसे  किसी  उत्पादक  काय  के  लिये  था  किसी  कौर  प्रयोजन  के

 लिये  खर्चे  करनी  ?

 मोरारजी  देसाई  :  यह  फिर  एक  विचित्र  प्रदान  हैं  ।  वह  धन  का
 ८  ०  प्रतिदिन हमें  कै

 हत ेहूं  जिसके  लिये  हम  अधिकारी नहीं  हैं  alc  बाकी  २०  प्रतिशत  उनके  पास  बच  जाता मेरे

 माननीय  मित्र  यह  जानना  चाहते  है  कि  वे  अपने  घन  का  क्या  करते  वह  एक  बहुत  ही  wilt

 सवाल है  ।!

 fet  Go  जगह  में  तो  यह  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  कोई  सामान्य  नीति  विषयक  करार

 gar  है

 की  mr  =r
 गयी  वासुदेवन  नायर  :  माननीय  सनत  et  में  इतने  उत्तेजित  क्यों  हो  रहे  हैं

 महोदय  :  शांति

 हरिश्चद्र  मायर  :  क्या  यह  २०  प्रतिश्त  रकम  अमरीका  वापस  दी  जानी  है
 था

 यहीं  खर्चें  की  जानी है  ?

 शची  मोरारजी  देसाई :  यह  उनका  अपना  दृष्टिकोण  है  ।

 थी  हरिश्चद्र  माथुर
 :

 मेरा  प्रा  यह  है
 कि

 क्या  हम  वहं  रकम
 अमरीका

 को  लौटाने  कै  लिये
 रहे हैं  या  वह  रकम  यहीं  खर्चें की  जानीं  है  ?

 १  मोरारजों  देसाई  :  यह  रकम  रुपयों में  है  ।  इस  लिये  वह  लौटायी  नहीं  जा  सकती ।  पह  यहीं

 सर्ज  की  जानी हे  ।

 ढाक  द्वारा  शिक्षा  भोर  सायंकालीन कालेज

 श्री  सेट  कमान  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  विशेषज्ञ  समिति  ने  ढाक  gre  शिक्षा  die  सांय कालीन  के  संबंध  में

 अपनी  रिपोर्ट पेशा  कर  दी  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  सिफारिशों  क्या  है  ;  धौर

 क्या  डाक  द्वारा  शिक्षा  श्र  सांय कालीन  कालेजों  की  योजना  का  विस्तार  करते  के

 लिये  सरकार  ने  कोई  कदम  उठाये हैं  ?

 शिका  मंत्रों  ब्रा  eo  :  जी  नहीं

 ate  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 tae  श्रंप्रेजी  में
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 यदि  माननीय  सदस्य  कृपा  कर  एक  मिनट  ठहरें  तो  में  उन्हें  बताना  चाहता हु
 कि  विशेषज्ञ

 समिति  नईदिल्ली  विश्वविद्यालय  और  सरकार  को  पहलें  ही  कुछ  सिफारिशें  प्रस्तुत  कर  दी  यद्यपि

 उतने  ग्यानो  रिपोर्ट  नहीं  पेश  की  सौर  दिली  विश्व  विद्या  लय  ने  कार्यकारी  दल  नियुक्त  किया  था  ।

 इस  सत्र  से  अज्ञात  ERRX—-KF  से  fees  विश्वविद्यालय  में  साफ  द्वारा  शिक्षा  चाल  करने  का  निश्चय

 किया  गया  है  ।  यदि  are  मुझे  श्रनमतिःदें  ती  में  उन  प्रस्तावों के  संबंध  में  जिन्हें  जानने  में  सभा को

 दिलचस्प  कूछ  ब्यौरे  बता  सकता हूं  ।  पाठयक्रम  शर  परीक्षा यें  ठीक  उसी  प्रकार  की  होंगी  जो

 नियमित  छात्रों  के  लिये  निर्धारित  इस  शिक्षा  की  अवधि  उन  छात्रों  के  लिये  जिन्होंने  इंटर मि

 de  परीक्षा पास  की  तीन  साल  होंगी  प्रौर  जिन्होंने  हायर  सेकेंडरी  था  उसके  समकक्ष

 पास  की  चार  साल  होगी  ।  छात्रों  के  पहले  दल  के  लिये  भ्रान्ति  विश्वविद्यालय-परीक्षा  सितम्बर

 Reqs  में  में  सभा  को  यद  भी  बता  दूं  कि  पले  at में  संपर्क  भारत  स  लगभग
 ४००

 छात्र

 पुरुष  तथा  भरती  किये  जायेंगे  ।  संपूर्ण  भारत  के  सभी  व्यवसायों  के  लिये  प्रवेश  खुला  होगा  कौर

 बह  योग्यता  के  आघार  पर  चुनाव  से  होंगी  ।  यही  कुछ  सिफारिशें  विशेषज्ञ  समिति  ने  मंजूर  कर  दी  हैं

 और  मेरा  सयाल  था  कि  सभा  को  उनको  री  प्राप्त  करने  में  दिलचस्पी  होगी  ।

 टीमें ०
 | / हू ०  कुमारन :

 क्या  सरकार  को  यह  हुमा  है
 कि

 देव  में  गैर-सरकारी
 भयो  गीत  उपक्रमों  के  प्रबन्धक  अपने  उन  कमेटी  रियों  के  लिये  जो  सांयकालीौन  कालेजों  में  जाना

 चाहते  अड़चनें  पदा
 कर

 रहे  हैं  यदि
 तो

 क्या  पढ़ाई  पर  से  यह  पाबन्दी
 उठाने

 के
 लिये  कोई

 कार्यवाही  करने  का  सरकार का  विचार  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  मझ  से  इस  प्रशन  के  उत्तर की
 आशा

 न  करें  कयों  कि

 प्रबन्धकों
 शर  कर्मचारियों  को  ही  इस  स्थिति  का  सामना  करना  होगा

 ।
 जहाँ  तक  सरकार  का

 dda  हम  दिल्ली  लय
 में  डाक  रा  शिक्षा  प्रारम्भ  कर  रहे  लगभग  दस  अन्य

 विद्यालयों  की  कौर
 से  भी

 डाक
 शिक्षा

 भ्र रम्भ
 करने  के  प्रस्ताव उसे  प्राप्त  हुये  है

 और  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  इस  शिक्षाक्रम  की  प्रगति  देखने  के  बाद  अरन्य  विश्वविद्यालयों

 के  लिये भी  इन  प्रस्तावों पर  श्रपनी  स्वीकृति  देगा  ।  हम  उसे  प्रोत्साहन  देना  चाहते में  आशा

 करता  हूं  कि  मेर  माननीय  मित्र  इस  प्रशन  पर  उस  विशिष्ट  प्रबन्धक  के  साथ  बातचीत  करेंगे  जो

 ea  शिक्षाक्रम  से  लाभ  उठाने  के  लिये  अपने  कर्मचा  रियों  के  लिये  भ्रड़चन  पैदा  करने  की  कोशिश

 कर  रहे  हैं
 ?

 जनी मेक कुमारन कुमारन  :  उच्चतर  शिक्षा  के  लिये  युवकों  कौर  युवतियों
 को  सुविधायें देने

 के

 मातृत्व को  ध्यान  में  रखते  जो  आयोजन  आयोग  झर  केन्द्रीय  सरकार  ने  मंजूर  कर  लिया  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  ऐसी  कोई  योजना  निकालेगी  जिससे  सभी  विश्वविद्यालयों  को  यह  योजना  स्वीकार

 करने  के  लिये  राजी  किया  जायेगा  ?

 ढा  का०  ला०  श्रीमाली  :  में  समी  विश्वविद्यालयों  से  पं  योजना  अपनाने  के  लिये  नहीं

 eq  सकता
 ।  जसा कि  मेंने  कुछ  विश्वविद्यालय  क्यों  ने  was  प्रस्ताव  भेजे  है  और  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  उन  पर  विचार  कर  रहा  है  ।  दल्ली  विश्वविद्यालय में  इस  योजना  की  प्रगति  देखने  के

 माद  ये  प्रस्ताव मंजर  किये  जायेंग े|

 हाजी  :  यह  प्रदान भी  सांय कालीन  कक्षाश्रों  के  संबंध में  है  प्रत्येक  विश्वविद्यालयों में

 साय कालीन sere  wer  रही  हैं  ।  क्या  उन  wary के  बारें  में  समिति में  कोई  विशेष यथा  नयी

 ee
 की

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पडा०  ला०  सोमाली  :  विशेषज्ञ  समिति  सांय कालीन  कक्षाओं  के  प्रदान  की  भो

 ara कर  रही  है  ।  श्रीमान  है  कि  रिपोर्ट  सितम्बर  तक  प्राप्त  gi  जाय  गी

 teil  हेम  बदा  :  कया  सरकार  को  मालम  है  कि  सांवकालीन  शिक्षा  कौर  डाक  द्वारा  शिक्षा

 के  प्रति  कुछ  विश्वविद्यालयों  का  रुख  परम्परावादी  ढंग  का  हू  ate  यदि  तो  उनका  रुख  ठीक

 करने
 के

 लिये  क्या  कदम  उठाने  का  सरकार का  विचार  है  ?

 पडा०  काठ  ला०  श्रीमाली  :  विश्वविद्यालय  परम्परावादी  होत ेहूं  ।  हमने  संपुट

 पर  कल चर्चा  की  ।  उन्हें  कोई  आदेश  देना  संभव  नहीं  हे  ।

 गढा०  settee  सिंघवी
 :  बया  आकाशवाणी  से  पाठ  प्रस्तावित  करने  की  काई  योजना

 बनाने  का  विचार है  arc  xia  तो  वह  योजना
 कब  स  चालू  होगी

 ?

 का०  ला०  शिमाली
 :  आकाशवाणी

 का  शिक्षा  संबंधो  कार्यक्रम  पहले  ही
 मौजूद

 ह ैहै

 में re  नहीं  बता  सकता कि  डा +  द्वारा  शिक्षा  के  अप्रधान  श्राकादावाणी से  लाभ  उठाया  जायेगा  ar

 नहीं  ।  यह  एक  सुझाव है  जिंस पर  विचार  किया  जा  सकता है  ।

 fat  दी ०  चे  शर्मा  दिल्ली  विश्वविद्यालय  द्वारा  चलायी  जाने  वाली  डाक  द्वारा  शिक्षा  केवल

 दिल्ली  के  छात्रों  के  लिये  ख  ना  होगो  या संपूर्ण  भारत  के  छात्रों  के  जिये  खली  होगी
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  वह  संप्रग  भारत  के  छात्रों  के  लिये  खुली  होगी  ।

 म०  ला०  त्रिवेदी  इस  कार  सोर्गेस कोसे  के  सम्बन्ध  में  जब  विल  उपस्थित

 किया  गया  था  तो  कहा  गया  था  कि  कारेसपोंडंस  कोर्स  कई  जगहों  पर  शुरू  किये

 धौर  भी  विश्वविद्यालयों में  शुरु  किये  जायेंगे  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  प्रयोग

 किया  जा  रहा  है  यह  क्या  दिल्ली  में  ही  शुरू  किया  जा  रहा  है  या  दसरे  विश्वविद्यालयों

 a aft  इसको  दुरू  किया  जाएगा  ate  यदि  किया  जाएगा  तो  कब  ?

 डा०  का०  ला०
 श्रीमाली

 :  में  ने  निवेदन किया  है  कि  दूसरे  विश्वविद्यालयों में  भी  यह

 होंगा  लेकिन  यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमिशन  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  छः  महीने  के

 लिए  जरा  इसको  देख  लिया  जाए  कि  यह  जम  जाता  है  दिल्ली  यूनिवर्सिटी  में  या  न

 हमारा  इरादा  are  यनिवर्स्टीज  में  भी  इस  काम  को  दारू  करने  का  है  |

 fet दा०  ना०  चतुर्वेदी  :  कया  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  पायी  है  कि  कर्मचारियों

 के  कालेजों  में  भरती  होने  के  लिए  सरकारी  कम  चोरियों  पर  भी  पाबन्दी  है  धौर  क्या  ay

 पाबन्दी  सायंकालीन  wart  पर  भी  लागू  होगी
 ?

 |, | ह+  ला०  श्रीमाली  :  ये  सब  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते
 |

 १  ्ोमसती  सरोजिनी  भाबी  :  डाक  दवारा  दिक्षा  के  छात्रों
 की

 परीक्षाएं  पलंग  होंगी  भा

 नियमित  छात्रों की  परिवारों  के  साथ  साथ  होंगी
 ?

 पंडा०  |. 1 +  लाक  श्रीमाली
 :  ये  सब

 विस्तार  की  बाते ंहैं  जिनकी  छानबीन करनी  होगी  ।

 १  यल्लमंदा  क्या  सरकार  को  यह  बात  मालूम  हैकि  कुछ  राज्यों  में  सरकारी

 विभाग  अपने  कर्मचारियों  को  सायंकालीन  कक्षाओं  में  पढ़ने  की  agate  नहीं  दे  रहे

 मूल  संप्रेषण  में
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 प्रिय  महोदय  :  ८.2 (.  हम  उसका  विवेचन  नहीं  कर  सकते  |  प्रत्येक  राज्य  को  प्र् लग  अलग

 नहीं  उठाया  जा  सकता  |

 fait  यल्लमंदा  रेड्डी  :  कुछ  राज्य  श्रवन  कर्मचारियों कों  सायंकालीन  कक्षा दों  में  पढ़ने

 की  want  नहीं  दे  रहे  क्या  यह  बात  सरकार  के  ध्यान  में  लायी  गयी  है  are  यदि हां

 तो  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 बाण  ला०  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  ऐसे  प्रश्न  प्रूफ  रहे  हैं  जे  राज्य  सरकारों  के

 सम्बन्ध  में  हैं  ।  इस  प्रश्न  का  निर्णय  राज्य  सरकारों  को  करना  है  ।  जहां  तक  भारत

 सरकार का  सम्बन्ध  यह  सुविधा दी  गयी  है  ate  प्राशा है  जो  लोग  नौका  में  हैं
 नं  इससे  लाभ  उठायेंगे  ।  डाक  दारा  दिक्षा  उन्हीं  के  लिए  है  ।

 jaa  सहोदय  :  वह  कहते  हैं  कि  कुछ  राज्यों  ने  अपने  कर्मचारियों  को  सायंकालीन

 want  में  जाने  की  अनमित  देने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ।

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  :  इन  मामलों  में  प्रत्येक  राज्य  सरकार  को  स्थिति  की  छानबीन

 करनी  होगी  ।  कुछ  स्थितियां  ऐसी हो  सकती  हैं  जिनमें  वे  अनुमति  देने  से  इन्कार  कर  द  ।

 में  इस  प्रदान  का  सामान्य  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  यह  राज्य  सरकारों  का  मामला  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  बिहार  सीमा  विवाद

 थ्री  समाज

 att  मंत्रो
 *PYES

 ्

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  ate  बिहार  सरकारों  के  बीच  सीमा  जिसमें  प्रधानਂ  मंत्री

 ने  मध्यस्थता  करना  मंजर  कर  लिया  निबटाने  में  क्या  कठिनाइयां

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  सरकार  के  ग्रधिकारियों  ने  उत्तर  प्रदेश  के  हजारों

 खेतिहर  मजदूरों  को  उन  की  मजदूरी  के  बदले  में  दिया  गया  घन  इस  वर्ष  जब्त  कर  लिया

 है  ;  कौर

 क्या  सरकार  खेतिहर  मजदूरों  की  कठिनाइयों  को  देखते

 a

 उन्हें  भ्र पनी  मजदूरी

 के  बदले  में  मिला  gar  भ्र नाज  ध्यान  राज्य  में  ले  जाने  की  सुविधाएं  देने ने  की  किसी  योजना

 फर  विचार  कर  रही  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (att  :  से  एक  विवरण

 सभा-पटेल  पर  रख  दिया  गया  है  |

 विवरण

 पक्की  सीमा  निर्धारित  करने  के  विधय  में  दोनों  प्रदेशों  की  सरकारों  के  बीच

 मतभेद था  ।  बिहार  सरकार के  विचार में  नदी  की  धार  की  सालाना  जांच  के  sence  पर

 सीमा  निर्धारण  का  वर्तमान  सिद्धांत  ही  ठीक  था  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  पकी  सीम  के

 पक्ष

 (@)  यह  सच  नहीं  है  कि  बिहार  सरकार  के  शझ्रधिकारियों  ने  उत्तर  प्रदेश  के  हजारों

 खेतिहर  मजदूरों

 को  उन

 की  के  बदले  में  दिया  धन  इस  वर्ष  जब्त
 कर

 लिया वितवाणणणयाााणा

 +7  अंग्रेजी  में
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 किन्तु  कुछ  दिन  पहले  उत्तर  प्रदेश  के  बलिया  ake  गाजीपुर  जिलों के  २५  व्यक्तियों के

 खिलाफ  एसेंधियल  कमौडिटीज  wae  की  धारा  GG  के
 mele  बिहार  से  उत्तर  प्रदेश  को

 थान  ले  जाने  केज में  में  मकदमा  चलाया  गया  उत्तर  प्रदेश  सरकार ने  बिहार  सरकार  को

 बिहार लिखा  हैकि  ये  लोग  खेतिहर  मजदूर  थे  जो  अपनी  मजदूरी  का  धान  ले  जा  रहे  थे  |

 सरकार  मुकदमा  वापस  लेने  के  ge  पर  विचार  कर  रही  है  |

 बिहार  खाद्यान्न  2&xXoO BY ATT की  बारा  (३) के  अ्रधीन

 अधिकत  प्रार्थी  राज्य  सरकार या  उसके  नियत  श्रधघिकारी  द्वारा  जारी  किए  परमिट

 के  अनसार  बिहार  से  बाहर  कहीं  भी  gary  ले  जा  सकते हैं  ।

 श्री सूरज  पांडेय  :  में  ने  setae किया  कि  उत्तर  प्रदेश  abe  विहार  के  सीमा

 विवाद  को  तय  करने के  लिए  प्रधान  मंत्री  ने  मध्यस्थता  की  में  जानना  चाहता हूं
 कि

 क्या  उन्होंने  दोनों  राज्य  सरकारों  के  मुख्य  मंत्रियों  के  साथ  कोई  वार्ता  की  है  या  नहीं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  जी  प्रधान  मंत्री  जी  को  कुछ  बातचीत

 हुई  थी  दोनों  मुख्य  मंत्रियों  से  कौर  उन्होंने  एक  सज्जन  को  इस  काम  के  लिए  नियुक्त

 किया  है  कि  वह  मध्यस्थता  भ्रारबिट्रेन  करें  ।  वह  इस  काम  को  हाथ  में  लेंगे  ।

 थो  सूरज  पाण्डेय  :  जे  विवरण दिया  गया  इसमें  कहा  गया  है  कि  बलिया  at

 गाजीपुर  के  २५  खेत  मजदूरों  पर  मुकदमे  चलाया  गए  gi  लेकिन  मेरी  सुचना  इससे

 भिन्न है  ।  २५  से  ज्यादा  खेत  मजदूरों  के  ऊपर  ase  बलिया  सेਂ  मुकदमे  चले  हैं  ak  में  ने

 स्वयं  भ्र पनी  भ्रांवों  से  देखा  है  कि  खत  मजदूरों  से  धान  इत्यादि  छीन  कर  के  उनको
 नग  e  चके

 महोदय  :  श्राप  सवाल  करें  ।

 थो
 सरजू  पाण्डेय  :  में  सवाल  कर  रहा  मैं  जानना  चाहता  चूंकि  कया  केन्द्रीय  सरकार

 को  तरफ
 से  कोई  एसा  डायरेक्टरी

 दिया  गया  बिहार  सरकार  को
 कि  we  खेत  मजदूरों

 को
 थोड़ी  बहुत  जांच  कर  के  उनको  छोड़  दिया  करें  पोर  वहां  से  मजदूरी के  रूप  में

 जो थे  लाते  उसे  ले  ्  दिया  करें  ?  क्या  ऐसा  कोई  शायरेक्टिव बिहार  सरकार  को

 fear  गया  है  या  नहीं
 ?

 थो  लाल  बहादुर TEN  :  शायरेक्टिंव  देने  की  यह  बात  नहीं  है  ।  उनको यहं  सलाह

 वी
 गई  है  कि  जहां  तक  हो  सके  जो  मजदूर  जाते हैं  कौर  उनको  जो

 मजदूरी  मिलती  है  ware

 के  रूप  उसको  वहां  से  लाने  में  उनके  रास्ते  में  कोई  खास  दिक्कत  पैदा  न  की  are

 लेकिन  उनके  कुछ  कायदे  कानून  हैं  जिसमें कुछ  परमिट  वगैरह  की  बात  है  ।  अगर  we

 चीज  बहुत  ज्यादा  हो  जाती  है  तब  उसमें  कुछ
 न

 कुछ  नियमों
 का

 पालन  करना  जरूरी  हो

 जाता है

 शी  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  में  जानना  चाहता  हु ंकि  यह  जो  भाग  विवादस्पद  इसमें

 कितने  गांव  ग्रोवर  कितना  भूभाग  at  जाता  है
 ?  साथ  हीं  जब

 तक
 sa  विवाद  का  कोई

 हल  न  निकल  mi  तब  तक  के  लिए  इस  क्षेत्र  के  निवासियों  समस्या  क  समाघान  करने  के

 लिए  क्या  ag  उचित  नहीं  होगा कि  केन्द्रीय  सरकार
 अप

 ग
 देख  रेख

 में
 उतने  भूभाग  को

 लेले
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 भी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 इसको  माननीय  सदस्य  करीब  करीब  चीन  धौर  भारत
 के

 wet  का  प्रदान  बना  बैठे  ऐसा  नही ंहै  ।  इसे  हल  होना  यहं  जरूरी

 at

 भी  प्रकादाबीरਂ  शास्त्री  :  मेरे  पहले  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  कि  बह

 भूभाग  है  भोर  इसमें  कितने  गांव  mag
 ?

 अध्यक्ष  सहोदर :  दूसरा  सवाल  हरापन  ऐसा  कर  दिया  कि  उन्होंने  समझ  लिया  कि  oat

 पहले  भाग  के  बारे में  इतने  सीरियस  नहीं हैं  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 जिनको  प्राचीन  मंत्री  जी  ने  इस  काम  के  लिए  नियुक्त  किया

 उनका  नाम  क्या  है  ध्रौर  यह  सीमा  विवाद  कितने दिन  के  were  हल  हो  जाएगा ?

 थो  लाल  बहादुर  कास्त्रो  वह  सज्जन  श्री  सी०  एम०  त्रिवेदी  हैं  जो  प्लानिंग  कमिशन  केਂ

 मैम्बर  wit  उन्होंने  काम  शुरू  नहीं  किया  लिहाजा  यह  कहना  कि  कब  खत्म  हो

 बहुत  जल्दी  है  ।

 sat  भगवत  झा  प्रासाद  :  कया  यह  मध्यस्थ  धषिकारियों  तथा  मंत्रियों  से  मिलने  के

 सरकारी  प्राकार  पर  सुनेगा  या  न्यायालय  के  रूप  में  बैठकर  सरकार  की  art  से

 व्यवसायिक वकीलों  के  तक  सिनेमा  ?

 fat लाल  बहादुर  शास्त्री :  यह  बड़ी  विस्तृत  बात  है  ।  शायद  स्वयं  ही  निर्णय

 में  नहीं  समझता  कि  वह  विविध  न्यायालय  की  भांति  कायें  परन्तु  वह

 मेर-सरकारी  व्यक्तियों  से  निश्चय  ही  मिलने  एवं हो  स़कता  है  कि  वह  स्थान
 पर  जाकर

 व्यक्तियो ंसे  मिलें

 श्री  बासप्पा  :  क्या  एसे  मामलों  में  प्रधान  मंत्री  का  मध्यस्थ  बनना  केवल  उत्तर

 प्रदेश
 शौर  बिहार  तक  ही  सीमित  है  या  मंसूर  ate  महाराष्ट्र  के  बारे

 में
 भी  होगा  ?

 महोदय
 :

 यह  भिन्न  बात  है  ।

 थी  भवत  उद्यान  कया  मध्यस्थ  को  नियुक्त  करने  से  पहले  बिहार  उत्तर  प्रदेश
 राज्यों  की  सरकारों की  स्वीकृति  ले  ली  गई  है  कि  जो  भी  निर्णय  दिया  उसको वे  मान  लेंगी

 उस  पर  ana  करेंगी ?

 थी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :.  rt  ऐसा  नहीं  है  तो  उन्हें  आबिट्रेशन  की  बात  प्रधान  मंत्री  से

 कहनी  ही  नहीं  चाहिये  थी
 ।

 जब  यह  कहा  जाए  कि  आबिट्रेशन  श्राप कर  तो  इसके माने  हैं  कि

 फैसला  होगा  वह  मान्य  होगा  ।

 tat  जसवन्त  मेहता
 ।

 इस  मध्यस्थ  को  क्या  क्या  मामले  सौंपे  गये  हैं  ?

 |  लाल  बहादुर  यह  लम्बी  सूची  निर्देश पद  निम्न  हैं  :

 (१)  क्या  उपरोक्त  जिलों के  बीच  निर्धारित  सितारों  का  सिद्धान्त  स्वीकार  किया  जाना

 चाहिये ?  तो  क्या  उसका  निश्चय  वर्ष  १९५२  के  सम्मेलन  में  सुझाये  गये  कंग  से  यथा  few

 ढंग  से  होना  चाहिये
 ?

 seat  में
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 (२)  यदि  निर्धारित  सीमाओं  का  सिद्धान्त  उचित  नहीं  तो  गहरी  गंगा  तथा  घागरा

 नदियों  पर  भ्राधारित  विद्यमान  सिद्धान्त  में  क्या  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  ?

 (३)  क्या  मध्यस्थ  के  मतानुसार  उक्त  जिलों  के  बीच  सीमा  का  प्रश्न का  कोई  अन्य

 ga  हो  सकता है  ?  यदि  तो  क्या  हो  सकता  है
 ?

 श्री  त्यागी  इन  दोनों  गवर्वेमेटस  ने  प्रधान  मंत्री  को  मध्यस्थ  स्वीकार  फिया  था  या  उनके

 कामिनी  को  स्वीकार  क्रिया  था  ?  प्रात  मंत्रो  जी  ने  क्या  AS  काम  ATA  ऊपर  लिपा  था  या  यह

 कहा  था  कि  वह  कोई  मुख्तार  नियुक्त  कर  दें  प्रगति  तरफ  उसको  यह  काम  सौंप  देंगे
 ?

 थ्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  जिस  भ्रामक  पर  बहुत  अधिक  लोगों  ar  विश्वास  होता

 वह  अगर  अपने  काम  में  किसी  की  मदद  ले  ले  तो  वह  भी  विश्वास  की  बात  है  ।  उनको  पुरा  विश्वास

 इसको वे  पसन्द  करते हैं  ।  फैला  तो  प्राइम  मिनिस्टर  का  होगा  लेकिन  जित  को  मदद

 ae  लेना  चाहते  लेते  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश में  रासायनिक  उब  रक  कारखाना

 1  थ्रो  weet  दर्शन न
 १  Keo

 sto  लंक्मीमत्लਂ  सिंघवी

 क्या  इस्पात  भारों  उद्योग  मंत्रो यह ह  बताने  गी  कपा  करेंगे कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरक।र  उतर  प्रदेश  में  यूरा  व  आगरा के  बीच एक  रासायनिक

 उर्वरक  कारखाना  स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  क्या  उसकी  तथा  उसकी  स्थापना करने

 वाली  फर्म  का  ब्योरा  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ;  कौर

 उस  कारखाने की  स्थापना  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  to  चं०  सेठी )  :  से
 (7)

 सरकार  का  मथुरा  के  सोच  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  रासायनिक  उन  रक  कारखाना  स्थापित

 करने  का  कोई  बिचार  नहीं  ताहम  ऐसा  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  निजी  क्षेत्र से  कुछ

 प्रस्थानायें  प्राप्त हुई  हैं  जो  विचाराधीन हैं  ।

 भक्त  ददन  श्रीमान्  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कौन  ऐसी  संस्था  या  व्यक्ति हैं

 जिन्होंने  इस  तरह  के  कारखाने को  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  रक्खा  यह  सत्य  है  कि

 उनका  समय  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  किया  है
 ?

 थी  प्र०  चं०  सेठों  जी  उत्तर  प्रदेश  को  सरकार  ने  समन  क्रिया  दो  व्यक्तियों

 की  दर्ख्वा्तें  मैसेज  बिड़ला  ग्वालियर  (atgaz)  )  लिमिटेड  बौर  मैसेज  हिन्दुस्तान  फर्टिलाइजर

 लिमिटेड ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  मेस  बिड़ला  ग्वालियर  )  लिमिटेड  को  रिकॉर्ड

 | किया  है

 थी  भक्त  कन  इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  अन्तिम  निर्णय  हो  जाने
 की

 की

 जाती  ar  कब  तक  यह  होंठो  चाल
 हो

 सकेगी
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 थी  प्र०  sto  जैसा  aa  से  पूर्व  बतलाया  मामला  सभीं  विचाराधीन है

 पडा०  लकष्मीमल्ल  सिंघवी
 :  योजना में  शामिल  किये  गये  कारखाने का

 प्रस्तावित  साकार

 बया  होगा ?

 शौर  भारी  उघोग  मंत्री  चि०  :  गर-सरकारी  क्षेत्र  में  कारखाने

 के  लिये  सिफारिश की  गई  है  उसके  लिये  भ्रन्तिम  प्रस्ताव यह  है  कि  क्षमता  ६८,००० टन

 जन  धौर  ७२,०००  पी  २  थ्रो  ५  a

 क्या  सरकार को  केरल  जेसे  wa  राज्यों से  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 में  एक  ः  कारखाना  खोलने  के  लिये  अभ्यावेदन मिला  है  ?

 महोदय  :  यह  बात  यहाँ  संगत  नहीं  है  ।  प्रश्न

 चिकित्सा  स्नातक

 1१४६८.  eft  विभूति  मिश्र  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  चिकित्सा  स्नातकों  दवारा  उपाधि  प्राप्त  करने  के  बाद  ही  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 wa  कुछ  समय  तक  काम  कराने की  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रद्दी  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  शोर  प्रदान

 | विचाराधीन है

 श्री  विभूति  में  जानना  चाहता  हुं  कि  नगर  यह  मामला  अभी  विचाराधीन  है  तो

 went किस  बात  पर  विचार कर  रही  है  ?

 श्रव्य  महोदय  :.  आपने  जो  बात  पूछी  उस  पर  विचार  हो  रहा  फिर  श्राप  कहते  हैं

 कि  किस  बात  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 थी  विनती  सिख  कहा  गया  कि  मामला  विचाराधीन  है  तो  विचाराधीन  कौन  कौन  सी

 खास  बाते ंहैं  जिन  की  तरफ  सरकार  का  दिमाग  खिंच  गया  है  ?

 चन् शेखर
 :  राज्य  सरकार के  साथ  विचार  विमर्श  समाप्त हो  गया है

 शब  हुम  स्वयं  ही  विचार  कर  रहे  हैं  कि  क्या  यह  उचित  या  संभव  होगा  ।

 थी  विभूति  सिश
 :

 क्या
 यह  सही  नहीं  है

 कि  area  मेडिकल कालेज  में  ग्रेजुएट  होने

 में  पाँच साल  लगते  अब  मान  लीजिये  कि  सरकार ने  कहा  कि  व  लोग  एक  स।ल  गावों  में

 जा  कर  काम  करें  तो  उन  को  डिगरी  मिलने  में  छः  साल  लग  जायेंगे
 ।

 तो  कया  ग्रेजुएट होने  में  जो

 समय  लगता  जो  विद्यार्थी  का
 घन  खं  होता  जो  दिक्कत  होती

 उस  को  सरकार कौर  बढ़ाना

 चाहती
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  :  जी  यह  कोई  परीक्षा के  समय  या

 कोसे को  बढ़ा  देन ेका  सवाल  नहीं  है  ।  यह  राय  दी  गई
 कि  जो  डाक्टर  गाने  मेंट  सर्विस  में  grat

 = चाहते  हैं  उन  को  डिगरी  मिल  जाने  के  बाद  कुछ  समय  तक  गाँवों  में  जा  कर  काम  करना  पड़ेगा
 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जब  वे  वहाँ  पर  काम  करेंगे  तभी  उचि
 a  कप  a
 >  we से  वे  गवर्नमेंट  सर्विस  में  शामिल  होंगे  ।  यह  बात  कही

 गई  दै  ।

 डा०  नंदेसीमटस  सिंघवी  यह  मामला
 कितने  समय  से  विचाराधोनहै  ?  इसका

 fray  कब  तक  हो  जाने की  आशा है  ?

 fat  नाल  बहादुर  स्त्री  ।  wat  मेरे  साथी ने  कहा  है  कि  प्रारम्भिक जाँच  पड़ताल

 समाप्त हो  गई  है  ।  कितना  समय  में  तारीख  नहीं  बता  सकता  |

 लक्मीमत्ल  सिंघवी  :  कब से  ?

 fates  बहादुर  शास्त्री  :  शायद  यह  विचार  १९६६१  में  बनाया  गया
 ।  हमें

 विभिन्न  सरकारों  तथा  अरन्य  मंत्रालयो ंसे  परामर्श लेना  पड़ता  हमने  कुछ  काम  किया  है  ।

 mr  है  कि  हम  इसे  समाप्त  कर  देंगे

 शो  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  विद्यमान  नियमों के  श्रन्तगंत  सरकार  किस  कारण  अपने

 किसी  कमंचारी को  ग्रामीण  क्षेत्रों में  नहीं  रखती ?  क्या  उन्होंने  यह  सोचा  है  कि  नये  व्यक्तियों

 को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भेजने से  क्या  लाभ  है  |  क्योंकि  वहाँ  उन्हें कोई  मार्गदर्शन  नहीं  मिलता
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 में  समझता  हूं  कि माननीय  सदस्य  स्वयं  कठिनाइयाँ जानते

 मह  सच  ह  कि  कोई  भी  कौर  कहीं  भी  रखा  जा  सकता  है  ।  जैसा
 कि

 माननीय
 सदस्य  जानते

 यह  काम  अधिकतर  राज्य  सरकारें  करती हैं  प्रौढ़  वे  इस  के  लिये  उत्तरदायी हैं  ।  उनके  पास

 mea  भी  व्यक्ति  पर्याप्त  संख्या में  नहीं  यदि  हम  डाक्टरों को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नियुक्त  करने
 कौर  भेजने

 की  बात  छोड़  भी
 तो

 भी  समूचे  देश  में  डाक्टरों की  कमी  है  ।  .  पश्चिम  बंगाल
 को

 छोड़कर  अन्य  सभी  राज्यों  में  आजकल  आवश्यक  सभी  पदों  पर  नियुक्त  करने
 के

 लिये  पर्याप्त  व्यक्ति

 नहीं  मिलते  ।

 fat  प्रिय  गुप्त
 :  क्या  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भेजे  जाने  वाले  डाक्टर  पूर्ण  शिक्षित  डाक्टर  हैं

 जो
 रोगी  की  स्वयं  चिकित्सा  कर  सकते  हैं  कौर  उन्हें  इसके  लिये  वेतन  दिया  रहा  या  वे

 लोग हैं  frees  पूर्णतया  शिक्षित  डाक्टर  बनने  के  लिये  किसी  निश्चित  अवधि  की  आवश्यकता  होती

 द  ः

 pat  लाल  agree  शास्त्री
 :

 दोनों  भेजे  जायेंगे
 ।

 स्वाभाविक  है
 कि

 वे  सभी  दिक्षित

 होंगे  ।
 अनुभवी  डाक्टर  भी  वहाँ  भेजे  जायेंगे  ।  हो  सकता है  कि  वहाँ  कोई  भ्र स्प ताल

 उसमें
 आपको  तीन  डाक्टरों की  झ्रावश्यकता  हो  ।  उनमें से  एक  अनुभवी या  वरिष्ठ  डाक्टर  हो

 सकता  था  दो  वे  हो  सकते हैं  जिन्होंने हाल  में  ही  समाप्त  की  हो  या  उसी  समय  चिकित्सा

 परीक्षा  पास की  हों  ।

 थी  विधान  भ्र भी  माननीय  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  वे  चार  साल  का  कोसे

 करने  के  बाद  एक  साल  देहातों  में  तो  क्या  देहात  वालों  की  जिन्दगी दहर  वालों

 के  मुकाबले  इतनी  सस्ती  मानी गई  है  कि  उन्ही ंके  ऊपर  पहले  एक्सपेरिमेंट  किया  जायेगा ?

 श्रेय  महोदय  :  इस  का  जवाब  तो  दिया  गया

 श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर

 जवाब  नहीं  दिया  गया

 at  अंग्रेजी  में
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :.  जवाब  दिया  गया  है  कि  ज़ो  दूसरे  डाक्टर  होंगे  उन

 मे  साथ  उन्हें  लगाया  मैं  तो  यहीं  समझा  हु  wire  यह  नहीं  है  तो  बात  दूसरी

 शो  लाल  बहादुर  शास्त्री  यहीं  जवाब  कौर  mt  तो  हालत  यह  है  कि  वहां

 कोई  डाक्टर  नहीं  है  प्रौढ़  जिन्दगी  सस्ती  जब  क्वालिफाइड  डाक्टर  जायेंगे

 तब  जिन्दगी  इस  से  कम  सस्ती  ast  तो  जिन्दा  इस  तरह  से  सस्ती  हो  rar  है  कि

 कोई  देखने  वाला  नहीं  वह  चीज  इस  से  कहीं  बेहतर  कम  से  कम  क्वालिफाइड

 डाक्टर  तो  वहां  पर  होगा  |  हम  उसे  ट्रेनिंग उस  पर  सुपरविजन  सीनियर  डाक्टर

 जहां  रख  संकट  इस  से  ज्यादा  कौर  क्या  हो  सकता

 कुछ  छावनी  बोर्डों  का  विघटन

 1१५९६.  श्री  हेम  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ह
 द

 सा  पद  है  तो  इस  जोगी

 जा  जो  लगातार  घाटे  में  चल  रहे  भंग

 कर  दिये  जायेंगे

 (a)  यदि  तो  ऐसे  बोर्डों के  नाम  हैं  ;  श्र

 उनके  द्वारा  चलाई  जा  रही  शिक्षा  ate  चिकित्सा  संस्थाओं  के  बारे  मेँ  क्या

 निर्णय  किया  गया

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ato  tro  श्रीमान ।

 पोर  met  उत्पन्न  नहीं

 थी हेम  राज  अब  कितने  छावनी  बोर्ड  घाटे  में  चल  रहे

 क
 क

 दा०  चावल
 कोई  छावनी

 ate
 घाटे  में  नहीं  चल  रहा  है

 ।  घाट

 के  लिए  वाणिज्यिक  उपक्रम  नहीं

 श्री  हाजी  इस  बात  को  ध्यान  में  रखकर  कि  यद्यपि  ये  छावनी  तोडे  घाटे

 न
 चल  रहेहों  परन्तु  उनका  प्राय-व्ययन  घाटे  का  है  ब्रोकर

 चिकित्सा  तथा  wy

 चिकित्सा  की  सुविधायें  बढ़  गई  क्योंकि  सरकारें  भी  छावनी  बोर्डों  की  wid  ही

 सुविधायें दे  रहीਂ  क्या  सरकार  इस  को  हटाने  के  लिए  कार्यवाही  करेगी

 थी  दा०  रा०
 सरकार  सभी  घाटे  के  छावनी

 बोर्डों  को  सहायता  wary  के

 रूप  में  वित्तीय  सहायता  दे  रही

 fat  हाजी  :  मेरे  wet  को  समझा  नहीं  गया

 द्ध्यकष  महोदय  :.  माननीय  मंत्री  कह  चुके चुके  हैं  उन्हें  बन्द  करने  का  कोई  विचार  नहीं

 धरी  नम्बियार  :  जहां  छावनियां समाप्त  हो  गई  हैं  कौर  सेना  की  ule  को  श्रावइ्यकता

 हीं  क्या  वहां  कलक्टरों  या  नगरपालिकाओं  को  वें  जमीनें  दे  दी  जायेंगी
 ?

 prey  महोदय  :  इसका  हमारे  समक्ष  प्रदान से  संबंघ  नहीं  see  संख्या

 REQ]
 a  a

 ny  fe
 मूल  ग्रंग्रज्ञी में



 Kaa  i
 ्र  १८८४  )  ग्य  |  ५५८  है

 fat  हेम  बदा  प्रदान  संख्या  १६१४  का  भी  उत्तर  इसी  के  साथ  दिया  जाये  ।

 महोदय  :  यदि  माननीय  मंत्री  को  orate  न  तो  दोनों  प्रश्नों  का  उत्तर

 un  साथ  दिया  जा  सकता

 ट-डेਂ

 1*१६०१.
 थ्री ही०  to  Tats

 l
 Left  फे  देव

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  भारत  की  सुरक्षा  के  हित  के  लिये  हानिकारक  लेख  प्रकाशित

 करने  के  सिलसिले  में  दिनांक  २१  अप्रैल  के  नामक  पत्रिका  के  शशांक  १६  को

 छतियां जब्त  को  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  इस  प्रकार  को  घटनायें  बार  बार

 हों  रहीਂ  क्या  सरकार  ने  इस  पत्रिका  के  भारत  में  प्रकाशन  ate  वितरण  को  बन्द  करने

 की  वांछनीयता  पर  विचार  किया

 bed
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  af

 यद्यपि  वैधानिक  ऐसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  जिसके  श्रन्तगंत  पत्रिका  का  प्रकाशन

 रोका  जा  फिर  ay  इस  पर  विचार  कियां  जा  रहा  है  कि  इस  मामले  में  आगे  क्या

 कार्यवाही  की  जानी  चाहिय े।

 ी ट्न्ड

 i

 श्री  हेम  बसता

 1*१६१४.५
 शी  हरि  विष्णु  कामत  :

 राम
 ata  यादव

 :

 बया  गृह-कार्ड  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 चीनी  राजदूतावासਂ  नई  द्वारा  प्रकाशित  एक  पत्रिका  टु-डेਂ  के

 कितने  sia  १  ERR  से  जब्त  किये  गये  हैं  शौर  उन  अंकों  की  तिथियां  क्या  हैं

 तथा  प्रत्येक  के  जब्त  किये  जाने  की  तिथि  क्या  है  ;

 वे  wa  fer  छापेखाने  में  छापे  गये  थे  ;

 छापेखाने  के  मालिक  यां  संचालक  का  क्या  नाम  है

 wards विधि  संशोधन  PEER  के  अधीन  छापेखाने  के  fren  कारवाई

 की
 गई

 यदि  तो  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ;  कौर

 1:  ४)  ढ यदि  तो  उस  के  नथा  pl  रण

 मल  अंग्रेजी  में

 1270  (Ai)



 BASR
 २१  १९६२

 गगूहन्कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :..  दण्ड  विधि
 dates

 १९६१  के  अन्तर्गत  भवि सूचनायें  ८  ११  मई  कौर  २६  १९६२
 को

 जारी

 की  गई  थीं  जिनमें  टुडेਂ  के  क्रमानुसार  दिनांक  €  १९६१  के  प्रेम  संख्या

 yo,  दिनांक  ५  १९६२  के  अंक  संख्या  १८  कौर  २१  १९६२  के  संख्या  १६

 की  प्रतियां  जब्त  करने  की  घोषणा यें  की  गई  थीं  ।

 दि  न्यू  एज  प्रिटिंग  नई  दिल्ली  ।

 पीपल्स  पब्लिशिंग  लिमिटेड
 ।

 से  मामला  विचाराधीन

 fait  दी०  च  दामों  यदि  सरकार  को  विदित  है  कि  इस  पत्रिका
 की  कितनी

 प्रतियां

 दिल्ली में में  कौर  दिल्ली  के  बाहर  भारत  भर  में  परिचालित  होती  हैं

 श्री  वर्तमान  जानकारी  के  कुछ  प्रतियां  उत्तर

 राजस्थान  कौर  पंजाब  में  पकड़ीਂ  गई  हैं

 श्री  gto  चे  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  ये  प्रतियां  किन  लोगों  कों

 भेजी  जाती  भ्र  यदि  तो  क्या  सरकार  के  पास  यह  जानकारी  है
 ?

 दातार  उन्हें  राज्य  सरकारों  ने  जब्त  किया  है  ब्यौरा  हमारे  पास  नहीं

 भी  हेम  क्या  सरकार  का  ध्यान  के
 २४

 वें
 अंक

 की

 जो  दिल्ली  में  १९  जून  कों  बांटा  गया  आकर्षित  gor  है  जिसमें  उल्लेख  है  कि

 qe  att  सचाई  सचाई  है  ।  झट  कभी  संच  नहीं  हो  |  कोई  बाल

 नहीं  इसे  भारत  सरका  चाहे  क्रि तनी  ही  बार  दोहरायें  बी

 यदि  तो  इस  बात  का  ध्यान  रखकर  कि  ऐसा  कथन  सारे  भारत  की  निन्दा  >
 1.0

 इसके  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  क्यों  नहीं  करती ?  हम  सूट  कहलाना  नहीं  चाहते
 |

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते

 तीन  wa  जब्त  किये  गये  थे  ।  २४  फर्क  के  बारे  मेंने  वह  नहीं  देखा  फिर

 यदि  कायंवाहीਂ  करना  wary  तो  उस  अंक  के  विरुद्ध  भी  .  ही  कायंवाही  की

 फिर  जेसा  कि  वह  जानते  हमारे  वर्तमान  नियमों  के  अधीन  हम  किसी  भी

 पत्रिका  का  प्रकाशन  नहीं  रोक  परन्तु  ऐसे  कथन  या  लेखों  के  विरुद्ध.कार्यवाही  की

 जा  सकती  है  जो  देश  के  सुरक्षा  शौर  संरक्षण  के  लिए  हानिकारक  हों  ।  हमने इस  मामले

 पर
 विचार  किया  है

 कि
 इस  मामले  में  कैसे  कार्यवाही  की  जाये  विभिन्न  तरीके  परन्तु

 इस  मामले  में  हम  कोई  कार्यवाही  नहीं  करना  चाहते  |

 घ्  हेम  इस  बात  का  ध्यान
 रख  कर  कि  टुडेਂ  के  कुछ  sie  *  जब्त

 कर  लिये  गये  क्या  सरकार ने

 कर  ली
 वहां  चीन  के  दूतावास  या  प्रेस  से  उनकी  प्रतियां  प्राप्त
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 felt लाल  बहादुर  चीनी  दूतावास का  मामला  भिन्न  प्रेस के

 दिल्ली  भ्र धि कारियों  ने  पर्याप्त  asi  की  विभिन्न  स्थानों  पर  वे  कोई  प्रति

 wey  नहीं  कर  सके  ।

 थी  हरि  विष्णु  यह  ध्यान  रखकर  कि  एक  शोर  चाइना  टुडे  के  प्रकाशन

 भर  परिचालन  में  कौर  दूसरी  are  इसे  निषेध  कौर  जब्त  में  काफी  समय  का  प्रकार

 बया  यह  सच  है  कि  पुलिस  अधिकारियों  ने  सरकार  को  सुचित  किया  है  कि  निषेधों  का

 लागू  करना  मुश्किल  है  क्योंकि  एक  बार  परिचालित  होने  पर  प्रतियां  जब्त  करके  सरकार

 को  नहीं
 टन
 ्  जा  सकती ं?

 लाल  बहादुर  शास्त्री  यह  हो  सकता

 श्री  विद्याचरण  दाल  प्रशन  संख्या  १६१४ के  भाग  कौर  के  उत्तर

 में  उल्लेख है  कि  मामला  विचाराधीन  विचार  किस  बात  पर  हो  रहा

 fea  महोदय  :  सरकार  को  यह  बताने  पर  क्यों  ज़ोर  देते  हैं  ?

 श्री  भक्त  दंदान :  क्या  इस  टुडेਂ  का  कोई  हिन्दी  संस्करण  भीਂ  प्रकाशित

 होता  wt  यदि  है  तो  क्या  उसे  भी  बन्द  किया  गया

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जी  के  चीनਂ  के  नाम  से  निकलता  ax

 उसे  wt  जब्त  किया  गया

 श्री  त्यागी  मैंने  माननीय  मंत्री  को  कहते  सुना  था  कि  देशद्रोही  की  प्रवृत्ति  को

 रोकने  के  लिए  कोई  विधान  नहीं  यदि यह  बात  है  तो  क्या  माननीय  मंत्रीਂ  प्रस्ताव

 पसंद  की  शभ्रनुमति  नहीं  ले  सकते  ताकि  उन्हें  देश  में  इस  देशद्रोही  कार्य को  रोकने

 का  पुरा  शभ्रधिकार  प्राप्त  हो  जाये  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मैंने  नहीं  कहा  कि  हम  ऐसे  मामलों  में  कार्यवाही  नहीं  कर

 सकत े।  मैंने
 केवल  यह  कहा  था  कि  हमारे  देश  में  विचाराभिव्यक्ति  व  लिखने  की  पूरी

 आजादी  है  ।

 शी  भारतीयों  के  या  विदेशियों  के  लिए  भी  ?

 शी  लाल  बहादुर  शास्त्री  निश्चय  दी  यह  स्वतंत्रता  भारतीयों  के  लिए  है  ।  मैंने

 कहा  था  कि  इसलिए  हम  किसी  भी  wife  का  प्रकाशन  नहीं  रोकते  ।  फिर

 यदि  कोई  अ्रापत्तिजनक  बात  लिखी  जाती  जो  विधि  के  खिलाफ  at  हमें

 oie  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करनी  पड़ती

 विदेशी  पर्यटक

 1१६०२.  थ्रिलर  चे  बढया  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fr

 क्या  विदेशी  पर्यटकों
 न

 सीमाशुल्क  कार्यालयों  में
 उनके  द्वारा  अनुभव  की  जा  रही

 कठिनाइयों
 के  बारे  में  शिकायतें

 की
 शौर

 वि  ा

 wis  में



 ु  द  मौखिक  उत्तर  २१  जन  ै  १६६२

 यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार ने  यदि  कोई  निर्णय  किये

 हों  तो  वे  क्या

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  सीमा  शुल्क  संबंधी

 नाइयों  के  बारे  में  विदेशी  पर्यटकों  से  कुछ  शिकायतें  मिली  हैं  ।

 सीमा  शुल्क  जांच  से  गुजरने  वाले  सभी  व्यक्तियों  के  प्रति  पूर्ण  शालीनता  व

 सम्मान  प्रदर्शित करना  श्र  उन्हें  शीघ्र  सीमा  शुल्क  संबंधी  कार्यों  से  निवृत्त  करना  भारत

 सरकार  की  नीति  सभी  सीमा  शल्क  अधिकारियों  को  ऐसे  area  शिकायतें  जब

 भी  प्राप्त  होतीं  तुरन्त  उनकी  जांच  की  जाती  है  ate  जब  कभी  ध्रावश्यकता  हो

 चारात्मक  कार्यवाही  कीਂ  जाती  है
 ?

 पनी  प्र०  कह  क्या  यद  सच  है  कि  सीमा  शुल्क  से  निकासी  प्राप्त
 करने  में

 यात्रियों  को  एक  दिन  ale  पदक  द्वारा  ले  जाने  वालो  वस्तु प्र ों  की  आयात  मिरासी
 प्राप्त  करने  भें  एक  सप्ताह  लगता  है  तर  इस  प्रकार  उन्हें  काफी  श्रसुविघा  हंसती  है  क्योंकि

 उन्हें  एक  स्थान  पर  दो  या  तीन  दिन  रुकना  होता  हैं  ?  इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के

 लिए  सरकार  क्या  कायंवाही  कर  रही  है ?

 शो  ब०  रा०  हम  एक  लाग-पूर्व  रखते  प्यालों  का  निकासी  मिलने

 बाद  हम  उसका  बड़ी  सावधानी  से  निरीक्षण  करते  ex  प्रति  पर्यटकों  को  ४०  मिनट

 में  निकासी  मिल  जाती  है  त्र  उनके  साथ  ही  उनका  व्यक्तिगत  सामान  भी  निकाल  दिया

 जाप्ता  यदि  वे  अपने  साथ  कुछ  वस्तु ग्र ों  का  आयात  कर  रहे
 जिनकों

 जांच  पड़ताल

 करवे  की  aa  तो  उसमें  निश्चय  ही  कुछ  समय  लगता  है  ।

 शी  प्र०  चे  बना  !  कया  यह  सच  है  कि  farfar  स्थानों  पर  रखे  गये  जन-सम्यक

 alee  ग्रायात  तथा  सीमाशुल्क  संबंधी  feat  से  परिचित  नहीं  है  फिर  इस  कारण  वें

 =
 इन  लोगों  की  सहायता  नहीं  कर  सकते  ।  यदि  सरकार  जन  संम्पकं  भ्र धि कारियों  नत

 न  नियमों  की  जानकारी  प्राप्त  कराने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  राही  हैं
 ?

 ची  ब०  ६ 4 हं ०  भगत :  साधारणतया  जन-सम्पंन  प्राधिकारियों  का  चुनाव  बड़ी  सावधानी

 से  किया  जाता  हैं  और  व  जनता  के  साथ  बड़ा  ही  कुशल ० व्यवहार  करते  मानवीय

 सदस्य  की  जानकारी  के  लिए  में  यह  बता द  फि  सीमा  शल्क  और  उत्पादन  शल्क  अधिकारियों

 का  एक  समह  बना  रहे  है  ।  उनका  चुनाव  गण  प्रवीणता  तथा  पर्यटकों  व  तन्य  व्यक्तियों

 के  साथ  व्यवहार  करने  का  ध्यान  रख  कर  उन  विभिन्न  हवाई  अड्डा पर  रखने  के  लिए

 किया  जायेगा  जहां  विदेशी  बड़ों  संख्या  में  ara  हमें  a  हैं  कि  भ्रनुभवों  व्यक्तियों  के

 इस  बिशेष  चुनाव  से  ग्रसित  विलम्ब  या  अभद्रता  की  शिकायतें  कम  जायेंगी ।

 ग  इमाम  लाल  सर्राफ  :
 Trail  शुल्क  निकास  में  fata  पत्रिका  को  दी  जाने

 वालों  afar  का  चि केशों  में में  हमारे  दूतावासों
 में  तथा  aa  कार्यालयों  में  प्रचार किया

 जाता  हैं
 ऊँ

 क्  हमारा  पाठक  विभाग  श्री
 ्

 ay  संबंधित  विभाग  उनका पृश्नी  |. ह«  ०  भगत

 शलवार  करने  का  भरसक  प्रयास  कर  रहे

 मुन  अंग्रजी  में
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 fat  भागावत
 झा  सके  aad  मंत्रो  मे  कहा  था  कि  शिकायतें  मिली  क्या

 इन  शिकायतों  को  जांच  से  शिकायतों  की  सचाई  सिद्ध  हो  गई  है  या  जो  भी  किया  गया  ge

 हमारे  सीमा  शुल्क  नियमों  के  श्रतकूल  है
 ?

 felt  ब०  रा०  भगत  :
 सकता  है  कि  कुछ  शिकायतें  सच  wea  शिकायतें  निराधार

 है  ।.

 डा०  लकष्मीसल्ल  सिंघवी  :  क्या  इन  शिकायतों  की  कोई  व्याख्या  की  गई

 बया  सरकार  को  विदित  हैं  कि  विदेशों  के  साथ  सामान  के  लिए  सीम/-शुल्क  निकासी  लेने

 में  प्राय
 ८

 से  १०  घंटे  लग  जाते  हें
 ?

 धन  qo  रा०  भगत  :.  विमान  की  निकासी  की  हमारी  ae  लाग  पुस्तक  हैं  कौर

 शरयान  से  विदित  होता  है  कि  प्रति  शत  मामलों  में  ४०  मिनट  में  निकासी  मिल  जाती

 हो  सकता  है  कि  सभा  को  विदित  हो  कि  पर्यटकों  में  कुछ  तस्कर-व्यापारी  भी

 =
 जब  हमें  काई  सूचना  मिलती  हैं  या  हमें  कुछ  सन्देह  तो  हम  सावधानी  से  काम  लेते

 |  द  |  साधारणतया  शिकायतें  उन  मामलों  में  होती  है  जिनमें  vt  कुछ  सन्देह  होता

 मुरारका  :  क्या  शिकायतें  सभी  हवाई  अड्डों  से  श्राती  है  या  किसी  एक  विद्वेष

 हवाई  as  से  भ्राता

 श्री  ब०  To  मंगत
 :  कुछ  दवाई  म्रड्डों  से

 ।

 ae  साफ  चाइना

 ११६०४.  थी  हरि  विष्णु  कामत  ।  क्या  चित्त  मंत्री  यहं  बताने  की  छपा  करेंगे

 कि

 क्या  बैंक  श्राफ  चाइना  भारत  में  aa  भी  कार्य  कर  रहा  हैं  ;

 (@)  यदि  तो  उसके  कार्य  पर  बया  प्रतिबन्ध  लगाये  गये

 भारत-चोल  सम्बन्ध  और  बिगड़ते  जा  रहे  है  दस  बात  को  देखते  हुए  बया  कोई

 अन्य  उपाय  करने  का  इरादा  हें  ;

 क्या  इस  बेक  के  कुछ  कर्मचारियों  को  भारत  से  चले  जाने  का  आदेश  दिया

 र  भ्र ौर

 (=)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  :

 ‘a —
 विदेशो  मुद्रा  का  व्यापार  करने  के  लिए  ब  क  ग्राफ  चाइना  को  दिया  गया

 सेक्स  fort  बेक  ने  २८  १९६१  को  वापस  ले

 यदि  बेकिंग  कम्पनी  EVE  के  किसी  उपबन्ध
 का  उल्लंघन  होता

 हो  उचित  कार्यवाही  करते  का  प्रश्न  उत्पन्न  होगा

 (3)  ate  कुछ  कर्मचारियों  जिनकी  कार्यवाही  आपत्तिजनक

 गये  है  ।

 eee
 व्यक्ति

 धि निधम  के  उपबन्धों  के  श्रन्तगत भ  भारत  से  चले  जाने
 के  श्रादेश देਂ  दिये

 मल  पं प्रे ज़ी  में
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 बक  श्राफ  चाइना  में  कितने  भारतीय  कर्मचारी  हैं
 wit

 हरि  बीजू  कामत
 :

 जैसा  कि  कर्मचारियों से  पता  लगता  क्या  सरकार  को  कोई  जानकारी  है  कि  अन्य  भारतीयों

 का  हांक  श्राफ  चाइनाਂ  के  साथ  संबंघ  हैं  या  यद  मुख्तार  या  केवल  भारत  में  चीनियों  को

 आवश्यकता  पूर्ति  के  लिए  बनाया  गया  था  ?

 fat  ao  राठ  भगत  १९६१  के  मस्त  बेक  में  कमेंचारियों  की  कुल

 संख्या  ८८  थीਂ  जिनमें ३१  भारतीय श्र  देब  Warde  ford  बंक  प्रयत्न  कर  रहा

 हैं  कि  यह  बेक  यहाँ  ada  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ाये

 श्री  हरि  विष्णु  कर्मचारियों  को  set  के  दूसरे  भाग  का  जॉ

 व्यापार  के  बार  में  उत्तर  नहीं  दिया  wary

 fat  ब०  भगत  मेरे  पास  ag  जानकारी  नहीं

 ची  हरि  विष्णु  कामत :  कया  सरकार  को  afaq  बंगाल  सरकार  से  या  अन्य  साधनों
 ७  ver

 स  र्पोटें  मिली  हूक  बक  प्रिय  चाइना
 "

 कलकता  श्र  बम्बई  में  तोड़  फोड़  को  कार्यवाही

 में  या  कम  से  कम  फा पं वाही  में  भाग  लेता  रहा  है  यदि  तो  वर्तमान

 चीन  संबंधों  शर  वर्ष  ct of  के  व्यापार  करार  के  समाप्त  हो  जाने  के  कारण  बक

 चाइना  को  पुरी  तरह  बन्द  न  करने  के  कारण  हैं
 ?

 थी  ब०  राठ  भगत
 :

 ert  बैंक  # H-3QTITL  के  अतिरिकत  कौर  कोई  कार्यवाही
 नहीं

 कर  सकता  |  रिजर्व बैंक  के  निरीक्षण  से  ऐसो  कोई  बात  विदित  नहीं  होतो  ।  परन्तु  बेक

 के  कुछ  कमेंवारियों  को  Gece]  हो  तोड़  फोड़  की  कार्यवाही  में  भाग  लेते  पाया  गया
 ।

 विदेशी  जत  विनियम  के  अन्तत  उनके  साथ  उचित  कार्यवाही  की  जा  चुको  है  कौर  उनमें

 स  अधिकतर  को  दश  से  बाहर  भेज  दिया  गया

 शो  नाथ  पाई :  क्या  इस  सनद  को  कोई  जान  को  गई  हैं  कि  बेक  मरते  वित्तीय

 सहायक साधनों  का  प्रयोग  प्रापेगंडा  को  कार्प बा हो  faders  चनो  सरकार  के  उद्देश्य  में

 सिद्ध  git  कार्यवाही  में  करता  है
 ?

 fat  ब०  रा०  भगत  :  जैक  अपना  निरोग  कर  सकता  दम  इन  बातों

 को  अवश्य  जाव  करते  हैं  परन्तु  wal  तक  इस  बेक  के  बेक  व्यापार  से  tay  Fear  कायनातों

 का  पता  नहीं  लगा

 ju  विद्याचरण  qa:  रिज  जैक  ने  at  मेंक  स
 x

 riage  नद  में  व्यापार  करते

 को  भअ्तमर्ति  क्यों  वापस  ले

 तों  ब०  रा०  भत  a  Tas  समाप्त  होते  से  ड्  जैक  को  फिकरों

 व्यापार  fit  aly  बहुत  ग्रसित  डम  गई  और  TTh  कारण
 मुद्रा  का

 व्यापार  करने  का  लाइसन्स  वायस  ले  लिया  गया

 श्री  मुरारका  बक  को  कुल  tars  हैं  बौर  मितवा  ATCITT  तथा  कितना

 rit

 मूल  मेरे  में



 द्  tec  मौखिक  उतर

 ब०  रा०  भगत  !  बैंक  के  fade  बहुत  कम  दो  गये  ।  यहं  ३,६९,३४५,२००

 wo  जो  १४  १६६१  को  घटकर  ६  १९६२  को  ,२१,१६,०००  छह

 रह
 मेरे  पास  इसके  ates  age  कि  इस  में  कितना  धन  भारतीय

 शौर  कितना
 चीनों

 श्रोहेम  इस  बात को  ध्यान  में  रख  कर  कि  कक  श्राफ  चाइना  इसकें

 बावजूद  भो  कि  रिज  बैंक  ने  विदेशों  मुद्रा  का  लाइसेंस  वापस  ले  लिया  हमार  देश  में

 arse  विरोधों  कार्यवाही  कर  रहा  इसका  क्या  कारण  हैं  कि  gate  सरकार  ने  हमारी

 राष्ट्रीय  wet
 व्यवस्था  में  बैंक  आफ  चाइना  की  स्थिति  ga:  निर्धारित  नहीं  को

 fat  ब०  to  रिजर्व  बैंक  के  निरीक्षण  से  यह  विदित  नहीं  होता  कि  बैक

 तोड़  फोड़  को  कार्यवाही  कर  रहा  बक  का  निरोक्षण  नवम्बर  ate  TEE  में

 १६६१  में  उसको  स्थिति  के  प्रसंग  में  हुरैरा  था  ।  wa  रिज  बैंक  के  are  निरोक्षर्गों

 से  ऐसी  किसी  कांयं वाह ों  का  पता  नहीं  कुछ  ऐसो  कार्य  बाहों  कर

 रहे  थे  शर  हमने  उनके  बार  में
 उपयुक्त  कार्यवाही  को  हैं  ।

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  क्या  ये  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  भारत

 सरकार  को  इत  बेक  को  बर्द  करने  था  gay  विरुद्ध  काई  कड़ों  कार्य वाह ों  करने  का  सुझाव

 दिया है  ।

 जो  ब०  रा०  भगत  :  मेरे  पास  यह  जानकारों  नहीं  हैं  कि  पश्चिम  बंगाल
 सरकार

 ने  कोई  सुझाव  दिया  art ।

 की  रायल्टी

 हेम
 TR GON,

 ‘Lat
 So  दूँ  बुरा

 कया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बात  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  में  दिल्ली  में  कासम  राज्य  के  दो  मंत्रियों  के  साथ  तेल  की  रायल्टी  के  प्रदान

 पर  चर्चा  की  गई  थी  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला ?

 खान  शर  इंधन  मंत्री  के०  दे०  :
 जी  हां  ।

 श्रीराम  के  मंत्रियों  की  सलाह  पर  यह  घात  स्वीकार  कर  ली  गई  है  कि  मामला  किसी

 तीसरे  पक्ष  को  सौंपा  जाये

 श्री  हेम  बुरा  कया  यह  सही  है  कि  राज्य  सरकार  इस  राजस्व  मामले  के  संबंध  में  कुछ

 वैधानिक  पहनुग्रों  के  निवेदन  के  लिये  उच्चतम  न्यायालय  से  प्रियंका  करा  का  विचार  करती  हैं

 पौर  यदि  वो  ert  कौन  ता  वैज्ञानिक  पहलू  ऐसा  जिसका  निर्वचन  चाहा  जाता  है  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  यह  अभी  तथ  नहीं  हो  पायां
 है  कि

 जिस  तीसरे  पक्ष  का  मैंने  अपने

 उत्तर  में  उल्लेख  किया  वहू  मध्यस्थ  को  सौंपना  है  पा  उच्चतम  न्यायालय  को  ।  इस  प्रदान  पर  तथ

 विचार  फिया  जायेगा  जब  आसाम  सरकार  से  श्रौपवारिक  प्रस्ताव  प्राप्त  हो  जायेगा  ।  उस

 aaran
 पहुंच  और  संविधानिक  पहलू  दोनों  बिल्कुल  स्पष्ट

 -
 हो  जायेंगे  ।

 मल  अंग्रेज़  में
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 श्री  हंस  बदा
 :

 कूप-मुख  मूल्य  घटने  के  कारण  राज्य  सरकार को  होने  वाली  हानि

 की  संगणना की  जा  रही  है  कौर  यदि  तो  य  कया  यह  सही  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  श्रीराम  सरकार

 को  १४  प्रतिशत  वंश  भागिता  की  पेशकश  की  है  ?  यदि  तो  इस प्रस्ताव के  सबंध  में
 राज्य

 सरकार  की  प्रतिक्रिया ध्या  है  ?

 गोनी  फे०  दे०  मालवीय :  जी  नहीं
 |

 तेल  शोधन  कारखाना  या  किसी  अन्य  उपक्रम  में  श्रासाम

 सरकार  को  स्वामित्व  में  कोई  कमी  होने  के  बदले में  कोई  भागिता देने  का  कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।

 किन्तु  राज्य  सरकार  को  तेलशोधन कारखाब  में  कुछ  भागिता देने  का  एक  पृथक प्रस्ताव

 धीन  है  are  शीघ्र  ही  सरकार का  निर्णय  उनको  बताया  जायेगा  ।

 प्र०  So  सरकार  द्वारा  मांगे  गये  स्वामित्व  तथा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 पेश  किये  गये  स्वामित्व  के  बीच  कितना  अन्तर

 शी  के०  दे०  मालवीय :  हाल  ही  में  उनकी  मांग  बढ़  गई  है  कौर  वे  कहते  हैं  कि  इस  वृद्धि

 का  कारण  यह  है  कि  वे  सब  आंकड़े  इकट्ठे  नहीं  कर  सके  यदि  उनकी  नवीनतम मांग  को  ध्यान में

 रखा  तो  अन्तर  लगभग  ६  रुपये  प्रति  टन  होगा

 श्री  बसु सतारी  :  राज्य
 सरकार  प्रौढ़

 केन्द्रीय  सरक।र के  बीच  के  बारे  में  समझौता

 क्यों  नहीं  हो  सका  प्रौढ़  उनके  द्वारा  उच्चतम  न्यायालय का  द  प्राप्त  करने  के  कारण  क्या

 है ं?

 कभी  के०  दे०  मालवीय  :
 हमारा  निश्चित  मत  हैं  कि  स्वामित्व  की  दर  भारत  सरकार  द्वारा

 नियत  की  जानी  चाहिये  ।  किन्तु  उन्होंने  कुछ  संविधानिक  मामले  उठा  दिय ेहैं  जिनको  संभवतः

 स्पष्टीकरण की  शझ्रावश्यकता  है  ।  क्योंकि वे  हमारे  मत  से  सहमत  नहीं  हमारे  पास  मामला

 किसी  तीसरे  पक्ष  को  सौंपन  के  अतिरिक्त कोई  चारा  नहीं  रह  वह  तीसरा  पक्ष  कौन  यह

 wal तय  करना  हैं  ।

 ne ee  ee

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 इस्पात  संयंत्रों  के  लिये  लौह  aren

 1*१६००.  थी  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  है  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  उड़ीसा  के  गैर-सरकारी खान  मालिकों  द्वारा  निकाले  जाने  वाले  लौह

 को
 भ्रमों  संयंत्रों  द्वारा

 काम  में  लाने  की  क्षमता  का  कोई  मूल्यांकन किया  है  ?

 इस्पात  भारी  उद्योग
 मंत्री  चि०  :

 सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  संयंत्रों

 को  लोहा  वयस्क  के  संभरण  की  आयोजना  का  आधार  यह  है  कि  वे  अपना  सभरण  श्रपनी  खानों  सें

 उन
 खानों

 से  जिनमें  सरकार  के  अधिक  हित  भिलाई  कें  लिये  हिन्दुस्तान
 स्टील

 की
 वाल्ली

 राज हारा  खानों  से  रूरकेला  के  लिये  हिन्दुस्तान  स्टील  की  बुझा खानों  से

 कौर  दुर्गापुर  के  लिये  बोलानी  खानों  जिन  में  सरकार  का  भ्रंश  अधिक  है  ।  इन  खानों  से  केवल

 जो  अस्थायी  बाजार की  खानों  से  पूरी  की  इन  खानों से  समाहार  उपरोक्त

 बनाये
 गये  पोतों

 की
 प्रत्याशित  अस्थायी  कमी  तंक  सीमित  हिन्दुस्तान स्टील  समय

 -  समय  पर  घाट  का  अनुमान
 ।

 ह

 मूल  dist  में
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 पंजाब  सरकार  द्वारा  लगाया  गया  व्यवसाय-करਂ

 1*१६०३.  श्री  स०  सो०  बनर्जी  :
 क्या  गृहकार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (#)  क्या  पंजाब  के  कई  सार्वजनिक  संगठनों  ate  राजनीतिक  दलों  ने  केन्द्र  से  अनुरोध
 किया है  कि  वह  हस्तक्षेप  करे  और  पंजाब  सरकार

 से  हाल में  लगाये  गये  व्यवसाय-कर  को  हटाने

 के  लिये कहे

 क्या  पंजाब  में  तीब्र
 आंदोलन  चल  रहा  हैं  ;

 इस  संबंध में  केन्द्र  की  कया  प्रतिक्रिया है  ;  ax

 इस  मामले में  क्या  कदम  उठाये  गये  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  नें  राज्य  मंत्री  :  नहीं  ।  किन्तु  शिरोमणि  ध्राकाली
 दल  की  से  एक  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  gar  जिसमें  सुझाव दिया  गया  है  कि  पंजाब
 Meat

 करारोपण  १९६२  को  got  अनुमति न  दें  ।

 जो  नहीं  ।  सूचना  यह  मिली है  कि  कुछ  राजनीतिक  दलों  ने  करारोपण  विधेयक  का  विरोध

 करने
 के

 लिये  सार्वजनिक सभाएं  प्रायोजित  की  हैं  ।

 श्र
 करारोपण  विधेयक  राज्य  सरकार  की  क्षमता  के  अन्तर्गत  है  ।

 विद्रोही  नागाओं  का  पूर्वी  पाकिस्तान  भाग  जाना

 शो  वॉरियर  :  क्या  प्रतिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  परिस्थितियों  की  कोई  जांच  पड़ताल  की  गई  थी  जिनमें  विद्रोही  नागा

 सुरक्षा  व्यवस्था  के  बावजूद  झा साम  से  पूर्वी  पाकिस्तान भाग  जाने
 में  कामयाब  हो  गये  थे  ;

 यदि  तो  क्या  जांच  में  उनके  भाग  जाने  के  लिये  अ्रसैनिक  या  सैनिक  प्राधिकारी

 पर  जिम्मेदारी  निर्धारित  की  गई  है  ;  कौर

 क्या  सुरक्षा  व्यवस्था
 को

 कौर  कड़ी  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (sit  :  से  १३  १९६२  को

 सभा  पटल
 पर  इस  विषय  में  प्रतिरक्षा  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  की

 झोर  ध्यान  ante  किया

 जाता  दै  |

 झानरेरी  मजिस्ट्रेट

 श्री  ०
 राघवन

 :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  दिल्ली  वकील  संघ  से  कोई  भ्र भ्या वेदन  मिला  था  जिसमें

 पह  मांग  की  गई  थी
 कि

 प्रानरेरी  मजिस्ट्रेटों  के  स्थान  पर  वैतनिक  मजिस्ट्रेट रखे  जायें  ;

 क्या  कोई
 अर  श्रम्यावेदन मिला  जिसमें यह  मांग की  गई  थी  कि

 को  कार्यपालिका  से  अलग  किया  ar;  शौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att  4  i=
 )  जी  नही ं।

 जी  नही ं।

 सवाल
 पैदा  नहीं  होता i

 मूल  cist  में



 े  े  है  ०
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 फ्लाइट  कालेज  इन्दौर

 १६०७.  Sf
 थी  भानु  प्रताप  सिंह  :

 क  CS  की  |  |  atta  agit  सिंह
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  इन्दौर  में  फ्लाइट  कालेज
 खोलने

 का  कोई  प्रस्ताव  है  यदि  तो

 किस  व्यवस्था  में  है  ;  कौर

 क्या  इन्दौर  की  महारानी  ने  इस  संस्था  में  सहायता  के
 लिये  कोई

 ara  किया  है  ?

 प्रतिरक्षा  संचालक  में  राज्य-सूत्रो
 "  la)

 \  प्
 प a  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  |

 दिल्लो  में

 १६०८.
 शी  बिरेन्द्र  बहादुर  सिह  कया  Farart  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  :

 कया  दिल्ली
 में

 गांवਂ  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  योजना  का  क्या  ब्यौरा  है  ;  wie

 (7)  इस  दिदा  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 परीक्षा  मंत्री  lo  ला०  :
 जी  att

 ale  अभी  ब्योरा  afar  भारतीय  खेल  परिषद्  की  एक  समिति  उपयुक्त

 स्थान  प्राप्त हो  चुकने  के  पश्चात्  तैयार  किया  जाना है  ।

 विरोधियों  का  राजनीति  में  भाग  लना

 1१६०९,  घी  प्र०  ०  चक्रवर्ती  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किਂ
 :

 क्या  सरकार  ने  विद्याथियों  के  राजनीति  में  विशेषकर  राजनीतिक  दलों  द्वारा  प्रायोजित

 प्रदर्शनों  भाग  लेने  के  बारे  में  कोई  निश्चय  किया  है  ;

 क्या  इस  विषय  पर  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  के  उप-कुलपतियों  का  मत  मांगा  गया

 यदि  तो  उनकी  क्या  सिफारिशों  हैं  ;  अर

 क्या  सरकार  नें  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  राजनीतिक  दलों  की  कोई  बैठक

 बुलाई  थी  कि  क्या
 किसी  स्वीकृत  आधार  पर  कोई  व्यवहार  सिद्धांत  बनाया  जा  सकता  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 एक

 विवरण  सभा
 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 शर  उपकुलपतियों  मत  जन  १९६० में  आयोजित  उप कुलपतियों  के

 सम्मेलन मे  पूछा  गया
 गौर  सम्मेलन ने  यह  सिफारिश की  कि  :

 समझौते  को  स्वीकार  करने  के  लिये  राजनीतिक  दलों  का  एक  सम्मेलन  प्रायोजित

 किया  कि  वें  विश्वविद्यालयों  के  मामलों  प्रत्यक्ष  या  ara  रूप  सै

 हस्तक्षेप  करनें  से  भावी  संतानों  के  हितों  की  दृष्टि  से  दूर  रहेंगे  ह

 (=)  जी  नहीं
 2  a

 मूल  पं प्रे जी  में
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 कोयला  उत्पादन  का  ese

 १६१०. श्री श्री  हरि  वीणा  कया  खान
 श्र

 इंधन  मंत्री  १  2aQR H arcthnt के  तारांकित

 संख्या  ३३०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना काल  में  कोयले  के  उत्पादन  का  बदल  दिया %

 गया है  ;

 यदि  तो  क्या  परिवर्तन किया  गया  है  ?

 श्र  इंधन  के०  दे०  (a)  .
 यह  किया  गया

 है  fie  तीसरी  योजना  में  कोयला  उत्पादन  का  लक्ष्य  Loo  लाखे  टन  चाहिये

 उत्पादन  एवं  परिवहन  दोनों  के  लिये  पिछले वर्ष  १०१०  लाख  तथा

 योजना  के
 पिछले  तीन  महीनों में  १०४०:  लाख  टन  के  आघार  पर  किया  जा  रहा  है  ।

 भिलाई  इस्पात  कारखाना

 १६१२.  प्री  महेश्वर  नायक  :
 क्या  इस्पात  ौर  भारों  उद्योग  संत्री  यह  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  भिलाई  इस्पात  कारखाने  ने  प्रविधिक  इस्पात  का  उत्पादन  |  बढ़ाने

 शौर  उत्पादन  लागत  कम  करने  के  तीन  उद्देश्य  वाली  योजना  श्रारम्भकी
 है

 ;

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा क्या  है  ?

 इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  अबकि  कोई

 ऐसी  विशेष  योजना  प्रारम्भ  नहीं  की  गई  कारखाने
 प्रौद्योगिक  कुशलता  कौर  इस्पात

 उत्पादन

 बढ़ाने  तथा  उत्पादन  लागत  कम  करने  के  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करने  में  लगातार  संलग्न

 सफेद  सीमेंट  का  निर्माण

 1१६१३.  श्री  प्री  चं०  बुरा  :  क्या  वैज्ञानिक  waders  ate  सांस्कृतिक काय  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है  कि  हैदराबाद  में  क्षेत्रीय  अनुसंधान  प्रयोगशाला  ने  सफेद  सीमेंट  बनाने

 की  नई  विधि  निकाली  है  ;

 यदि  तो  नई  विधि  को  लोकप्रिय  बनाने  की  कोई  योजना  बनाई  थई  है  ;

 यदि  तो  योजना  की  मोटी  मोटी  बातें  क्या  हैं  ?

 श्रतुसंघान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (att  हमा यून  :  श्र

 जी  at

 ५०  टन  प्रति  दिन  संयंत्र  at  लागत  प्राक्कलनों  समेत  एक  शभ्रप्रविधिक  टिप्पण

 चस्पा  wat  वाले  लोगों  में  परिचालित  किया  गया  है  ।  राष्ट्रीय  भ्रनुसंघान  विकास  परिषद्  प्राप्त

 होने  वाली  पेश  केशों  पर  विचार  करेगी  कौर  इसे  तरी के  के  अनुसार  उत्पादन  करने
 के

 लिये  लाइसेंस

 देगी ।
 वाक  कराना

 मिल  ग्रेज्ञा में
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 तेल  शोधक  कारखानों में  राज्यों  का  क

 १६१४.  श्री  दी  चं०  शर्मा  ।
 कया  खान  शर  इंजन  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  उनके  मंत्रालय  द्वारा
 श्रासाम

 कौर  बिहार की  राज्य
 सरकारों  से  इन

 राज्यों में  सरकारी  क्षेत्र  में  तेल  शोधक
 कारखानों

 मैं
 १५

 प्रतिशत  राकी
 पेदाकशकी  गई  है  ;

 धौर

 इस  पैदाइशी के  संबंध  में  राज्यों  की  प्रतिक्रिया क्या  है
 ?

 sant इंजन  मंत्री  (sit के०  दे०  :
 ज़ी  नदीं  ।

 सवाल  नहीं  होता  ।

 डीजल  इंजनों  के  निर्माण  फे  लिये  लाइसेंस  देना

 शो  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह
 :

 क्या  इस्पात  श्योर  भारी  उद्योग  मंत्री  मद्  बताने  की

 कृपा  wey  fe:

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  के  पास  लिक  मशीनरी  fro  को  डीजल  इंजन  शादी
 के

 निर्माण के  लिये  हाल  ही  में  ८  लाइसेंस दिये  गये  हैं  ;

 क्या  उन्होंने  विशिष्ट  विवरण  के  अनुसार  उत्पादन  आरम्भ  कर  दिया  है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  संबंघ  में  सरकार का  कया  कार्रवाई  करने  का  विचार है  ?

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  से
 एक  विवरण सभा

 पटल  पर  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८६  |

 एण्ड  फ्रीक्वेंसी  ट्रांसमिशन  एण्ड  मानिर्टारंग  सेंटर

 बताने  की  करेंगे
 कि  :

 १६१७.  1.1 |  घ०  द. ह  बरता : क्या वज्ञानिफ कया  वैज्ञानिक  भ्नसंघान  कौर  सास्कृतिक-काले  मंत्र
 यू

 क्या  उपग्रहों का  ठीक  ठीक  पता  लगाने  के  लिये  भारत  में  टाइम  एंड  फ्रीक्वेंसी

 अमदन एंड  मानिर्टारिंग  सेंटरਂ  स्थापित  करने  का  विचार है

 यदि  तो  योजना  पर  कितनी  लागत  मढ़ायेगी  ;

 इसको  कहां  स्थापित करने  का विचार हैं  ;  और

 इस  दिला में  क्या  कारंवाई की  जा रही है  !

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  att  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  ज़ी

 किन्तु  भौतिक  प्रयोगशाला  का  एक  छोटा  मानक  समय  एंववारम्बारता  केन्द्र  और  एक

 मानीटरिंग केन्द्र  जिनसे  ag  किया  जाता  है  कि
 ट्रांसमिशन  अन्तर्राष्ट्रीय  मानकों  के  Wq-

 सार है  ।

 (a)
 से

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 ra  it  में
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 ६१८.  थ्रो  ददन  :  बया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  एवरेस्ट  प्रतिमान  दल  झ्र पनी  हाल  की  असफलता से

 हतोत्साहित नहीं  ATTA  जाड़ों  में  फिर  एवरेस्ट पर  चढ़ने  का  विचार  कर  रहा  है

 यदि  तो  इस  बारे  में  कया  काय  क्रम  बनाया  गया  है  क्या  तैयारियां  की  जा

 रहों हैं  ?

 प्रतिरक्षा  में  राज्य-मंत्री  Fo  तथा  (@).  एवरेस्ट  अभियान  दल

 के  सदस्यों  को  अपनी  कृति  पर  निराश होने  का  कोई  कारण नजर  नहीं  क्योंकि  वहू  उच्चतम

 स्तर की  रही  एवरेस्ट  पर  एक  प्रतिमान  के  प्रश्न  पर  दल  की  दिल्ली में में  वापसी फर  विचार

 feat  जनायेगा  |

 मध्य  प्रदेश  के  नरसिंहपुर  जिलें  में  कोयले
 का

 उत्पादन

 1१६१९.  श्री  हरि  विष्णु  क्या  खान
 ate  इंधन  मंत्री  २८  १९६२  के  प्रतिरोध

 कित  संख्या  २१११  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की कृपा  करेंगे

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  नरसिंहपुर जिले  के  गो टो टोरिया कौर  मोह पानी  क्षेत्रो ंमें  कोयला

 उत्पादन का  काम  निकट  भविष्य  में  areca किया  जायेगा  :  atc

 यदि  तो  कब  ?

 श्र  तेल  मंत्री  Ho  दे०  :  are  तीसरी  योजना  में  यहां

 करने  के  लिये  प्रभी  तक  कोई  प्रस्थापना नहीं  है  ।

 फोन  को  प्रकाश  सीमा  का  कथित  ध्रतिक्रमण

 पू

 दी०  wo  फार्मा
 1*१६२०.

 श्री प्र०  eo  :

 क्य  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  fe  साम्यवादी  चीन ने  भारत  से  उन  प्रगति  प्रकाश  सीमा  के

 कथित  अ्रतिक्रमणों  के  विरुद्ध  ३०  १९६२  को  सरकार को  सम्बोधित  एक  नोट  के  द्वारा  विरोध

 प्रदर्शित  किया  जिसमें  ६  पाच  six  ३०  १६२  के
 बीच

 ऐसे  अतिक्रमणों  की
 संख्या

 ६७

 बताई गई  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  उसके  बारे  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  :  at  ।

 आरोपित  उड़ानों  की  are  भारतीय  विमान  बल  के  प्राधिकारियों द्वारा  की  जा

 रही  है  श्र जांच पूरी होने के होने  के  चीनी  सरकार
 को  उपयुक्त  उत्तर

 दिया  जायेगा
 ।

 मल  प्रेमी  में



 क  लिखित
 ११

 ER

 भारतीय  संगीत

 1३६३७.  नी  gue  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 सरकार  ने  भारतीय  सेना  संगीत  को  अघिक  लोकप्रिय बनाने  की  योजना

 का  विचार  किया  है

 क्या  अधिक  समय  तक  बजने  वाले  रिकार्डों  का  एक  ऐलबम  निकालने  का  संगीत

 को  लोक-प्रिय  बनाने  तथा  धन  कमाने  के  उद्देश्य  का  विचार  किया  गया  है  ;  ak

 क्या  इंगलिस्तान  में  व्हाइट  सिटी  स्टेडियम  में  होने  वाले  gant  के  समान  wafer

 सैनिक  era  लाइट  टैट  प्रायोजित  करने  की  सरकार  की  योजना  जिसके  द्वारा  असमय

 नाविकों  ate  बै मानिक ों  के  लिये  धन  भी  इक्ट्ठा  किया  जाना  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रामया )  छपे  हुए  से
 ditt  की  प्रतियाँ  बिक्री के  उपलब्ध  यदि  सेवा  संगीत  की

 माँग  प्रोत्सहाव्ध॑क

 तो  अतिरिक्त  प्रतियाँ  छपाई  जाएंगी  कौर  सार्वजनिक  बिक्री  के  लिये  संगीत  को  रिकार्डों

 में  भरने  की  संभावना  पर  भी  विचार  किया  जा  सकता है  ।

 जी  नहीं  क्योंकि  feat  का  आयोजन  करने  में
 पर्याप्त  व्ययਂ  होता  है  कौर  सेना

 के  साधारण  प्रशिक्षकों  में  बाधा  पड़ती  सामान्य  नियम  के  तौर  पर  dem  के  आयोजन

 को  प्रोत्साहित  नहीं  किया  जाता  |

 नारियल  को  खली

 1३६३८  थ्रो  रे०  छ०  क्या  बेमानी  श्रनसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  fH:

 क्या  मानवीय  उपभोग के  लिये  नारियल  की  खली  के  उपयोग  के  बारे  में  हो

 रहा  ग्रनसन्धान  का  कोई  परिणाम  निकला  है  ;  ौर

 यदि at,  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 शरन  संधान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  gare  अर

 नारियल  में  ऊंची  किस्म  को  वनस्पति  प्रोटीन  किन्तु  दो  यकता  प्रवचन  से  पाचन

 संबंधी  गड़बड़ी हो  सकती  है  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकी  spar  मैसूर  में  किये

 अनुसन्धान से यह पता से  यह  लगा है  कि  उचित  परिष्करण  हालात  के  wat  रेशा  रहित

 एक  ग्रन्थि  खाने  योग्य  किस्म  की  नारियल  की  सरक  तेल  निकालने  के  पश्चात्  प्राप्त  की

 जा  सकती है  जब  बंगाल  चने  के  कौर  मूंगफली  के  one  के  साथ  मिलाया  जाए

 ्र  विटामिन
 तथा  खनिजों  के  साथ  जोड़ा  तो  यह  प्रोटीन  की  दृष्टि  से  घटिया  खुराक

 के श्रनुपूरक  के  तौर
 पर  उपयोग  में  लाया  जा  सकता  है

 ।  प्  महीनों  में  प्रोटीन  खूराक

 के  दैनिक
 २

 ala  के  साथ  बच्चों  को  खिलाने  के  जो  प्रयोग  किये  गये  थे  उन  से  बच्चों  की

 उन्नति  तथा  पौष्टिक  sent  संबंधी  पर्याप्त  वृद्धि  हुई

 नव साक्षरों  के  लिय  साहित्य

 ६३९.  श्री  सरजू  पांड़ेय  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 उत्तर  प्रदेश  राज्य  में
 १९६०-६१  १९६१-६२  में  कम  पढ़े  लिखे  लोगों  के
 a

 Sn  EREEEREREEREReEenenee

 tas  में
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 साहित्य  तथा  समाज  दिक्षा  साहित्य  के  क्षेत्र  में  किलर  स्वयं  सेठी  संगठनों  को  सहायता

 गई  थी  ;

 (@)  उन  में  से  प्रत्येक  को  क्या  सहायता  दी  गई

 कितनी  प्रगति  हु

 शिक्षा  मंत्री  eto  ला०  मैससं  हिन्दी
 विश्वभारती  लखनऊ  |

 १९६०-६१  में  ६०,०००  जो  १०  जिल्दों  में  हिन्दी  विश्वकोष  के  प्रकाशन

 के  लिये  सरकारी  सहायता  की  चौथी  fret  थी  ।  PEIN  कोई  नहीं  दिया

 गया
 0|

 जिल्द  ६  सनौर  ७,  LEGO—|R  में  प्रकाशित  की जिल्दें  प्रकाशित  हो  चुकी

 गई  थीं  और  जिल्द  ८,  PERL—ER

 उत्तर  प्रदेश  में  पुस्तकालयों  के  विकास  के  लिये  wart

 1३६४०,  थ्रो  सरजू  पाण्डेय  :
 कया  fart  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  किं  :

 १९६०-६१  कौर  १९६१-६२  में  उत्तर  प्रदेश  में  पुस्तकालयों  के  विकास  के

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  से  किन  स्वयं  सेवी  संगठनों  को  अनुदान  दिया  गया

 उन  में  से  प्रत्येक  को  कितनी  राशि
 की  श्र

 किन  शर्तों  के  अ्रधीन  राशि  मंजूर
 की  गई

 थी  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  एक  विवरण  संलग्न

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८७]

 सैनिकों  की  जीवन-कालिक  श्रवदोष  राशियां

 1३६४१.  श्री  राज  :  क्या  प्ररितक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  fr  :

 ३०  १६६२  तक  राज्यवार  कितने  सैनिकों  के  जीवन-कालिक  अवशेष  राशियों

 के  मामले  लंबित  पड़े  हैं  ;

 उनकी  थ  राशियों  के  तय  होने  ate  दिये  जाने  में  विलम्ब  होने  के  कारण

 क्या

 इन  को  दूर  करने
 के  लिये  क्या  उपाय  सरकार  द्वारा  किये  गये

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रघरासंथा )  मृत  सैनिक  पेंशनरों के

 उत्तराधिकारियों  को  पेंशन  का  भूगतान  करने  के  ११३  दावों  ३१  १९६२  तक  प्रतिरक्षा

 लेखा  इलाहाबाद  के  पास  लंबित  थे  ।  उनका  ब्योरा  इस  प्रकार

 है
 :

 पजाब  AE  मद्रास

 मध्य  प्रदेश  २१  हिमाचल  प्रदेश

 [१  गुजरात

 प्रंप्रेजी  में



 AXE  लिखित  उत्तर  २१  FER

 राजस्थान  श्रे  त्रिपुरा

 उत्तर  प्रदेश  र्  केरल  श

 जम्म  कौर  काज़मी र  a

 (Ro  १९६२  को  कितने  मामले  अवशिष्ट  थे  यह  बता  संभव  नहीं  है  क्योंकि

 इस  काम  के  लिये  पृथक  ates  नहीं  रखे  जाते t)

 पेंशन  देने  वाले  अफसर  जो  डाक  व  तार  विभाग  सधवा  राज्य  सरकारों  के  श्रदासनिक

 नियंत्रणाधीन  होते  उन  को  भी  इस  प्रकार  के  दावों  का  कुछ  dram  तक  निपटारा  करने

 की  शक्ति दी  गई  ऐसे  मामला  दफ्तरों  में  कुछ  दावे  लम्बित  पड़े  किन्तु  क्योंकि

 बहुतेरे  दफ्तरों  का  मामला
 इसलिये  जिन

 सब  दावों  संबंधी  सूचना
 एकमत

 करना  संभव

 नहीं था

 इन  मामलों  के  तय  gid  में  विलम्ब  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  पुरे  कागज़  उपलब्ध

 नहीं  अर्थात् कें कें  शन  मृत्यु  बेसिक  उत्तराधिकार  जो  दावेदारों

 द्वारा  ra  बांटने  वाले  अख़्तर  के  द्वारा  भेजे  जाने  चोदे  ।  मय  कारण  विलम्ब  का  थ  है  कि

 प्रेशर  अपने  उत्तराधिकारी  नमित  नहीं  करते  ।

 faaaraya  बांटने  वाले  प्रतिकारी  को  पेंशनर  से  अपना  उत्तराधिकारी  नामित

 करने  प्रोत्साहित  फिया  जाता  हैं  ।  क्योंकि  नामित  उत्तरी  का  अभाव  बड़ी  बात  होती

 प्रतिरक्षा  लेजा  नियंत्रक  को  पुन  शहरों  में  अपने  उत्तराधिकारी  नामित  करने  की

 वांछनीयता  पर  जौर  देने
 |

 के  जिये  कट्टी  जा  ष्ा  है  ।

 प्रतिरक्षा  लेखा  (fat)  Fra  बांटने  वाले  afer  कारियों  के  पास  लंबित  दावों  के

 TTT |
 ;

 असाधारण  विलंब  य  मामलों  कीਂ  सुचना  संगत  प्रशासी  पदाधिशश्यों  को  पता  हूं  ।
 फिर

 उसे  कहा  जा
 रहा  हू

 क  वह  ग्रसते  दफ्तर
 में  तथा  भुगता  करने  वाले  दफ्तरों में  लंबित

 मामलों  को

 निपटाने  के  लिये  श्रम्रेतर  कार्रवाई  करने  ate  भविष्य  में
 ऐ
 ऐसे  विलंब ों  क  रोकने  या  घटाने  के  लिये

 विचार  करे  |

 जै
 मदान

 ऋन  ा
 1३६४२  श्री  हेम  राज  :  क्या प्रतिरक्षा मंत्री  घटे

 बताते  की  फ  नव  करेंग  कि

 राज्यवार  frat  पें  /  नरों  को  अ्रस्य/य।  Tia  १  १९५८  से  बनाई  ई  है  शर

 जिन  को  ३०  PERR  तक  मुता  करं  दिया  ग  हैं  ;

 राज्यवार  कितने  लगों  का  नहीं  किया  गया  |

 उन  का  कें  तनों  के  भूगत  में  विलम्ब  होने  i  मुख्य  का रंग  क्या हैं  ;

 उन  को  दूर  करते  ४  लिये  करवाई  की  गई  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  और  २१  मई  १९६२

 जिस  की  सूचना  उपलब्ध  प्रतिरक्षा  इलाहाबाद  ने  १५७७१४  लोगों

 की
 पेंशनों

 में  अस्थायी  वृद्धि  मंजूर  की
 थी  ।

 उपलब्ध  सुचना
 के  क  शन

 बांटने  वाले  अफसरों
 धाक

 wae  में



 ६१  १८४  लिखित '  ४

 मै  मई  १९६२  के  तक  १३४९४३  कानों  का  भुगतान  किया  था  ।  ३१  १९६२  को  बढ़ी

 दर  पर  ग्र स्थायी  वृद्धि  का  भूगतान  लगभग  ११८७००  लोगों  को  नहीं  |

 जैसाकि  ८  १९६१  को  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  PXER  के
 उत्तर

 में  बताया  जा  चुका

 यह  सांख्यिकी  अखिल  भारतीय  भ्राता  पर  जाती  हैं  राज्यवार  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं

 ह
 हैं  |

 विलंब  का  मुख्य  का  रण  यह  है  कि  विभिन्न  श्रेणियों के  बड़ी  संख्या  में  पेंशनर  भ्रन्तप्रेंस्त हैं  ।

 (4)  इन  मामलों  के  1626.0  निपटारे  की  आवश्यकता  प्रारंभ  से  ही ध्यान में  रखी  गई  है  ।  प्रतिरक्षा

 लेखा  ‘Gogh  नियंत्रक  ने  सब  राज्य  सरकारों  के  wea  सचिवों  से  प्रार्थना  की  हैं  कि  वे  अपने  अधीन

 राजकोषाधिका रियों  को  उपयुकंत  feared  जारी  करें  ।  सभी  पेंशन  देने  वाले  अधिकारियों  को  भी

 व्यक्तिगत  रूप  से  पत्र  लिखे  गये  हैं  कि  वे  इस  मामले  में  जागरूक रहूं  ।  इसे  के  लगभग  ६०

 जिला  मजिस्ट्रेटों  को भी  सी  डी  ए  Cis)  मे  श्रधेंसरकारी  तौर  पर  प्रार्थना  की  है  कि  वे  इस  काम  में

 निजी  दिलचस्पी  लें  ।  सी  डी  ए  (a)  कौर  उस  के  अफसर  सतक  निगरानी  रख  res  ताकि  जहां

 आवश्यकता  हो  उचित  सहायता  थियरी  की  जाय  ताकि  प्रत्येके  पेंशन  बांटने  वाले  अधिकारी  तथा

 zara  प्र स्थायी  विधि  की  राशि  दी  जाय  |

 उत्तर  प्रदेश  में  विद्वरधघिशालयों  ste  कालेजों  को  प्रदान

 1३६४३  श्री  सरजू  पाण्डेय  :  कया  शिक्षा  मंत्री  us  बताने  को  कपा  करेंगे  कि

 १९६१-६२  में  विश्वविद्यालय  अ्रनेदान  आयोग  के  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  में  विविध

 विद्यालयों  शर  कालेजों  को  कुल  कितना  ग्रवदानत  दिया  गया  ;  ak

 (g)  १९६२-६३  में  इन  संस्थापकों  को  कितनी  राशि  देने  के  लिये  नियत  हैं
 !

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  शिमाली  २७८  CRAIC)  रुपये  ११  नये  पेस  |

 वि०  सरनू  आयोग  दारा  FERRER  वा  लिये  कोई  श्रमदान  निर्धारित  नहीं  किया  गया

 स्टीम  टर्बाइन  जनरेटरों  का  निर्माण

 1३६४४  श्री  मे ०  ष्ह् ०  कुमारन  क्  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 छुपा  करेंग

 कया  मेसर्ज
 बिड़ला

 ब्रा दस  ने  अमरीका  को  वेटिंग  हाउस  कार्पोरेशन  के  सहयोग  से

 स्टीम  टर्बाइन  जैनरेटर  बताने के
 #

 लिये  सरकार  को  एक  योजना  पेश  कं  है  ।

 या  ['  क  सरकार  न  उस  योजना  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 योजना  म  कुल  कितनों  अनुमानित  पूंजी  लगानी  होगी  और  उस  में  कितनी  विदेशी

 मुद्रा  की  श्रावइ्यकता  ;  ak

 संयंत्र  का  प्रस्तावित  स्थान  कहां  हू

 इस्पात  झर  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  सुब्रहमण्यम  )  :  (#)  जी  हां  ।

 (a)
 से

 इस  परियोजना  पर  लगभग  ६  करोड़  रुपये  खच  होने  का  अनमान हैं चय  जिसमें

 ५  करोड़  रुपय  का  खर्चे  विदेशी  मद्रा  का  होगा  ।  oe  सरकार न  योजना  का  विचार  नहीं  किया

 फैक्टरी  के  स्थान  के  बारे  में  प्रभी  विचार  किया  जा  रहा  हैं  ।
 वि

 मूल  भ्रंग्रेज़ी में

 1270  (Ai)



 लिखित  उत्तर AXES  २१  ERR

 भारी  बिजली  उपकरण  का  निर्माण  atte  fire  नीति  संकल्प  १९५६  के  अधीन  सरकारी  क्षेत्र

 के  जिये  ग्रा रक्षित  हैं  ।  सरकार ने  भारी  बिजली  उपकरण  की  मांग  का  अमरीकी  लगाने  के  लिये  एक

 तदर्थ  प्रविधिक  समिति  नियुक्त  की  है  ।  प्रश्न  था  कि  कया  भारी  बिजली  उपकरण  के  निर्माण  के

 लिये  गे  सरकारी  क्षेत्र  में  भ्र ग्रे तर  क्षमता  स्थापित  की  जानी  फैसला  सरकारी  wr

 सरकारी  क्षेत्रों  में  वर्तमान  क्षमता  तथा  सरकारी  क्षेत्र  में  क्षमता  विकसित  किय  जाने  पर  बायो  me

 किये  जाने  की  दृष्टि  से  समिति  के  रिपोर्ट  का  परोक्षण  किये  जाने  के  पश्चात्  किया  जायेगा  ।

 केरल  में  स्टेनलेस स्टील  फैक्टरी

 1३६४४.  भी  मे०  Ho  क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  केरल  राज्य  में  श्रहिगल  के  एक  स्टेनलेस  स्टील  फैक्टरी  की  स्थापना  का  मामला  किस

 स्तर  पर  है  ?

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  मंत्रालय  के  समक्ष  केरल  राज्य  नें
 स्टेनली  स्टील  के  निर्माण  के  लिये  भ्र हिं गल  में  कोई  फरवरी  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 तथापि  अर हिं गल  में  स्टेनलेस  स्टील  तौर  श्रल्मोनियम  के  बर्तनਂ  बनाने  का  प्रशिक्षण  देते  के

 fat  वहां  पर  एक  अल्प  उद्योग  विस्तार  केन्द्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  हूं  ।  दहिंगल  में  स्थायी

 फैक्टरी  की  इमारत  का  निर्माण-कार्य  way  पुरा  हुमा  है  ।  बिजली  की  तारें  कभी  लगानी  है  ।  जब

 तक  वह  नहीं  होता  विस्तार  केन्द्र  स्थाई  तौर  पर  एतुभानूर  में  रोबोटिक  बस्ती  में  रखा  गयां  हूँ

 ौर
 वहां  २१  १९६२  से

 उत्पादन
 हुमा  हूँ

 ।

 गृहकार्य  मंत्री  का  स्वविवेक  सम्बन्धी  अनुदान

 1३६४६.  श्रीमती  लक्ष्मी  बाई  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यट  बताने  को  कृपा  करेंगें  कि  :

 झिंगन  प्रदेश  में  १६५७  से  अरब  तक  किन-किन  गैर-सरकारी  संस्थाओं  को  गृहकार्य  मंत्री

 के  स्वविवेक  अनुदान  मिले  हैं  ;

 कितने  राजनीतिक  पीड़ितों  को  tal  सहायता  मिली  ;

 कितने  आवेदन  पत्र  जाये  atte  कितनों  को  मंजूर  किया  गया  ;  कौर

 कुल  कितनी  महिना  भ्रावेदनकर्ता  थीं  ate  कि
 न

 दर a  नी  को ऐ हैं|  को  SN  स ै  पी  सहायता  मिली  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  एक  संस्था  अर्थात्  mex  जिले

 का  ।

 १७६

 ग्र  राजनैतिक  पीड़ितों  के  आवेदन  पत्र  arta  में  राज्य  सरकारों  के  पास  भेज

 दिये  ona  हैं  ताकि  सम्बन्धित  राज्य  की  के  प्रधान  उन  के  आवेदन  पत्र  पर  विचार

 किया  जाये  ।  गृह कायें  मंत्री  के  स्वविवेक  संबंधी  अनुदान  केवल  ऐसे  निजी  मामलों  में  दिये  जयते

 जिन  के  लिये  राज्य  सरकार  ने  सिफारिश  की  हो  ।  मांगी  गई  जानकारी  इस  समय  उपलब्ध

 नहीं है  ।
 कलगी

 मूल  अंग्रेजी  में



 १  १६८४
 )  ह

 लिखित  उत्तर  ४३९

 राष्ट्रीय झीनी  सेवा  कालेज

 1३६४७.  श्री  राम  रख  यादव  ।  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 (®)  कया  उपयुक्त  तमंचा  रियों
 को  प्रशिक्षित  करन  केलिये  सरकार  कोई  राष्ट्रीय  अन  सेवा

 कालेज  खोलना  चाहती  हैं  ;  श्र

 (@)  यदि  तो  कालेज  संस्थापन  का  ब्योरा  क्या  है  ate  उसमें  कितने  विद्यार्थी  भरती

 हो  सकते  हैं  तथा  ग्रन्थ  ब्योरा  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  अग्नि  सेवा  कालेज

 जुलाई  Pays  से
 चल  रहा  है  प्रौढ़

 लोगों  को  प्रशिक्षण द  रहा  है

 डायरेक्टर  के  एक  डिप्टी  दो  sfarze  डायरेक्टर  शौर  चार

 डिप्टी  भ्र सि स्टेंट  डायरेक्टर हैं  ।  इसदे  ग्र लावा  प्रदर्शन  होस्टल  तथा  वर्कशॉप  के

 कर्मचारी  हैं  ।

 कॉलेज  में  एक  साथ  दो  पाठ्यक्रम  aaa  है  कौर  होस्टल  में  उपलब्ध  स्थानों  को  देखते  हुए  इस

 में  ७२  प्रतिनिधियों  ar  भरती  किया  जा  सकता  है  ।

 प्रशिक्षण  के  लिये  fata  भेजे  गये  विद्वान

 "३६४८.  शी  घर्म  लिंगम
 :  क्या  satin  श्रनुसंघान  कौर  कार्य  मंत्री  यह

 बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  गत  तीन  वर्षों  में  इस  मंत्रालय  की  योजनाओं  के  अधीन  कितने  विद्वानों  को  विदेश  में

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  चुना  गया  ;  शौर

 (a)  इस  प्रकार  चुने  गये  विद्वानों  की  राज्यवार  संख्या  क्या  हूँ
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान
 कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (  श्री  garg  :

 १०४१

 आन्ध्र
 प्रदेश

 a  e  20

 बिहार
 +९

 दिल्ली  CS

 गुजरात  रद

 जम्मू तथा  काश्मीर  9

 केरल  ३१

 मध्य  प्रदेश  ३२

 मद्रास  १५०

 Fok महाराष्ट्र

 असर  ८०७

 मूल  watt  में
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 उड़ीसा  १६

 पंजाब  9४

 पांडिचेरी  २

 राजस्थान .  29

 उत्तर  प्रदेश  evig

 पश्चिमी  बंगाल  aC)

 मद्रास  में  बाढ़  के  दौरान  सेनिक  सहायता

 ३६४९.  थी  धम  लिंगम  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गौर  १९६१-६२  में  बाढ़ों  की  दौरान  कया  मद्रास  सरकार ने
 सैनिक

 भ्र धि कारियों  की  सहायता  के  लिए  सैनिक  सहायता  मांगी  शौर

 यदि  तो  किस  किस्म  की  सहायता  दी  गयी
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कौर  PEKO-|R  में

 बाढ़  के  दौरान  सशस्त्र  की  सहायता  की  कोई  मांग  मद्रास  राज्य  ने  नहीं
 की  थी  ।

 PEK M—KR  में  सरकार  ने  सेना  तथा  वाय  सेना  की  सहायता
 मांगी

 थी  यह  सहायता

 उसे  दी  गयी  ।  दक्षिण  भ्ररकाट  श्र  न्रिचनापली  जिलों  में  २००  से  alan  व्यक्तियों  को

 बचाने  कौर  उन्हें  संकट  से  निकालने  में  सेना  ने  सैनिक  शभ्रधिकारियों  की  सहायता  की  ।  सेना  ने

 ग्रैंड
 श्ररकाट  में  कोलेरून  नदी  की  बांध  में  ३००  फीट  की  दरार  बन्द  करने  में

 भी
 सहायता

 दी  ।  वायु

 सेना  ने  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  का  हवाई  दौरा  करने  के  लिए  विमान  दिये  ।

 पचमढ़ी  में  सेनिक  स्कूल

 1३६५०.  श्री  हरि  घचिष्ण थि  कामत  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पचमढ़ी  विकास  समिति  ने  सिफारिशਂ  की  है  कि  पचमढ़ी  में  एक  सैनिक  स्कूल

 खोला  जाना

 यदि  तो  क्या  इस  सुझाव  पर  विचार  कर  लिया  गया  AK

 (7)  afe  तो  क्या  परिषद  रहा ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait
 (  ad ६ ा  तौर  मध्य  प्रदेश

 नकारने  प्रस्ताव  रखा  /  क  पचमढ़ी  में  एक  सैनिक  स्कूल  खोला  जाना
 चाहिए  यहं  प्रस्ताव

 विचाराधीन है

 रहो  लोहे  का  निर्यात

 (  थी  नरसिम्हा  रेड्डी
 :

 1  धी  द्य  के०  देव  :

 ३६५१५  sit  भरपूर  सिह
 '

 थ्री  तन  fag :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 १६६१-६२
 में  देश  से  कल  कितने  टन  रही  लोहे  का  निर्यात  किया



 ३१  १८८४  )  लिखित  उत्तर  ६० है

 निर्यात  किये  गये  कुछ  लोहे  का  प  तथा  किस्म-वार  ब्यौरा  कया  है

 तयार  इस्पात  के  आयात  के  बदले  में  कितने  लोहे  के  निर्यात  की  अनुमति  दी  गयी

 कौर

 YERN  में  रही  लोहे  के  निर्यात  के  बदले  में  कितनी  मात्रा  में  तैयार  इस्पात  का

 आयात किया  गया  ?

 इस्पात  शोर  भारी  उद्योग  मंत्री  (att
 लि०  से  जानकारी

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 रही  लोहे  का  निर्यात

 भो  नरसिम्हा  रेड्ड

 थो  है  पे  देव
 1३६४२

 थी
 कपूर  सिह

 भी तन  सिंह

 कया  इस्पात शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ]  तैयार  इस्पात  के  बदले  में  रही  लोहे  का  निर्यात  करने
 की

 अनुमति  देने  वाली  १६६२-६३

 की  नीति  के  भ्रमित  श्रघिकतम  ३,६०,०००  टन  के  निर्यात  की  व्यवस्था  है

 यदि  तो  इस  अधिकतम  सीमा  का  उद्देश्य  क्या  है  प्रौढ़  इसका  उधार  तथा  लाभ

 क्या है; श्रौर ak

 यह  मांग  की  गयी  है  कि  यह  alms  सीमा  व्यर्थ  हैं  इसे  हटा  दिया  जाना

 चाहिए  कौर  २,०००  टन  तक  रही  लोहे  के  निर्यात  की  सरल  प्रक्रिया  रहनी  ।

 इस्पात  धौर  भारी  उद्योग  मंत्री  लि०  से  इस्पात के  rag

 के  बदले  भ्रघिकतमਂ  ३,६  ०,०००  टन  तक  रही  लोहे  का  निर्यात  करने
 की  अनुमति दी  गयी  है  ।  निर्यात

 पर  aia  विदेशी  मुद्रा  के  २३  मूल्य  के  बराबर  oer  की  अनुमति  दी  जाती  है  ।  afters

 सीमा  हटाने  के  लिए  मांग  की  गई  है  ।  देश  में  उपलब्ध  रही  लोहे  की  उपलब्धता को  देखते  हुए  इस

 सीमा  को  हटाना  उचित  नहीं  समझा  गया  है  wie  निर्यात  द्वारा  श्रमिक  विदेशी  मुद्रा  जीत  करन

 अधिक  म्न्छा  है  बजाय  इसके  कि  निर्यात  की  सारी  राय  को  इस्पात  के  पर  ी  कर  दिया

 जाय  ।
 रदुदी  लोहे

 की
 निर्यात  सम्बन्धी  नीति

 पर  रद्दी  लोहे  सम्बन्धी  जांच  समिति  की  रिमोट  को

 देखते  हुए  पुर्नविचार किया  जायेगा  ।  यह  रिपोर्ट  seit  सरकार  के  सामने  विचाराधीन  है

 रही  लोहे  का  निर्यात

 |

 ो

 नरसिम्हा  रेहो

 :

 sit  के०  देव
 TREN.

 |  घो  कपूर सिह  :

 |  बी  हन
 fey

 :

 कया  इस्पात  झोर  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 '*)  कया  गत  जनवरी
 के

 बाद  देश
 से

 रही  लोहे  का  निर्यात  निरन्तर  कम  होता  गया

 Hie
 of  ‘siaatt  मं
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 (@)  क्या  सरकार  ने  इस  कमी  के  कारणों  का  पता  लगाया  कौर

 (7)  क्या  इस  कमी  को  रोकने  के  लिए  ate  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  ने  कोई  उपाय

 सोचे
 हैं

 ?

 इस्पात  कौर  भारों  उधोग  मंत्री  feo  )  श्र  जी  हां  ।

 हमारे  रद्दी  लोहे  के  निर्यात  का  सब  से  बड़ा  बाजार  जापान  ग्रोवर  उसने  उस  देश  में  इसके  aaa

 प्रतिबन्ध  लगा  दिये  हैं  ।

 श्र  घरेलू  Sq AFA  पर  कोई  कर  लगाये  बिना  रुश्दी  लोहे  के  निर्यात  की  अनुमति

 दी  जाती  है  जब  कि  पहले  ऐ  से  निर्यात  के  बदले  घरेलू  उपभोक्ता ग्र ों  पर  कर  लगाया  जाता  था  ।

 गलाया  जाने  वाला  भारी  रही  लोहा

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी

 थ्री  प्र०  के०  देव

 13३६५
 ait  कपूर  सिंह

 | श्री  तन  fag

 क्या  इस्पात  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  क्या  भारी  गलाय  जाने

 वाले  रद्दी  लोहे
 नं

 ०
 १

 चादर  काटने  वाले  रही
 टैनिंग  शर

 बोरिंग
 का  देश

 के
 भीतर  नियंत्रित  मूल्य

 विश्व  मूल्य  की  तुलना  में  बहुत  कम  है
 ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि»
 :  मूल्य  देश  के  भीतर

 मांग  शादी  को  देखते  हुए  निर्धारित  किये  जाते  हैं  न  कि  विदेशी  बाजारों  के  मूल्यों  को  देखते

 हुए  निर्धारित  किये  जाते  हैं
 ।  रही  लोहे  का

 भारत  में  मूल्य  विश्व  मूल्य
 को

 देखते  हुए  कम  है  ।

 न्यायालयों  में  वकील

 श्री  हम  राज  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ad  LER  के  wea  में  न्यायालयों  में  काय  कर  रहे  विभिन्न  श्रेणियों  के  वकीलों  की

 संख्या  कौर  न्यायालय-वार  कितनी  कौर

 उन  में  से  कितनों  ने  एडवोकेट  १९६१  के  अधीन  अपने  नाम  एडवोकेट  के

 eq  में  लिखाना  पसन्द  किया  उनकी  संख्या  राज्य-वार  उच्च  न्यायालय-वार  कितनी  है
 ?

 विधि  मंत्रालय  में  मंत्री  विभुषेन्द्र  मिश्र  )  :
 जैसा  कि  उनके  अतारांकित  प्रशन  संख्या

 २६००  के  उत्तर  में  ५  १९६२  को  बताया  जा  चुका  यहं  जनकारी  उच्च  न्यायालयों  अ्रौर

 राज्य  की  बार  कौंसिलों  से  इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  कालान्तर  में  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाये  गी  |

 उड़ीसा  में  पुरातत्वीय चक

 1३६५६.  श्री  इलाका
 :

 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्री  यह  बताने

 at  sor  करेंगे कि

 क्या  पहली  श्र  दूसरी  योजना  की  अवधि  में  उड़ीसा  में  कोई  पुरातत्वीय  खुदाई  की

 गई

 मूल  अंग्रजी
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 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा  ?

 हां  । वैज्ञानिक
 कौर

 सांस्कृतिक-जायं
 मंत्री

 ह ुक  :

 इसके  परिणाम  वर्ष  PEXR—-KUY  PERQ—-NS  PERG—-YKE  १९५९-६०  कौर

 aes  पुरातत्व--एक  समीक्षाਂ  में  प्रकाशित  कर  दिये  गये  हैं  जिसकी  प्रतियां

 संसद्  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  |

 उड़ोसा  के  महालेखा पाल का  कार्यालय

 1३६५७  +.. है  इलाका
 :

 क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  उड़ोसा  में  महालेखा पाल

 के  भुवनेश्वर  में  और  उप  महाजेखापाल  के  पुरी  में  इस  समय  अनुसूचित  जातियों

 तथा  अनुचित  भ्रान्ति  जातियों  के  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 —

 मंत्री  सोराबजी  जानकारी  नीचे  दी  गयी  है

 अनुचित  जाति  शअवसचित  afer

 कार्यालय  का  नाम  क  जातियों  के

 चोरियों  की  संख्या  चोरियों  की  संख्या

 उड़ीसा  के  महालेखा पाल  का  भुवनेश्वर  पर्द  |

 उप  महालेखा पाल  का  शाखा  पुरी  १६  2 क

 asta  में  श्रनसुचित  जातियों  ate  अनुसूचित  area  जातियों  के  श्रीवास  योजनायें

 1३६५८  Tt  इलाका  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५८  से  PEER  aa  Sarat  में  अत सचित  जातियों  तथा  श्रनुसचित  प्राचीन  जातियों

 के  लिए  श्रीवास  योजनाओं  हेतु  कितनी  राशि  मंजूर  की  atk

 dag  में  कितनी  राशि  qa  की  गयी  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (staal  चन्द्र दो खर )  और  जानकारी  नीचे

 दी  जाती  है

 पिछड़ी  जातियों  की  श्रेणियां
 ज  सानना

 aq
 अ्रनुसुचित  जातियां  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 tt  att  aed  arn  ceca  comm  Satna  re  नव  ant met cree  a  rte  क  a
 न्यਂ

 स्वीकृत  खच  स्वीकृत
 राशि

 खर्च  राशि
 ee

 +
 PENG—UE  न्  ५  0०0  00  c  00

 00  eo  प VEXE—Ko  रे  ज  &

 १०  90  ज  ७६  अ  पद  ११  प

 PERI—-|ER  पद  े  ag  १  90  4  oo*

 * [esq  सरकार  द्वारा  बताया  गया  अनुमानित खर्चे  ।
 वर्ष  PERL—-ER  के  लिए  वास्तविक

 खर्च  के

 ere  ere  न  स  अ  ममा
 ging  oat  राज्य  सरकार  से

 प्राप्त  नहीं
 हुए  हैं  1]

 at  ae

 ध्  wast
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 उडीसा  केन्द्रीय  उत्पादन  दत्त  कलेक्ट

 ३६४८.  श्री  इलाका
 :

 क्या  चित्ति  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १६४५८ से  १९६२  में  अब
 तक  से

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क से

 कितनी  राजस्व  राशि  प्राप्त  हुई ;

 क्या  Sadia  उत्पादन  शुल्क  का  एक  पृथक्  कलेक्टोरेट बनाना  राजस्व  सम्बन्धी  मामले

 पर  ही  निर्भर  है

 यदि  तो  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  का  कलेक्टोरेट  स्थापित  क  के  लिये  कितना  राजस्व

 होना  जरूरी  होता है  ;  कौर

 क्या  उपरोक्त  स्थिति  के  अनुसार  उड़ीसा  में  एक  पथ  कलेक्टोरेट  खोला  जा

 पकता है  ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  :  मांगी  जानकारी  बताने  वाला  एक

 सभा  पटल  पर  रखा ज ता  है

 विवरण

 ——  he  CE

 १९५७-५८  १९४८-४९  REXE—-KO  PE Zo-K2  PEK WER

 सकील का  नाम  ee  re  cet  te  Re  ee  ey  a es  ee ne  ee

 हजारों  मे
 gare  बे  हजारों  मैं

 हजारों में  हजारों  में

 कटक  ५  oa)  ६४,००  द  Zv,03  OX,  V9

 १३,२६९  QU, wy  2X, vo  १२.२३  रै  2,\90

 96.५0
 बरहम पुर  qe  ह  22,04  83,r€  १  रिंदे  १२.४

 सम्बलपुर  wR  १२  १,€  XG  १,  ९७,  पड  3,190, %2 १  ४,  ७९,1७६

 ee ee  —  ee  ee नन  नन  a  ee  वाण

 योग  QRS  2,53,  85  VERE  ¥,50,22  2,08,  २
 rs rey  eee  ret

 जी  नहीं  |  इसकी  कसौटी  काम  पाता  श्र  अन्य  प्र दास कोय 8  बातें  ।

 (7)  wet  उत्पन्न  नहीं  ।

 फोम  की  वर्तमान  मात्रा  तथा  न्य  प्रशासकीय  बातों  को  देखते  हुए  उत्तर  नका  रात्मक

 उड़ीसा  में  पुराने  स्मारकों  के  परिरक्षण  के  लिये  श्रमदान

 1३६६०.  थ्री  क्या  वैज्ञानिक  wa  शौर  सांस्कुतिक-कार्य  मन्त्री  बताने

 की  करेंगे कि

 ()  ऐतिहासिक  महत्व  के  पुराने  स्मारकों के  परिरक्षण के  लिए  क्या  वर्ष  FEXE—RO

 से  eR Q—  के  बीच  काई  वित्तीय  सहायता  गयी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उपरोक्त
 अवधि

 में  प्रतिवर्ष  wie  आवंटित त  को  गयी ?
 ल्ਂ

 अंग्रेजी  में
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 वैज्ञानिक  घ्रनुसंघान  कौर  लिक-कार्य  मंत्रों  हुमायूँ  कबीर )
 >

 (  )  oft  नहीं  ।

 seat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 उत्कल  fasafaaiaa  को  सांस्कृतिक  समारोहों  के  लिये  ह

 1३६६१.  श्री  इलाका  :  कया  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने की  HIT  करेंगे  कि

 उत्कल  विश्वविद्यालय  को  समारोह  करने  के  लिये  PEYGRNS

 से  wa  तक  कितनी  राशि  का  अंगदान  दिया  गया  ;

 विश्वविद्यालय  ने  उसका  कसे  इस्तेमाल  किया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  १९५७  और  Reus  में  wae

 ३८०७  रु०  प्रौर  ४,०००  रू०  का  aaa  दिया  गया  |

 (a)  wastes  नवयुवक  समारोहों  पर  इस  राशि  को  खर्चे  किया  गया  ।

 उड़ीसा  में  प्रसूति  जातियों  att  श्रनसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  जल  सुविधायें

 1३६६२.  2 |  उलका  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उड़ीसा  में  अनुसूचित  जातियों  और  भ्रनुसुचित  wer  जातियों  के  लिये  पानी

 सुचिधाश्रों की  व्यवस्था  हेतु  १४५८-५९,  कौर  SER L— RR  में  केन्द्र

 द्वारा  चालू  की  गयी  योजनाओं  क  अचीन  कितने  कुकरौंछी की  मंजूरी दी  जा  चुकी  है  ;  कौर

 उनमें  कितना  घन  खच  gar  |

 गृह  कार्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  चंद्रशेखर  कौर  जानकारी

 नीचे दीਂ  हुई  है

 भ्रनुसूचित  जातियां  naira  ख़ादिम  जातियां

 (ae  आट  का  अ  Retin  rey  at  Pre  Paton

 मंज़ूर  वर्ष  में  ear  मंजूर  at  में  gar

 वी  संख्या  खच  की  खच

 रुपयों में  )  रुपयों  मे ं)

 र  &  XS—KE  न  ०,८0०  20.0  2. Ko lo

 भ्  ० LEXE—Go  २६९६

 मिकी PEK o~K2  ०,  €०  ७  ९.  ह

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उड़ीसा  में
 अनुसूचित  जातियों  site  sag चत  म  जातियों

 के  कल्याण  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  चलाये  गये  कार्यक्रम  में  जल-सहमरण  सम्बन्धी  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 १९६१-६२ मके  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 उड़ीसा  कुकी  बस्तियाँ

 गे६६  हों  इलाका  :  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १६६०-६१  शौर  PERL  में  केन्द्र  द्वारा  चलाई  गयी  योजनाग्रों व ेके  प्रधान

 उड़ीसा  में  भ्र तु सुचित  जातियों  भ्र  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिए  किन-किन  स्थानों  पर

 eee
 कृषि  बस्तियां बसाई  गयीਂ

 प्रंप्रेज़ी  में
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 उपरोक्त  wafer  में  इस  काम  के  लिये  उपयोग  में  कितनी  राशि  लाई  गई  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  वर्ष  १९६०-६१  श्र

 १९६१-६२  में  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  चलाई

 गयी  योजना  में  उड़ीसा  में  कोई  कृषि  बस्ती  नहीं  बसाई  गयी  है  ।

 प्रदान  उतन्न  नहीं  होता  |

 मणिपुर  हत्या यें

 1३६६४.  श्री  रीडिंग  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  जनवरी  १९६०  से  ३१  FeRR  के  बीच  मणिपुर  के  घाटी  क्षेत्रों  में  कितनी

 हत्याओं  के  मामले  में  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  ;

 कितनी  हत्याओं  के  मामले  में  एक  भी  व्यक्ति  गिरफ्तार  नहीं  gare  ;

 (1)  कितने  मामले  निबट  गये  हैं  कौर  कितने  निलम्बित  हैं  ;  कौर

 (=)  फरार  शभ्रपराधियों  को  पकड़ने  कौर  शीघ्रता  से  मामलों  को  निबटाने  के  लिए  सरकार

 ने  क्या  उपाय  किये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  ३२

 १५७

 ४!

 (7)  मामले  निबट  गये  RX

 चल  रहे  मामलेਂ  v

 छानबीन  हो  रही

 (=)  करारों  क  छिपने  के  संभाव्य  स्थानों  की  सुराग  लगाने  के  लिये  fate  दलों  को

 WA  राज्यों  से  सम्बन्ध  स्थापित  करना  me  अन्तर्राज्यीय  अपराधियों  के  मामले  में

 चुने  हुये  प्रिक  रियों  को  भेजना  ate  आकर्षक  इनाम  की  घोषणा  करना  शादी  उपाय  किये  गये

 हैं  ।  मामलों  को  शीघ्रता  से  निबटाने  के  लिये  किये  गये  उपायों  में  वरिष्ठ  अघिकारियों  द्वारा

 अपराध  का  पता  लगाने  में  सहायक  वस्तु ग्र ों  का  विशेषज्ञ  द्वारा  शीघ्र  समन  की

 ठीक  पहुंच  तथा  वारण्टों  का  ठीक  कार्यान्वयन  शादी  सम्मिलित  हैं  ।  दो  महीने  से  अधिक  पुराने

 मामलों  में  न्यायिक  आयुक्त  भी  मजिस्ट्रेटों  से  विलम्ब  का  कारण  पूछता  है  ।

 मणिपुर  से  इंजीनिर्यारग  विद्यार्थी

 श्री
 रीडिंग  किलिंग  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ste  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐसे  इंजीनियरिंग  कालेजों  की  संख्या  कितनी  है  जिनमें  मणिपुर  के
 x

 के  लिये  सीटें  सुरक्षित  की  जाती  हैं  ;

 प्रत्येक  कालेज  में  कितनी
 उपलब्ध  हैं  ;

 a

 अंग्रजी  में



 १८८४  rad  उत्तर  ५६०७

 a
 T)  इन  कालेजों  में  आदिवासी  विद्यार्थियों

 :
 प्रवेश  के  लिये  क्या  विशेष  यदि  कोई

 ;  कौर है

 प्रशासन  श्र  भारत  सरकार  द्वारा  मनीपुर  के  विद्यार्थियों  को  उच्च  प्राविधिक  शिक्षा

 प्राप्त  करने  के  लिये  प्रोत्साहित  करने  it  लिये  कया  प्रयत्न  किये  गये  हैं
 ?

 श्रनुसंघान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  :  और

 निम्नलिखित  संस्थाओं  में  दी  वं कालीन  आधार  पर  पांच  सीटें  सुरक्षित  हैं

 ह विक्टोरिया  जुबली  टैक्नीकल  बम्बई

 कालेज  श्राफ  इंजीनियर रंग  एण्ड  जादवपुर  कलकत्ता  g

 इसके  भ्र ति रिक्त  प्रशासन  से  समय  समय  पर  प्राप्त  प्राथनाश्रों  के  अनुसार  अतिरिक्त  dic

 निर्धारित  कालेज  में  सात  अतिरिक्त प्राप्त  की  जाती हैं  ।  १९६१-६२  में  गोहाटी  के  झा साम

 सीटें  सुरक्षित की  गई  थीं  ।

 att  सीटों  के  आरक्षण  के  अ्रत्तिरक्त  आदिवासी  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां

 दीਂ  जाती हैं  ।

 नागा  उपद्रवियों  ate  सुरक्षा  सैनिकों  में  मठभेड़

 SJ  att  feria  फीडिंग
 1३६६६

 श्री प्र०  च०

 कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  १९६२
 के  मध्य  में  उखरुल

 के
 पास  शिरोई  गांव  में  नागा

 उपद्रवियों  कौर  सुरक्षा  सैनिकों  में  टक्कर  हुई  शौर

 यदि  तो दोनों  wrt के  fear  व्यक्ति  हताहत  हुए
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रघु राम या )  :
 att  मई  के  मध्य में

 प्रदान  में  कहा  गया  ३१  QR  को
 उखरुल

 के
 पास  सिरदर्दी  गांव  में

 नागा

 द्रविड़ों  att  सुरक्षा  सैनिकों में
 टक्कर  हुई

 थी  ।  इस  टक्कर में  ३  नागा  उपद्रवी  मारे  गये  ate  ४

 बन्दी  किये गये  जिनमें  ३  घायल थे  ।  हमारी  सुरक्षा  सेना  का  कोई  भी  व्यक्ति  हताहत  नहीं  हुमा ।

 जम्म  तथा  फाइमीर में  ज़िक्वेटिंग  प्लाण्ट

 श्री  स०  Wo  सामन्त

 1३६६७  J
 श्री  सुबोध  हंसदा

 |  श्री  स०  ato  द्विवेदी

 खान  प्रौढ़  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  पा  करेंगे  कि

 क्या  जम्म  तथा  काश्मीर  घाटी  में  स्थापित किया  जाने  वाला  है  ;

 यदि  at,  तो  परियोजना  की  लागत  कितनी  होगी

 अंग्रेजी  में

 *Briquetting  Plant



 १६०८  लिखित  उत्तर  २१  TERR

 क्या  केन्द्रीय  ईधन  गवेषणा  संस्था  इस  योग  भाग  ले  रहा  है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  का ब्योरा  क्या है  ?

 पं खास झर  इंधन  मंत्री  के०  दे०  से  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार

 द्वारा  धनबाद  की  केन्द्रीय  ईधन  गवेषणा  संस्था  के  सहयोग  से  लगभग  १२  लाख  रुपये कीਂ  लागत  से

 १०  टन/घंटा  क्षमता  का  एक  पायलट  ब्रिक्वेटिंग  प्लाण्ट  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।  यह  संस्था

 इस  संयंत्र  को  परीक्षणात्मक  भ्राधार  पर  चलायेगी  तथा  बाद  में  वह  जम्म  तथा  काश्मीर  सरकार  को

 सौंप  दिया  जायेगा  जो  उसे  एक  वाणिज्यिक  संस्था  के  रूप  में  चलायेगी  ।  केन्द्रीय  इंधन  गवेषणा  संस्था

 इस  संयंत्र  कीਂ  स्थापना  के  लिये  राजनयिक  प्राविधिक  एवं  पर्यवेक्षण  प्रदान  करेगी  ।

 समस्त  निर्माण  कार्य  कौर  स्थल  कीਂ  तैयारी  आपको का  कोय  तथा  काश्मीर  सरकार

 वास्तविक  व्यय  की  सहभागिता  के  मामले  का  निर्णय  वैज्ञानिक  एवं  श्रौदयोगिक  गवेषणा  परिषद

 तथा  जम्मू  शर  काश्मीर  सरकार  द्वारा  कालान्तर  में  किया  जायेगा  ।

 को  बकाया  रानी

 ३६६८.  श्री  विभूति  मिथ  faa  मंत्री  यह  बताने  की  दापा  करेंगे  कि

 कया  १६  PERR  तक  झ्रायकर  की  का  बहुत  पा  बकाया  था  ;

 थदि  तो  उस  कीਂ  वसूली  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कायंवाही  की  है  ;

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी  :  प्रतिकर  की  बकाथा  रकमों  के  भ्रांकड़े  ३०

 ३०  ३१  दिसम्बर  कौर  ३१  धीमान  को
 समाप्त  होने  वाली  तिमाहियों  के  ea  में

 किये  जाते  हैं  ।  इसलिये  यह  बता  सकना  सम्भव  नहीं  कि  १६  PEKR  को  कितनी  रकम  बकाया

 थीं  ।  लेकिन  २१  १६६१  को  292.0  करोड़  रुपये  की  वसूल की  जाने  वाली  रकम

 बकाया था
 ।  १  १६६२  को

 न्र काया  वसूलीयाँ के  ग्रां कड़े  इकट्ठे  किये  जा  रहे  हैं  ।  जितनी

 जल्दी हो  उन्हें  सभा  की  मेज  पर  रख  दिया  जाएगा ॥

 कर  न  चुकाने  वाले  व्यक्तियों  से  आयकर  रसूल  करने  के  थककर  arafaar,

 १९६१  में  निर्दिष्ट  निम्नलिखित कदम  उठाये  जा  रहे  हें
 :--

 समय  पर  कर  न  करने  धारा  22k ( 2)  के  प्रधान  जुर्माना

 धारा  २२२१)  के  कर  वसूल  करने  वाले  अधिकारी  के  नाम  प्रमाणपत्र

 ज़ारी  करना
 ।  यह  प्रमाणपत्र

 सिलने  कर
 की

 बकाया

 करने  के  लिये  कार्रवाई  करता  है  ;

 बड़े  बड़े  दायरों  में  कर  अंदा  न  करने  वाले  व्यक्ति की  चल-सम्पत्ति कीਂ  कुर्की

 के  लिये  कुर्की  के  वारण्ट  जारी  यदि  उन  शहरों  में  म्यूनिसिपल करों  की

 वसूली के  लिए  उसी  तरह  की  व्यवस्था हूँ  ;

 अघिनियम की  घारा  २२६  (2  के अ्न्तगंत  लिखित  नोटिस  जारी  कर  के  भुगतान

 )  कर  qe  न  काले  व्यक्ति  के  वेतन  की  अदायगी

 करते  समय  उस  के  वेतन  यदि  वह  व्यक्ति  वेतन  भोगीਂ  कर  की  बकाया

 काटने  के  लिये  कहना
 ;  are

 २२६  (3). aaa  नोटिस  जारी  कर  किसी

 भी ऐसे  व्यक्ति  जिस  से  कर  wer  न
 करने  वाले  व्यक्ति

 को
 रकम  मिलनी

 है

 एएए  एए  ए  टगण
 भ्  ग्रेजी में



 ३१  १८८४  लिखित  उत्तर  ६०६

 मिल  सकती  नोटिस  में  लिखी  कर  की  बकाया  रकम  प्राय फर  अफ़सर  के  पंस

 wer  करने  के  लिये  कहना  ।

 त्रिपुरा  प्रशासन के  कर्मचारी

 १६६  ett भी
 म०  सा०  feta  :

 ॥
 दो  qo  wo  सामन्त  ।

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  त्रिपुरा  प्रशासन  में  हिन्दी  भर  भंग्रेसी  का

 कायें  करने  वाले  पुथल-पृथक्  कितने  झादशुलिपिक-टीपक  अथवा  लिपिक

 शादी  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (sit
 :

 हिन्दी  Was  में  काम  करने  के  लिये

 लग  say  dara  इत्यादि  नहीं  रखे  गये  हैं  ।

 किल्ली  &  स्कूलों  के  लिये  शिक्षा  संहिता

 ३६७०.  शी  म०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किਂ  क्या  दिल्ली

 के
 स्कूलों  के  लिये  शिक्षा  संहिता  में  एसा  उपबन्ध  रखने  का  विचार  है  जिस  कें  अनुसार  कारण  नौकरी

 से  wan  किये  जाने  वाले  शिक्षकों  के  मामले  न्यायालय  में  जा  सकेंगे  ?

 शिक्षा  मंत्री  (Tio  का०  ला०  :  नहीं  ।  लेकिन  वर्तमान  नियमों  के

 जिन  को  संहिता  में  शामिल  किया  जा  रहा  ऐसे  अ्रध्यापकों  को  प्रपील-न्यायाधिकरण  से  atta

 करने  का  अधिकार  होगा  ।  यह  अ्रपील-न्यायाधिकरण  सरकारी  सहायता-प्राप्त  प्राइवेट  स्कूल  अध्यापकों

 दंड  कौर  नियमों--कवर्न मेंट  एडेड  प्राइवेट  स्कूल  टीचर

 मेंट  एण्ड  के  अन्त तਂ  गठित  gar  जिन  की  रचना  सरकार  ने  PEXE  में  की  थी  ।

 रेलवे  सेवाओं  में  प्रथम  श्रेणी  के  श्रप्रविधिक  कर्मचारी

 १३६७१.
 सुबोध  हू सदा

 भी
 स०  Wo  सामन्त :

 क्या  गुहा-कार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वेतन  आयोग  रेलवे  सेवायों  के  समस्त  प्रथम  श्रेणी  के  aofatira  कर्मचारियों

 के  केन्द्रीय  सचिवालय  में  प्रतिनियुक्ति  पदों  में  प्रतिनिधित्व  संबंधी  सिफारिशें  स्वीकार

 कर  ली  गई  हैं  ;

 यदि  तो  अभी  तक  कितने  पदाधिकारी
 काम  पर

 रा  गये  हैं  किस  रेलवे  से  ;

 उन  कीਂ  प्रतिनियुक्ति  की  अवधि  कितनी  है  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  वेतन  आयोग  ने  सिफारिश  कोई

 नहीं  की  थीं  वरन्  केवल  ag  मत  वेतन  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  ११  का  पैरा ८  प्रकट

 किया  था  कि  भारत  सरकार  द्वारा  अपने  मुख्यालय  संगठन  के  लिये  श्रघिकाधिक  व्यापक  क्षेत्र  से

 कर्मचारी  प्राप्त  करना  वांछनीय  होगा  कौर  प्रथम  श्रेणी  की  के
 प्राधिकारियों थ  लना

 मूल
 म्रंग्रेजी  में
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 की
 योग्यता  झर  अनुभव की

 विविधता  का  अधिक  उपयोग  किया  जाना
 केन्द्रीय  संगठन की  कायें  दक्षता

 के  हित  में  होगा  ।

 ate  (7)  इस  समय  भारतीय  रेलवे  एकाउंट
 सेवा  के  तीन  अघिकारी  केन्द्रीय

 लथ  में  काम  कर  हैं  ।  उन  की  प्रतिनियुक्ति  की  कोई  प्रगति  नहीं  निर्धारित  की  गई  है
 ।

 ्य  श्राफ  इंडिया  के  विभागीय  छुट्टी  पर  गये  कर्मचारी

 1३६७२.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सर्वे साफ  इंडिया  में  काम  करने  वाले  तीसरी  और  चौथी  श्रेणी  के  कुल  कितने  कमेंचारी

 १९६०-६१  श्मौररः  १९६१-६२  में  विभागीय  छुट्टी  पर  गये  ;  AK

 तीसरी  तथा  चौथीਂ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  भुगतान  किये  गये  छुट्टी  के  वेतन  की  दरें

 कया हैं  ?

 वैज्ञानिक  ate
 सांस्कृतिक

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  म०  मो०  :

 श्र  विवरण  संलग्न  हैं  ।

 तीसरीਂ  श्रेणी  चौथी

 PEKO-KR  ७५

 gq  -RR  20  190 ४

 22-2 2-h0 TF तक  वेतन  का  २५  प्रतिशत  2,00  रुपया  प्रतिमाह  ग्रौरप्रप्रतिवरषं

 सेवा पर  ५०  नये  पेंसे  की  वृद्धि ज़ो

 प्रचिक से' श्रधिकਂ से  अधिक  ८  रुपये  तक

 जायेगी

 gR-2R-Go  के  बाद  वेतन  का  ५०  प्रतिशत  कम  से  कम  १०  ,  ००  रुपये  प्रतिवर्ष

 सेवा  के  लिये  १  रुपया  की विधि जो

 अधिक  से  अधिक  वेतन  a  ५०

 प्रतिशत  तक  जायेगी  ।

 पाकिस्तानी  तस्कर  व्यापारों

 ३६७३.  श्री  उठ  ला०  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि

 १९६२  में  aa  तक  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग  के  अधिकारियों  ने  राजस्थान  में

 कितने  पाकिस्तानी  तस्कर  व्यापारियों  को  पकड़ा  है  कौर  उन  के  पास  कितने  मूल्य  का  सामान  पकड़ा

 गया है  ;  कौर

 इसਂ  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्री
 arrest  देसाई  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  अधिकारियों द्वारा  राजस्थान

 में  १६६२  में  ERR  चोरी-छिपे  माल  लाने  वाले  ६  पाकिस्तानी  पकड़े  शौर

 उन के  पासਂ  १७४०  रुपये  की  कीमत  का  माल  पकड़ा  गया  ।

 एएए  एएस
 मूल  अंग्रेजी  में
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 पकड़ा  गया  सारा  माल  कर  लिया  गया  है  और  चोरी-छिपे  माल  लाने  वालों
 पर

 मुकदमा  चलाया  |  उस  के  बाद  सबों  को  अपराधी  करार दे  दिया  गया

 सनीपुर  में  नागा  उपद्रवी

 1३६७४  श्री  रियो  fefary  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 १९६१  से  1...  १९६२  तक  की  अवधि  में  मणिपुर  के  विभिन्न  भागों  में
 नागा

 उपद्रवियों द्वारा  कितने  waft का  झ्र पह रण  किया  गया

 कितने  व्यक्ति  नागा  उपद्रवियों  द्वारा  मार  डाले  गये  कौर  कितने  उन  के  हाथ

 से  बच  निकले ;  कौर

 सरकार  ने  अर सैनिकों  की  सुरक्षा  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?  |

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  कौर
 .

 PERL  से

 ERR  तक  की  अवधि  में  नागा  उपद्रवियों  द्वारा  ३८  व्यक्तियों  का  अपहरण  किये
 जाने  कीਂ

 खबर  मिली  है  ।  इन  में  से  चार  उपद्रवियों  द्वारा  मार  डाले  गये  सात  उन  के  हाथ  से  बच  निकले

 (7)  तामेंगलांग  सबडिवीजन  श्र  सदलबल

 विशेष  दोस्तियाँ  १९४८  की  धारा  २  के  सात  क्षेत्र  घोषित  किये

 गये  हैं  ।  प्रशासन  की  नागा  उपद्रवियों  के  विरुद्ध  प्रभावपूर्ण  कदम  उठाने  में  सहायता  करने  के
 लिये

 बंगाल  सुरक्षा  १९५०  भी  मणिपुर  में  लागू  कर  दिया  गया  है
 ।

 सुरक्षा  सेनायें
 व्यापक

 गीत  कर  रही  हैं  ।

 मणिपुर  में  हत्या  के  मामले

 "३६७५  श्री  रीडिंग  fatant  :  कया  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यहं  सच  है  कि  मणिपुर  में  हत्या  के  मामलों  कीਂ  संख्या  बहुत  तेजी  से  बढ़  रही  है

 R&R,  2ERR  अर  १९६२  में  हत्या  के  कितने  मामले  दर्ज  किये  गये  ;

 ऐसी  के  लिये  जिम्मेदार  मुख्य  कारण  क्या  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  नहीं  ।

 (  कौर

 रज  किय  गय  कारण

 मामो  का  सख्या

 १६६०  रेह  नांगा  उपद्रवियों  की  गतिविधियां  और  gS

 आदिवासी  झगड़े  |

 मामला  षडयन्त्र  कौर  व्यक्तिगत  १

 शता  |

 PEER  RA  गा  उपद्रवियों  को  गतिविधियां  और  20

 अ्रादिवासं  झगड़े  ।

 पत्रों  Hy  चोरी

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 कारण किये  गया

 मामलों  की  संख्या

 पारिवारिक  झगड़े

 पारिवारिक  पड़य॑स्त्र  कौर  म्यक्तिभत  १०

 शत्रुता  |

 १६६२  नागा  उपद्रवियों  को  गतिविधियां

 व्यक्तिगत  शत्रुता (30-¥-&Q
 |

 a

 ज  A  तार  सींचने  के  संयंत्र  को  स्थापना

 1२६७६  शो  सुबोध  हुं सदा  क्या  इस्पात  शोर  भारों  उद्योग  मंत्री  यद  बताने  की  कपा

 करेंगे कि  1

 क्या
 यह

 सच  है
 कि

 परिचय  बंगाल  में  जवान  में
 एक

 तार  खींचने  का  संयंत्र  स्थापित

 करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  क्या  परियोजना  की  योजना  प्रावधान  तैयार  कर  लिये  गये  हैं

 परियोजना  की  कुल  शभ्रनुमानित  लागत  कितनी  कौर

 कया  निर्माण-कार्य  प्रारम्भ  हो  चका  है
 ?

 इस्पात  site  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सरकार  जानकारी

 में  ऐसा  कोई  प्रस्ताव नहीं  पाया है  सिवाय  इसके  कि  एक  पक्ष  ने  प्रार्थनापत्र में  अपने  तार  खींचने

 के  एकक  के  लिये  बदं वान  जिले  का  उल्लेख  एक  संभावित  स्थान  के  रूप  में  किया  है  तथा  उसी  प्रार्थना

 पत्र  में  उड़ीसा  अथवा  हावड़ा  की  अन्य  संभावित  स्थान  बताया  गया  है  |

 से  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 त्रिपुरा  में  त्रिपुरी  भाषा  को  दिक्षा  का  माध्यम  बनाना

 1३६७७  थी  दीदार  देव  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  में  त्रिपुरी  सम्प्रदाय  के  विद्याथियों  के  लिये  प्राइमरी  स्तर  तक  त्रिपुरी

 भाषा  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाने  के  लिये  श्रभी  तक  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं

 यदि  तो  wit  तक  क्या  प्रगति  हुई  are

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  का०  सका  :  (7)  त्रिपुरी  भाषा  के  विकास  के  लिये

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ग्र  प्रारम्भिक  कदम  के  रूप  में  प्राईमरी  कक्षाओं  के  लिये  एक  प्राईमरी  त्रिपुरी

 भाषा  में  प्रकाशित की  जा  रही  है  ।  उसका  शिक्षा  के  माध्यम  के  रूप  में  प्रयोग  उपयुक्त  पुस्तकों  कौर
 अध्यापन  साहित्य  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  रहेगा  |

 त्रिपुरा  में  घन  सम्पत्तियों में  भाग  लगना

 1३६७८.  श्री  वीरेन  दत्त
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कलपा  करेंगे  कि

 RERQ-  में  त्रिपुरा  में  हुए  ऐसे  अग्निकांडों  की  संख्या  कितनी  है  जिन नसे  वन  सम्पत्ति
 नष्ट  ;

 अंग्रेजी  में



 है१  ह  aay  शद

 इन  झर्निकांडों  से  वन  सम्पत्ति को  कितनी  क्षति

 शअरिनिकांडों  के  कारण  क्या  हैं

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  ४५  ॥

 सुचना  एकत्रित
 की

 जा  रही  है  कौर  सभा-पटल
 पर

 रख  दी  जायेगी  ।

 fager  के  रहित  वन  में  बीच  बीच  में  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  की  जमीनें  प्रा  गई  हैं  ।

 इसके  अतिरिक्त  अतिक्रमण  और  भ्रप्राधिक्रत  कार्रवाईयों  मो  होती  हैं  और  कभी  कभी  शरारतें  भी

 श्रार्निकांड  के  लियें  जिम्मेदार  होती  हैं  ।

 मैसेज  एस०  डी०  सेठिया  एण्ड  कम्पनी  द्वारा  कोयले  को  frat

 1 १६७८.  श्री  Jo  To
 कया  लान

 श्योर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 (%)  क्या  बम्बई  के  लघू  उद्योग  संघ  पर  गुजरात  तथा  महाराष्ट्र  की  सरकारों  ने  सरकार  से

 ag  शिकायत  को  थी  कि  एस०  डी०  सेठिया  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  ने  हाड-कोक  के  उपोत्पाद

 के  लिये  श्रघिसूचित  wer  से  १८,  ८०  रुपया  प्रति  टन  अधिक  मलय

 क्या  सरकार  ने  उस  संघ  तथा  अन्य  पक्षों  क्रो  उत्तर  में  यह  सूचित  किया
 था

 कि  सरकार

 wag  एस०  डी०  सेठिया  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  के  विरुद्ध  कानूनी  क्रारवाई  कतरने  का  विचार  कर

 रही

 क्या  सरकार  ने  मैसेज  एस०  डी०  सेठिया  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड
 से  खरीददारों  स  वसूल

 किया  गया  अतिरिक्त  धन  वापस  करने  के  लिये  कहा

 श्रघिसूचितਂ  मूल्य  से  श्रमिक  मूल्य  लेने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 इंजन  करो  है|  के०  दे०  :  (#),  हं  ।

 हां  ।

 ।

 एस०
 डी०  सेठिया  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  बरारी  कोक  कम्पनी  के  सेलिंग  एजेण्ट

 हैं  जिन्होंने  मूल्य  लिया
 था

 गौर  सेलिंग  एजेण्ट  ने  वह  ares  से  वसूल  किया  ।  पैसे

 बरारी  कोक  कम्पनी  के  विरुद्ध  कोयला  खान  नियंत्रण  ates  का  उल्लंघन  करने  के  लिये  are

 कार्रवाई की  गई  मेसर्स  सेठिया  एण्ड  कम्पनी  जो  उनके  सेलिंग  एजेण्ट  के  free

 ऐसी  कोई  कार्रवाई  करने  का  विचार  नहीं  है
 ।

 घमोय  मतपत्र

 1३६८०.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 कया  विधि  मंत्री  २३  FeRQ  के  भ्र तारांकित  प्रथम

 संख्या  ७६  के  उत्तर  के  सम्बंध  में  ye  बताने  की  war  करेंगे  कि  :

 १९६२  के  सामान्य  निर्वाचन  में  :

 (१).  प्रत्येक  राज्य  के  विधान-सभा  निर्वावन-क्षेत्रों  कौर  (२).  प्रत्येक  राज्य  ये

 संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  रिटेनिंग  अ्रफसर  द्वारा  कितते  मतपत्रों  को  rare  घोषित  किया

 वे  किन  आधारों  पर  स्वीकृत  किये  गये
 ?

 ne

 मूल  aaa  में

 1270  (Ai)
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 +  fafa  मंत्रालय  लें  रप कं त्री  बिभुषेत्रा
 :  सभा-पटल  पर  दो  विवरण

 रखे  जाते  हैं  जिन  में  १९६२  के  सामान्य  निर्वाचन में  संसदीय  तथा  विधान-सभा निर्वाचन  क्षेत्रों  में

 स्वीकृत  मतों  की  संख्या  राज्यवार  दिखाई  थई  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या

 मतपत्रों  को  निम्नलिखित  में  से  किसी
 न

 किसी  श्राघार  पर  श्रावित  किया  गया  था

 (१)  मतपत्र  पर  सामने  rear  पीछे  की  aire  कोई
 भी

 चिल्ल  नहीं  प्रिया

 (२)  चिल्ल  रित  स्थान  पीछे  की  are  श्रथवां

 दो  या  अघिक  धम्यथियों  के  नाम  के  सामने  चिह्न  लगे
 oer

 (४)  कोई  ऐसा  लेख  था  चिल्ल  था  जिसस  मतदाता  को  पहचाना  जा  सकता

 (%)  मतपत्र  इतना  ख़राब  हो  भया  था  कि  समझ  में  नहीं  बनाता  waar  |

 (६)  मतपत्र  जाली  था  ।

 महाराष्ट्र में  सीमेंट  का  कार खासा

 भी  शिचाजीराव  cio  gare  :

 भो  स०  Wo  साबित

 थी  स०  लाग  त्रिवेदी :

 ret

 नया  इस्पात  भोर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्वात्रा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  राज्य  के  विदर्भ  क्षेत्र  में  चूने  के  पत्थर  के  निक्षेप
 को  निकालने

 के  लिये

 एक  सीमेंट  के  कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  लाईसेंस  मंजूर  किया
 गया

 यदि  तो  इस  संयंत्र  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  भोर

 इस  संयंत्र  कीਂ  स्थापना  कहां  की  जायेंगी ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  श्रीमान्  ।

 REZ, G20  मीट्रिक  टन  प्रति  वर्ष

 जिले  में
 ate  में  ।

 1३६८२  थी  मे०  क०  कुमारन  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  ya  करेंगे कि  :

 stadt  पुस्तकालय  अघिनियम  पर  सेन  समिति  के  प्रतिवेदन  की  मुख्य  सिफारिशें

 क्या

 क्या  सरकार  ने  उस  प्रतिवेदन  की  जांच  कर  ली  कौर

 सरकार  ने  समिति  की  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 शिका  मंत्री  (Sto  का  ला०  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  ४,

 अनुबन्ध  संख्या  ८९]

 विधि  मंत्रालय  उस  प्रतिवेदन  तथा  झ्रादश  पुस्तकालय  अधिनियम  की  जांच  कर  रहा  है  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता
 र

 मूल  भ्रंग्रेज़ी में में



 |  है  है RY  १४

 भारी  इंजोनिर्मारिण  रायों

 rat  प्र०  चे  बर्पा  :

 क
 sit

 भागवत  झा  साजिद  ४

 क्या  इस्पात  ate  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्षमा  करेंगे  फि
 :

 (#}  रांची  के  भारी  इंजीनियरिंग  निगम  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  तीन  परियोजनाओं  की

 स्थापना  के  सम्बन्ध  में  नया  प्रगति  हुई  है
 :

 (१)  भारी  मशीन  निर्माण

 (२)  फाउण्ब़ी  फौज  aire

 (3)  भारी  मीनी  जार  निर्माण  शौर

 प्राववयक  wed  सोवियत  संघ  तथा  चेकोस्लोवाकिया  से
 कब

 तक  प्राप्त  होने  की

 आदा  है  ?

 इस्पात  ate  भारों  उद्योग  मंत्री
 1-0.  :  शर  एक  विवरण

 warren  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संस्था  Ro]

 गे रन सरकारो  क्षेत्र  में  भारों  बिजली  उपकरण  का  निर्माण

 ३६५४.  थी  Wo  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग
 सूत्रों  २३  १९६२

 तारांकित प्रदान  संख्या  CNS के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  क्षमा  करेंगे कि  :

 गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  विभिन्न  प्रकार  के  भारी  बिजली  उपकरणों  के  तिरपाल

 के
 लिये  अतिरिक्त  क्षमता  मंजूर  करने  का  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 (a)  यदि  तो  वह  निर्णय  क्या  है
 ?

 इस्पात  और  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  प्र  मामला
 झ्र भी

 विचाराधीन है  ।

 अनुसूचित  क्षेत्रों  ate  च  से  सड़कों

 S a  दे०  लो०  नायक

 विष्
 यो  इशू  स०  wafers

 गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 दुसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  अनुसूचित  क्षेत्रों  तथा  नेफा  में  विभिन्न  श्रेणियों  की

 कितने मील  लम्बी  सड़क  बनाई  गई  हैं  ;  दौर

 उन  क्षेत्रों को  सड़क  विकास  के  सम्बन्ध  में  भ्रमण  पड़ोसी  क्षेत्रों  की  बराबरी  पर  लासे

 के  लिये  क्या  कदम  उठाने
 का

 विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 Tet  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 ।

 ate  सूचना  राज्य

 सरकार  तथा  नेफा  प्रशासन  से  एकत्रित की  जा  रही  है  ।  ब्यौरा  प्रदान  करने  वाला  विवरण

 शीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  feat  जायेगा  |
 वि

 मूल  wast
 में
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 fate  भेजे  गये  प्रतिनिधिमंडलों के  लिये  feast  मुद्रा

 थी  महेश्वर  सायक  :  क्या  चित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९६१-६२  में  सरकारी  site  गैर-सरकारी  प्रतिनिधिमंडल  विदेश  भरे  गय

 इन  में  से  प्रत्येक  प्रतिनिघिमंडल  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय
 की

 गई
 ?

 वित  मंत्री
 (att  मोरारजी

 कौर
 .  श्रावक  सूचना  विभिन्न  मंत्रालयों  /

 विभागों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  तयार  हो  जाने  पर  सभा  पटल
 पर

 रख
 दी

 जायेगी
 ।

 हरिहर  tae)  में  लाई  का  कारखाना

 ३६५८७.  थी  भक्त  कया
 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि

 क्या यह  सच  हूँ  कि  हरिद्वार  (
 उत्तर  में  ढलाई

 का  एक  कारखाना  स्थापित

 करने  का  निश्चय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो
 क्या  उनकी

 उत्पादन  क्षमता  शादी  प्रकाश  लने  वाला

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायगा  ;  कौर

 इस  बारे  में  परब
 तक

 बया  प्रगति  हुई  है
 ?

 इस्पात  शर  मारो  उद्योग  मंत्री  fro  सुब्रह्मण्यम )  से  (7)  सरकार  सरकारी

 क्षेत्र  में  दूसरा  हवाई  का  कारख़ाना  स्थापित  करने  के  प्रदान  पर  विचार  कर  रही  है  ।  प्रभी  तक

 विस्तृत  योजना  तैयार  नहीं  हुई  है  ।

 में  काम  करने  थाल  प्रकार-प्राप्त  सरकारी  कर्मचारी

 "1३६८८.  थ्रो  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 AT  १९६०-६१  शर  १९६१-६२  में  प्रथम  श्रेणी  के  कितने  सरकारी

 कर्मचारियों  ने  सेवा  से  निवृत्त  हो  कर  व्यापार-गृहों  में  नौकरी  की  ;

 क्या  ऐसे  किसी  सरकारी  अधिकारी  ने  किसी  ऐसे  व्यापार-गृह  में  नौकरी  की  है  जिसका
 साथ

 उसका  सरकारी  अधिकारी  के  रूप  में  प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष  सम्बन्ध  था  ;  कौर

 क्या  उपरोक्त  भाग  के  झन्तगंत  खाने  वाले  प्रत्येक  व्यक्ति  ने  सरकार  से
 भ्र नुम ति

 a  ली  थी  ?

 Togarat  मामला  में  राज्य-म्ंश्ी  :  से  (  wafeta  जानकारी
 एकत्रित  की  जा  रही  है  ate  यथाशीघ्र  पटल  पर  रख दी  जायेगी  |

 wish  में
 sn
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 उड़ीसा  मं  इलक्टानिग्स

 थ्रो  प्री  के०  देव

 ३६८९.  श्री  कोहोर

 श्रीमती  मंजरी

 कया  महू-कप  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि

 (@)  कया  उड़ीसा  सरकार  ने  उच्चतम  न्यायालय  से  एक  न्यायाधीश  की  सेवायें  ऋण  पर

 लेने  की  प्रार्थना  की  है  जी  पि  दले  निर्वाचन  में  अपनाई  गई  अनेक  भ्रारोपित  कुप्रथाओं  के  जांच  करने

 वाले  उच्च शक्ति  प्राप्त  आयोग  में  कार्य  करेंग

 (@)  इस  प्रार्थना  पर  उच्चतम  न्यायालय  की  क्या  sian  है  ;  AK

 (7)  क्या  उच्चतम  न्यायालय  ने  उड़ीसा  सरकार  को  झपने  किसी  न्यायाधीश  की  सेवायें

 ऋण  देने  के  लिए  भारत  सरकार  से  प्रयुक्ति  मांगी  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  कौर  )
 ~ s Sta

 के  मुख्य  मंत्री

 ने  उच्चतम  न्यायालय  के  मुख्य  न्यायाधीश  से  इस  काय  के  लिए  उच्चतम  न्यायालय  के  एक

 ler  को  सेवायें  ऋण  पर  देने  की  प्रार्थना  की  थी  ।  मुख्य  न्यायाधीश  ने  ऐसा  करने  में  प्रसन्नता  प्रकट

 की  है  |

 (7)  नहीं  ।

 am  सलाहकार  समिति

 ३६९०.  श्री  परज  पाण्डेय  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  एक  grr  सलाहकार  समिति  बनाई  है  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  उक्त  समिति  का  काय  क्या  ate  उसके  निर्माण  की  क्यों  आवश्यकता

 पडी ?

 गह-कायम  मंत्रालय  मं  राज्य  मंत्री  हां  ।

 भारत  में  श्रग्निशमंत  सेवाओं  के  सुधार  के  तरीकों  पर  विचार  करने  के
 लिये

 समिति
 कॉ  निर्माण  किया  गया  था  ।  इसके  मुख्य  कायें  श्रग्निशमन सेवाओं  से  सम्बन्धित  तकनीकी  समस्याओ

 की  देखभाल  करना  तथा  भारत  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  सिफारिशें  श्र  भारतीय  मानक

 संस्थान  के  द्वारा  ग्रग्निशमन  उपस्कर  का  मानकीकरण  कराना  है  |

 केन्द्रीय  सरकार  कों  औद्योगिक  परियोजना

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी :
 1३६६२.  आरती  सरोजिनी  महिषी :

 |  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  की  श्रौद्योगिक  परियोजनाओं  के  लिए  we  तक  कुल  कितना  ऋण

 दिया  गया
 है  ;

 मूल  मरंग्रेजीਂ  में
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 ये  ऋण
 fra  विभिन्न  साधनों  से  प्राप्त हुये  हैं  ;

 इन  ऋणों  पर  ब्याज  की  क्या  दर  है  ;

 इन  ऋणों  में  कुं  कितना  ब्याज  बकाया  है  ;  कौर

 क्या  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 वित्त  मंत्री  (eft  मोरा रज ों  :  से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 यथासमय  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 राज्य  सम्मान

 1३६६३.  डा०  लक्ष्मी  मिल  सिंघवी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  प्रति  वर्ष  भारत  ahs  जैसे  अनेक  राज्य  सम्मान

 देने  की  संवैधानिक  मान्यता  तथा  श्रौचित्यता  की  जांच  की  है  ,  तौर

 क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  किसी  विधि  विशेषज्ञ  से  परामर्श  किया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  are  हां  |  सरकार  को

 सलाह  दी  गई  है  कि  इन  सम्मानों  को  उपाधियां  नहीं  माना  जा  सकता  कौर  इस  प्रकार  इनके  दिये

 जाने से  संविधान  का  उल्लंघन  नहीं  होंगा  ।

 खनन  पट्टों  के  लिए  राज्यों  को  स्वामित्व

 1३६६४.  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  कया खान  शोर  इंधन
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 विभिन्न  खनन  पट्टों  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  स्वामित्व  किस  cere  दिया

 इन  दरों  को  किस  अअआवार  पर  निर्धारित  किया  जाता  है  ;

 क्या  पिछने  पांच  वर्षों
 में

 दरों  क  बारे  में  काई  विवाद  उत्पन्न  हुए  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उन  का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 fart  कौर  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  कौर  विभिन्न  खनिजों

 के
 स्वामित्व  की  दरें  खान  तथा

 खनिज
 तथा  विकास )  ae OC)  की  श्रनसूची

 २  में  निश्चित  है  ।  ये  दरें  सभी  राज्यों  में  समान  रूप  से  लागू  होती  हैं  ।

 {T)  ये  दरें  संगृहीत  हैं  इस  कारण  उन  के  बारे  में  कोई  विवाद  नहीं  हो  सकता  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तीसरा  योजना  में  नय  कालेज

 1३६९५.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  म  वर्ष  VER L—-KR  में
 कितने  नये  कालिज  खल  कौर

 वर्ष

 १९६२-६३  तथा  योजना के  बाइ  के  तीन  वर्षों में  कितने  कालिज  खोले  जायेंगे

 ye  aaa  में

 raa_ ‘Stete  Awa  4445.
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 यक्ष  अ्रथवा  विश्वविद्यालय  अनुदान  झा योंग  दारा  कया  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई

 क्या  इस  सम्बन्ध में  प्रत्येक  राज्य  को  आवश्यकता  निर्धारित  हो  गई
 कौर

 (a)  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  नये  कालेजों  के  लिये  कुल  कितने  व्यय  का  पूर्वानुमान

 और  व्यवस्था की  गई

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  HIATT  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 में  प्रति  वर्ष  ७०  से
 ८०

 नये  कालिज  खुलेंगे  ।

 श्रीमान  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  की  सहायता  सुस्थापित  कॉलेजों  को

 विकास  ara  के  लिये  दी  जाती  है  ।

 ate  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  नये  कालेजों  के  खुलने  के  लिये  कोई  विशिष्ट

 उपबन्ध  नहीं  है  |

 wea  अध्यापकों  के  प्रतिपादकों  को  मेट्रिक  उपरान्त  छात्रवृत्तियां

 1३६९६.  श्री  गो०  मिलती  :  क्या  farart  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ष  १६६०-६१  श्रोत-  में  प्रारम्भिक  तथा  माध्यमिक  स्कूलों  के  अध्यापकों

 के  प्रतियों  को  मैट्रिक  उपरान्त  अध्ययन  के  लिये  छात्रवृत्तियों  क  लिये  उपबन्धित  सारी  धनराशि

 व्यय  हो  गई  a

 वर्ष  १९६०-६१  झर  १९६१-६२  में  राज्यवार  कितने  विद्यार्थियों  को  क्षात्रवृतियां

 दी  गई  ?

 गंधिकषा
 ०

 का०  ला०  :  (a  योजना
 केवल  वर्ष

 PER L—ER
 में

 प्रारम्भ

 हुई  थी  ।

 योजना  के  लिये  घन  राशि  राज्य  सरकारों  के  विवेक  पर  छोड़  दी  जाती  है  ।  यह  काम  राज्य

 सरकारों  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  व्यय  की  प्रतिभूति  में  पुस्तक  समायोजन  कर  के  किया  जाता

 है  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 प्रारम्भिक  तथा  माध्यमिक  स्कूलों  के  अध्यापकों  के  बच्चों  के  लिये  योग्यता  छात्रवत्ति  योजना  के

 अधीन  वर्ष  १९६१-६२  के  लिये  छात्रवृत्तियों के  कोटे  में  से
 रब

 तक  निम्न  छात्रवृत्तियां दी  गई  हैं
 :--

 oi  का  छात्रवृत्तियों की  संख्या

 श्ान्घ्र  प्रदेश  २

 असम  शद

 ि

 महाराष्ट्र  ह

 मूल  अंग्रजी  में
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 जम्म  TAT  शामिल

 मध्य  प्रदेश

 Ra)

 मसूर  RR

 उड़ीसा  न

 पंजाब  RR

 १२

 उत्तर  प्रदेश  रद

 पश्चिम  बंगाल

 अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह

 दिल्ली

 लक्का दीव  तथा  मिनिकाय  द्वीप  समूह

 हिमाचल  प्रदेश

 मनीपुर

 परा

 —— ee

 EGR

 stem

 स्त्रियों wt  पण्य

 ३६६७.  थी  भक्त  दंदान  :  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २६  १९६२  को  भारतीय  नैतिक  तथा  सामाजिक  स्वास्थ्य

 संस्था  की  मद्रास  दाखा  द्वारा  प्रायोजित  सभा  में  भाषण  देते  हुए  उन्होंने  कहा  था
 कि

 स्त्रियों  से

 तिक  कार्य  करवाना  स्वतन्त्र  भारत  के  माथे  पर  एक  कलंक  है  इस  बुराई  का  शी  घ्नातिशी  घ्  अस्त

 किया  नाना  चाहिए

 यदि  तो  इसें  tee  कों  मिटाने  के  लिये  अब  तके  कया  कार्यवाही  की  गई  है

 (Ga)  इस  सम्बन्ध  में  भविष्य  के  लिये  क्या  कार्यक्रम  बनाया  गया  है
 ?

 हु-काय  मंत्रालय  मं  उपमंत्री

 (  )
 और

 (7)  जो
 लोग  स्त्रियों  तथा  लड़कियों  से  व्यभिचार  कराने  के  पेशे  में  लगे  हैं  उनके

 खिलाफ  कार्यवाही  करने  के  लिये  स्त्रियों  तथा  लड़कियों  में  व्यभिचार  निरोधक  १९५६

 पारित
 किया  गया  है  ।  92a Us & Ae alah से  यह  अधिनियम  सारे  देश  में  लागू  किया  गया  ।  इस

 भ्र घि नियम के
 अधीन  राज्य

 सरकारों  ने  बहुत  से  GeN-TEg  उन  स्त्रियों  तथा  लड़कियों  को  रखने

 शौर  समाज  में  पुनः  बसाने
 की

 दृष्टि  से  उन्हें  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  प्रदान  करने  के  लिये  स्थापित



 डे  १  av  )  लिखित  उत्तर  ५६२१

 किये हैं  जिनके  आरे में  अदालतों  ने  निरोध  के  azar  जारी  किये हों  ।  इस  प्रकार  सरकार  स्त्रियों

 तथा  लड़कियों में  व्य  विचार  के  कलंक  को  मिटाने  के  लिये  सभी  सम्भव  उपाय कर  रही  है  ।

 त्रिपुरा में  भ्रस्पृदयता

 1३६८८  भी  बीरेन्द्र  दत्त  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यां
 त्रांग  PERL—ER  में  त्रिपुरा में  भ्रस्पृर्यता  निवारण  के  लिये

 किसी  सगठन  की  ars  धनराशि  दीਂ  गई  है

 यदि  तो  यह  धनराशि  कितनी  हैं  किस  किस  स  गठन  को  दीਂ  गई  है  ;

 क्या उस  ढंग  के  बारे में  कोई  जांच  हुई  है  जिस  ढंग  से  यह  रानियां व्यय  की  गई

 कौर

 (7)  यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  कया  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  :  श्रीमान  ।

 से  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 त्रिपुरा  में मं  विस्थापित  व्यक्ति

 1३६९९.  शी  बीरेन  कत  कया  गृह-कार्य  मन्त्र  यहਂ  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 त्रिपुरा  के  सर्वेक्षण  होने  के  दिनों  विस्थापित  व्यक्तियों
 को

 पर्चे

 नहीं  दिये  जाते ं;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं

 क्या  नियफ्ानकल  के  पहिले  पर्चा  दिया  जायगा  ;

 कुछ  क्षेत्रों  में  का  काम  आरम्भ  होने  वाला  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  पुनर्वास  daar  के

 प्रन्तगंत  विस्थापित  व्यक्तियों  को  जमीनें
 दी

 गई  हैं  ।  पुनर्वास  विभाग  के  जातियों में  उनके  ब्यौरे  लिखे

 जाते  जो  लोग  दिये गये  ऋणों  के  लिये  are  देते  उन्हें  सर्वेक्षण  बसाने के  रिकार्डों

 में  रैयत  लिखा  जाता  है  और  पर्चे  दिये  जाते  हैं  ।

 खोवाई  श्र  सो नामु रा  सब-डिवीजनों में  १९६२  से  प्रमाणीकरण

 का  कार्य  होगा  ।

 भारतीय  प्रवासन  भारतीय  पुलिस  ate  भारतीय  विदेश  सेवा  में  श्रनसुचित  जातियों  के

 उम्मीदवार

 1३७००.  भी  राम  सेवक  क्या  हिं-काय  मन्त्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 पिछले  दस  वर्षों  में  भारतीयਂ  प्रशासनਂ  भारतीय  पुलिस  भारतीय  विदेश

 सेवा में  कुल  कितने  उम्मीदवार  चुने  गये  उनमें  कितने  उम्मीदवार  भ्रनुसुचित  जातियों  -  के  हैं

 मूर  अंग्रेजी  में



 ६  नने
 लिखित  उतर  गुरुवार  २१  TEER

 अनुसूचित  जातियों  के  लिए  रक्षित  कोटा  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कांयं वाही

 करेगी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में
 राज्य-मंत्रों  (| |  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट ४,  waar  संख्या  ९१)

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये
 कि

 भारतीय
 प्रशासन  सेवा/भारतीय'  पुलिस  सेवा

 शादी में  भ्र तु सुचित  जातियों के  लिये  रक्षित  रिक्त  पदों  पर  वे  रखे
 जाते  भारत  सरकार

 उम्मीदवारों के  लिये  इलाहाबाद  विश्वविद्यालय में  एक  परीक्षा पूर्वे  प्रशिक्षण केन्द्र  चला  रही  है

 इलाहाबाद  केन्द्र  के  आघार  पर  एक  केन्द्र  दक्षिण  में  भी  खोलने  का  विचार  |  सम्भव  कि

 १९६२  से  कार्य  करने  लगता  |

 रुकेगा  इस्पात  भशारखाना

 1४७०१.  शी  प्र०  क
 क्या  इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  में  वर्ष  2&Go  में  हिन्दुस्तान स्टील

 लि०  का  कच्चे  सामान  का  स्टाक  तथा  वस्तुऐं  खोई  गई  जिनका  मूल्य  एक  करोड़ रु०  से

 शा  कौर

 इन  हानियों को  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जा  रही है  ?

 इस्पात  wie  भारों  उद्योग  मंत्री  fro  सुब्रहमण्यम )
 श्रीमान  ।  कच्चे

 सामान  के  में  SCAT  इस्पात  कारखाने  को  वर्ष  RE Qo—-RL A में  कुल  2Y, £5, ¥o3 Fo HT रु०  की

 हानि  हुई  प्रौढ़  बातों  के  कारण  9,05  ३०  रु०  की  हानि हुई  |  यह  हानि  उपलब्धि तथा  प्राप्ति

 के  समय  fears  किये  गये  सामान  की  तोल  से  हुमा  ।

 ऐसी  हानियों को  रोकने  के  लिये  की  भई  कार्यवाही  नें  कच्चा  सामान  यार्ड  में  कच्चे

 सामान  की  नियमित  नाप  करना  तथा  अधिकतम  वैगनों  की  तोल  करना  शामिल  है  ।

 इस्पात  कारखानों  में  मजदूरों को  सुविधायें

 1३७०२.  शी  दा०  ना०  चतुर्वेदी  :  क्या  इस्पात ate  भारी  उद्योग  मंत्री  दुर्गापुर कौर  भिलाई

 में  सरकारी  इस्पात  कारखानों  में  मजदूरों  को  उपलब्ध  लाभ  तथा  wea  सुविधायें दर्शाने  वाला  एक

 विवरण पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंग े?

 शर  भारी  उद्योग  सत्री  (sit  fo  एक  विवरण पटल  पर  रखा

 जाता हैं
 ।  परिशिष्ट

 ४,
 श्रतुबन्ध  संख्या  €२]

 farert  के  लिय  fade  भेजो  गई  स्त्रियां

 1९७०३.  कीमतों  लक्ष्मी  बाई  :  नया  शिका  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (¥)  वह  Pes
 से  उच्च  शिक्षा  के  लिये  कुल  कितनी  स्त्रियां  विदेश  भेजा  गई  है  ;  atk

 उनमें  से  कुल  कितनी  स्त्रियों  ने  विदेशियों  से  विवाह  कर  लिया  ?

 ?

 मूल  wast  है
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 पत्रिका  मंत्रों  (Sto  का०  ला०  :
 शिक्षा  मन्त्रालय  द्वारा  चलाई  भई  er

 योजनाकारों के  भ्रन्तगंत  इकतालीस स्त्रियां  विदेश  भेजी  ws  ।

 सरकारी  सूचना  के  ष्  किसी  ने  भी  विदेशी  से  विवाह  नहीं  किया  हैं  ।

 सीमेन्ट-निर्माण  के  लिय  लाइसन्स

 थो  जसवन्त  क्या  इस्पात  कौर
 भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि

 वर्ष  १९६१-६२  में  सीमेंट  कारखाने  खोलने  के  लिये  कितने  लाइसेन्स  दिये  गये  ;

 कितने  लोगों  ने  प्रारम्भिक  काय  आरम्भ  नहीं  किया  है  ;  शौर

 यदि  गैर-सरकारी  उपक्रम  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  करते  हैं  तो  सरकार  ने  इसे  पूरा  करने

 लिए  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 भारों  उद्योग  मंत्री  चि०  :  सात  |

 शुन्य  ।

 अभी  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |  सरक।र  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  लक्ष्य

 प्राप्त  होता  श्रावक  कार्यवाही  कर  रही है  ।  ्राद्या है कि है  कि  ऐसा हो  जायेगा  |

 लखनऊ  मं  aratesatererrera  खेल

 ZYoY.  श्री  भक्त  मदान  :
 कया  शिक्षा

 स्त्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  उत  है  कि  श्रन्तविश्वविद्यालयਂ  खेल-पद  के  जो  कार्यक्रम  लखनऊ  विश्वविद्यालय

 में  किये  जाने  निश्चित हुए  वे  अब  वहां  नहीं  होंगे

 यदि  तो  किन  कारणों  से  ऐसा  किया  गया  ;

 उस  कार्यक्रम  को  लखनऊ  या  किसी  wer  विश्वविद्यालय  में  करने  के  बारे  में  क्या

 वाही  की  ५  रही  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  कहा  ला०  से  सूचना

 लथ  गोड़  से  एकत्र  की  जा  रही  डी  यथा-समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 आजाद  हिन्द  फौज  का  स्मारक

 1३७०६.  श्री  हरि  दिव्य  कामत  :  कया  गहे-कय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  के  पास  उस  स्थान  पर  नेता  जी  सुभाष  चन्द्र  बोस

 की  आजाद  हिन्द  फौज  का  स्मारक  बनाने  का  है  जहां  उसने  वर्ष  १६४४  में  अधिकारी सेना  को

 कर  स्वतन्त्र भारत  का  झण्डा  फहराया  कौर

 प यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 मूल  प्रंग्रेजी
 म



 ARR  लिखित  उत्तर

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :  अर  मणिपुर

 प्रशासन  के

 विचाराधीन  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  मनीपुर  कांग्रेस  समिति  ने  एक  स्मारक  समिति  बनाई  थी

 शर  वह  इस  मामले  पर  विचार  रही  ऐसा  कहा  जाता है  ।

 उड़ीसा  में
 भुसुन्डपुर

 में  हाई  स्कूल

 TREC.  श्री  सलिक  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यां  सरकार  में  उड़ीसा  में  भुसुन्डपुर  मे  विशेषकर  विस्थापित  विद्याथियों  के  लिए

 नया  हाई  स्कूल  खोलने  का  निश्चय  किया  भ्रौर

 यदि  तो  कार्य  के  कब  आरम्भ  होनें  की  mare  ?

 शिक्षा  मंत्री  छ्ह्  ला०  :  श्रीमान्  ।  राज्य  सरकार  ने  ऐसा

 करनें  का  निश्चय  किया  है  ।

 १९६२  में  ।

 भाषा  लिपि

 1३७०८.  डा०  लक्ष्मी  मत्ल  सिंघवी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ध्यान  नामक  भाषा  लिपि  कीਂ  जिसका  आधार  अंक

 है  शौर  जिसे  श्री  मोती  लाल  गुरु  नें  बनाया  आकर्षित  किया  गया

 क्या  सरकार  ने  लिपि  तथा  भाषा  विशेषज्ञों  को  भेजी

 यदि  विशेषज्ञों  का  क्या  मत  ग्रोवर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 पत्रिका  मंत्रो  की०  ला०  से  एक  विवरण  daria  है  ।

 विवरण

 झर  श्रीमान्  ।

 दिक्षा  मंत्रालय  के  भाषा  शास्त्र  के  विशेषज्ञों ने  स्वयं  श्री  मोती  लाल  ग़रके के
 प  ज

 से  भाषा  लिपि  पर  ZEKE  में  विचार  किया  थां  ।  उनका  मत  था  कि  ae  लिपि

 संसार भर  के  वर्क्तांश्रों  पर  कभी  लाग  नहीं  हो  संकेत  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सेना  फार्मों  में  दूध  का  उत्पादन

 १३७०८.  श्री  उ०  मठ  त्रिवेदी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 वर्ष  PEEL—ER  में  सेना  फार्मों  मे  दूध  का  कुल  कितना  उत्पादन

 उसे  कैसे  बेचा

 शुद्ध  लाभ  कितना  gar

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  रघरामया )  से  सेना  कामों  में

 निकम  ' afsra Tal

 य  शादी  के  उत्पादन  के  परीक्षित  wins  अभी  तक  उपलब्ध

 नहीं है  ।  प्रचार  किया  गया  है
 कि

 वर्ष  में  लगभग  १२६  लाख  लिटर  दूध  का  उत्पादन  दून  यह

 दूघ  मुश्यकर  सैनिकों  को  उनके  आंशिक  राशन  के  रूप  में  दिया  गया  कौर  इसकी  थोड़ी  मात्रा  भुगतान

 पर
 दी  सेना  फार्मों  में  कुछ  दूध  बछड़ों  को

 भी
 पिलाया  गया

 ।
 शेष  दूध

 को
 क्रीम

 तथा
 मक्खन

 बनाकर बेचा  गया  ।  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  वर्ष  में  लगभग  १५  लाख  रु०  का  लाभ  BAT  |

 दिल्ली  में  mafaga  भवन  निर्माण

 1३७१०.  श्री  रामेइवर  टाटिया  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  नगर  पालिका  निगम  की  भवन  निर्माण  समिति  ने  अनधिकृत  रूप  से  बनी

 शादी  के  बारे  मे  क्या  उपबन्ध  किये  हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  का  इमारत  गिराने  का  कुछ  समय  से  लागू  नहीं

 गया  कौर

 यदि  तो  भविष्य  में  श्रनधिक्ृत  निर्माण  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  दातार  )  )  .  समूचा  मामला  दिल्ली

 नगरपालिका  निगम  १९४५७  के  अन्तर्गत  समुचित  अधिकारियों  के  विचाराधीन है  ।

 त्रिपुरा  नगर  arse  एजेंसी  नये  ट्रकों  की  खरीद

 1३७११.  श्री  सरकार  क्रम  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  नगर  ट्राउट  एजेंसी  अगरतला  को  उचित  दामों  पर  नये  टाटा  मर सरी डेज

 aw  ट्रकों  की  खरीद  के  लिये  कोई  लाइसेंस  दिया  गया  है  ate  लाइसेंस  कब  दिया  गया

 यदि  तो
 कितने

 की  के  लिये  लाइसेंस  दिये  गय  थे  तथा  उन  में  से  वास्तव  में

 कितने ट्रक  खरीदे

 क्या  एजेंसी  नें  इस  बीच  इन  में  से  कोई  ट्रक  बचा  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  कौर  (@).  टाटा  मर सरी डेज़

 बज़  ट्रकों  की  खरीद  के  लिये  किसी  लाइसेंस  क़ी  जरूरत  नहीं  है  ait  उन  की  खरीद
 aa

 के  लिये

 खली

 (71)
 त्रिपुरा

 एजेंसी
 से  प्रशासन  द्वारा  कुछ  टाटा  मरसरीडेज  बैज

 ट्रकों  के  संभरण के
 लिये  सिफारिश की  गई  ।  हाल ही  में  एक  शिकायत  की  गई  है  कि  इस  प्रकार  किये

 गये  ट्रकों  में  से

 कुछ  ट्रक  एजेंसी  द्वारा  बेच  दिये  गये  z  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  श्रादिम  जातियों  के  उत्थान  के  लिये  श्रमदान

 1३७१२.  श्री  सरकार  मुरम
 :  कया  गह-कायम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १९६१-६२  में  afm  जाति  लोगों  के  उत्थान  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 को  कोई  राशि  दी  गई  थी

 ग्रेजी  में
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 यदि  तो  धौर

 किन  बड़े  बड़े  मदों  के  लिये  राशि  दी  गई  थी
 ?

 गंगा-कार्य  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  :
 हाँ

 ।
 अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  की  योजनायें  के  लिये  अनुदान  दिये  गये  थे
 !

 राज्य  झायोजना  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  १४.  ६०  लाख  रुपये  धौर  केन्द्र  द्वारा  चलाये

 ये  ज्ञायेक्रमों  के  लिये  ७.७५  लाख  नृत्य  ।

 १.८

 १.  शुल्क  पुस्तक  छात्रवृत्ति  कौर  अनुदान

 २.  होस्टलों  ake  प्राथमिक  स्कूलों  का  निर्माण

 २.  पार्थिक  sear

 १  कृषि

 २.  पशुपालन

 ३.  सहकारिता

 वाणिज्य तथा  उद्योग

 ३.  स्वास्थ्य  तथा  योजनाएं

 4  चिकित्सा  तथा  सार्वजनिक  स्वास्थ्य

 .  सिंचाएँ
 ७५

 सड़क

 वन

 मूल्यांकन  तथा  सांस्कृतिक  विभाग  की  संस्था

 a  .  समाज  सेवकों  की  प्रशिक्षण  संस्था  ।

 दुर्गापुरਂ  इस्पात  संयंत्र  में  बिजली  लग  जान  से  मुख्य

 1३७१४.  थ्रो  दोने  भट्टाचार्य
 :

 कया  इस्पात  कौर  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे  कि

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  २४  १९६२  को  दुर्गापुर  परियोजना  में  बिजली
 लग

 जानें  से

 शणक  श्रमिक  की  मृत्यु  at  गई

 (a)  क्या  यह  सर्दी  है  कि  पिछले  तीन  महीनों  में  इसी  परियोजना  aga  से  श्रमिक  बिजली

 am  जाने  से  मर  गये

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या है  ?

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  कौर  थी  नहीं  ।

 (7)
 सवाल

 पैदा  नहीं  होता  ।

 मूल  शरंग्रेजी  में



 े  है  १८५४  )  लिखित  vere  है के

 दहेज  fate  प्रथिर्नियस  के  ait  साहस

 मै ७१४  भरी  राम  सेवक  यादव  ।  मया  विघि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 दहेज  fate  १४६१  के  लाग  होने  से  श्री  तक  विभिन्न  राज्यों  में  कितन

 सामने  उसके  अधीन  दर्ज  किये

 उनमें  से  कितनों  का  फैसला  हो  गया  कौर  उन  पर  गया  फैसले  दिये

 कितन  मामले  कभी  विचाराधीन  हूं  शौर  उन  पर  श्री  तक  निर्णय  न  लिये  जाने  के

 क्या  कारण है  ?

 विघि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (svt  विभुषेन्द्र  से
 समवर्ती  क्षेत्र  में  होन

 के  दहेज  प्रतिषेध  १९६१  का  प्रशासन  राज्य  सरकारों  कौर  संघ  राज्य-क्षेत्र-प्रशासनों

 के  भ्र घिन  है  ।  इनसे  यह  नहीं  की  जाती  कि  वे  इन  मामलों  इत्यादि  से  सम्बन्ध रखने  वाले

 अंकड़े  केन्द्रीय  सरकार  को  भेज  ।  प्राप्  मध्य  उड़ीसा

 उत्तर  प्रदेश  कौर  परिश्रमी  बंगाल  की  राज्य  सरकारों  तथा  भ्रन्डमान  कौर  निकोबार

 हिमाचल  लक्का  मिनिकाय  कौर  श्रमी नदी वी द्वीपों  एवं  मीर

 और  त्रिपुरा  के  संघ  राज्य-क्षेत्र  प्रशासनों  न  सुचित  किया  है  कि  इन  राज्यों  शौर  संघ  राज्य-्षेत्रों

 में  दहेज  प्रतिषेध  १९६१  के  adler  कोई  मामला  नहीं  चलाया  गया  है  ।

 जहां  तक  कि  बिहार  राज्य  का  सम्बन्ध  चम्पा रन  जिल  की  सदर  तहसील म  एसा

 कोई  मामला  थ  नहीं  किया  गया  इस  राज्य क  अन्य  भागों  क  बार से  कोई  जानकरी

 नहीं है

 गुजरात  क  विषय  राजकोट  जिले  में  कई  एक
 मामलें

 ह
 किये  गये  हैँ

 किन्तु  उनको  कोई  निश्चित  जानकारी  उपलब्ध  aah  इस  राज्य  क  अन्य
 भागों

 में में  कोई

 मामला  दर्जे  नहीं  लिया  गया  है  |

 मद्रास  में  भी  राप्रनाथप रम  जिल  को  छोड़कर  जिसक  बार  में  कोई  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं है  कोई  मामला दल  नहीं  किया  गयाह  ।

 बिहार  राज्य  सनौर  गुजरात  क  राजकोट  जिल  तथा  मद्र  |  रामनाथपुरम  जिल  क

 सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्रित की  जा  रही  हँ  यथासमय  सदन क  पटल  पर  रख  दो

 जायंगी  |

 जनता  से  ऋण  ate  बसत

 1३७१६.  श्रीमती  सरोजिनी  महिषी
 :

 क्या  लिस  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  जनता  से  प्राप्त  ऋण  प्रौढ़  बचत  का  विस्तृत
 लेखा

 क्या
 जिसमें  छोटी  बचतों  से  प्राप्त  राशि  भी  शामिल  है  ate

 इस  प्रकार  प्राप्त  ऋण  में  से  कितनी  राशि  का  उपयोग  उन  आस्तियों  को  बनाने  के  लिये

 किया  गया  जो  सतत  आधार  पर  लाभ  देंगी
 ?

 मंत्रो  मोरारजी
 एक

 एक  विवरण  सभ ब्  T  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 सरकार के  बाजार  जिनमें  छोटी  बचतें  शामिल  किन्हीं  विशिष्ट  परियोजनाओं

 को  चलाने के  लिये  नहीं  लिये  किन्तु बे  सरकार  की  श्रवदधिष्ट.राधि में  मिल  जाते  हैं  कौर  इसको

 समूची  श्रावद्यकताओं की  पूति  के  काम  में  लाये  जाते  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों के  लिये  भत्ता

 1३७१७.  श्री  स०  मों०  क्या  चत  मती  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 कया  चण्डीगढ़  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  चंडीगढ़  भत्ता के  तौर  फर

 कोई
 fe
 ७  भत्ता  मिलता  है  ;

 यदि  तो  कितना

 क्या  इस  भत्ते  को  wet  दिया  गया  है

 यदि  तो  कितना

 क्या  विविध  कार्मिक  संघों  ने  इसका  विरोध  किया है

 क्या  चडीगढ़  की  निवेदन  लागत  के  कारण  यह  कमी  उचित  नहीं  हैं  ;  श्र

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्रवाई  की  है
 ?

 fer  मंत्री  सारकोज़ी  देसाई )  जी  हां  ।

 से  में  १  जनवरी  ६२  से  कमी  की  गई  कमी  से  पहले  कौर  बाद  में  सिलने

 वालें  भत्ते  कीਂ  दरें  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  हे  ।

 विवरण

 भत्ता  दर

 शोधित aaa  क्रम  में  वेतन  94  oe
 ६२  से

 22-22-82 TF १  तक  ३१-७-६२  तक

 ३७०  रुपय  तक  वेतन  का  १२  प्रतिशत  वेतन का  ८  %

 ३७०  रुपये से  ऊपर  WHE  रुपये yy  वेतन  Ree  ६०  रुपये

 से  से  वेतन  से  जितना  कम

 कम  हो  |

 जी  हां  ।

 चण्डीगढ़ में  भत्ता  राजधानी  नगर  में  परियोजना  भत्ते  के  तौर  पर  दिया  जाता  जब

 वह
 निर्माणाधीन

 था
 ।

 यह  दहर  की  ऊंची  निवेदन  लागत  को  पूरा  करने  के  लिये  भत्ते  के  तौर  पर

 नहीं  दिया  जाता  या  ज़ो
 कि

 विविध  कौर  जिलाने  श्रेणियों के  नगरों  में  दिया  जाता  है  ।

 उपरोक्त
 के  उत्तर  की  दृष्टि  से  सरकार

 ने
 भत्ता  कमी  सम्बन्धी  अपने  निर्णय  को

 बदलने  की  अझ।वक्यकता  अनुभव  नहीं  जो  परियोजना  भत्ता  सम्बन्धी
 अपनाई  जाने  वाली

 सामान्य  नीति  के  अनुसार  था  ।

 नाातल्तयएणणणआलल
 अंग्रेजी  में
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 शिमला  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  प्रतिकर  भत्ता

 1३७१८.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  वित्त  मन्त्री यह  बतान  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या.दशिमला  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कमसे चा  रियों  वेतन  आयोग  की  रिपोर्टें  के

 बीत  होने  से  पुर्व  शिमला  भत्ता  संहिता  के  भ्र तु सार  प्रतिकर  भत्ता  मिलता

 क्या  वेतन  आयोग  की  रिपोर्ट  के  क्रियान्वित  होने  के  उनको  वित्तीय  हानि

 हुई
 यदि  हां  तो  कितनी

 ने  इस  भेदभाव  का  विरोध  किया क्या  विविध  कार्मिक  संघों  तथा  कर्मचारी  परिषदों

 शै  ;  अर

 यदि  तो  ने  क्या  कार्रवाई  की  है

 मंत्री  मोरारजी  वेतन  आयोग  १९४५७  की  सिफारिशों  पर

 १  नवम्बर  १९६०  से  शिमला  में  ग्राह्म  प्रतिकर  भत्ते  की  शोधित  दरों  के  निर्धारित  किये  जाने  से  पहलेਂ

 केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कमरा  रियों  को  शिमला  भत्ता  संहिता  के  अधीन  भत्ते  मिलने  थे  ate  कुछ  को

 साथ  अधार  पर  सेब-समेत  भत्ते  मिलते  थे  |

 att  १  १९६०  को  शिमला भत्तों  तथा  घार  तथा
 शोधित

 आदेशों  के  अधीन  ग्राह्म  भत्तों  की  दरों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट

 ४,  श्रनबन्ध  संख्या  ३]  ।  १  १९६०  को  शिमला  में  काम  करने  वालेਂ  मचा  रियों  को  यह

 दिया  गया  था  कि  वे  चाहें  तो  शोधित  दरों  पर  भत्ते  ले  सकते  हैं  या  उनकों  शोधित  वेतन  मानों

 से  पू  के  मानों  तथा  महंगाई  वेतन के  आघार पर  १  १९६०  को ग्रा  भत्तों  के  समान  नियत

 राशि  रख  सकते  हैं  अ

 जी  नहीं  ।

 (=)  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 लोचन  निगम  के  aga  श्रेणी  के  कर्मचारियों  द्वार  प्रबल  मकान  का  किराया

 1३७१८.  श्री  स०  सो०  बनर्जी
 :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  चंडीगढ़  में  जीवन  बीमा  निगम  के  चतुर्थ  श्रेणी  के
 कमेटी  रियों  को  मकान  के

 किराये  के  तौर  पर  २२  रुपये  देने  पड़ते  हैं

 यदि  हां  तो  fea  नियमों  के  अधीन

 क्या  कमेंचारी  संघ  ने  इसका  विरोध  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  से  .  सामग्री  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर

 आप्त  होने
 पर

 सभा  पटल
 पर

 रख  दी  जाएगी
 |

 a mr  $<

 अंग्रेजी  में

 4270
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 दक्षिण  भारत  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विद्यार्थी  गृह

 1३७२०.  श्री  धमा लिंगम  :  कया  वैज्ञानिक  प्रनुतंथा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 सरकार  ने  दक्षिण  भारत  में  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विद्यार्थी  गृह
 बनाने  का  प्रस्ताव

 किया  है  ;

 यदि  at,  कब  कौर  कहां  ;
 ग EL

 क्या  मद्रास  में  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विद्यार्थी  गृह  बनाने  कोई  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  है  ;

 कौर

 यदि  हां
 तो  उस  पर

 क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 aati  भ्रनुसंधान  श्र  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  हमा यून  :  से

 मद्रास  में  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विद्यार्थी  गह  बनाने  कीਂ  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  किन्तु  जांच  करने  पर  यह

 अनुभव  हु  प्रा  कि  इसकी  मांग  इस  समय  उपयुक्त  नहीं  है  ।  यदि  हालात  में  परिवर्तन  हो  गया  मामलें

 पर  पुनर्विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 रिजल्ट  कार  का  निर्माण

 श्री  वॉरियर  :

 1३७२१.
 att  मे०  के०  कुमारन  :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  रिजल्ट  कार  के  निर्माण  के  लिये  सहयोग  की  फ्रांसीसी  पेरिस

 १९६२  के  अन्त  में  व्यतीत हो  श्र

 यदि  at,  तो  सरकार  इस  wafer  के  बढ़ाये  जाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 करती  है  ?

 शोर  भारी  उद्योग  मंत्री  लि०  :  कौर  फ्रांसीसी

 tat  रिजल्ट  ने  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  कम  लागत  की  कार  परियोजना  की  स्थापना  के  लिये  सहयोग

 का  भ्र पना  प्रस्ताव  कायम  रखना  जून  १९६२  के  श्रान्त  तक  मान्य  रखना  मान  लिया है  |  सरकार  उस

 समय  तक  इस  परियोजना  को  कार्यान्विति  करने  &  सम्बन्ध  में  निर्णय  करने  का  प्रयत्न  करेगी  ।  यदि

 जून  के  श्रान्त  तक  कोई  स्पष्ट  निर्णय  न  हो  तो  सरकार  उस  समय  तक  के  लिये  जब  तक  कि  निर्णय

 किया  जा  रेजी  रिजल्ट  की  पेशकश  की  अवधि  के  थोड़ा  बढ़ाये  जाने  का  प्रयत्न  करेगी  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  भारी  विद्युत  उपकरण  फैक्टरी

 1३७२२.  श्री  रामसेवक  यादव :  क्या  इस्पात  चोर  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  सरकार  ने  माता  टीला  के  समीप  भारी  विद्युत  उपकरण  hardy

 लगाने  का  विचार  किया  ज़ो  अरब  उत्तर  प्रदेश  में  रानीपुर  में  लगाई  गई  है  ;

 wast  में

 tInternational  Students  House.
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 कया  सरकार उस  क्षेत्र  में  कोई  दूसरी  भारी  फैक्टरी  लगाने  का  विचार कर  रही है  ;  कौर

 यदि  हां  ताकि  तक  ?

 शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  जी  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।

 संवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 महाराष्ट्र  के  लिपे  नालीदार  लोहे  की  चादरें

 1३७२३.  श्री  कजरोलकर
 :
 क्या  इस्पात  झर  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  महाराष्ट्र  राज्य  को  इसको  श्रावस्यकताश्ं  के  मुकाबले  में  बालीपुर

 लोहा  चादरों  का  कम  झ्रावंटन  मिल  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  हैं
 ?

 इस्पात  कौर  भारों  उद्योग  मंत्री  चि०
 quarry  )  जी  हां  ।  यह  aa  राज्यों

 के  बारे  में  भी  है  ।

 पर्याप्त  उत्पादन  ।  उपलब्ध  मात्रा  का  समान  तौर  पर  वितरण  किया  जाता

 लब्ध  सीमित  विदेशी  मुद्रा  तथा  वस्तु विनिमय  के  अन्तर्गत  नालीदार  श्वा दरों  का  रायात  करने  का

 प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  राजनीतिक  पीड़ितों  के  ca

 1३७२५.  श्री  प्रताप  fas
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  राजनीतिक  पीड़ितों  के  दावों  पर  सरकार  को  सिफारिशें

 प्राप्त  हो  चुकी  हैं  ।

 यदि  at,  तो  क्या  उस  को  भुगतान  हो  चुका  है  ;

 उन  पीड़ितों  में  कुल  कितनी  राशि  बांटे  जाने  का  विचार  है  ?

 हक
 गृह-कार्य  मंत्रालय  मं  राज्य-मंत्री  :  से  (7)  कुछ  राजनीतिक  पीड़ितों

 को  वित्तीय  देने  के  लिये  सिफारिशें  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  से  मार्च  १९६२  में  प्राप्त  हुई

 थीं  at  कुछ  बातों  के  स्पष्टीकरण  तथा  सिफारिश  किये  गये  लोगों  के  सम्बन्ध  में  पुरा  ब्योरा  देने  के  लिये

 प्रशासन  को  लौटा  दी
 गई

 थीं  |  उन  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  मं  कुछ  सरकारी  दफ्तरों  में  घ्राण  लगना

 1३७२६.  श्री  प्रतापसिंह  :  नया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  मई  १९६२  के  मय्यत  में  हिमाचल  प्रदेश  के  मंडी  जिला

 में  भाग  लगने  से
 प०  डब्ल्यू०  डी०  का  गोदाम  ग्रोवर  अन्य  सरकारी  दफ्तर  नष्ट  हो  गये  थे  ;

 क्या  त्याग  के  कारणों  की  जांच  की  गई  ;  कौर

 अनुमानित
 हानि  फियों

 =?

 मल  अंग्रेजी  में
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 ना  ब मंत्रालय  में  राज्य  bets  ह  द  जी  at  |

 झाग  के  कारणों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 श्रनुसानित  हानि  १७२७००  रुपये  की  है  |

 wit  wee  में  ग्रामीण  विश्वविद्यालय

 1३७२७.  श्री  कोयला  वैकेया  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बनने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झींगर  प्रदेश  सरकार  को  शिक्षा  उपमंत्री  द्वारा  उस  राज्य  में  ग्रामीण  विश्वविद्यालयਂ

 aren  करने  के  लिये  कोई  सुझाव  दिया  गया  है  ;

 क्या  इस  wea  के  बारे  में  उपमंत्री  शौर  राज्य  सरकार  के  बींच  कोई  बातचीत  हुई  थी

 जब  वह  इस  वर्ष  प्रा  प्रदेश  गई  थीं  ;

 केन्द्रीय  सरकार  इस  मामले  में  राज्य  सरकार  को  क्या  सहायता  दे  सकती  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  छप ०  ला  :  जी  हां  ।

 राध  प्रदेश  सरकार  के  शिक्षा  मंत्री  ने  उपमंत्री  से  पुछा  था  कि  क्या  गैरसरकारीਂ  क्षेत्र  में

 एक  ग्राम्य  संस्था  स्थापित  करना  संभव  होगा  ।  उसको  बताया  गया  कि  केवल  चौथी  योजना  अवधि

 में  ऐसा  करना  संभव  होगा

 केन्द्रीय  सरकार  झ्रनुमोदित  व्यय  की  ७५  प्रतिशत  श्रनावत्तंक  ५०  प्रतिशत

 ज  व्यय  देती  है  कौर  शेष  राज्य  सरकार  या  जनक  निकाय  द्वारा  दिया  जाता  है  |

 विधान  परिषद  निर्वाचन  क्षेत्र  परिसीमन  आदेश  का  संशोधन

 1३७२८.  श्री  कोयला  बेहया  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  निर्वाचन  झ्रायोग  ने  विधान  परिषद्  निर्वाचन  क्षेत्र  area  में  संशोधन

 मारने  वाले  १९६१  के  आदेशों  को  जारी  किय  नाने  से  पहले  राज्य  विधानमंडल  कौर  राज्य

 विधान  परिषद  की  राय  मांगी  थी  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 शौर क्या  निर्वाचन  भ्रायोंग  ने  राज्य  सरकार  से  सलाह  की  थी

 यदि  तो  उन  की  राय  क्या है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  वीरेन्द्र
 :  से  यद्यपि  लॉक  प्रतिनिधान

 १९५०  की  धघाराग्ों  १२  कौर  १३  के  aes,  निर्वाचन  आयोग  परिषद्  निर्वाचन

 क्षेत्रों  के
 परिसीमन  संबंधी  किसी  आदेश  में  संशोधन  करने  लिये  राष्ट्रपति  को  अपने  प्रस्ताव

 भेजने  से  पहले  राज्य  विधान  मण्डल  या  राज्य  सरकार  अथवा  किसी  अन्य  निकाय  अथवा  प्राधिकारी

 लेने  की  झ्रावश्यकता  निर्वाचन  ने  १९६१  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से

 परिषद्  निर्वाचन  क्षेत्र  प्रदेश  )  परिसीमन  आदेश  के  संशाधन  के  अपने
 प्रस्ताव

 बनाये  ।

 मूल  sit  में
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 दिल्ली  में  किरायेदारों  को  बदलो

 श्री  उपाध्याय

 1३७२४.  हवा  प्र०  ज्योतिषी

 क्या  गह-किये  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 जून  १,  १९६२  को  दिल्ली  किराया  नियंत्रण  अधिनियम  के  अधीन  किरायेदारों

 के  निष्कासन  के  किराया  नियंत्रक  दिल्ली  के  पास  कितनी  अर्जियां  लंबित  पड़ी  थी

 किराया  न  देने  के  आधार  पर  कितनी  अर्जियां  थीं

 सम्पत्ति के  दुरुपयोग  उसको  हानि  पहुंचाने  के  आधार  पर  श्रेणियां  कितनी

 थीं  द्र

 मरम्मतों  के  श्राघार  पर  कितनी  थीं  ;

 जोड़-बदल  करने  के  कारणों  पर  कितनी  थीं  ;  we

 (a)  दिल्ली  में  कुल  कितने  मकान  ate  वाणिज्यिक  एकांत  हैं  जो  किराबा  नियंत्रण  ale

 नियमों  के  उपबन्धों  के  श्रन्तगंत  प्रात  हैं  ?

 मंत्रालय  से ||  तय-मंत्री  :  RAR I ॥

 १७२१  ।

 20%  |

 च्

 &y  ।

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  कौर  इसे  प्राप्त  करने  में  जितना  श्रम  कौर  थल  होना  बह

 प्राप्त  परिणाम  से  कहीं  अधिक  होगा  ।

 गब्तप्रेंट  हायर  सेकंडरी  नई  दिल्ली

 ३७३०.  शो  प्रकाशा  बीर  शास्त्री  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गवर्नमेंट  हाथी  सेकेंडरी  नई  दिल्ली की

 ज़ो
 ay  १९४१  में  बनाई  गई  उसमें  केवल  दसवीं  श्र  ग्यारहवीं  करायें  (५  सेक्शन )

 ही  बैठत ेहें  कौर  बाकी

 —— क्या  ae  भी  है  कि  स्कूल  में  पानी  और  बिजली  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं

 @  3

 यदि  भाग  झर  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  ताबूतों में  बेठने  के

 बजाय  कमरों  में  बैठाने  के  लिये  अझर  दैनिक  आवश्यकताओं  जैसे  बिजली  कौर  पानी  की  असुविधा
 को ट  करने  के  लिये  सरकार  ने  कार्यवाही  की  हैं  ;

 जब  स्कूल  की  इमारत  बनने  के  लिये  स्वीकृति  प्रदान  की  जा  चुकी  तो  स्कूल  के

 निर्गत  कार्य  में  क्यो  हुआ
 भ्रंग्रेजी
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 दिक्षा  मंत्री  का०  लाग०  श्रीमाली )|'  )  से  अपेक्षित  सुचना  एकत्रित  की

 जा  रही  है  झर  यथा-समय  सभा  पटल  पर  रख  ही  जाए an

 तम्बाकू  पर  उत्पादन-दायक

 प  ३७३१८  श्री  कोयला  :  कया  faa  मंत्री यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ZEXE-F,  १९६०-६१  PER L-RR  में  कितनी  प्रकार की  ale  कितनी
 वर्जी

 निया  तम्बाकू  पर  उत्पादन-शुल्क  वसूल  किया  गया  यह  राशि  कुल  कितनी  है  ;

 उपरोक्त  शुल्क  विभिन्न  वर्षों  में  किन  व्यक्तियों  से  अथवा  व्यापार  संस्थानों  से  वसूल

 किया  गया  ;  शौर

 ?
 (  )  यह  शुल्क  किन  भ्र भि करणों  द्वारा  वसूल  किया  जाता

 वित्त  मंत्री  मोरारजी

 वर्जीनिया  तम्बाकू  वसूल  किया  गया

 की  कुल  मात्रा  तौर

 प्रकार  की  )  गस  पर  तरीका )

 शल्क  वसूल  किया  वल्क

 जा  चका  है

 es  —  eS  पक  LE  LN  eR  EN  ey  एए  एकक  यव  वाण  ण  बना  थ  NR  न्  ye

 (ooo  किलोग्राम  रुपय े)

 agra  ne  बय  प  एमकणयमयामनााानगानाानाानानानामनानाानााानान  cS  A  नल  शत  नग  em  ty

 SEYE—KO  Royo ७  ५०२.  १७

 RR0GG  Yigo  Yo

 AEE  VE १६६१-६२
 कड

 VEVRVA

 | शुल्क  का  प्रत्येक  भुगतान  १  फार्म  या  ए०  करार  १  फार्म  पर  किया  जाता

 है  शौर  किसी  व्यक्ति  श्रथवा  व्यापार  संस्था  द्  रा  किसी ्  विशेष  वर्ष  में  किये  गये  कुल  भुगतान  का

 रिकार्ड  नहीं  रखा  जाता  ।

 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  विभाग  |

 राजस्थान  कौर  महाराष्ट्र  में  बुनियादी  शिक्षक  प्रशिक्षण  ल

 ३७३२.  शी  जब  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजस्थान,श्रौर  महाराष्ट्र  राज्य  में  लड़कों  शौर  लड़कियों  के  लिये
 बुनियादी

 शिक्षण

 प्रशिक्षण  स्कूल  कहां  कहां  हैं  ;

 क्या  यहं  सच  है
 कि  राजस्थान  में  प्रशिक्षण की

 जति

 एक  ग

 र दिल्ली  में  प्रशिक्षण  की  अवधि  कितनी  है

 प्रशिक्षण  अ्रवधि  में  oer  के  कोई  क कारण  हों  तो  वे  क्या

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  रखकर जे
 रै

 tun

 दिक्षा  मंत्री  बहा ०  सा ०  :  एक  राज्यवार  खींची  ख् लद न्  पुस्तकालय  में

 उपलब्ध है

 हां  ।

 दो  ag  ।

 ०९  fe
 (
 घ
 ba  |  /  ही tf:  क्षण  अवधि  दो  aq  Qt  an  जज ला  ala  wet  ||  रि

 सिद्धान्तत  स्वीकार  कर  लिपा

 है  ।  किन्तु  कुछ  राज्य  धन  के  प्रभाव  प्रशिक्षित  शिक्षकों  की  संख्या  बढ़ाने  की  झ्ाव्यकता  जे

 कारण  उसे  कार्यान्वित  नहीं  कर  स  ८  हैं  ।

 दिल्ली  के  स्कूलों  में  प्रशिक्षित  शिक्षक

 +3033.  श्री  क्या  शिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  स  हैं  कि  दिल्ली  के  सरकारी  अर  सरकारी  सहायता-प्राप्त  स्कूलों
 में  प्रशिक्षित

 स्नातकों  कौर  स्नातकोत्तर  शिक्षकों  उन  के  लिये  नियमित  श्रेणियों  से  निम्न  श्रेणियों  में  नियुक्त  किया

 नाया  हैं  ह

 यदि  तो  इस  समर  प्रत्येक  स्कूल  में  ऐसे  कितने  शिक्षक  कान  कर  रहे

 इस  के  क्या  कारण  हैं  2

 दिक्षा  मंत्री  wo  ला०  :  श्र  (7)  हां  ।  शिक्षकों को
 उन  पदों

 के  वेतन  क्रम  दिये  जाते  हैं  जित  पर  वे  कम  करते  है  ।  सरकार  ने  विभिन्न  श्रेणी  के  पदों  के  लिये

 कुछ  न्यूनतम  aaa  fated  कर  हू  ।  यदि  कोई  जिस  के  पास  अधिक  mea  किसी
 ऐ से

 परद  पर  काम  करने  के  लिये  तार  है  जिस  की  विहित  न्यू  नतम
 योग्यतायें  कम  हैं  कौर  यदि  उप  नियुक्त

 कर  दिया  जाता  तो  उसे  उस  पद  का  वेतन  मिलेगा  ।

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रहो  है  कौर  यथा-समय  सभा  पटल  पर  रख  दो  जायेगी  ।

 दिल्ली  के  cat  सें  ्रप्नरदिक्षितਂ  fares

 1३७३४.  श्री  जैसे  क्या  दिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 नव
 कें या गेहूँ  सच  हू  कि  दिल्लो  क  कई  स्कूलों  में  अप्रशिक्षित  शि  al  कद  स  वर्ष  से  अधिक समय  से

 उच्च  कक्षों  को  पढ़ा  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  स्कूल  में  ऐसे  कितने  शिक्षक

 क्या  इन  में  से  किसी  शिक्षक  को  हाल  में  वाहन  श्रेणी  शिक्षक  घोषित  किया  Wy

 क्या  मान्यताप्राप्त  स्कूलों में  दत्त  वर्ष स  अधिक  काल  तक  पढ़ाने  का  अनुभव  उन्हें
 शिक्षित  शिक्षकों  के  समकक्ष  लाने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  कौर

 यदि  प्रदान  के  भाग  (a)  का  उत्तर  नकरात्मक  तो  इस  के  कया  कारण  हैं  ?

 कक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  स  अपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा  रही  हैं  ौर  gaye  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  |

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ६३६  ठ्  खत  व्य  र है  नरी  ya  २१  PRR च्

 दिल्ली  के  स्कूलों  में  भ्रप्नशिक्षित  शिक्षक

 ३७२४  श्री  जैसे  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  दिल्ली  के  कई  सरकारी  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  में  भ्रप्नशिक्षित  कला  के

 स्नातकों  को  शिक्षकों  के  रूप  में  भर्ती  किया  जा  रहा

 यदि  त  प्रत्येक  स्कूल
 में  १-१-६१  से  RO-¥-R

 तक  ऐसे  कितने  शिक्षक  भर्ती  किये

 गये  कौर  इस  भर्ती  के  क्या  कारण  श्रौरः

 क्या  सरकार  सहायता-प्राप्त  स्कूलों  की  प्रबन्ध  समितियों  द्वारा  एसे  शिक्षकों  की  भर्ती  पर

 प्रतिबन्ध  लगाने  का  इरादा  रखती  हूँ  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  इस  प्रकार  की  भर्ती के  कोई  उदाहरण

 सरकार ५  ध्यान  में  नहीं  शाये  हैं  ।

 set  उत्पन  नहीं  होता  ।

 प्रतिबन्ध  पहले  ही  लगा  हुआ है
 ।  सहायता-प्राप्त  स्कू  कि द

 न  |  को  प्रबन्ध  समितियों  को  उन्हीं

 शिक्षकों  को  नियुक्त  करना  पड़ता  हैं  जो  सरकार  द्वारा  सरकारी  स्कूलों  को  समकक्ष  श्रेणियों  के  लिये

 विहित  न्यू नतम  ग्रह  जायें
 रखते  हों  ।  जो  शिक्षक  विहित  ग्रह ताथ्यों को  पूरा  नहीं  करते  उन  के  वेतन  के

 लिये  कोई  सरकारी  अनुदान  नहीं  feat  जा  सकता  |

 amt  में  सन्तान  भत्ता

 1३७३६.  श्री  :  क्या  चित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैँ  कि  भारत  में  रिज  बैंक  को  छोड़  कोई  wey  भारतीय  या  विदेशी  बैंक  या

 meq  संविहित  निकाय  | स्तान  भत्ताਂ  नहीं  दे  रहे

 fz  यह  भत्ता  विशेष  रूप  से  रिजर्व  बै  क  में  देते  रहने  के  कथा  का  रण

 क्या  भारत  सरकार  tia  बेक  झाफइंडिया  के  कम  चोरियों  को  यह  भत्ता
 को  इरादा

 रखती  कौर

 यदि  dl  चह  किस  तारीख  से  दिया  जायेगा  ।  कौर  यदि  नहीं  तो  इस  के  नथा  कारण

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी  :  (#)  भारत  में  कराये  कर  रहे  किसी  विदेशी  अथवा

 भारतीय  बैंक  अथवा  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  को  ज्ञात
 किसी  सं विहित  निकाय  द्वारा  यह  भत्ता

 । नहीं  जगता

 रिज  बेक
 श्राफ  इंडिया

 ने  बैंक  के
 मूल्य  कौर  निर्वाह-व्यय  की  वुद्धि  के  प्रतिकर  के  रूप

 में  बैक  के  तीसरी  ate  gad  के
 कर्मचारियों  को  परिवार  मत्ता

 मंजूर
 किया  था  |

 (7)  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूत  अंग्रेजी =



 लिखित  उत्तर  ६२७ ३१  बर्ड

 राज्य  बेक  और  स्टेट  बेक  के  कर्मचारियों  के  बस

 1३७३७.  भी  ae.  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बह  पच  हैं  कि  ford  बैंक  तथा  स्टेट  बैंक  श्राफ  इंडिया  के  कर्मचारियों  को  fay  जाने

 वाले  भत्ते  में  wea

 यदि  तो  यह  अन्तर  क्या  है  कौर  म्रन्तर  कयों  है  ;  दसेक

 कया  सरकार  इस  असंगति  को  दूर  करनें  के  बार  में  विचार  कर  रही

 1.0  मंत्री  मोरारजी  ।  हां  ।

 मंहगाई  स्थानीय  मकान  रोवर  टाइम  कौर  गन्ध  भत्ता  की  दरों  मैं

 ग्रन्तर है  ।  ये  ग्रस्त
 इसलिये  है  कि  इन  दो  बैंकों  में  विभिन्न  पदों  के  कर्तव्य  कौर  मूल  वेतनਂ  तथा

 दवायें  समान  नहीं  हू  ।

 चूंकि  वर्तमान  स्थिति  असंगत  नहीं  समझी  जाती  कौर  राष्ट्रीय  औद्योगिक  स्वायाधिकशन y,

 के  प॑  चाट  के  अनुसार  दोनों  बैंकों  के  वेतन  तथा  भत्ते  निर्धारित  किये  जान  इसलिये  सरकार  की  जोर

 से  कोई  कार्यवाही  आवश्यक  प्रतीत  नहीं  होती  ।

 इकसी  का  सिक्का

 1३७३८.  भी  जेबे  :  कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पुरानों  इकन्नी  va  भी  विधिमान्य  त्र  चलन  में

 यदि  तो  इस  पुराने  सिक्के  को  चलन  में  रखने  के  बया  कारण

 क्या  सरकार के  प्यार  में  यह  बात  भाई है  कि  इस  इकन्नी  को  नये  पैसे  में  बदलने  के  बारे  में

 गंभीर  विवाद  हुए

 यदि  तो  नया  सरकार  बाजार  इकन्नी  के  जलन  को  तुरन्त  बन्द  कर  देने  का  इरादा

 रहती  श्र

 >  SUS  TDI fers  निशाना  |
 के  ता  इस  के  बा  कारण  है  ? यदि  प्रशन

 के  भाग  (7)
 का

 चित्त  मंत्री  मोरारजी  ः  atte  बाम्बे  को  इकन्नी  ra
 भी  विधिमान्य है

 दि  क  ट
 शरीर  चलन  में  reg  दश  ik?!  सड़कों  का  वर्त  मान  स्टाक  पर्याप्त  न  होने  से  इस  इकन्नी  का

 चलन  तुरन्त
 स  । बन्द  कर  देना  संभव  as}  Q

 ~
 स  कानों  को  नये  पैसों  में  बदलने  के  बार  में  कोई  गंभीर  विवाद  तो  सरकार  के  ध्यान

 में  नहीं  भाये  हैं  किन्तु  उसे  इन  सिक्कों  का  चला  जारी  रखने  से  हो  रहे  श्रसुविषा  की  जानकारी

 दाशमिक  सैनिकों  के  gare  स्टाक  हो  जाने  पर  इन  सिक्कों  को  वापस  लेना  आरम्भ  कर  दिया

 किन्तु  अभी  निश्चिंत रुत  से  यहँ  बताना  संभव  नहीं  है  कि  ये  सिक्के  कब  तक  पूर्ण  रूप  से  वापस ले

 लिये  जायेंगे  |

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 लिखित नीति  उत्तर  २१  PERR 4६

 पिघलाया  जाने  वाला  भारी  लोहा  शादी

 श्री  नरसिम्हा  रेड

 भी  प्र०  वें ०  देव

 1३७३८.  }  ait  कपूर  सिह

 भो  तहसील

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 १९५९,  ERO  अर  १९६१  में  से  प्रत्येक  बर्ष  में  देश  में  कितना  भारी  रही  लोहा  ale

 पिघलाया

 EXE  कौर  28 ko A में  पिघलाया जाने  वाला  कितना  भारी  रद्दी  लोहा  निर्वात  किया

 गया

 क्या  यह  सच  हैं  कि  exe  तौर  Rego  के  निर्वात की  तुलना  में  १९६१ का  निर्यात

 कौर बहुत  RA  कहा

 यदि  ती  इस  के  क्या  कारण  sf

 शर  भारी  उद्योग  मंत्री  (2tt  चि०  ः
 से  देश  मैं

 भट्टियों  के

 मालिकों
 द्वारा

 |
 पिघलाये  गये  भारी  रही  लोहे  शादी  धाकड़

 उपलब्ध  नहीं हैं
 ।  किन्तु  G4E  से  FERR

 तक  किये  गय  निर्यात के  प्रां कड़े  इस  प्रकार

 PERE  ४७,९६०  टन

 PE Go  L v “a °o  टन

 ५  0५६१9 QR  २२,०५०  टन

 2ER2  में  पिघलाये जाने  वाले  भारी  रही  Ble  का  निर्यात  पटले  दो  वर्षों की
 अपेक्षा

 कम  रहा  क्यों  १९६१  के  sare  में  इस  वस्तु  के  निर्वात  पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया

 था

 रही  लोहे  orfe  का  निर्यात

 नरसिम्हा  रेड्डी

 J  भी  प्र०  शे०  देव  १

 1३७४०. पे  भी  कपूर  सिह  ४

 | st  तन  fae

 नया  इस्पात  श्रीधर  भारी  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  नं०  १  शीट  कटिंग  cae  लोहा  )  का  वार्षिक  उत्पन्न  कौर  खपत  कितनी

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  पर  दिलाया  गया  है  कि  नं०  १  शीट  कटिंग  स्क्रब

 भीं  निर्यात  पर  इस  समय  जा  प्रतिबन्ध हू  उस  के  कारण उस  का  निर्यात  जंग  लगी  हालत  में  नं  ०  २  शीट

 कटिंग  स्क्रेप  के
 रूप  में

 किया  जाता  है  जिस  स  देश  को
 विदेशी  मुद्दा  की  हानि  उठानी  पढ़ती

 है
 कौर

 ———  बणाणायल्ए ला

 मल भ्रंग्रेजी में
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 (7)  इस  स्थिति  से  अपने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 इस्पात  कौर
 भारी  उद्योग  मंत्री (a  fro  सु्रझल्यम् )  :  (¥)  जानकारी  आसानी  से

 लब्ध  नहीं  है
 |

 ate  चूंकि  केश  में  नं०  १  शीट  कटिंग  स्क्रेप  को  बहुत  मांग  हू  इसलिये  उन्हें जंग
 लगी

 हालत  में  त०  बीट  कटिंग  के  रुप  में  निर्वात  किया  जाता |  यह  संभव  नहीं  प्रतीत  होता  ।

 समय  प्रदेश  में  बे्रक  ब्हारखाना

 1३७४१.  श्री  बीरेन्द्र  बहादुर  :  क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  ५  eR  के

 अतारांकित  संख्या  २५६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  मध्य  प्रदेश  में  उन  रक  कारखानों  की  स्थापना  के  लिये  कोई  अन्य  व्यवस्था  को  जा

 रही  ale

 यदि  तो  अन्तिम  निर्णय  संभवतः  कब  तक  ले  लिया  जायेगा  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रो  चि०  सुब्रह्मण्यम  )  )
 अरन्य  व्यवस्था  विचाराधीन  हूँ  ।

 निकट  भविष्य  में  ?

 सार्वजनिक  सेवायों  के  वंश

 भी  मोरारका  :

 1३७४२.  क ह
 Lat

 भागवत  श्रीपाद

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 98  PENE HF के  बाद  कौन  कौन  सो  सार्वजनिक  समवायों  को  ्र  सामान्य  श्री

 जारी कर  के  सपनो  पूंजी  बढ़ाने  दी

 इन  aaa faa  समवायों  में  से  प्रत्येक  के  बार  में  :--

 (2)  भारतीय  अंशधारियों  को  tae  जानो  करने  के  लिये  अंश  के  समान  मुल्य  A

 कितना  श्रमिक  प्रीमियम
 )  वसूल  करने  दिया

 (2)  त्र  के  अभिहित  मुल्य
 के  अनुपात  में  प्रीमियम  कितना  कौर

 (3)  इने  सेवायों  ने  जिस  ae  में  रोक र  अंश  जारी  किये  उस  से  पहले  तीन  वर्षो  में  सामान्य

 नशों  पर  कितने  लाभांश  की  घोषणा  की  थी  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  १  PERE  से  ३१  १९६२  तक

 जिन  सार्वजनिक  सेवायों  को  और  सामान्य  अंश  जारा  कर  के  पूंजी  बढ़ाने  दी  गई  उन  के  नामों

 का  एक  विवरण  संलग्न है
 !  परिशिष्ट  ४,  श्रीगन्ध  संख्या  ex]  |

 (@)  (१)  ate  (२)  जिन  सार्वजनिक  सेवायों  को  प्रीमियम  पर  at  जानो  करने  दिये  गये

 उन  के  नाम  श्रीहीन  मुल्य  से  भ्रमित  वसूल  की  जाने  वाली  प्रीमियम  की  राशि  कौर  सय  मूल्य
 के  श्रनुयात  में  प्रीमियम  को  राशि  की  जानकारी  देने  वाना  एक  विवरण  संलग्न  हूँ  ।  परिशिष्ट

 श्रनबन्ध  संख्या  ey]  ।

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 | x  )
 att

 (2) (  )  जानकारी  ए  की  जा  रही  gat  प्रत  के  भाग

 में  उल्लिखित  सेवायों  द्वारा  अरार  भ्रंश  जारी  किये  जाने  से  पहले  तीन  वर्षों  में  सामान्य  gal  पर  घोषित

 लाभांश  का  प्रतिशत  बताने  वाला  एक  विवरण  तैयार  होते  ही  सभा  पटल  पर  रखा  जायगा  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  कालपा  बस्ती  की  भूमि  का  अधिग्रहण

 P3Iove  श्री  बोर भद्र  सिंह  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिमाचल  प्रदेश में  काला  नामक  नयी  बस्ती  के  निर्माण के  लिये  चिन  गांव
 के  किसानों  से  खेती  की  भूमि  अधिग्रहण  करने  का  इरादा  है  ;  कौर

 क्या  इस  बस्ती  का का  निर्माण  किसानों  की  खेती  की  भूमि  पर  न  करके  कहीं  कौर  नहीं  किया

 जा
 सकता

 ?

 |
 गृह काय

 मंत्रालय
 म

 राज्य  मंत्रो  (  क  )  कौर
 हिमाचल  प्रदेश

 के

 किन्नौर  जिले  के के  प्रधान
 कार्यालय  के

 लिये  उचित  स्थान  के  चुनाव  का  प्र प्रत  विचाराधीन है  शौर  इस

 सम्बन्ध  में  ple  निर्णय  GA  में  कुछ  समय  लगेगा  ।

 पंजाब  के  सिद्घांतों  जिले

 ov  श्री  हेम  राज  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  बताने  की  फापो  करेंगे

 पंजाब  के  सीमावर्ती  जिलों  अर्थात  लाहौल  ate  स्थिति  में  विभिन्न  विकास  परियोजनाओं

 के  लिये  2&& §—-&X,  १९६२-६३  में  कितने  धन  की  व्यवस्था  की  गयी है  कौर

 कितना  धन  केवल  सड़कों  के  के  लिये  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  कौर  लाहौल के  सीमावर्ती

 जिले  को  विभिन्न  विकास  परियोजनाओं  के  लिये  अरब  तक  स्वीकृत  राशि  की  जानकारी  देने  वाला  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनवस्थ  संख्या  ea]

 सीमावर्ती  जिलों  are  का  विकास

 श्री  राज :  गृह-कार्य  मन्त्री यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्यों
 के

 सीमावर्ती  जिलों  शर  श्रतुसुचित  तथा  आदिम  जाति  क्षेत्रों  में  तीसरी  योजना

 में  सड़कों  ate  पुलों  के  सुधार  के  लिये  कितना  धन  रखा  गया  है  ;  झ्र

 यह  घन  किस  अभिकरण के  जरिये  खरच  किया  जाता  है  ।

 गृह-कार्य  संग्रहालय  मे  उपमंत्री
 :  और  राज्यों से

 कारी  मांगी  गई  है  शरार  उपलब्ध  होने  पर  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 अनुसूचित  जातियों  शादी  के  लिये  wa

 1३७४७.  शी  हेम  राज  :
 बया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  १९६१-६९  में

 प्रत्येक  राज्य  में  झ्रनुसुचित  श्रतसूचित  क्षेत्रों  और  पिछड़े  वर्गों  क  कल्याण के  लिये  कितना  धन

 मंजूर  किया  गया  था  प्रौढ़  eg Qe
 में  कितना  खर्चा  करने  का  विचार  है

 ?

 ee
 अंग्रेज़ी  में



 ३१  १८८४  )  लिखित  उत्तर  YE¥2

 मंत्रालय में  उपमंत्री
 :  कौर  श्रपेक्षित  जानकारी

 देने  वाले  दो  विवरण  सभा  पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।  पुस्तकालय
 में  रखे  गये  |  एल०  टो०

 संख्या--२२२/६२  ।]

 राज्य  विधि जीवी  परिषदें

 1३७४८.  श्री  हंस  राज :  बया  विधि  मन्त्री  यह  बताने  को wy अर  :.  पा  करेंगे  कि  :

 उन  उच्च  न्यायालयों  के  कया  नाम  हैं  जहां  अधिवक्ता  भ्र धि नियम  के  area

 जीवी  परिषदें  बनायी  गयी  हैं  ;

 क्या  उन्होंने  अपने  नियम  बना  लिये  हैं  कौर  तो  उनमें  से  किसने  नियम  बनाये  हैं

 शौर

 क्या  उनके  मार्ग-दर्शन  के  लिये  सर्वोच्च  न्यायालय  विधिजींवी  परिषद  द्वारा  कोई  प्रारूप

 नियम  बनाये  गये  हैं  ?

 विधि  मंत्रालय  सें  उपसंत्री  fae  :  श्रधिवकता  १९६१

 के  अधीन  संभी  राज्यों  में  विधिजीवी  परिषदें  बनायीਂ  गयी  हैं  ।

 अधिनियम  की  धारा  १५  शौर  २८  में  राज्य  विधि जीवी  परिषदों  द्वारा  नियम  बनाये

 जाने  कीं  व्यवस्था  है  ।  इन  धाराओं  के  अधीन  किसी  राज्य  विधिजीवी  परिषद  द्वारा  नियम  बनाये  जाने

 के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  पता  नहीं  है  ।

 अंधघिववता  अधिनियम  में  सर्वोच्च  न्यायालय  विधिजीवी  परिषद्  के  लिये  कोई  उपबन्ध

 नहीं  है  ।  यह  निर्देश  भारत  की  विधिजीजी  परिषद  जी  आर  है  जो  कभी  बनायी  नहीं  गयी  है  ।

 इस  समय  उस  ofras  द्वारी  नियम  बनाये  जाने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सांस्कृतिक  अनुदान

 1३७४८.  श्री  सेवक  :  बया  वैज्ञानिक  wae  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  उन  विभिन्न  सांस्कृतिक  संस्थानों  सनौर  संगठनों  के  क्या  नाम  हैं  जिन  को  अपनी

 गतिविधियां  बढ़ाने  के  लिये  अनुदान  दिये  गये  हैं  कौर  प्रत्येक  को  वर्ष  १९६१-६२  में  कितना  श्रतुदान

 दिया  गया  ;  ait

 टेगोर  के  नाटकों  के  लिये  वर्ष  १९६१-६२  में  स्वीकृत  ware  किन  थियेटर  दलों  को

 मिले हैं  ?

 अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 हु माय चय

 :

 १९६१-६२  में  १५०  से  अधिक  संस्थानों  को  म्रनुदान  दिये  गये  कौर  इस  जानकारी  को  एकत्र  करने

 में  जो  समय  att  श्रम  लगेगा  वह  प्राप्त  परिणामों  के  ape  नहीं  होगा  ।

 १.  to  के०  एस०  नाटक  मद्रास  | द

 २.  लिंटिल  थियेटर  पथी  कलकत्ता  ।

 रे  ह् Po  as
 हिमाचल  शिमला  |

 न्य  मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 कलकत्ता  |

 |  ह

 कलकत्ता  |

 श्री  विजयलक्ष्मी नाट्य  मण्डली  (  रजि० )  भ्रंकापलली  |

 त्रिवेन्द्रम  ।

 श्री  उदय  कलकत्ता  |

 20  अवैतनिक  रबीन्द्र  शंतवार्घिकी  उत्सव  दक्षिण  सभी  1

 उरई  में  साहिल  की  बज

 1३७४०  श्री  राम  सेवक  :  कया  बेटा
 निक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  उरई  में  बारहवीं  शताब्दी  में  दिल्ली  के

 पृथ्वीराज  चौहान  के  समकालिक  उरई  के  एफ  बड़े  राजनीति  माहिल  से  सम्बन्धित

 हासिक  महत्व  का  एक  स्म/रक  की  बजे  सनौर  महोबा  को  जाने  वाली  एक  सुरंग  है  ;

 क्या  सरकार  का  इसको  राष्ट्रीय  महत्व  का  स्मारक  घोषित  करने  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इस+  क्या  कारण  हैं  ;  और

 इस  स्मारक  क  संरक्षण  के  लिये  सरकार  कया  कदम  उठायेगी  ?

 बिछानी  ada  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  कबीर )
 :  जी  नहीं  ।

 से  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 राजपत्रित  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  शिकायतें

 1३७५१.  श्री  झ०  ना०  चतुर्वेदी  :  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जैसा  कि  विशेष  पुलिस  संस्थान  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  भाग  ख  कम चा  रियों

 के  मामले में
 दिया  गया  है  विभिन्न  श्रेणी  के  राज  पठित  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  पिछले  तीन  वर्षों  में

 कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  ;

 प्रत्येक  श्रेणी  में  कितने  मामलों  की  जांच  की  गयी  अथवा  स्पष्टीकरण  किया  गया  :

 इस  जांच  अ्रयवा  स्पष्टीकरण  का  क्या  परिणाम  निकला  ;  शौर

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  ?

 पंगत-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  ।  पूरी  जानकारी  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जायेगा  ।

 मूल  ah  में



 ६४ े
 ३१  १८८४  )

 दिल्ली  में  धप्रनघिक्त  बस्तियां

 aor
 1३७५२.  श्री  ato  श्रीकान्त  नायर  :  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  नह  ace  की  कृपा  करेंगे  कि :

 दिल्ली  की  उन  प्राधिकृत  बस्तियों  ate  क्षेत्रों  के  क्या  नाम  हैं  जिनके  ननदों  (2)  seat

 तक  तैयार  नहीं किये  गये  (२)  स्वीकार कर  दिये  गये  ate  (३)  welt  तक  विचाराधीन
 |

 हैं

 उपरोक्त  भाग  में  निर्दिष्ट  बस्तियों  के  क्षेत्रों  को  नियमित  न  किये  जाने  के

 परिणामस्वरूप  कितने  परिवारों  के  विस्थापित  होने  की  सम्भावना  है  ;

 बस्तियों  श्र  क्षेत्रों  के  नियमित  न  किये  जा  पब  के  परिणामस्वरूप  कितने  प्लाट  होल्डरों

 के  प्लाट  fer  जायेंगे  ;  ौर

 परिवारों  को  पुनर्वासित  करने  att  वैकल्पिक  प्लाट  देने  के  लिये  सरकार  कया  कदम

 उठायेगी ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  अपेक्षित  जानकारी  निम्न  प्रकार

 (१)  2  बसन्त  पुरी

 गौरीशंकर  स्कीम

 बरजिस  पक

 हरलाल  स्कीम

 शंकर  बस्ती

 महेश  नगर

 सन्त  नगर  मन्दिर  के  पास

 घ  गौतम  नगर

 मस्जिद  मोठ

 20  att +
 य  रया  (Al

 ११

 १२  गुप्ता  कालोनी

 १३  मणिपुर  छावनी

 av  रामपुरा  गांव  रोड  के  पश्चिम  में  बना

 (2)  १.  पांडव  नगर

 २.  प्रेम  नगर  डी०  एल०  एफ०

 ३.  आर०  आर०  ब्लाक

 मानसरोवर  पाक

 मल  अंग्रेजी  में
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 द  oe

 सूरज  भान  ब्लाक

 अमत ८  पाक

 प्रेम  नगर

 श्राचार्थ  निकेतन

 न्यू  लायलपुर

 १०  गोविन्दपुरी

 श्र  श्रीनगर

 १२  चावला  पाक

 नेताजी  पाक

 28  शाद  नगर

 श्श्  we  हिन्द  कालोनी

 शद  प्रीत नगर  शर  !  निरंकारी  वाटिका

 29,  खजान  बस्ती

 25

 xe  मानने  शाहदरा

 २०  एम०  एस०  प्रौर  एम०  एस०  ए०  ब्लॉक

 ध  इन्द्रपुरी  एक्सटेंशन

 २२  लक्ष्मी  गाडन

 RR  दर्जन  नगर

 (3)  शिवपुरा

 पृथ्वी  पाक

 गुरु  नानक  नगर

 सन्त  गढ़

 द्वारका  पुरी

 जगत  पुरी

 कृष्ण  नगर  नगर  के  पास  |

 दिलशाद  गाडन

 &  रामेश्वर  नगर  एक्सटेंशन

 १०  2

 बलजीत  नगर R48

 श्र  तज
 स  संगर

 श्रे  कृष्ण  नगर

 इस  बारे  में  कोई  ates  उपलब्ध  नहीं  हैं  क्योंकि  अभी  तक  श्रनघधिकत  बस्तियों  के
 ०  त  मत  न  किये  जाने  से  प्रभावित  होनें  वाले  परिवारों  की  संख्या  की  जनगणना  नहीं  की  गयी



 ३१  ज्येष्ठ  १८८४  -  लिखित  उत्तर

 श्र  उन  प्लाट  होल्डरों  जिनके  अनधिकृत  बस्तियों  कौर  क्षेत्रों
 के

 नियमित

 जाने  के  फलस्वरूप  प्लाट  ख़ान  ठीक  संख्या  उपलब्ध  नहीं  है  परन्तु  उन  श्रेणीकृत

 बस्तियों  जिनके  «ी  नामंजूर  कर  दिये  गये  हैं  सनौर  जो  मे  भूमि  के  बड़  पैमाने  पर

 विकास  कौर  विक्रय  की  मुख्य  योजना  में  कराते  प्लाट  होल्डरों  यदि  उनमे  से  किसी  के

 पास  दिल्ली  में  अपने  नाम  मे  या  अपनी  पत्नी  के  नाम  में  अथ,वा  आश्रित  बच्चों  के  नाम  में  कोई

 रिहायशी  प्लाट  अथवा  मकान  नहीं  पूर्व-निर्धारित  मूल्य  पर  विकसित  वैकल्पिक  प्लाट  wafer

 किये  जायेंगे  ।

 दिल्ली  के  स्कूलों  के  लिय  पाठ्य  पुस्तकें

 1३७५४.  थी  दी०  च०  शर्मा  :  क्या
 दिक्षा

 मंत्री  यहं  बताने  की  रूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  में  प्राथमिक  कौर  मिडिल  स्कूलों  के

 विद्याथियों  के  लिये  पाठ्य  पुस्तक  जल्दी  जल्दी  बदल  दी  जाती

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  स्कूलों  में  किताबें  हरेक  ad  अथवा  हर  दूसरे  वर्ष  बदल  दी

 जाती

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 कम  से  कम  निम्न  राय-वर्ग  के  बच्चों  जो  पुरानी  वि  a  खरीदते  हितों  की

 रक्षा  के  लिये  ऐसे  परिवहन  को  रोकने  के  लिये  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाये  जायेंगे  ?

 fiat  मंत्री  का ०  लाज  :  कौर  नहीं  ।

 कौर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 इंडो-कामर्शियल  am

 1३७५५.  थ्रो  हथिया  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  नेशनल  बे  क  के  साथ  विलीन  हुए  इंडो-कर्मशील  बैंक  के  मामले  में  खातेदारों

 को  पूर्ण  भूगतान  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 इंडो-कमर्शियल  बक  के  खातेदार  को  wa  तक  जसा  राशि  में  से  कितने  प्रतिशत  का

 भुगतान  कर  दिया  गया  कौर

 इंडो  कमर्शियल  अक  के  डायरेक्टर  के  विरुद्ध  उस  बड़ी  रंकम  को  वसूल  करने

 के  लिये  जो  उन्होंने  अपनी  जमानत  पर  उधार  दी  है  और  जिसके  लिये  कथित  बैक  के  डायरेक्टर

 उत्तरदायी  क्या  कदम  उठायेगी ?

 मंत्री  सोराबजी  इंडो-कर्मशील  बैंक  के  खातेदार  को

 PERL  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  विलय  की  योजना  के  उपबन्धों  के  अभ्रतूसरण भ्छ्  में  भुगतान

 जाता है  ।

 खातेदारों  को  देय  राशि  का  लगभग  ५३  प्रतिशत  का  भूगतान  किया  जा  चुका  है

 और
 जैसे  ही  पंजाब  नेशनल  बैक  को  इंडो-कमर्शियल  बैंक  की  सरी  हुई  श्रास्तियां  वसूल  हो

 ee  eee

 are  भुगतान  किया  जायेंगी  ॥
 बन  a

 +a  अंग्रेज़ी में  |

 1270
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 यह  प्रदान  प्रभी  विचाराधीन  है  कि  क्या  इंडो-कामर्शियल  बैंक  के  डायरेक्टर  के  विरुद्ध

 कोई  अधिकार  के  ग्रनुचित  प्रयोग  सम्बन्धी  कार्यवाही  की  जा  सकती  है  ।

 भूतपूर्व  राजनीतिक  पीड़ितों  के  बच्चे

 1३७५६.  श्री  सरकार  मुरमू  :  कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बत  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भूत पव  राजनीतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को  कोई  सहायता  दी  जा  रही

 यदि  तो  क्या  उन  भूतपूर्व  राजनीतिक  जो  इसਂ  समय  बेरोजगार  के

 बच्चों  को  भी  सहायता  दीਂ  जाती  कौर

 पात्र  उम्मीदवारों  की  क्या  कसौटी  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  (7)  राजनीतिक  पीड़ितों  को

 सहायता  देना  कौर  उनके  पुनर्वास  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  से  है  जिन्होंने  इस  प्रयोजन  के  लिये

 अपने  नियम  बनाये  हैं  ।  कठिनाई  के  व्यक्तिगत  मामलों  राजनीतिक  पीड़ितों  को  गृह  मंत्री  की

 ऐच्छिक  अ्रनदान  से  भी  सहायता  दी  जाती  है  ।  राजनीतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को  पृथक  रूप  से  प्रत्यक्ष

 वित्तीय  sara  देने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  भारत  सरकार  ने  राज्यों  में श्रौर  संघ

 राज्य-क्षेत्रों  में  राजनीतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को  शिक्षा  सम्बन्धी  रियायतें  देने  की  एक  योजना  बनाई

 उस  योजना  के  अत सार  केन्द्र  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  मामले  में  पूरा  कौर  राज्यों  के  मामले  में  श्रद्धा

 व्यय  वहन  करेगा  |  स  योजना  में  वे  सभी  राजनीतिक  पोलित  जाते  हैं  जिनकी  ताय  ३००  रुपय

 मासिक से  कम  है  ॥

 कर्मचारी  कल्याण  पूर्वावलोकन  समिति

 1३७५७.  श्री  to  Wo  फार्मा  या
 गुह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कनਂ  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  दे क्या  यह  सच  है  कि  कर्मचारी  कल्याण  पुरनर्विलों निकल

 feat  2

 af
 द  तो  मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या  हैं  कौर  इन  सिफारिशों  पर  कितना  अतिरिक्त

 व्यय

 क्या  यह  सच  है  कि  समिति  ने  अधिक  कनिष्ठ  कल्याण  पदाधिकारी  नियत  कर

 का  सुझाव  दिया  है  और  यदि  तो  ऐसे  कितने  पदाधिकारी  नियुक्त  किये  कौर

 ये  कनिष्ठ  कल्याण  पदाधिकारी  कहां  से  लिये  जायेंगे  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हा ं।

 से  कर्मचारी  कल्याण  पुनर्विलोकन  समिति  की  सिफारिशें  केन्द्रीय  सरकारी

 कर्मचारियों
 के  कल्याण  सम्बन्धी  सभी  मामलों के  बारे  में  हैं  ।  ये  सिफ  पि परीक्षण

 न
 हैं  ।

 मल  wast में
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 सरोजिनी  नई  दिल्लो  a  चोरियां

 1३७५८.  भी  बी०  Wo  शर्मा  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  दो  महीनों  में  सरोजिनी  नगर  में  मकानों  में  कितनी  चोरियां  हुई

 दिन  के  समय  कितनी  चोरियां

 (i  ।  )  उन  में  से  कितनी  चोरियों  का  पता  लगा  लिया  गया

 क्या  यह  सच  है  कि  पुलिस  सुरक्षा  या  तो  पर्याप्त  हैं  या  हरसहाय  है  क्योंकि  समय  पर

 सहायता  नहीं  की  जाती  कौर

 यदि  तो  उन  क्षेत्रों  जहां  प्रतीक  चोरियां  होती  हैं  ate  जहां  मकानों  के  चारों  कौर

 अन्य  इमारतें  नहीं  जैसे  रेलवे  लाइन  के  समीप  रिंग  रोड  पर  मकानों  सुरक्षा  उपाय  alas

 करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जायेंगे  ?

 गवाह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  सात  2EE2)  |

 तीन  |

 डे हफ्ता  लगाये  गये

 जिनकी  छानबीन  की  जा  रही  है  े

 जिस  ह न  1  पता  नहीं  लगाया  जा  सका
 |

 नहीं  ।

 पृथक  क्षेत्रों  ale  नयी  विकसित  बस्तियों  मे  पुलिस  अधिकारियों  gree  निगरानी  रखी

 जाती  है  तौर  जहां  श्नरावश्यक  होता  भ्रावश्यक  उपाय  किये  जाते  हैं

 mae  निरीक्षकों  के  लिपे  संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  परोक्ष

 1३७५६.  श्री  दी०  फार्मा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्राय-कर  निरीक्षकों  के  रिक्त  पद  पुरा  करनें  के  लिये  संघ  लोक

 सेवा  झ्रायोग  द्वारा  परीक्षा  आयोजित  की  गई  है  अ्रथवा  की  जायेगी  ;

 कितने  रिक्त  पद  भरे  जायेंगे  ;

 कितने  प्रस्वेदन-पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  तृतीय  श्रेणी  में  उत्तरी  स्नातकों  को  परीक्षा  में  बैठने  की  अनुमति

 नहीं  दी  गई  है  जबकि  इंटरमीजियेटों  को  यह  अ्रन मति ्  दी  गई  है  ;

 क्या  भारतीय  प्रशासन  सेवा  मे  भर्ती  के  लिये  भी  कोई  ए  से  ही  प्रतिबन्ध  हैं  ;

 यदि  तौ  राय-कर  निरीक्षकों  के  मामलों  में  यह  प्रतिबन्ध  लगाने  के  कया  कारण

 हैं  ;  कौर

 क्या  उन  उम्मीदवारों  जिन  के  श्रीचंदन-पत्र  परीक्षा  के  लिये  स्वीकार  नहीं  किये

 गये  प्रवेश-शुल्क  वापस  किया  जा  रहा  है  ?

 मलिक  भ्रंग्रेजी  में  ।



 ठद्  लिखित  उत्तर  २१  VER

 मंत्री  मोरारजी  :  संघ  लोक  सेवा  आयोग  शाम-क्र  निरीक्षकों  को

 भर्ती  के  लिये  प्रतियोगी  परीक्षायें  प्रायोजित  नहीं  करता  ।  निरीक्षण  निदेशालय

 में  राय-कर  इंस्पेक्टरों  के  पदों  को  भरने  के  लिये  १९६२  मे  खुली  प्रतियोगी  परीक्षा  का

 आयोजन  किया  था  |

 लगभग  १००  |

 ३,४७६  |

 कम  से  कम  उच्च  द्वितीय  श्रेणी  के  इंटरमीजियेट  परीक्षा  में  बैठ  सकते  थे  |  तुतीय

 श्रेणी  में  उत्तीर्ण  उन  स्नातकों  को  जिन्होंने  इंटरमिजियेट/हायर  सेकेन्डरी/सीनियर  कैम्ब्रिज

 अथवा  समान  परिणामों  में  उच्च  द्वितीय  श्रेणी  प्राप्त  नहीं  परीक्षा  में  नहीं  बैठने  दिया  गया  |

 भारतीय  प्रयास  सेवा  की  परीक्षा  के  लिये  इंटरमीडियट  पात्र  नहीं  हैं  ।

 न्यूनतम  योग्यता  मान  निर्धारित  करने  के  लिये  ।

 नही ं।

 मध्य  प्रदेश  में  छावनी  बोर्डों  को  स्थापना

 1३७६०.  श्री  बीरेन्द्र  बहादुर  fas  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  एक  या  दो  छावनी  बोर्डे  कौर  स्थापित  किये  जायेंगे  द

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  किन  स्थानों  के  बारे  में  विचार  किया  जा
 रहा

 मध्य  प्रदेश  में  इस  समय  कितनी  छावनियाँ  हैं  ;

 उनकी  जनसंख्या  कितनी  है  प्र  श्रेणी  क्या  है  ?

 पप्रतिरंक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पाँच  ।

 तीन  प्रथम  श्रेणी  की  छावनियाँ  हैं  जिनकी  जनसंख्या  १०,०००  से  अधिक  है  प्रौढ़

 दो  द्वितीय  श्रेणी  की  छावनियाँ  हैं  जिनकी  जनसंख्या  R, X09
 जौर 9 नर  9  ,०००  के  बीच  है  |

 मध्य  प्रदेश-महाराष्ट्र  सीमा  पर  तस्कर  व्यापार  का  रोकना

 1३७६१.  शी  वीरेन्द्र  बहादुर  fag  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मादक  द्रव्यों  के  तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  लिये  महाराष्ट्र  और

 मध्य  प्रदेश  की  सीमा  के  साथ  एक  पाँच  मील  लम्बी  पट्टी  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  यह  योजना  किसलियें  बनाई  जा  रही  है  कौर  इसका  ब्योरा  कया  हैं  ;

 क्या  इस  बारे  में  भारत  सरकार  की  अनुमति  ro  ली  गई  हैं  ;

 यदि  तो  उस  का  कया  परिणाम
 निकला —_—

 मूल  अंग्रेजी  में



 १८८४  )  नलिखित  vax  ६४३

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  महाराष्ट्र

 राज्य  की  सीमा  कै  साथ  साथ  एक  तीन  मील  लम्बी  पट्टी  बनाई है  ।  इस  क्षेत्र  में  १

 FERR  से  शराब  की  कोई  दुकान  नहीं  है  ।

 से  केन्द्रीय  मद्य निषेध  समिति  की  सिफारिश  पर  किया  गया  है  जो  यह  चाहती

 है  कि  अन्य  राज्यों  के  मद्य निषेध  वाले  क्षेत्रों  के  साथ  एक  १०  मील  लम्बी  मद्य निषेध  पट्टी  बनाएँ

 जाये  |

 श्रफोस  का  तस्कर  व्यापार

 1३७६२.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह  :  क्या  feet  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 देश  में  अफीम का  तस्कर  व्यापार वृद्धि  पर  है  ;

 rh दि  तो  इस  तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  लिये  उपाय  किये  जा  रहे  हैं

 कौर

 किस  राज्य  में  यह  व्यापार  वृद्धि  पर  है  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  पकड़े  गये  मामलों  की  संख्या  कौर  पकड़ी  गएं

 अफीम  की  मात्रा  में  वृद्धि  हुई  है  परन्तु  इससे  तस्कर  व्यापार  में  वृद्धि  का  पता  नहीं  चलता  है  |

 wea  बातों  के  साथ  साथ  ये  तस्कर-विरोधी  उपाय  किये  गये  हैं  ।  पारम्परिक  अफीम

 उत्पादक  क्षेत्रों  के  निकटवर्ती  क्षेत्रों  में  अफीम  की  खेती  को  सीमित  लाइसेंस  देने  के  लिये

 उत्पादकों  की  पात्रता  निर्धारित  करने  के  लिये  उत्पादन  का  स्तर  निर्धारित  महत्वपूर्ण  स्थानों

 पर  निरोधात्मक  राज्य  मद्य-निषेध  पुलिस  are  मादक  द्रव्य  विभाग  शादी

 के  पदाधिकारियों  at  कार्यवाहियों  का  समन्वय  ।  mafera  मात्रा  में  अफीम  पकड़े  जाने  से

 इन  उपायों  का  बढ़ता  FAT  प्रभाव  है  ।

 पकड़ी  गई  मात्रा  में  मध्य  प्रदेश  में  वृद्धि  हुई  है  ।

 थराई  गई  कारें

 1३७६३.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  fag  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  दिल्ली  में  ऐसा  एक  संगठित  गिरोह  है  जो  चुराई  गयी

 कारों  को  रात  भर  में  ही  बक्सी  में  बदल  देता  है  ;

 यदि  तो  उस  गिरोह  की  कार्यवाहियों  को  रोकने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहै

 हैँ  ;

 इस  कार्य  में  कौन  प्रौढ़  कितने  व्यक्ति लगे  हैं  ;  कौर

 (a)  पिछले  दो  वर्षों  में  ऐसे  कितने  मामले  पकड़े  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 से  eT
 उत्पन्न  नहीं  होते

 ।
 ee,

 मूल  भेजी
 में
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 राष्ट्रीय  सेनाछात्र  दल  भ्र ध्या पक

 1३७६४.  भी  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  झ्र धि नियम  में  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  में

 पदाधिकारियों  के  रूप  में  काम  कर  रहे  कालिजों  कौर  विश्वविद्यालयों  के  अध्यापकों  को

 वेतन  देने  की  व्यवस्था  है  ;

 2
 यदि  तो  क्या  इन  अध्यापकों  को  भारत  में  सभी  राज्यों  में

 '
 रोक  वेतनਂ  दिया  जाता  है  :

 यदि  तो
 इस

 के  क्या  कारण  हैं  ate  किन  राज्यों  में  अध्यापकों  को
 वेतन

 नहीं

 दिया  जाता  ;  कौर

 क्या  सरकार  राष्ट्रीय  छात्र सेना  दल  के  उन  पदाधिकारियों  जिन  को  राष्ट्रीय

 छात्रसेना  दल  अधिनियम  के  सम्बन्धित  उपबन्धों  को  गलत  समझने  के  फलस्वरूप  दर बतन  से

 कम  भुगतान  किया  गया  बकाया  भुगतान  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राष्ट्रीय  छात्र सेना  दल  में

 घिंकारी  के  रूप  में  कार्य  कर  रहे  कालिजों  कौर  विश्वविद्यालयों  के  अ्रध्यापक  राष्ट्रीय  छात्रसेना  दल

 नियमों  के  grata  रैंक  का  न्यूनतम  वेतन  पाने  के  हकदार  हैं  जैसाकि  सशस्त्र  बलों  के  अंकों  के

 लिये  है  जबकि  वे  दीवारों  में  हों  ara  प्रशिक्षण  के  श्रधिक्ृत  पाठ्यक्रम  पर  हों  ।  इस  में  राष्ट्रीय

 छात्र सेना  पारानधार  में  छः/नौ  महीनों  का  पाठ्यक्रम  शामिल  नहीं  है  ।

 इन  अध्यापकों  जहाँ  ग्राह्म  होता  उनका  रक  वेतन  दिया  जाता  है  |

 कौर  प्रीत  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पिछड़े  वर्गों  के  faa  अखिल  भारत  ate

 1३७६५.  श्री  प्र०  बैठ  बरुआ  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  पिछड़े  वर्गों  के  सामाजिक  ae  श्रारधिक्  कल्याण  के  संबद्ध  के  लिये

 एक  अखिल  भारत  बोड़  स्थापित  किया  जायेगा  ;

 यदि  तो  इत  में  कौन  कौन  सदस्य  होंगे  कौर  इस  का  कया  कृत्य  होगा  ;  कौर

 ये  कार्य  wa  तक  कैसे  किये  जाते  थे  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  भारत  में  पिछड़े  वर्गों  के

 सामाजिक  a  झा धिक  कल्याण  के  संवर्धन  के  लिये  एक  भ्रमित  भारत  बोर्ड  बनाने  का  प्रस्ताव  नहीं

 है  ।  हाल  में  एक  गूजर  कल्याण  केन्द्र  स्थापित  किया  गया  है  ।

 शौर
 (iT

 दमित
 नहीं  होत े।

 मूल  ata  में
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 1३७६६.  श्री  Wo  aunt  :  कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्य  यह  सच  है  कि  डैमों  ने  भारत  को  १००  लाख  रुपये  का  ऋण  देने  का  प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  किन  शर्तो  कौर

 इस  को  किन  विशिष्ट  परियोजना  पर  विनियोजित  किया  जायेगा  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  से
 भारत

 को
 ऋण  देने  के  बारे  में

 डैमो

 के  श्रधघिकारियों  से  प्रारम्भिक  बातचीत  हुई  है  तथा  ara  है  कि  निकट  भविष्य  में  ही  ऋण  का  प्रस्ताव

 मिल  जायेगा  ।  ऋण  की  दस्तों  तथा  जिन  परियोजनाओं  पर  यह  ब्यय  पर  बिचार  ऋण  मिल  जाने

 के  बाद  होगा  ।

 दिल्ली  में  घंटों  की  चोरबाजारी

 क्या  यह  संच  है  कि  दिल्ली  में  ईटों  की  चोरबाजारी  बड़े  पैमाने  पर  हो  रही  कौर

 यदि  हां  ,  तो  इसको  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  नहीं

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 केन्द्रीय  alate  श्रनसंधान  लखनऊ

 श्री  च०  का
 ०  भट्टाचार्य  नया  वैज्ञानिक  श्रतुसंधान  कौर  संस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  अह

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  रोधी  अ्रनुसन्धान  संस्था  लखनऊ  ने  लता  कस्तूरी

 के  बीजों  से  निकाले  गये  रस  की  जांच  की  है  ;

 क्या  संस्था  ने  रस  से  दवाई  बनाई  है  ज़ो  श्वेत  कुष्ठ  के  रोगों  में  मुंह  से  खाये  जाने  पर

 दायक

 क्या  यह  दवाई  जनता  के  लिये  उपलब्ध  कर  दी  गई  है  ?

 श्रनुसंघान  कौर  सांस्क्ृतिक-का्ये  मंत्री
 हुमायूँ

 शोधनशाला  में  |

 जी  हां  ।

 जी  ऐसा  करने  से  पहले  बड़े  पैमाने  पर  परीक्षण किये  तथा  दवाई  के  मिश्रण

 का
 प्रभाव  पुरी  तरह  से  देखा  जायेगा

 ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के  प्रार्थियों  के  लिये  पद

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :  बया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 गत  पांच  वर्षों  में  उपयुक्त  श्ननुसुचित  जातियों
 तथा  अनुसूचित  afer

 के  उम्मीदवारों  के

 लब्ध  न  होने  के  कारण  विभिन्न  मंत्रालयों  में  श्रेणीवार  कितने  रक्षित  पद  आरक्षित  पद  कर  दिये  गये  ?

 मूल अंग्रेजी में

 ‘Psoralia  Corylifolia
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उसकी
 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ।

 उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ?

 एयर  बुकिंग

 a  cst  ि
 थी  Wo  बरुआ ॥

 भी राम  रतन

 बया  क्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरका का  ध्यान  १०  १९६२  को  टाइम्स
 गया  में  प्रकाशित  इस  समाचार

 की  कौर  गया  है  कि  रिजर्व  बैंक  के  विदेश  यात्रा  पर  प्रतिबंध  लगाने के  आदेशों को  लागू  होने  से

 पहलें  ही  बाहर  जाने  के  प्रयास में  €  जन  १९६२  शनिवार को  इंट  रनेदानल  एयर  लाइनों की  बुकिंग  में

 बहुत  भीड़-भाड़  हो  गई  कौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  बया  प्रतिक्रिया

 .

 ?

 पित्त  मंत्री  मोरारजी  :

 मामले की  जांच  हो  रही  है  ।

 ee  NO  ME

 दिनांक हू  १९६२में  पता  रोहित
 प्रदान  संख्या  २०४६  के  उत्तर

 में
 शुद्धि

 बटालिक  झन सन् यान  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (aigaraa  जमेंनी  :
 फ्री

 यूनिवर्सिटी  ,  बलीन  की  जगह पर  जर्मनी  :  फ्री  पढ़िये  ।

 अतिरिक्त  जानकारी|

 पश्चिम जर्मनी  में  म्यूनिक  ट्यबिगेन  atc  गौटिगेंन  के  विश्वविद्यालयों में

 हिन्दी  पढ़ाने  का  इन्तजाम है  ।

 द  वि

 छुप्नविलम्बनीय  लोक  महत्व  क  विषयों  की  are  ध्यान  दिलाना

 ब्रिटन  के  राष्ट्रमंडलों  सम्बन्धों  क  राज्य  सचिव  के  साथ  यूरोपीय  साझा  बाज़ार

 के  बार  में  बातचीत

 पच्ची  यलमंदा  रेड्डी  :  में  यूरोपीय  साझो  बाजार  के  सम्बन्ध  में  ब्रिटेन  के  राष्ट्र मंडलीय

 सम्बन्धों
 के  राज्य  सचिव  के  साथ  हाल  में  हुई  बातचीत  की  कौर  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  और

 प्रार्थना  करता  हुं
 कि

 वे  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें  |

 मंत्री  मोरारजी  देसाई )  मेरे  सहयोगी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  त

 १२  १६६२  को  लोक  सभा  में  इस  बात  चीत  के  बारे में  एक  वक्तव्य  दिया  मैं  केवल

 इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  श्री  राज्य  सचिव के  दौरे  का  क्या  महत्व  और प्रयोजन था

 1  मूल  अंग्रेजी में



 ३१  @aay  श्रविलम्वनोय  लोक  महत्व  के  विषय  को  कौर  पान  दिलाना  SQLs

 श्रीਂ  डंकन  द. सूंडज च्  की  भारत  यात्रा  का  प्रयोजन  ब्रसल्स  में  चल  रही  वार्ता  के  नवीनतम  रुख  के  बारे

 में  हमारे  साथ  चर्चा  करने  प्रौढ़  हम  से  यह  परामर्श  लेना  था  कि  हमारे  दृष्टिकोण  से  उन्हें  क्या  करना

 चाहिये  |  श्री  den  ने  ज़ो  हमें  बताया  तौर  यूरोपीय  आधिक  समुदाय  में  हमारे  अपने  राजदूत  ने
 जो  कुछ

 हमें  बताया  है  उस  से  यह  मालूम  होता  है  कि  उस
 समुदाय  में  ea  भारत  की  विशेष  समस्याओं

 को

 स्वीकार  किया  गया  है  श्र  समुदाय  तथा  हमारे  बीच  एक  विशेष  करार  की  संभावना  पर  विचार  किया

 जा  रहा  है  जिस  का  मुख्य  उद्देश्य  हमारे  निर्वात  की  संभावनाओं  we  श्रवसरों  को  बढ़ाना  है
 |

 चूंकि  मैं  समुदाय की  सदस्य  सरकारों  को  भारत  का  पक्ष  पेश  करने  के  लिये  तुरन्त  यूरोप  नहीं  जा

 सकता  जेसा कि  ब्रिटेन  के  राष्ट्रमंडलीय सम्बन्धों  के  राज्य  सचिव  ने  सुझाव  दिया  इसलिये  हमने

 अपने  निर्यात  व्यापार  की  मुख्य  बातें  कौर  चीजें  जिन्हें  हम  विशेष  महत्व  देते  श्री  सैंड्स  को  बता  दी  हैं
 ।

 ज़ो  प्रस्ताव  पेश  किये  गये  उन  का  ब्यौरा  बताना  लोक  हित  में  नहीं  होगा  ।

 मेरा  जुलाई  के  आरम्भ  में  यूरोप  जाने  का  इरादा  है  ।  उस  समय  मैं  लन्दन  तथा  यूरोप  के  अन्य

 देवों
 की  राजधानियों में  भी  जाऊंगा  तौर  सम्बन्धित  सरकारों को  इस  बात  से  अवगत  करा  दूंगा  दिए

 विदेशी  व्यापार  में  प्रस्तर  कम  करने  के  लिये  हम  विवेक  यूरोपीय  आधिक  समुदाय  की  बैठक  होने  तक

 भ्रान्ति  निर्णय  नहीं  किया  जायेगा  ।  इस  विषय  पर  आगामी  सितम्बर  में  होने  वालें  राष्ट्र मं  जलीय  देशों  के

 प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  भी  चर्चा  होने  की  संभावना  है  ।  हमारा  यह  विचार  है  कि
 ब्रिटेन  उक्त

 सम्मेलन
 के  पहले  किसी  प्रकार  का  अन्तिम  निर्णय  नहीं  करेगा  ।

 हमारे  मामले  को  यथासंभव  जोरदार  दादों  में  प्रस्तुत  किया  जायेगा  यह  ब्रिटेन  के  साथ  सामान्य

 रूप  से  तय  हो  चका  है  ।.

 यदि  ब्रिटेन  हमें  कोई  संरक्षण  दिये  बिना  ही  इस  में  सम्मिलित  हो  तो  युरोप  के  स्राझा

 बाजार  का  विपरीत  प्रभाव  पता  लगेगा  |

 क्या  सिंग  विमानों  के  क्रय  का  बातचीत  पर  पढ़ेगा  ? श्रीनाथ पाई नाथ  पाई

 शी  मोरारजी  देसाई  :  यट  कहना  कठिन  क्योंकि  इस  विषय  पर  बातचीत  नहीं  हुई  ।

 श्री  प्र०  :  यूरोपीय  साझा  बाजार  के  बनने
 से  उस  के

 ६
 देशों  के  साथ

 हमारे  व्यापार  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  wal  कुछ  परिवतंन  नहीं  gar  |

 त्रिपुरा  के  कानपुर  अन्य  भागों  स  मारी  बाढ़

 fat  दशरथ  देव  :  मैं  गृह  मंत्री  का  ध्यान  त्रिपुरा  के  कमलपुर  कौर  अन्य

 भागों  में  हाल  की  भारी  बाढ़  से  उत्पन्न  स्थिति
 की

 दिलाता  हूं  र  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  इस

 सम्बन्ध में  वक्तव्य  दें  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-संगीं  :
 चाल  महीने के

 मध्य  में  भारी  वर्षा  से

 घाट  के  कारण  त्रिपुरा  में  यातायात  में  बाधा  पड़  गई  है  कौर  सड़कें  टूट  गई  किन्तु  श्रब  संचार  व्यवस्था

 पुनः  ठीक  कर  दी  गईं  है
 ।

 fast  मंग्रेजी में में



 ५६४४  सभा  ष्ट्ल  पर  Taq  rT  न्य र्द्र  गन  जने  गुरु  गर  २१  2&eX

 खोई  नदी  के  किनारे  स्थित  तोरई  नगर  कौर  दो  गाँव  जलमग्न हो  गये  थे  ।  बौला शहर

 में  ६  गाँव  इस  से  प्रभावित हुए  हैं  कौर  कुमार घाट  पुल  बहू  गया  है  ।  अमरपुर  में  सात  गाँव  पर  बाढ़
 का

 पड़ा  है  तथा  कुछ  मकान  बह  गये  हैं
 ।

 पाँच  बच्चों  के  मरने
 की

 सुचना  मिली  है
 ।

 तुरन्त  सहायता  देने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  दान  के  रूप  में  सहायता  के  लिये  राजस्व

 कारियों  को  Gato  रुपये  की  राशि  दे  दी  गई  है  ।  बाढ़  से  पीड़ित  लोगों  को  अनाज  बाँटा  जा  रहा

 है  कौर  बेघरबार  लोगों  को  श्राव्य  देने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।

 खोवई  अमरपुर  उप विभागों  में  चीरा  कौर  गड़  बाँटने  का  काम  शरू  कर  दिया

 गया  है  ।  दूध  का  चू
 रा

 भी  भेजा  जा  रहा  है  ।  बाढ़  पीड़ित  परिवारों  को  सकल  और  अन्य  उपलब्ध

 मकानों  में  रखा  जा  रहा  है  ।

 श्री  दीदार  देव
 :

 क्या  प्रभावित  लोगों  को  ऋण  देने  के  लिये  कुछ  राशि  देने  का  विचार

 है

 fart  दातार :
 यदि  हमारे  पास  प्रस्ताव  तो  उन  पर  नचा foory र  किया  जायेगा  |

 ee  Se  Ma  ces  en

 जानकारी  प्राप्त  करन  क  बार  में

 श्री  हेम  बुरा
 )  पिछले  सप्ताह  मने  मनी पर  म॑  बाढ़  के  बार  म

 दिलाने  की  र

 on

 दी  थी  ।  किन्तु  इस  की  श्रीमती  नहीं  दी  गई  किन्तु  त्रिपुरा  के  बारे  में  ऐसी

 अनुमति  दे  दी
 गई  है

 महोदय  :  उन्हों  ने  मेरे  साथ  न्याय  नहीं  किया  |  उन्हें  मेरे  पास
 ar

 चाहिये  था  |

 पत्र  मंगवा  कर  देखता  कि  किन  कारणों  से  श्रीमती  नहीं  दी  गई  ।  waar  मैं  उन्हें  मिलने  के  लिये

 तैयार हुं  ।
 seh

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 समुद्र  सीमा  शुल्क  केंद्रों  उत्पादन  सलक  तथा  नमक  श्रधघिनियम  प्रौढ़  श्रौवधीय

 तथा  प्रदान  सामग्री  श्रधिनियवमन  के  अ्न्तगत  अधिसूचना

 वित  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  मैं  सभा  पटल  पर  निम्न  पत्रों  को

 रखता  हू

 \  मुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  १८७८  की  धारा  ४  रेख  की  उपधारा  (४)  ौर

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  अधिनियम  2e¥¥  की  घारा  ३८  के  श्रन्तगंत

 सीमा  शुल्क  कौर  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्वात  प्रत्याशी

 १९६०  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाओओं  की

 एक  प्रति
 ———

 दिनांक  १४  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  PRAY  |

 दिनांक  १९६१ की  जी०  एस०  कार  संख्या  १३२७ |
 ——  लि  बन  नन

 मल  अंग्रेजी  में



 सभा  पटल  पर  शबे  गये  पत्र  HELM ३१  १८८४

 (7)  दिनांक  १८  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १३६७  |

 fart  २५  १९६१  की  जी ०  एस०  कार  संख्या  १३९२

 (=  दिनांक  २३  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १४९३  |

 दिनांक  २३  FER8  की  जी०  एस०  करार  संख्या  १४६४  |

 दिनांक  २३  १९६१  की  जी०  एस०  अर ०  संख्या  VEY  |

 {*)  दिनांक  ३०  १९६१  की  जी०  एस०  ग्राम  सख्या  १६२३  |

 (=)  दिनांक  १३  १९६२  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  +  द्वारा  संशोधित

 दिनांक  ३०  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १५२४  |

 दिनांक  ६  १९६२  की  जी०  एस०  करार  संख्या  २२  |

 दिनांक  ६  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २३

 दिनांक  ६  १९६२  की  जी०  एस०  ito  संख्या  २४  |

 दिनांक  ३  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  gRXE  ।

 दिनांक  २४  १९६२  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  २३७  |

 दिनांक  ३  १९६२  की  जी०  एस०  शार ०  संख्या  २६८  |

 दिनांक  ३  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २६९  |

 दिनांक  १०  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २८७  |

 दिनांक  १०  PERN  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २८८  |

 दिनांक  १०  १९६२  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  Vak  |

 में  रखी  गईं  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी  ०--२१४५/६९]

 (२)  समुद्र  सीमाशुल्क  अधिनियम  १८७८  की  धारा  रख  की  उप-धारा  (४)  1.0 4.0

 केन्द्र  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  PEVY  की  घारा  ३८  के  श्रन्तगंत

 निम्नलिखित  श्रधिसूचनाझं  की  एक-एक  प्रति  en

 दिनांक  २५  १९६१  की  जी  ०एस  कार  संख्या  १३६४  जिसमें  दिनांक

 २०  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  KAY  का  बुद्धि पत्र

 दिया  gat  है  ।

 दिनांक  २०  १९६२  की  जी ०  एस०  ग्राम  संख्या  ८५  जिसमें  दिनांक

 २५  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  Rev  का

 शुद्धि  पत्र  दिया  gut

 दिनांक  २०  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ८८  जिसमें  दिनांक

 ३०  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  शरीर  ११९६१  कां

 शुद्धि-पत्र  दिया  gat  है  |

 [yecarert  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--२१६/६र|

 (३)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  Ev  की  धारा  ३८  के  अ्रन्तगंत

 केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  १९४४  में  कुछ  ate  संशोधन  करने  बाली  निम्न

 लिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  ——

 दिनांक  23  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  2@Yo  ।
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 दिनांक  १४  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १२५८  |

 (77)  कि  ४  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १३२८  |

 दिनांक  २  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १४२१  ॥

 (=)  दिनांक  PER2  की  जी०  एस०  कार
 संख्या

 १४४५  |

 दिनांक  २४  PEER  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २३२

 दिनांक  ३  PERR  की  जी०  एस०  कार
 संख्या  २६६  ।

 दिनांक  १०  RETR  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २८६  |

 दिनांक  २  PERR  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ७३२  |

 मसें  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०--२१७/६९२ ६

 (४)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  १९४४  की  धारा  ३८  के  भ्रन्तगंत

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  १२  १९६१  को  जी०  एस०  कार  संख्या  ११२३  |

 दैनिक  १  PER  की  जी०  एस०  कार  सख्या  १४३४  |

 दिनांक  १  १९६१  की  जी०  एस०  करार  संख्या  १४३५  |

 दिनांक  १  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १४३६  |

 दिनांक  १  १९६१  की  जी०  एस०  अर ०  संख्या  १४३७  |

 दिनांक  2  १९६२  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  २६७  |

 में  रखी  गई  ।  संख्या  एल०  ठी०--२१८/६२६]

 (५)  श्रौषघीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  १९४५५  की  घारा

 १६  की  उप-धारा  (४)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  २५  १९६१  की  भ्र धि सूचना

 संख्या
 RRk  में  प्रकाशित  झ्रौषघीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  चौथा

 संशोधन  १९६१ की  एक  प्रति  ।  में  रखी  देखिये  संख्या

 एल०

 खान  झोर  खनिज  १९६२

 खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 में

 खान
 प्रौर  खनिज

 तथा  १९४५७  की  घारा  २८  की  उप-घारा  (१)  के  अन्तर्गत  feats  २६

 १९६२  की  अधिसूचना नन  संख्या
 जी०  एस ०

 कार  ७१८  में  प्रकाशित  खनिज  रियायत  संशोधन  )

 १९६२
 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 ।
 में  रखो  गई

 ।
 दे  खिल  संख्या

 २२०/६२]



 ३१  ज्येष्ठ  १८८४  प्रतिनिधि  dea  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  वक्तव्य  ६५७

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 काय बाहों  सारा

 शो  कृष्णमूर्ति  राव
 :

 में  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा
 संकल्पों

 संबंधी

 समिति
 ककी  पहले  श्रथिवेशन  में  हुई  बैठकों  से  के  कार्यवाही-साराँश  पटल  पर  रखता

 1  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  भ्र नप स्थिति  सम्बन्धी  समिति

 feat  मानसिंह  qo  पटेल  :
 में  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  श्रतुपस्थिति  संबंधी

 समिति  की  पहले  झ्रधिवेशन  में  हुई  पहली  बैठक  के  कार्यवाही-साराँश  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 तारांकित  seq  संख्या  १३६३  के  उत्तर  में  शुद्धि

 गृह-को  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  मुझे  खेद  है  कि  श्री  प्रसार  हर वानी  के

 अ्रनपूरक  के  उत्तर  से  यह  धारणा  पैदा  होती  थी  कि  पुलिस  ने  सैंट्रल  जुट  मिल्ज  कम्पनी fore  से

 कुछ  इमारतों  की  तलाशी  ली  थी  ।  सही  स्थिति  यह  है  कि  केवल  कम्पनी  की  इमारतों  की

 तलाशी  ली  गई  सम्बद्ध  संस्थापकों  की  इमारतों  की  नहीं  ।

 cos  क  ante me

 सोलवीन  प्रतिनिधिमण्डल  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  वक्तव्य

 इस्पात  प्रौर
 भारी

 उद्योग  मंत्री  जि०  सुब्रह्माण्यम  मुझे  खेद  है
 कि

 में  १३  १९६२

 को
 लोक  सभा  में  प्रदान  का  उत्तर  देने  के  लिए  उपस्थित  नहीं  हो

 क्योकि  मैं  दिली  पहुंचे  मे असमर्थ था  |

 २.  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४४०  के  सम्बन्ध  में  श्रनुपू रफ  प्रश्नों  का  उत्तर  देते  हुए  श्री  सेठी  ने

 कहा  था  कि  सोमवार  प्रतिनिधिमंडल  का  श्राप चा  रिक  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  ्र  ।  अध्यक्ष  ने  कहा  है

 कि  मैं  एक  वक्तव्य  द॑  क्योंकि  एक  अग्रिम  प्रति  we  प्राप्त  हो  गई  है  ।  इस  प्रकार  के  प्रतिवेदनों  में

 महत्वपूर्ण  चीज़  सिफ़ारिशों  का  प्रकार  कौर  उन  पर  की  गई  कार्यवाही  होती  है  ।  इसलिए  सरकार

 ने  शमीम  प्रति  के  ग्रा घार  पर  उस  में  बताई  गई  कमियों  को  दूर  करने  के  लिए  कार्यवाही  आरम्भ

 कर  दी  है  ।

 औपचारिक  प्रति  e  १९६२  को  प्राप्त  हो  गई  है  प्रौढ़ इसे  सभा  पटल  पर  रखने  का  प्रबन्ध

 किया  जायेगा  |  आयो  है  यह  सत्र  में  रख  दी  जायेंगी
 ।

 श्री  दाजी  बया  वह  बतायेंगे  कि  प्रतिवेदन  पर  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 चि०  सुब्रह्मण्यम  :  तीनों  मन  भट्टियों  को  चलाने  के  लिए  आवश्यक  पुज  कौर  कुछ  कौर

 श्रावक  उपकरण  मंगवाये  जा  रहे
 हैं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारतीय  प्रशासन  सेवा  नियम

 जी  हरिचन्द  साथर  म  श्रस्ताव  करता  ह

 यह  सभा  संकल्प  करती  है  कि  प्रतीत  भारतीय  सेवायें  १९४५१  की  भारा  ३

 की  उपधारा  (२)  अनुसरण  में  भारतीय  प्रशासनिक सेवा  (  )

 2EUN  की  अनुसूची  २  में
 संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  २७  १९६२  की

 भ्र धि सूचना  संख्या
 जी

 ०  एस०  कार  १०१  में
 जो  २६  १९६२  को  सभा

 पटल
 पर  रखी  गई  निम्नलिखित  संशोधन  किया  अ्र्धात

 ३००  के  स्थान  पर  २००  रखा  जाये  |

 यह  संभा  राज्य  सभा  से  भी  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उपरोक्त  संकल्प  से  सहमत

 नापने  संशोधन  में  कहा हा  हैंकि  THT  २४५०  रुपय ेसे  ३००  रुपये  तक  बढ़ाये  जाने  के  स्थान

 २००  रुपयें  कर  दी  जाये  ।

 मंत्री  महोदय  जो  कदम  उठा  रहे  वह  गलत  है  थ्रोट  उस  से  सेवाओं  की  काय  क्षमता  पर  प्रभाव

 पड़ेगा  ।  मरे  विचार में  राशि  को  २५०  रुपये से  300  रुपये तक  बढ़ाने  का  कोई  ग्रॉचित्य नहीं  है  |

 मत  नियमों  के  अ्त्तगत  जिन  हालतों  में  विष  वेतन  दिया  जाता  उन  में  से  कोई  भी  लाग

 नहीं  होती  ।

 मग र  मंत्री  को  बताना  चाहता  हूं  कि  अब  विशेष  वेतन  बिल्कुल  बदले  हुए  हालतों  में  दिया  जा

 रहा  हैऔर  उसका  नहीं  है  ।  पुराने  भाई  सी०  एस०  अधिकारियों  को  जिलों  ले

 मुख्यालय  में  लाने  के  लिए  श्राकषण  दिया  जाता  था  किन्तु  जब  ऐसे  अधिकारी  नहीं  हैं  ।

 विशेष  वेतन  का  सेवाओं  की  इमानदारी  पर  बरा  प्रभाव  पड़ता  है  क्योंकि  प्रत्येक  व्यक्ति  बही

 काम  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करता  है  जहाँ  विशेष  वेतन  मिल  सके  ।  कोई  पदाधिकारी  जिलों  में  नहीं

 रहना  क्योंकि  जिलों  में  विशेष  वेतन  वाले  पद  नहीं  होते  |  इस  का  एक  दौर  बुरा  प्रभाव  यह

 है  कि  इस  से  भ्रष्टाचार बढ़ता  है  ।  बिल्कुल  उचित  नहीं  है  कि  €०  प्रतिशत  पदों  के  लिए  त्रिदोष

 वेतन हो  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  विशेष  वेतन  किसी  पद  के  लिए  होना  ही  नहीं  चाहिये  |  कुछ  पदों

 के  लिए  यह  उपाय  क्त  हो  सकत  किन्तु  प्रत्येक  अराई  o  एक  एस०  पदाधिकारी  जो  यहाँ  प्रवर  सचिव

 या  उपसचिव  नियुक्त  किया  विशेष  वेतन  देना  उचित  नहीं
 है  ।  ताई ०  ए०  एस०  के  विशेष

 ग्रह  का  ग्रीक  प्रयोग  किया  जायेगा  ।  किसी  पदाधिकारी  को  उच्च  श्रेणी  में  जाने  पर  एकदम  जो

 बतन  विधि  मिलती  है  सरकार  उसे  उसके  अतिरिक्त  ३००  रुपये  देना  चाहती हैं  ।

 मेरे  विचार  में  उन  पदाधिकारियों को  जो  १,८००  से
 २,०००

 के  ग्रेड में  कोई  विशेष  वेतन

 नहीं  मिलना  चाहिये  |  यदि  उन्हें  प्रारम्भ  में  2Xo  या  ४००
 के  स्थान  पर  ६

 ome)
 ह्य

 दे  दिये
 तो

 कोई
 हर्ज  नहीं  है  ।  किन्तु जब  वह  GYo

 रुपये  पाने  लगते
 तो  श्राप उ  नहें  ३००  रुपये  ग्रोवर  देना

 चाहते  हैं  |

 सरकार  को  यह ह  समझना  चाहिये  कि  असैनिक  सेवाशर्तों  के  कर्मचा  रियों  को  जो  विशेषाधिकार

 प्राप्त हैं  उनसे  प्राविधिक  कर्मचारी वहुत  असंतुष्ट
 हैं  ।  सैनिक  सेवाओं  के  कर्मचारी  केवल  अपने

 संकीर्ण  हित-साधन  में  लगे  रहते  हैं  कौर  अ्रधीनस्थ  सेवायों  के
 हितों  का  ध्यान  नहीं  रखते  |

 THA  ग्रंग्रंजी  में
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 ~
 इसलिए  में  गृह  मंत्री  से  सिफ़ारिश  करूंगा  कि  विशेष  वतन  दि  ह  सारे  seat  की  जाँच  के  लिए

 एक  समिति  नियुक्त  की  जो  कि  असैनिक  सेवाओं  की  नहीं  होनी  चाहिये  ।  बह  समिति  सारे

 का  पूर्वावलोकन  करे  कौर  योजना  को  वैज्ञानिक  बनाये  |

 महोदय
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 श्री  वासुदेवन  नायर  मैं  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  के  प्रस्ताव
 का  समर्थन  करता हुं

 अभी  कुछ  पहले  सरकार  ने  अधिसूचना  निकालकर  भारतीय  पुलिस  सेवा

 तौर  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  बेसन-क्रमों  का  पुनरीक्षण  किया है  ।  सरकार  ने  उसके  लिये

 aaa  यह  aaa  है  कि  देश  के  सर्वोत्तम  कौर  सुयोग्य  व्यक्तियों  को  इन  सेवाओं  में  लाने  के

 लियें  हमें  इन  अधिकारियों  के  वेतनों  में  वृद्धि  करते  जाना  चाहिये  ।  समाजवादी  ढंग  के  समाज  के

 vera  से  यह  दृष्टिकोण  मेल  नहीं  खाता  ।  निचली  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  बारे  में  सरकार  ऐसा

 दृष्टिकोण  क्यों  नहीं  अपनाती  ?

 अन्दमान  द्वीपसमूह  में  तो  लोकनिर्माण  विभाग  के  कामना  रियों  द्वारा  wat  बेतनों  में  ५  रुपये

 की  वृद्धि  को  माँग  करने  पर  इतना  हंगामा  खड़ा  हो  गया  था  |  सरकार  निचली  श्रेणी  के  चा  रियों

 से  तो  त्याग  करने  की  बात  कहती  लेकिन  २  हज़ार  रुपये  पाने  वाले  अधिका  रियों  के  वेतनों  में

 yoo  रुपये  की  वृद्धि  कर  देती  है  ।

 क्या  सरकार  अधिक  वेतन  देकर  ही  इन  Aaa  में  सर्वोत्तम  व्यक्तियों  को  लाना  चाहती  है  ?

 उन  से  भी  तो  देश  के  हित  के  लिये  त्याग  करने  को  कहा  जा  सकता  है  ।

 भारतीय  पुलिस  सेवा  कौर  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  नये  दौर  पुराने  अधिकारियों  के

 बीच  सम्बन्ध  बिगड़ते  जा  रहे  इसलिये  कि  पुराने  अधिकारियों  की  उपलब्धियाँ  कम  हैं  ।

 भ्रध्यक्ष  इस  चर्चा  में  सामान्य  get  को  नहीं  लिया  जा  क्योंकि  यहाँ  चर्चा

 का  विषय  केवल यह  है  कि  विशेष  भत्ता  ३००  रुपये  हो  या  २००  रुपय े।

 fat  वासुदेवन  नायर  :  में  श्री  हरि चन्द्र  माथुर  की  बात  से  सहमत  हूं  कि  २,०००  कौर

 २,५००  रुपये  पाने  वालों  को  विशेष  भत्ते  के  रूप  में  श्रमिक  वेतन  देना  अनुचित  होगा  ।  इसलिये  इस

 पूरे  wet  पर  पुनः  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 लकष्मोमल्लਂ  सिंघवी  में  इस  संकल्प  का  तो  समान  नहीं  कर

 लेकिन  इस  बात  का  समर्थन  करूंगा  कि  विद्वेष  वेतन  के  प्रश्न  की  पूरी  छानबीन  की  जानी

 चाहि
 |

 विशेष  वेतन  को  एक  प्रतिकर  के  रूप  में  लिया  जाता  है  ।  लेकिन  प्रतिकर  किस  बात  का  ?

 विशेष  वेतन  देने  का  प्रयोजन  क्या  प्रौर  कया  वह  पुरा  हो  रहा  है  ?

 इसीलिये  में  चाहता  हूं  कि  इस  पूरे  प्रश्न  की  छानबीन की
 जाये  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि

 कितने  अधिकारियों  पर  इसका  प्रभाव  पड़ेगा  ae  उस  पर  कितना  व्यय  होगा  ।  इसकी  छानबीन  के

 लिये  एक  गैर-सरकारी  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिए  ।

 न्यु
 |  हा ०  मेल कोटे  )

 म

 a
 माथुर  के

 प्रस्ताव  का  समर्थन  हूं  ।
 वि  क

 परगने  ी  में
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 देश  स्वतंत्र  होने  से  पहले  सचिवगण  सचिवालय  से  बाहर  जाने  के  लिये  लालायित  रहते

 इसलिये कि  दायरों  में  कराने  तर  उनका  खच  बढ़  जाता  था  ।

 इसीलिये  उनको  २००  या  ३००  रुपये  अधिक  देकर  सचिवालय  की  सेवा
 की

 कर्षित

 किया  जाता  था  ।

 विशेष
 भत्ते  के  रूप  में  इतना  पाने  के  बाद  उनको  दायरों  में  सुविधाजनक लगने  लगा  |

 me  उसे  विशेष  वेतन  का  रूप  देकर  स्थायी  बनाया  जा  रहा  है  ।

 लेकिन  इस  व्यवस्था  के  कारण  ज़िलों  में  रहने  वाले  अधिकारियों  के  दिलों  में  गलत  किस्म  की

 भावनायें  पदा  हो  रही हैं  ।

 aa  ज़िलों  में  भी  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें  बढ़ती  जा  रही  इसलिये  इस  विशेष  वेतन  की

 व्यवस्था  श्रनावइ्यक हो  गई  है  ।

 इस  पूरे  प्रश्न  की  जाँच  के  लिये  एक  समिति  निजात  की  जानी  चाहिए  ।

 श्री  सिंहासन  fag  केवल  मकानों  को  छोड़कर  अन्य  सभी  मामलों  में  शहरी

 जीवन  पहले  से  धिक  कम-खर्चीला  बन  गया  है  ।  गाँवों  की  agar  शहरी  जीवन  कम-खर्चीला  हो

 गया है  ।  पहले की  विशेष  भत्ता  देने  की  बात  ठीक  नहीं  माल  म  पड़ती  ।

 दिल्ली  को  श्रेणी  का  नगर  घोषित  करने  से  वैसे  भी  उपलब्धियों  में  वृद्धि  हुई  है
 ।  फिर

 विशेष  वेतन  देना  अनावश्यक ही  ate  यह  विशेष  वेतन  दिया
 भी  उन

 लोगों  को  जा  रहा  हैं  जिनको

 पहले  ही  ऊंचे  वेतन  सिलने  3+  ।  इसलिये  इसकी  जाँच  के  लिये  एक  विशेष  समिति  नियुक्त  की  जानी

 चाहिए

 इन  भ्र धि कारियों  को  हर  जगह  ऊंचे-ऊंचे  वेतन  दिये  जा  रहे  हैं  ।  हमें  इस  तरह  रुपया  नहीं

 बहाना  चाहिये  ।  सरकार  को  देश  की  गरीबी  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 इसलिये  में  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  के  प्रस्ताव  का  हार्दिक  समर्थन
 क करता  हें  ।  सरकार  कम  वेतन

 थाने  वाले  ग्र धि कारियों  के  वेतन  क्यों  नहीं  बढ़ाती  ?

 सरकार  को  श्री  माथुर  FT  श्रीताल  स्वीकार  कर  लना  चाहिये  ।

 |  do  चे
 दार्मा  Lay

 )  :  संसद्-सदस्यों  के  पास  क्लर्कों  कौर  afaca wey e > के  प्र

 निधि  अवसर  ota  रहते  है  ।  द्वितीय  वेतन  अयोग  ने  भ  ऊंचे  वेतन  पाने  वाले  afamizai 4 के  प्रति

 ही  उदारता  दिखाई  है  ।  irate  कर्मचारियों के  वेतन  al  पहले से  भी  कम  हो  गये  है  ।

 द्वितीय  वेतन  श्री यान  ने  इत  तरह  बेसन-क्रमों  ौर  उपलब्धियों  की  असमानता  दौर  बढ़ा  दो

 लेकन  सरकार  उतने  से  भा  संतुष्ट  नह  हुई  ।  वह ह  उच्चाधिकारियों  को  कौर  अधिक  वेतन

 देना  चाह  रही  हैं  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 सरकार  इस  प्रकार  अधिका  रियों  के  लिये  दिल्ली  को  और  अधिक  आकर्षक  बना  देना  चाहती

 हैं  ।  वे  सभो  दिल्ली  ara  चाहते  क्योंकि  यहां  वेतन  अधिक  मिलता  हैं  ।  यहां  सामाजिक  जीवन

 भी  हैं

 क्या  सरकार  चाहती  हैं  कि  राज्य  सरकारों  में  सुयोग्य  कौर  कार्यक्षम  अघिकारी  रह  ही  न

 सभी  दिल्ली  नाजाय  ?

 यदि  सरकार  उदार  बनना  चाहती  तो  निचली  श्रेणी  के  कम  चा  के  प्रति  उदारता  दिखाये  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  इस  समस्या  की  कौर  सभा  का  ध्यान  प्रभावित  करके  बड़ा  अच्छा  किया

 हैं  ।

 श्न्द्धा  होता  यदि  गृह-कार्य  मंत्री  भी  इस  सभा  में  होत  कौर  हमारे  विचार  सुन  लेते  |

 सामाजिक  rata  are  प्रशासकीय  सेवा  की  कार्य  क्षमता  के  हित  इस  नियम  को  वापस  लिवा

 लाना  चाहिये  ।

 feat  उ०  मु०  त्रिवेदी  (  मं  दो  :  श्री  दी०  चं०  शर्मा  ने  दस  नियम  को  वापस  लेने  के  लिये

 कहा  हैं  ।  पर  उनका  ऐसा  कोई  संशोधन  नहीं  हैं  ।

 विभिन्न  प्रतिनिधियों  में  इस  बात  को  व्यवस्था  हैं  कि  नियम  सभा  पटल  पर  जाने  चाहिये  ।

 ma:  देखने  Fug  ard  हें  कि लोग  इनकी  ae  ध्यान  नहीं  देते  ।  जब  इन  नियमों  को  गजट  में  प्रकाशित

 कर  दिया  जाता  है  तो  गज़ट  की
 प्रतिभा  संसद  सदस्यों  को  समय  पर  नहीं  मिलती  मत  हम  उनको

 देख  भी  नहीं  पाते  ।  फिर  पट्टी  कारण  है  कि  सभा  में  उनकी  चचा  भी  नहीं  हो  पाती  ।  कभी

 कभी  कुछ  सदस्यों  को  गज़ट  की  प्र raat  भी  नहीं  मिलती  है  ।  कभी  कभी  ये  निधम  सरकार  को  काफ़ी

 महगे  पड़ते  हैं  ।  उच्च  पदाधिकारियों  को  छोटे  पदाधिकारियों  की  अपेक्षा  श्रमिक  वेतन  मिलता  हैं  ।

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  उच्चाधिकारियों  का  वेतन  वैस  ही  इतना  अधिक  नहीं  बढ़ाना  sled

 जिससे  कि  इन  दोनों  में  अन्तर  उत्पन्न  हो  जाये  ।  इसलिये  va  श्रावक  है  कि  सरकार  इस

 संशोधन  पर  विचार  करे  ।

 जो  निगम  पहले  से  ही  मौजुद  है  उनकी  पुनरावृत्ति  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  सरकार

 को  ua  विचार  करना  चाहिये  कि  क्या  वे  नियम  पेश  के  हत  में  हैं  ग्रीवा  नहीं  ।  सभी  लोगों  की

 राय  हैं  कि  इस  संशोधन  को  स्वीकार  क्या  जाये  ।  मेरा  अंत  में  यही  निवेदन  हैं  कि  इस  संशोधन

 को  स्वीकार  प्पा  जाये

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  माननीय  सदस्य  ने  जो  संसाधन  रखा  हैं

 उसकी  सीमाओं  को  ध्यान  में  रखकर  उसके  श्रध्थ॑यन  करने  की  हैं  ।  इस  मैं

 केवल  थे  उपबन्ध  किया  गया है
 कि  २५०  रुपये  के  स्थान  ३००  रुपये  दाऊद  रखे  जायें  ।  वर्तमान

 स्थिति  को  देखते  हुए  ug  संभव  नहीं  है  कि  इस  स्वीकार  क्रिया  जाये  ।  माननीय  सदस्य  ने  संशोधन

 पर  भाषण  करते हुए  कहा  हैं  कि  लोगों  में  इस  बात  से  बड़ा  असंतोष  है  कि  पदाधिकारियों  का

 वेतन  बढ़या  जा  रहा  हैं  जिनका  कि  वेतन  अभी  बढ़ाया  गया  है  ।

 अखिल  भारतीय  सेवा  श्रीनिवास  REX  में
 पारित  किया  गधा

 था
 ।  इसके  अनुसार  सरकार

 को  यह  अधिकार  दिया  war  था  कि  वे  निधम  बना  सकती  है  उसका  परिचालन  कर  सकती  हैं

 ee
 श्र  उन्हें  सभा  पटल  पर  रख  सकती है  ।  इसके  अनुसार  सन्

 tea  में  कुछ  निधम  बनाये
 ग्य

 मल  dit  में

 1270  (21).570
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 घौर  सभा  पटल  पर  रखें  गय  ।  उसके  बाद  सें  इन  नियमों  में  अब
 कभी  भी  कोई  परिवर्तन  gar

 हैं  उनको  हमेशा  सभा  पटल पर  रखा  गया  हैं  ।  शरत  यह  हना  कि  इन  नियमों  को  केवल  गजट  में

 ही  प्रकाशित  किया  जाता  हैं  ग़लत है  1  मुझे  इंस  बात  की  खुशी  है
 कि  दोनों  सदनों

 पर
 उन  नियमों

 के  बार  में  अच्छी  चर्चा  हुई  हैं  ।  यह  कहना  ma had  हैं  कि  इन  नियमों  के  बनाने
 केਂ  बाद  ये

 द

 संसद्  के  ध्यान  में  नहीं  लाए  जाते  हैं  ।

 जहा  तंक  किसी  समिति  अथवा  श्रायोंग
 के  नियुक्त  करने  की  बात  प्रभी

 कूछ  वेष  पूर्व  एक
 वेतन  आयोग  की  स्थापना  की  गई  थी  जिसने  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  टाइम  स्केनਂ

 लथा  विशेष  वेतन  वे  प्रश्न पर  af  विचार  कपि  था  प्रश्न  पर  अच्छी  तरह  विचार  करने  के

 वे  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि  टाइम  तथा  विद्वेष  वेतनों  का  देना  श्रावेश्यक

 है  ।  उन्होंने  सरकारी  कर्मचारियो ंके  उन  वर्गो  को  भी  उल्लेख  fear  है  जिनको  विशेष

 दिया  wat  हैं  ।  इससे  इस  बात  का  पता  चल  जाता  हैं  कि  सरकार  ने  किसी  वग  विशेष  वे  साथ

 कोई  रियायत नहीं  की  हैं
 ।  यह  विशेष  वेतन इस  बात  फर  निसार  करता  हे ंकि

 वे  किस

 प्रकार  का  दायित्व  कितना  हैं  ।  छोटी  श्रेणी कार्य  करते  हूँ  उनका

 के  कर्मचारियों  को  भी  विशेष  वेतन  दिया  गया  है  ।  प्रथम  श्रेंणी  में  20, 3k2  स्थान है  जिसमें  से  वेतन

 केवल  cos  को  विशेष  वेतन  दियों  गया  हैं  ।  श्रेणी  के  १९,२७०  पदों  पर  काम  करनें  वाले

 व्यक्तियों  में  स  केवल  ७२१  व्यक्तियों को  विशेष  वेतन  दिया  गधा  ।  तृतीय  श्रेणी  में  ५३,१९३  में

 से  १२,२१७  व्यक्तियों  तथा  चतु  श्रेणी
 के  RELZ385  पदों  में  स  ७३०  व्यदितथों

 को
 विशेष

 aaa  fear  गधा  ।  श्री  ऐसी  स्थिति  में यह  कहना  कि  सरकार  केवल  उन्हीं  सरकारी  कर्मचारियों

 को  सुपर  टाइम  स्केल  तंथा  विशेष  वेतन  हैं  जिन्हें  कि  पहले  से  ही  काफ़े  वेतन  मिल  रहा

 सलत हैं  ।

 fray  वेतन  के  et  की  जांच  द्वितीय  वेतन  आयोग  ने  भ्रच्छी  wes
 ्य  |

 की  भर  जांच  करने

 के  बाद  वे  इस  निर्णय  पर  पहुंचे  हें  कि  उन
 व्यक्तियों

 को  विशेष  वेतन  दिया  जाये  जो

 के  अतिरिक्त  शर  भी  art  करते  हैं  अथवा  जिनक  पास  उत्तरदायित्व  का  काम  हैं  ।  इन

 बातों  को  भी  sata  में  रखना  चाहिये  ।

 जहाँ  तक  इस  प्रश्न  की  बात  है  यह  मामला  तो  थोड़ी  सी  राशि  का  अर्थात्  २५०  रुपये

 से  बढ़ा  कर  ३००  रुपये  करनें  का  है  ।  सन्  PKs  में  जब  भारतीय  प्रशासन  सेवा  भारती

 पुलिस  सेवा  के  जिये  नियम  बनाये गये  थे  तो  उन्हें  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  ।  जब  सवाल  यह

 है  कि  व्या  इस  wed  की  जांच  करने  के  जियें  किसी  विशेष  समिति  प्रथा  arin  कें  बनाने  की

 आवश्यकता  हैं  ।  चूंकि  यह  मामला  थोड़ी  सी  राशि  का  हैं  कौर  सामान्य  सिद्धान्त  का  प्रश्न  द्वितीय

 वेतन  अप्रयोग  जैसा  अयोग  ते  कर  ही  चुका  हैं  इसके  लियें  किसी  विशेष  समिति  avant  arte

 ने  की  श्रावइ्यकता  नहीं  है  ।

 भारतीय  Wares  स्वां  के  नियमों  की  अनुसूची  ३  की  तोर  में  सभा  का  ध्यान  प्रोषित

 करता  हूं  ।  उस  अनुसूची  में  विशेष  वेतन  तथा  वर्तमान  स्थिति  का  हवाला  दिया  गधा  हैं  ।  द्वितीय

 चेतन  आयोग  में  भ  असैनिक  ogee  निशाल  कें  प्रशासन  निदेशक  तथा  go  जी०  एस ७  डी०  के

 प्रशासन  निदेशक  के  लिये  विशेष  व्यवस्था  करते  हुए  कहां  गया  हैं  कि  इनका  विशेष वेतन  २५०  रुपये

 खे  बढ़ा कर
 ३००  संपये

 कर  दिया  wid
 |  इस  सम्बन्ध में  में  एक  बात  कौर  कटना  चाहता हूं  यदि  इन

 पदों  पर  केन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारी  कार्य  करेगे  तो  उन्हें  {Roo Roo  तक  वेतनक्रंम  मिलेंगी

 कौर
 यदि  कोई  व्यक्ति  भारतीय  प्रशासन  सेवा  से  ७१३७  तो  उन्हें  €०  ०-१८००  का  वेतनक्रेम  दिया
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 खायेगा  ।  इस  ree  आप  देखेंगे  कि  भारतीय  प्रशासक  सवा  वालें  आदमी  का  टाइम  स्केल

 ६००  रुपये  से  शूरू  होता  है  जब  कि
 केन्द्रीय  सरकारी  कम  चारी

 का  १३०० रुपये  से  शूरू  होता है
 ।

 इसलिये इन  पदों  पर  यदि  कोई  ऐसा  व्यक्ति काम
 करता

 हैं
 जो  भारतीय  प्रकाशन  संतरा  का  हैँ  तो

 aa  विशेष  वेतन  २५०  रुपये  के  बजाय  ३००  रुपये  दिये  जाने  चाहिये  ।

 सभा  को  इस  सम्बन्ध  में  भी  मैं  कई  बार  जानकारी दे  चुका हूं
 कि  राज्य  सरकारों स  जो

 पदाधिकारियों यहां  काम  करने  के  लिये  गात हू  उन्हें  काफ़  संख्या  में  वापस  किया  जा  रहा  हैं  ।  पहले

 ऐसी  बात  नहीं  होती  थी  ।  केन्द्र  के  लिये  हम  भारतीय  प्रशासन  सवा  तथा  भारतीय  पुलिस  सवा  के

 व्यक्तियों  की
 श्रेणी

 प्लग  से  नहीं  बनाते  ।  राज्यों  में  जो  ऐसे  व्यक्ति  होते  हें  उन्हीं  स  हम  भी  काम  लेते

 eave  यहा  काम  करने  के  लिये  जब  तक  हम  उन्हें  कोई  श्रावण  नहीं  दिखेंगे  तब  तक  कैसे

 को  जा  सकती  है  कि  वे  यहां  काम  करने  जायेंगे  ।  we  तो  यह  कठिनाई  भी  सामने  जाती  हैं  कि

 राज्यों  से  ये  लोग  दिल्लो  जाना  भी  नहीं  चाहते  हैं  क्योंकि  यहा  उन्हें  बहुत  सी  कठिनाईयों  का  सामना

 करना  पड़ता  हैं  ।

 कठिनाई  यह  है  कि  दिल्ली  ara  के  लिए  श्रधघिकारी  नहीं  मिल  रहे  ।  भारतीय  प्रशासन  सेवा

 नियम की  भ्रनुसुची  ३  केवल दो  wall  अस  निक  उड्ड्यन  निदेशालय  में  प्रशासन  संचालन

 के  पद  ate  संभरण  तथा  निपटान  महानिदेशालय  में  प्रशासन  संचालन के  पद के  विद्वेष  वेतन

 से  सम्बन्धित है  केवल  इन  मामलों में  विशेष  वेतन  को  २५०  रुपये  से  बढ़ा  कर  ३००  रुपये

 करने  का  विचार  किया  जा  रहा  Wo  से  ३००  रुपये  के  इस  प्रकार  से  कई  प्रकार की  गड़बड़  हो

 जाती थी  ।  सामूहिक  रुपये  इस  मामले  के  अन्तर्गत  वेतन  बढ़ाने  Haat  विशेष  वेतन  बढ़ाने  का

 नहीं  प्राता  |  इस  सम्बन्ध  में  मैं  इतना  ही  निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि  हमें  यह  नहीं  भूलना

 चाहिए कि  अवधि के  आधार  पर  राज्य  सरकारों  को  प्रत्यावतंनों  की  संख्या काफी  बढ़ती  जा  रही  है  ।

 fat  हरिश्चद्र  माथुर  :  माननीय  मंत्री  महोदय  से  भूलभूत  नियमों  का  उल्लेख
 नहीं  किया

 जिसका  कि
 मैं

 संकेत  कर  रहा  था  ।  मेरा  निवेदन यह  है  कि  २५०  भ्रमणा  ३००  रुपये  तो  वे  एक

 पाई  के  भी  हकदार नहीं
 ।  विशेष

 वेतन  की  स्वीकृति  €  (२५)  मूल  भूत  नियम  के  pe  की  जा

 सकती  है
 ।

 वहां  एक-दो-तीन पतें  हैं
 ।

 ये  दो  पद  इन  शर्तों  को  बिलकुल  नहीं  करते  ।  हमें इस  बात

 को  याद  रखना  चाहिए  कि  यह  प्रश्न  एक  भ्रमणा  दो  पदों  का  सिद्धान्त का  है  |  सिद्धान्त का  प्रदान

 यह  है  कि  क्या  विशेष  वेतन  दिया  भी  जाना  चाहिए  अथवा  नहीं  ।  इस  बात  का  मंत्री  महोदय  द्वारा

 परीक्षण  नहीं  किया  यद्यपि  वह  कहते  हैं  कि  उन्होंने  परोक्षण  किया  हैं  ।

 माननीय  मित्र  ने  वे  तन  आयोग  के  प्रतिवेदन  से  भी  कुछ  उद्धरण  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  gat  वेतन  आयोग  ने  अपने  प्रतिवेदन में  यह  सुझाव  दिया  था  कि  विशेष  वेतन  के  प्रदान  पर  समय

 समय  पर
 र

 किया  जाना  चाहिए  परन्तु  जिन  पदों  के  लिए  विशेष  वेतन  दिया  जा  रहा  हैं
 उनके  लिए  उसका  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।

 श्री  कातार
 :  एक  बात  मै  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  तौर  वह  यह  कि  माननीय  सदस्य  ने

 आधारभूत  नियमों  का  उल्लेख  किया  पर  ये  नियम  भाई  ए०  एस०  अधिकारियों  पर  उसी  रूप  में

 लागू  नहीं  होते
 ।

 इनके  लिए  qa  नियम  हैं  जिसके  प्रतिशत  इनका  प्रशासन  चलता  हे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  प्रदान  यह है

 यह  सभा  संकल्प  करती  है  कि  अखिल  भारतीय  सेवायें  REX  की

 a
 धारा  ३  की

 उपधारा
 के

 ATI  प्रशासनिक
 सेवा

 fas  att  में
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 ce Ot  की  अनुसूची  ३  में  संशोधन  करनें  वाली  दिनों  ध  Dla
 \ਂ  १९६२  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १०१  जो  २६  १६६२  को  टेबल

 पर  रखी  गई  निम्नलिखित  संशोधन  किया  जाये  ;  अर्थात

 ३००  के  स्थान  पर  २००  रखा  जाय  ।

 थ
 द यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उपरोक्त  संकल्प  से  स  मत  हो

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 क  ae

 भेषज  विधेयक

 ज्रिष्यक्ष  सहोदर  अब  हम  भेषज  विधेयक  पर  विचार  करेंगे  ।

 स्वास्थ्य  मंत्रालय सें  उपमंत्री  द०  स०  :  श्रीमान  मैं  प्रस्तुत  करता
 हूं

 :

 भेषज  अधिनियम  १९४०  च्७ अगम्तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  राज्य  सभा

 ara  पारित  रूप  में  विचार  किया  जाये  ।''

 विधेयक  का  उद्देश्य  यह  है  कि  सौन्दर्य  प्रसाधन  सामग्री  के  विक्रय  एवं  निर्माण  को  मूल

 अधिनियम  के  अन्तर्गत  लाया  जाये  |  सौन्दर्य  प्रत  धन  सामग्री  उद्योग  बहुत  तीव्र  प्रगति  कर  रहा

 विदेशी  मुद्रा  की  कभी  ताई  से  इस  उद्योग  को  तौर  प्रोत्साहन  मिना  है  ।  विभिन्न  क्षेत्रो  से  इस  प्रकार  की

 शिकायतें  arg  हैं  कि  सौन्दर्य  प्रसाधन  की  वस् तुम् नों  के  निर्माण  में  कुछ  विषाक्त  भाषणों  प्रो  कुछ  कौ

 तार  से  निर्मित  दस्तूरों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  इन  वस्तुयें  के  प्रयोग  से  आठों  पर  फोड़े  निकलने

 तथा
 प्राय  रोगों  के  मामले  देखने  में  जाय ेहैं  ।  इस  प्रदान को  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  को  निर्दिष्ट  किये

 जाने  पर  य्  मिर्ज़ा  किया  गया  कि  सौनन्द  प्रसाधन  समग्री  को  भी  भेज  fatay  अधिनियम  के

 क्षेत्र  म॑  लाया  जाना  चाहिये  ।

 rated  :  क्या  राज्य  सभा  नें  विधेयक  में  कुछ  परिवर्तन  की  थीं  ?  az  हमारे  पास

 वह  विधेयक  है  जो  कि  राज्य  सभा  ने  पारित  किया  है  ।  माननीय  मंत्री  को  बताना  चाहिए  कि  वहां

 कया  |  ।

 डा०  go  स०  राजू  :  सब  धारात  में  ह हिन भेषज ह  (drugs)  के  बाद  ह भ द सौन्द प्र  प्रसाधन

 (cosmetics)  शब्द  लगाने  के  लिए  संशोधन है  |

 राज्य  सभा  ने  कोई  परी  क  नहीं  किया  है  ।

 ड्रा
 स०  राजू  :  जी  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  है  ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय  :
 क्या  किसी  सदस्य  को  कोई  जानकारी  है  कि  क्या  राज्य  राजा  ने  खण्डों  में

 कोई  परिवर्तन  किया  है  ?

 थी  त्यागो
 ::  जब  राज्य

 सभा
 से  विधेयक  oa  हैं  कौर  कुछ  संशोधन राज्य

 सभा  ने  स्वीकार  किये  तो  प्रा पका  सचिवालय  उन  दादों  को  जो  जोड़  दिए  गए  हों  या  निकाल

 faq  ug
 al

 क  नाचे  रेखा  डाल  दे  |

 अंग्रेजी  में
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 महोदय  :
 तब  भी  मूल  का  पता  लगेगा  |

 श्री  बड़े  :  विधेयक  जैसे  राज्य  सभा  मे  पुरःस्थापित  किया  गया  था  के  साथ  जो

 उद्देश्यों  कौर  कारणों  का  विवरण  है  उस  मे  जयपुर  में  हुए  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद  के  संदीप  का  उल्लेख

 है  वह  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  विधेयक  में  नहीं  है  ?

 पाध्या  महोदय  :  जयपुर  मेकअप  बहुत  महत्वपूर्ण  नहीं  है  ।  में  तो  विधेयक  जैसे  सदन  के

 सामने  प्राया  है  उस  पर  विचार  करना  हूँ
 ।

 माननीय  सदस्यों  को  कुछ  समय  क्योंकि  कल  सभा  स्थगित  होगी  ।  कल  के  लिए

 सुची  नियत  है
 ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  तो  मैं  इसे  तीन  बजे  आरम्भ  करूंगा  ।  उतने  समय

 में  माननीय  सदस्य  जो  विधेयक  जैसे  पुरःस्थापित  किया  गया  प्रतियां  ले  ले  से

 देख  लें  |

 शी  उ०  मू०  त्रिवेदी  :
 मेरा  सुझाव  है  कि  हम  जारी  रखें  ।  हम  पांच बजे  तक

 और  sat  समय  मे  विधेयक  को  भी  देख  लें  ।

 महोदय  :  ऐसा  ही  सही  |

 । प्रस्ताव  प्रस्तुत

 fort  त्रिदिव  कुमार  चोरों  मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 भेषज  2& Vo  ध में भ्रग्नेतर  संशोधन  करनें  संभा  कगर  पारित

 रूप  विधेयक  को  ११  सदस्यों  ग्रथित  डा ०  रा  ०  श्री  प्रिय  श्री  जयपाल

 श्री  हरि  विष्णु  श्री  हरिश्चन्द्र  श्री नी  ०  श्रीकान्तन  डा
 ०

 सारादीश  पंडित  कृ०  चे  श्री  सिहासन  श्री  वारियर  तथा

 प्रस्तावक  की  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाए  कौर  उसे  सत्र  के  प्रथम
 पी

 सप्ताह  के  अन्तिम  दिन  तक  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  का  अनुदेश  दिया  जाए  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  हम्ना  |

 मूल  प्रस्ताव  कौर  यह  संशोधन  सदन  के  सामने  हैं  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  बाद
 में  बुलाऊंगा  ।

 श्री  प्रभात  कार  ।

 श्री  प्रभात  कार  :.  जहां  तक  भेषज  अ्रधिनियम  के  संशोधन  का  सम्बन्ध  इस

 संशोधन  विधेयक  में  प्रत्येक  खण्ड  में  भेषजों  के  साथ  सौन्दर्य  प्रसाधन  सामग्री  को  भी  रखा  इस

 विधेयक  का  स्वागत  है  क्योंकि  यह  सौन्दर्य  प्रसाधन  सामग्री  को  मूल  अघिनियम  के  क्षेत्र  के  अन्तर्मन्

 लाना  चाहता है  ।

 मुझे  weed है  कि
 केवल  इ  स  अघिनियम  का  संशोधन

 करके  सौन्दर्य
 प्रसाधन

 सामग्री  में
 मिलावट

 को  रोका  जा  सकता  है  ।

 मूल  चन्द  दुबे  पोठासीन

 सनो  इत्यादि  के  प्रयोग  का  कया  निष्कर्ष होता  एक  प्रकाशन  में  लिखा  था  कि  इनके

 प्रयोग  से  चमड़े  में  खराबी  ar  जाती  है

 पूल  अंग्रेज़ी  में
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 जरी  प्रभात

 aga
 सी

 वस्त्रों  में  मिलावट  होती  है  ।
 भेजो  मे  भी  काफी  मिलावट  होती  मिलावट

 बाले
 के  प्रयोग  से  मृत्युएँ  हुई  जब  तक  इस  विधेयक  में  इस  के  लिए  उचित  are  प्रभावशाली

 संगठन  कड़ी  सजा  की  व्यवस्था  नहीं की  जाती  तब  तंक  मिलावट  को  रोकने  का  ध्येय  पूरा  नहीं

 होगा  ॥

 द०  स०  राजू  भेषज  अधिनियम की  हैं  ।

 शो  प्रभात  कार
 :  वह  मशीनरी सफल  रही  है  aga  सी  श्रौषघियों Ht  france  हो

 रही  सौन्दर्य  प्रसाधन  सामग्री  गलियों और  रेलवे  के  डिब्बों  में  बेची  जाती  हैं  ।  साधारण  व्यक्ति

 इसे  खरीदते  हैं  कौर  इसका  प्रयोग  करते  हैं  ।  इसे  कैसे  रोका  जा  सकता  है
 ?

 जब  तक  उचित

 न  इस  संशोधन  का  ध्येय  पूरा  नहीं  होगा  |

 सजा  को  बड़ा  बनाने  के  लिए  विधेयक  में  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  मिलावट  वाले  भेषजों  सरे

 कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  होती है
 ।  दण्ड  को  श्र  कठोर  बनाना  सरकार  को  एक

 व्यापक  विधेयक  लाना  चाहिए  था  ताकि  जो  त्रुटियां  इस  समय  मौजूद  होंगे  दूर  हो  जातीं

 कौर  दण्ड  के  उपबन्ध  वाले  खण्ड  को  त्यौरी  कठोर  बनाया  जा  सकता  ।  जो  लोग  नकली

 दवाइयां  श्र  हानिकारक  सौन्दर्य  प्रसाधन  सामग्री  तैयार  करत ेहै  उनको  सज्जा  की  व्यवस्था

 इस  विधेयक  में  की  जानी  चाहिए  थी  ।

 मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि विधेयक  का  संशोधन  किया  जा  रहा  है  ।  भेषजों  में  मिलावट  की  सच्चा

 तीन  वर्ष  है  ।  सौन्दर्य  प्रसाधन  सामग्री  में  मिलावट  के  लिए  दण्ड  एक  ag  है  ।  श्राप  भेषजों  के  साथ

 को  लाना  चाहते  हैं  ताकि  दोषी  व्यक्ति  को  ५००  रुपये  जुर्माना  किया  जाए  ।

 द्०  स०
 राजू

 :  एक  वर्ष  के  लिये  कद  प्रौर/या  yoo  रुपये  जुर्माना
 |

 fot  प्रभा  कार  :
 जो  व्यक्ति  इतना  घन  कमाता  है  उस  के  लिये  यह  दण्ड  कुछ  wi  नहीं  है

 ।

 मिलावट  को  रोकने  के  लिये  यह  जरूरी  है  कि  संगठन  को  कौर  दृढ़  बनाया  जाना  चाहिये

 कौर  परप  राशियों  को  पकड़ने  के  लिये  भ्रमित  कर्मचारी  नियुक्त  किये  जाने  चाहियें  ।  प्राविधियों  को

 पकड़  कर  उन्हें  कड़ा  दण्ड  देना  चाहिये  ।  दण्ड  सम्बन्धी  खण्ड  का  भी  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  ।

 शी  न्रिदिवकुमार  चोरों  :
 हमारे  पास  विधेयक  लिस  रूप  में  है  उसਂ

 के  साथ  कारणों  श्रौर  उद्देश्यों  का  विवरण  नहीं  है  ।  जो
 उद्देश्य  विधेयक  के  वे  जिस  प्रकार  विधेयक

 बनाया  गया  है  उस  से  पूरे  नहीं  होंगे  ।

 इस  विधेयक  का  सारा  उद्देश्य  कुछ  प्रसिद्ध  ated  प्रसाधन  सामग्री  में  मिलावट  या  ऐसी  प्रसिद्ध

 सामग्रियों  नाम  से  मिलावट  वाली  सामग्रियों वे  विक्रय को  रोकना  |  विधेयक में  ऐसी  कोई

 यवस्था नहीं  है  कि  सौंदर्य  प्रसाधन  सामग्रियों  में  कोई  ऐसी  वस्तु
 न

 मिलाई
 जाय  जिससे  लोगों

 के
 स्वास्थ्य  पर  बुरा  प्रभाव  पड़े  ।  चूंकि  की  परिभाषा  संयुक्त  राज्य  अमरीका  के

 अधिनियम  से  ली  गई  उस  भ्र घि नियम  की  भांति  इस  विधेयक  में  भी  ऐसा  उपबन्ध  होना

 चाहिये था  t

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  कुछ  देशी  शौर  विदेशी  सौंदर्य  प्रसाधन  निर्माताओं  ने  सरकाय  कोਂ

 नाम  की  परिभाषा  करने  में  किसी  रूप  में  प्रभाव  डाला  है  ताकि  विधेयक

 केवल  उन  वस्तुओं
 की  नकल  करने  को

 रीक  हगा  हो  ati  सह
 ।

 मूल  wat  में
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 नूर  ated  प्रसाधन  सामग्रियों  के  निर्माता  रही  वालों  कबाड़ियों  से  इन  सामग्रियों  के

 निर्माताओं के  नाम  वाली  पुरानी  बोतलें  इत्यादि  ले  लेते हैं  घौर  उन  में  घटिया  किस्म  कों

 सामग्री  डाल  कर  बेच  देते  हैं  ।  विधेयक  का  एकमात्र  उद्देश्य  फट  होना  चाहिये  कि  ऐसी  बातों  कों

 रोका  जाय ।

 यह  विधेयक  प्रवर  समिति  को  यह  देखने  के  लिये  सौंपा  जाना  चाहिये  कि  इस  में  जो  sea

 उन  इस  के  कारण  प्रो  उद्देशय  की  भी  पूति  होती  है  नहीं  ।

 पथी  हरि  विष्णु  कामत
 :  जब  सरकार  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  करई

 ऐसे  एकक हैं  जहां  कच्चे  सामान के  परीक्षण  के  प्रारंभिक सावधानी  नहीं  बरती  जाती

 उस
 के  निर्माण में  स्वच्छता  का  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  तब  यह  समझ  में  नहीं  जाता  कि  सरकार  कठोर

 दण्ड  क्यों  नहीं  देती  ।.  श्राहचयें  है  कि  निर्धारित  दण्ड  में  कमी  करने का  मूल  अधिनियम  में  प्रयत्न

 किया जा  रहा  है  ।

 मतों  रेणू  चक्रवर्ती  पीठासीन

 स्वतंत्रता
 को

 १४५  वर्ष  हो  गये  परन्तु  खेद  है  कि  हम  सभी  तक  ब्रिटिश  औषधि
 शास्त्र

 का  ही
 उल्लेख  करते  हैं  |

 विधेयक  प्रस्तुत  करते  समय  सरकार  को  मूल  अधिनियम  की  अनुसूची  TAT  अन्य  भाग  की

 भी  ध्यान  देना  चाहिये  था  जिन  में  संशोधन  की  आवश्यकता  है  ।  ब्रिटिश  औषधि  शास्त्र  में  प्रभी  भी

 मान  दण्ड  स्वीकार  करते  रहना  युक्तियुक्त  नहीं  है  ।  एक  श्रमिक  व्यापक  विधेयक  इस  विषय  पर

 किया  जाना  चाहिये  |

 महोदय  Tort

 स्वास्थ्य  मंत्री  को  यह  भी  बताना  चाहिये  कि  मूल  अधिनियम  के  कतिपय  उपबन्ध  जिन  में

 केवल  की  ay  निर्देश  किया  गया  सौन्दर्य  प्रसाधन  शब्द  जोड़  कर  उन्हें  संशोधित  करने

 का  प्रयत्न  क्यों  नहीं  किया
 हैं  ।  मूल  अघिनियम  के  खण्ड  १०  दे  परन्तुक  में  इस

 सरकार  का  संशोधन  क्यों  नहीं  कियां  गया  है  |

 दवा त्रों  शरर  खाने  की  चीजों में  मिलावट  करने  वाले  जनता  के  भावी  हत्यारे
 हैं  कौर

 उन
 के

 लिये  कठोर  दण्ड  की  व्यवस्था  होनी  चाहियें  ।

 मूल  अघिनियम  में  कई  संशोधनों  की  आवश्यकता  है
 ।

 प्रत्येक  वस्तु  में  मिलावट  हो  रही  है
 ।

 सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कड़ी  सजा  की  व्यवस्था  चाहिये  ।

 pattactt  यशोदा  रेड्डी  :  इन  संशोधनों  के  लिये  मैं  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  बधाई

 देती  हूं  ।  राज  के  युग  में  प्रसाधन  सामेत्री  भी  खाद्यान्नों  जितनी  ही  महत्वपूर्ण  बन  गई  है
 ।

 mie  स्वास्थ्य  शर  सौंदर्य  के  बारे  में  बड़ी  गलत  धारणायें  प्रचलित  हैं  ।  स्वास्थ्य की  कीमत

 पर  सौंदर्य  बढ़ाने  की  कोशिश  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  wet
 प्रसाधन  सामग्री  से  यही  होता  है

 ।
 कुछ

 स्त्रियां  पाउडर  कौर  लिपस्टिक  इतना  प्रयोग  करती  हैं  कि  त्वचा  का  वास्तव ब्रिक  वर्ण  दिखाई  नहीं

 पड़ता
 ।

 श्री  चौधरी  ने  कहा  है  कि  खंड  ६  कौर  १३  सरकार  ने  इस  संबंध  सावधानी रखनें

 मगध  watt  में
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 की  व्यवस्था की  है  ।  सरकार  मे  xq  को  ओर  ध्यान  नहीं  दिया  है  कि  प्रसाधन  सामग्री  किन  चीजों  से

 बयार को  जाती  है  ।

 मैं  यह  नहीं  मानती  कि  सरकार  ने  कुछ  फर्मों  के  कहने  पर  यह  कदम  उठाया है  ।

 कोई  भी  सरका र  ग्रोवर  भ्र ौर  दवाओं  में  मिलावट  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकती  |  यदि  होता

 तो  कहीं कोई  चक  waar  हो  रही  है  सरकारी  व्यवस्था  में  ।

 सरसों  के  तेल  की  मिलावट  के  कारण  एक  विचित्र  सा  रोग  फैलने  लगा  है  ।  माननीय  स्वास्थ्य

 मंत्री  ने  इसे  स्वीकार  किया  है  ।

 केवल  यह  विधान  बना  देने  से  कोई  प्रभावी  नियंत्रण  नहीं  किया  जा  सकेगा  ae  तो

 तभी  होगा  जब  उत्पादन  केन्द्रों  पर  नियंत्रण  किया  जायेगा  ।

 खाद्य  श्र  प्रशासन  सामग्री  की  मिलावट  करने  वाले  प्राविधियों  को  ५००  रुपये  जुर्माना

 करना  मखौल  होगा  |  इतने  बड़े  सामाजिक  अपराधियों  को  कड़ी  सजा  देनी  उन  को  aaf wary

 कारावास  दिया  जाना  चाहियें  |  जर्माना  नहीं  होना  चाहिये  ।

 मे ंइस  विधान  का  स्वागत  करती  हूं  ।

 श्री
 खाडिलकर  ):

 पह  संगमन  िनेयक  बड़ा  सीमित  सा  है

 |  देह  के  वास्तविक  स्वास्थ्य

 के  हित  मे में  यही  था  ie  एव ३ ८ दबा  व्यापक  विधेयक  रखा  जाता  ।  एक  ऐसा  व्यापक  विधेयक  होना

 चाहिये  ज़ो  खाद्यान्नों  र  प्रसाधन  सामग्री  दोनों  की  मिलावट  पर

 र

 लाग  हो  |

 प्रसाधन  सामग्रियों  का  प्रचार  सिनेमा  ने  अभिनेताओं  कौर  अभिनेत्रियों  द्वारा  अ्रधिवक  किया

 जा  रहा है  ।

 ज  रूस  में  भी  पाश्चात्य  जगत  की  प्रसाधन  सामग्रियों  का  प्रचलन  बढ़  रहा है  ।  यह  पाइचात्य

 देशों  की  सस्ती  पलं है  |

 इस  विधेयक  में  आयवेंदिक  ate  यानी  दवाओं  तथा  सामग्रियों  को  भी  सम्मिलित  करना

 क्योंकि  वे  भी  वाई  वाली  दवायें  तैयार  करने  लगे  हैं  ।

 अभी  कल  माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  बताया  था  कि  सरसो ंके  तेल  में  कुछ  रासायनिक तेल

 मिलाने
 से

 फालिज  हो  जाता  है  ।  केवल  खुदरा  विक्रेताश्ों  र  कुछ  जुर्माना  कर  देने  भर  से  समस्या

 हल  नहीं  होगी  |  होना  यह  चाहिये  कि  दवाओं  शर  प्रसाधन  सामग्री  की  किस्म  की  जांच  के  लियें

 एक
 संगठन  बनाया  जाये

 ।
 भ्रौर  इसਂ  बाद  प्रत्येक  नगरपालिका क्षेत्र  अथवा  कारखाना  केन्द्र  में  भी

 खन
 वस्तुओं

 के  वितरण  कौर  बिक्री  का  पर्यवेक्षण  करने
 के

 लिये  भी  ऐसा  ही  एक  संगठन  wae

 है  ।  गत  वर्ष  माननीय  मंत्री ने  इसਂ  का  श्रीनिवासन दिया  पर  अभी  भी  दवाओं  में  बड़े  पैमाने  पर

 मिलावट  की  जा  ti  है  ।  मरीजों  को  दवाओ ंसे  कोई  फायदा  ही  नहीं  होता  ।

 इस  का  नियंत्रण  वास्तव  में  तभी  हो  वग्गा
 जब

 इस
 के

 प्रति  एक  व्यापक  दृष्टिकोण  अपनाया

 जाये
 |

 फिर  नैतिकता  की  बड़ी-बड़ी  बातें  करने  से  क्या  लाभ
 ?

 ee

 मूल  मं प्रे जी
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 देश  को  स्वस्थ  बनाने के
 लिये

 aa  से  पहली  चीज  यह  जरूरी है  कि  हानिकारक

 प्रचलन  रोका  जाये  ।  जरूरी  यह  है  कि  वाहनों  की  किस्मਂ  सुधारने  का  प्रयास  किया  जाये  ।  उन  के

 fare  att  वितरण  पर  भी  नियंत्रण  किया  जाना  चाहिये  ।

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  इस  की  जोर  समुचित  ध्यान  नहीं  दे  पाया  है  ।  राज  के  डाक्टर  भी  व्यवसायी

 बन  गये  हैं  ।  इसलिये  इतने  सीमित  से  विधान  से  समस्या  हल  नहीं  की  जा  ath  ।

 इस  सीमित  से  विधेयक  में  प्रवर  समिति  भी  कोई  बड़ा  संशोधन  नहीं  कर  सकती  ।  इसलिये

 शी  चौधरी  का  यह  सुझाव  मुझे  मान्य  नहीं  कि  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  ।

 सरकार  सभी  विदेशी  प्रसाधन  सामग्री  ate  शक्तियों  के  आयात  पर  कड़ा  —  क्यो

 महीं  लगा  देती  ?

 अन्त  में  मुझे  यहीं  कहना  है  कि  प्रसाधन  सामग्री  कौर  खाद्यान्नों  में  मिलावट  करने  वालों  को

 कड़  से  कड़ा  दण्ड  दिया  जाना  चाहिये  |

 x
 शो  उ०  स०  त्रिवेदी  :  मूल  श्रघितियम  की  धारा  २७  में  व्यवस्था  नि  कि  खाद्य

 सामग्री  और  carat  में  मिलावट  करने  वालों  को  एक  से  तीन  वर्ष  तक  के  कारावास  की  सजा  दी  जा

 सकती  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  से  अधिक  कड़े  दण्ड  कीਂ  व्यवस्था  करना  अनावश्यक  है  |

 मैं  प्रसाधन-साम  परियों
 के  प्रयोग  को  प्रोत्साहन  देने  फ  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  वह  अत्यावश्यक  वस्तु त्रों

 में  कुमार  नहीं  की  जा  सकतीं  ।  गांवों  में  प्रसाधन-सामग्रियों  का  प्रयोग  नहीं  के  बराबर  है  ।  साबुन करो

 प्रशासन-सामग्री  में  शामिल  नहीं  किया  गया  है  ।  इसलिये  मेरी  तो  राय  है  कि  ५००  रुपये  से  श्रमिक

 का  जर्माना  भी  इन  की  मिलावट  के  लिये  नहीं  होता  चाहियें  ।

 यदि  सभी  जनता  प्रसाधन-सामग्र  का  प्रयोग  करती  दौर  वह  एक  अत्यावश्यक  वस्तु

 तो  मैं  प्रिक  कड़े  दण्ड  कीਂ  बात  माने  सकता  था  ।  ज़ो  लोग  जान  बूझ  कर  प्रसाधन  सामग्री  का  प्रयोग

 बरना  चाहते  वे  कारें  |

 इस  सीधे  यक  का  प्रारूप  ठीक  ढंग  से  तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।  शब्दों  की  व्याख्या  स्पष्ट  नहीं

 है  ।  संशोधन  विधेयक  तैयार  क'रते  समय  मंत्रालय  को  परिभाषाश्रों  की  अस्पष्टता  दूर  करने  का  प्रयास

 करना  चाहिये  था  ।

 इस  भ्र स्पष्टता  का  परिणाम  यह  है  कि  पता  ही  नहीं  चलता  कि  उचित  नियम  हैं  क्या  ।  तब

 फिर  किस  आघार  पर  मिलावट  करने  वालों  को  दण्डित  करेगी  ?

 इस  का  परिणाम  यह  भी  हो  सकता  है  कि  निर्दोष  व्यक्तियों  को  दण्ड  मिल  जाये  ।

 श्री  कामत  ने  बिलकुल  सही  कहा  है  कि  मूल  अधिनियम  की  धारा  १०  में  एक  परन्तुक जोड़ा

 जाना  चाहिये  कि  इस  की  व्यवस्था  आयात  की  जाने  वाली  वस्तुद्नों  पर  लागू  नहीं  होगी  |  यह

 जोड़ना  ware  है  ।

 हम  प्रसाधन-सामग्री  का  प्रयोग  रोक  नहीं  संकते  ।  इसलिये  परन्तुक  को  सम्मिलित  किया

 खजाना  कहिये  ।

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 धारा  १४:  में  व्यवस्था है  कि  केवल  मैजिस्ट्रेट  ही  १३  के  wary  दण्डनीय

 अपराघ  की  सुनवाई  कर  सकेगा  १३  के  एक  कारावास
 या

 पांच  रूपये

 के  gaia  की  व्यवस्था  है  ।  इससे  प्रक्रिया  लम्बी  जाती  है  ।  यह  भ्रनावद्यक है  ।

 वैसे  मेरा  तो  ख्याल  है  किस  की  विधि  की  कोई  धावइयकताਂ नहीं  थी  ।  ऐसी  fate

 संविधि  पुस्तक  में  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 शो  च०  का
 ०  (  :  यह  कहना  है  कि  सामग्री  .

 के  प्रयोग

 से  केवल  एक-दो  महिलायें  को  ही  हानि  हुई  है
 ।

 मैं  ने  बड़े  प्रसिद्ध  कलाकारों को  भी
 चमेंरोगों

 पीड़ित  होते  देखा  है  ।  प्रसाधन  सामग्री  को  तैयार  करने  श्र  उसक  विक्रय  पर  कुछ  नियंत्रण  श्रव्य

 होना  चाहिए

 भी  सही  नहीं  है  गांवों  में  स्त्रियां  प्रसाधन  का  उपयोग  नहीं  करतीं  |

 में  ने  तो  नागा  पहाड़ियों तक  में  उनका  उपयोग होते  देखा  है

 आयात  का  वाली  प्रसाधन  समग्री  वे  सम्बन्ध  में  जितनीਂ  कठिनाइयां  सामने  जाती  हैं

 बे  दूर  जा  सकती  हैं  जब  हम  भारतीय  परम्पराश्रों  के  झुकाकर  प्रसाधन  सामग्री  तयार  करें

 शर  नका  प्रयोग  प्रचलित  करें  ।

 भारतीय  प्रसाधन  सामग्री  में  मिलावट  की  कोई  गज़ा इश  हीਂ  नहीं  थी  ।  हमारे  यहां  लाकर

 पुष्प के  परागਂ  से  मख  का  सौन्दर्य बढ़ाया  जाता था  ।  स्नो  प्रौढ़  क्रीम की  जगह  र-करूं

 लिप्त  देता  का  प्रयोग  था  ।  स्त्रियां  चन्दन-श्रीनगर  wt  कुमकुम  से  श्रृगार  करती  थीं  ।

 हमारे  यहां  के  सौंदर्य  प्रसाधन  का  मल  तत्व  मानसिक  स्वास्थ्य  था  ।  हमें  उसी  क  ेश्ंपनाना

 चाहिए  ।

 थी  ay :  उपाध्यक्ष  इस  बिल का  नाम  तो  ड्रग्ज़  एमेंडमेंट  बिल  रखा  गया  है  लेकिन

 इस की  जो  घारायें  वे  कॉमिक्स  को  ही  एडिक्ट  करती  हैं  ate  इस  वजह  से  इस  पर  यहां  आपत्ति

 ei  जा  रही है  ।  कॉस्मेटिक्स  दरार  का  साधन शरू  से  हे  रहा है  ।  हमारे  यहां  जो  हैं

 ज़ो  प्रिमिटिव  क्लासिक  उन  से  ले  कर  बड़े  से  बड़े  लोग  कॉमिक्स  का  इस्तेमाल  करते  हैं  ।  प्रिमिटिव

 बासित  में  घोड़ा  छाप  बाड़ी  के  लाल  कवर  को  लेकर  कौर  उसको  हाथ  से  मसल  कर  तथा  उसमें

 पानी  मिला
 कर

 उसे  मुंह  तथा  बदन  पर  लगाया  जाता  रहा  हैं  जो  कॉस्मेटिक्स  ये  ऊपर

 बासित कं  शुमार  की  वस्तुयें  हैं  ।  नीचे  क  क्लास से  ले  कर  से  ऊँचा  क्लास तक  में  किसी  न

 किसी  रूप  में  दा  गार  साधनों का  उपयोग  चलता  रहा  है  कौर  श्राज  भी  चल  रहा  इनको न  कवल

 स्त्रियां हीं  बल्कि  श्रादमा  भी  इस्तेमाल  करते  रहे  हैं  ait  करते  हैं  ।  इसमें कोई  areas  की  बात

 नहीं  है
 ।  क्रासमैटिक्स  को  ही  रेग्युलेट  करने  के  लिए  यह  बिल  शासन की  तरफ  से  क्यों  गया  है

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राया  साथ ही  साथ  इतनी  देरी  से  लाने  की  क्या  वजह  है  यंह  बात  भी
 मेरी

 समझ
 में  नहीं  os है  ।  श्रापने इस  में  लिखा  दु  है  कि  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  की  पिछली

 बैठक  में  प्रसाधन-सामग्री के  निर्माण  के  विनियमन  के  विषय  पर  चर्चा  की  गई  थी  ।

 १६६०
 में  जयपुर  में  जो  एक  कान्फ्रेंस  हुई  थी  पटल  काउंसिल  श्राफ  हैल्थ  उसने जो  सजे धन

 दिया  जो  रेजोल्यूशन पास  किया  उसको  कमल  में  लाने
 के  लिए  आप  यह  बिल  ला  रहे

 ऐसा  कहा  गया  है  ।

 मिल  में
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 को  देखा  है  जोकि  इस  सरकार  है  फि  जनता  के  स्वास्थ्य  की  रखा
 के

 लिये  प्रशासन  सामग्री  की  किस्म  का  नियंत्रण  करना  चाहिये--पह  परिषद्-की  राय  हैं  ।

 हमारे श्री  कामथ  साहब ने  कहा  हैं  कि  इसके  पहले  का  जों  रेजोल्यूशन  नम्बर  €  उसको

 कमल
 में

 लाने  का  शासन
 ने

 eT  तक
 प्रयत्न  नहीं

 किया  है  ।  क्यों
 नहीं  किया  यह  में  नहीं  कह

 सकता हुं
 ।  यह  रेजोल्यूशन इस  प्रकार है  कि  औषधियों  के  निर्माण

 के  पूर्ण  विनियमन  के  लिये  आवश्यक

 है
 कि  श्रीषघ  १६४०  मेंਂ  उपयुक्त  संशोधन  किया

 जाये  |

 खुजा  एक्ट  दे  एमेंडमेंट को  न  ला  करके  केवल  कासम  टैक्स  के  ऊपर  जो  छोटा  सा  रेजोल्यूशन

 ध्यान  दे  क़र  ay  ठीक  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  कहा  है  कि  प्रसाधन-सामग्री की  fea  को  जांच के

 लिये  कुछ  संशोधन  किया  जाना  चाहिए  ।  ऊपर  कंट्रोल  होना  चाहिए  कौर  ये  वस्तुएं  उत्तम ही

 बाज़ार  में  बिकनी  ।  इसको ही  कयों इस  बिल  में  लाया  गया है  अ्रौर  इसका  क्या  कारण

 यह  मंत्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करें  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  वहा  है  कि  इसमें  बड़े  बड़े  दा

 की  रक्षा  करने की  बात  निहित  है  ।  क्योंकि  उनको  छोटे  छोटे  कारखानेदारों  से  कम्पीटीशन

 का  सामना  करना  पड़  रहा  इस  वास्ते  उनको  इस  कम्पीटीशन से  बचाने  के  यह  एमेंडमेंट

 गया  है
 ।  चूंकि  छोटे  का

 रखानेदा
 र  अपने  माल  को  सस्ता  बेच  लिया  करते

 कौर  उनके  सामने

 बड़े  कारखानेदार टिक  नहीं  सकते  इस  वास्ते  बड़े  बड़े  व्यापारियों  के  हितों  की  रक्षा करने  के

 लिए  इसको  यहां  लाया  गया  ऐसी  शंका  होती  है  ।  यह  बिल  ड्रग्ज  एमेंडमेंट  का  जो  प्रिएम्बल

 e@ 4)
 विरुद्ध  जाता  वह  प्रिएम्बल  इस  प्रकार है  कि  श्रेषऋ  वे  वितरण कौर  विक्रय

 को  विनियमित  करने  के  लिए  एक  अ्रधिनियम  ।

 ब  ड्रग्ज़  को  जो  मीनिंग  चेम्बस  डिक्शनरी  में  दिया  हुआ  इसमें  कॉस्मेटिक्स

 नहीं  हयात  हैं  ।  जब  इसमें  क़ासिम  टीवी  नहीं  कातते  तो  यह  चीज  जुरिस्प्ुडेंश  के  भी  विरुद्ध

 जाती  है  ।  कासमंदटिक्सਂ  का  मीटिंग  इस  तरह  से  दिया  गया  है  कि  सौंदर्य  बृद्धि  के  लिये  हो  ।  ब्यूटी

 को  इन्क्रीस  करने
 के  जो  एप्लायेंसिस हें  उनमें  ड्रग्ज  में  बड़ा फर्क  है

 ।
 जो  कुछ  ड्रग्ज  एवर  के

 में  कहा  गया  उसके  विरुद्ध  जा  कर  कॉस्मेटिक्स  को  इस  एक्ट  के  शअन्तगत  लाना  में

 कहता  हूं  जुरिस्पुडेंस  की  हत्या  करना  है  ।  जेसा  कॉस्मेटिक्स  का  डेफीन/शान  दिया  हुमा  इसमें

 नहीं  भ्राता है  ।  इसमें  से  सोप  एक्सक्ल्यूडिड है  ।  टॉयलेट्स  को  जब  श्राप  इसमें  रखते  हूं  तो  सोप

 को  क्यों  एक्सक्यूज  करते  हैं  ।  सोप  को  एक्सक्यूज  करके  बाकी  जितना  काससेटिक्स  का  सामान

 लिपस्टिक  पोमेड  स्नो  सभी  को  आपने  इसमें  द्रुमिल  कर  दिया है  ।  जो  ड्रग्ज  एं

 er  प्रिएम्बल  उसको  यदि  पढ़ा  जायें  तो  उसमें  कॉस्मेटिक्स  बात  नहीं  हैं  ।  जिस  तरह  से  हों

 का  नगर  कोई  डेफीर्न,.झान  करता  है  कौर  उसको  वह इस  तरह  से  कर  देता  है  कि

 के  अर्थ  में
 इत्यादि  भी  सम्मिलित हूं

 ।  उसी  न् ए्र्ह्स  श्राप  इसका  डफी नोदन  कर

 रहे  हैं  ।  यह  लूज़  डेफीनीशन  है  कौर  इस  तरह  के  कनून  का  फायदा  कॉट  में  लोगों  को  मिलता

 है  ।  eran  जो  उसको  हिन्दुद्नों  में  सौभाग्य  की  fret  माना
 गया  ह  ।  आपने  इसको  इसमें

 इन् पल् यूड  किया  हैं  ।  जिस  तरह  से  आपने  सोप  को  agers  किया  उसी  तरह  से  आपको

 चाहिये  था  कि  कप  इसको  भी  एक्सक्यूज  करते  ।  इसके  साथ  भस्म  जो  भस्म  लगाई  जाती है

 वह  भी  इसमें  से  एसक्यू  होनी  बर्नांकी  वह  भी  लगाई  जाती  है  ।  साधु  लोग  रहते

 हमारे  यहां  ५  लाख  लोगों  का  साधु  सयाज  वे  भी  अच्छे  दिखने
 के  वास्ते  भस्म

 लगाते  गोपी

 श्वसन  को  वहू  इसमें  जायेगा  ।  इसलिए  मैं  कहता  हूं  कि  इसकी

 बड़ी  हास्यास्पद है  ।

 पनिशमेंट  के
 बारे  में  श्राप  का  कहना  है  कि  कॉस्मेटिक्स  जो  हैं  उन  में  बहुत  एडल्टरेशन

 है  इसलिये  उस  के  लिये  ड्रा स्टिक  पनिशमेंट  दोना  चाहिये  ।  लेकिन  ड्रग्स
 के  सढल्टरेशन
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 के  वास्ते  ज़ो  पनिशमेंट  का  erat  है  वह  यह  है  कि  वह  एक  वर्ष  से  कम  नहीं  होना  चाहिए  ।  यानी

 बाध्य  किया  गया  है  कि  यदि  gre  का  अ्रडल्टरेशन  हो  तो  एक  साल  की  सजा  देनी  हीਂ  पड़ेगी  ।  यह

 सेक्शन २७  में  है  ।  लेकिन  जब  जो  कॉस्मेटिक्स  के  बारे  में  प्रमें उमेंट  लाया  गया  है  उस  में  हेडली  दन

 वन  जेसा  कोई  प्राविजन नहीं  उस  में  है  कि  उसे एक  वर्ष  का  कारावास  दिया  जा  सकता  है  ।

 ड्रग्ज़  ऐक्ट  में  जो  ड्रा स्टिक  प्राचीन  मै  जिस् ट्रेंट  को  डिस्क्रेशन  देने  का  उसे  इस  में  कम  किया  गया  है  |

 साथ  साथ  में  इन्स्पेक्टर  को  पावर  दी  गई  है  कि  वही  इस  मामले  में  कार्निजेन्स  ले  सकता  है  |

 इन्स्पेक्टर  ही  कार्निजेन्स  लेगा  कौर  वही  कोटे  में  दाखिल  करेगा  तब  मुकदमा  चलेगा  ।  इस  में  पुलिस

 के  कारिनिज़ेन्सਂ  लेने  की  बात  नहीं  कहीं  गई  है  ।  अगर  शासन  का  उद्देश्य  अच्छा  कासम  टैक्स

 पर  कुछ  नियंत्रण  लगाने  की  इच्छा  तो  इसਂ  सें  पुलिसਂ  काग्निजेन्स  की  बात  होती  |  इसਂ  में  रखा

 मया  है  कि  इन्स्पेक्टर  कार्निजेन्स  ले  कर  कोर्ट  में  मुकदमा  चलायेगा  तब  वह  चलेगा  |  इस  तरह से

 इन्स्पेक्टर  करप्ट  हो  जाते  हैं  ।  ऐसी  हालत  में  आप  जितने  कानून  बनायेंगे  ie  जितने  रेस्ट्रिक्शन्स

 लगायेंगे  उतना  ही  नीचे  के  स्तर  पर  करप्शन  बढ़  जायेगा  ।  इन्स्पेक्टर  के  कार्निजेन्स  की  बात  लिख

 कर  बड़ी  गड़बड़ी  हो  जायेगी  |  यदि  वह  एक  दिन  भी  गैर  हाजिर  रहे  तो  मुकदमा  खारिज  हो  जायेगा  |

 इस  के  साथ  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हु  कि  जो  ड्रग्ज़  ऐक्ट  है  उस  के  साथ  यहां  पर  दूसरा  प्रोविजन

 एडल्टरेशन  ऐक्ट  का  लाया  जाता तो
 ज्यादा  र्न्स  होता  |  यह  ज़ो  कानून  बनाया  गया  है  वह  बहुत

 लूज  है  कौर  श्राडितरी  प्रिसीपल  श्राफ
 जू  रिज्प्रडेन्स  के  खिलाफ  है  |  यह  बहुत  fered  बिल  है

 ज़ो  कि  यहां  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।

 fart  गौरी  देखकर  पता  नहीं  इसे  अ्रौषध  विधेयक  क्यों  कहा

 गया  मूल  श्रेषऋ  अ्रधिनियम में  तो  कोई  भी  संशोधन  नहीं  किया गया  है  ।  केवल कुछ  स्थानों

 पर  प्रसाधन-सामग्री  शब्द  जोड़ा  गया  है  ।  सरकार  की  Hrat  है  कि  वह  अपने  उद्देश्यों  का  ढिंढोरा

 पीट  देती  पर  वास्तव  में  कुछ  करती  नहीं  है  ।  प्रसाधन-सामग्री  के  बारे  में  सरकार  को  अलग  से

 विधेयक  पुरःस्थापित  करना  चाहिये  था

 ग्राहक  तो  मिलावट  एक  फैशन  हो  गया  है  ।  प्रसाधन-सामग्री  कौर  औषध  में  ही

 दूध  और  खाद्य-पदार्थों  में  भी  मिलावट  की  जाती है
 ।

 ~  re.  >  ७  2 श्री  कामत  ने  भयोत्पादक दण्ड  की  व्यवस्था के  लि  4  Nel  पर  मिलावट  की  रोकथाम

 के  लिये  कोई  सरकारी  व्यवस्था  तक  भी  नहीं  है  ।

 HARI डस  बात  की  है  कि  जिले  के  स्तर  पर  मिलावट  को  रोकने  के  लिये  उचित  व्यवस्था

 की  जाये ं।

 इस  में  सफलता  तभी  मिल  जब  इसके  लिये  एक  व्यापक  विधेयक  संभा के  सामने

 लाया  जाये  ।  वर्तमान  व्यवस्था  के  द्वारा  स्थिति  में  सुधार  नहीं  किया  जा  सकेगा  |

 वर्तमान  विधेयक  बड़ा  प्रभावहीन  सा  है  ।  इसलिये  इसे  वापस  लिया  जाना  चाहिए  ।

 tat é  वॉरियर  stare  करने  में  कोई  ग़लत  बात  नहीं  है  ।  हमारे  देश  में
 भी

 अत्यन्त

 प्राचीन  काल  से  श्रंगार  की  परम्परायें  बनी  हुई
 हैं  ।

 गए  एएए  एट

 मूल  में
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 केवल  महिलाओं  पर  ही  प्रसाधन  प्रिय  होने  का  दोष  लगाना  ग़लत  है  ।  की  बस्तियों

 का  प्रयोग  पुरुष  और  स्त्रियां  समान  रूप  से  करते  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भी  ।

 प्रसाधन-सामग्री  की  वस्तु प्र ों  का  व्यापार  लीवर  इत्यादि  कूछ  बड़े  उद्य/गपति

 परिवारों  के  हाथों  में  केन्द्रित  है  ।  ने  भ्रत्यन्त  शक्ति-सम्पन्न  हैं  ।  सरकार  उन  के  विरुद्ध  कई  कार्य  वाही

 नहीं कर  सकती  ।

 अ्निवायं  रूप  से  सरकारी  नियंत्रण  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  उस  से  भ्रष्टाचार ही  बढ़ेगा ।

 छोटे-छोटे  निर्मितियों  पर  ही  सारा  भार  पड़ेगा  |  बड़े-बड़े  एकाधिकारियों  का  कुछ  भी  नहीं  बिगड़ेगा  |

 उन  को  तो  श्र  संरक्षण  मिल  जायेगा |

 पडा ०  मेल कोटे  )  :  में  इस  विषय  पर  केवल  तीन  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।  जहां  तक

 विधेयक के  ्य  का  सम्बन्ध  बह  सवेरा  ठीक  हैं  ।  कोटि  पर  नियंत्रण  हो  इस  बात  को  सुनिश्चित

 करने के  लिय  किसी
 भी

 प्रयास  का  सदन  स्वागत  करेगा  ।  परन्तु  अपने  व्यक्तिगत  अनुभव  के  आधार

 घर  में  ने  जो  कुछ  देखा  है  ate  जिसे  स्वयं  श्रधघिकारी  ay  भी  स्वयं  स्पष्ट  रूप  से  कहते  हैं  वह  यह  है  कि

 कार्यान्वित  करने  वाली  मशीनरी  बहुत  कमजोर  है  |  उस  का संगठन इस  काय  को  करने  में  पर्याप्त है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  सरकारी  दुष्टि  से  तो  यह  ठीक  है  कि  आखिर  इस  दिशा  में  सरकार  कुछ  कर

 रही  है  कौर  संशोधन  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  परन्तु  यदि  अधिनियम  समुचित  रूप  सें  कार्य

 कवित न  हो  सका तो  क्या  बात  तीसरी बात  जो  में  इस  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  कि  सरकार

 को  यह  स्पष्ट  करना  चाहिये  कि  क्या  इस  विधेयक  से  भारत  में  बनाई  जाने  वाली  सौन्दर्य  प्रसाधन  की

 वस्तुयें भी  प्रभावित  जो  बहुत  समय  से  प्रयोग  में  लाई  जा  रही  है  ।  यह  भी  स्पष्ट  किया  जाना

 चाहिये  किः  रसायनों  से  तैयार  की  जाने  वाली  सौन्स  प्रसाधन  की  वस्तु ग्र ों  का  विश्लेषण  किस  प्रकार

 किया  जायगा  ।  यदि  इस  बात  का  श्रीनिवासन  प्राप्त  हो  जाय  कि  इस  विधेयक  को  पर्याप्त  ढंग  से

 कार्यान्वित  किया  जायगा  तो  इस  विधेयक  का  स्वागत  किया  जाना  चाहिये  |

 द्०  स०
 राजू  :

 में  माननीय  सदस्यों का  बहुत  ही  आभारी हूं
 कि  उन्होंने इस  विषय  पर

 काफी  रुचि  प्रकट  की  है  मौर  सभी  दिशाओं  में सौन्दयं  प्रसाधन  की  आवश्यकता  तर  उपयोगिता

 को  स्वीकार  किया  गया
 यह  हमारी  संस्कृति  कौंर  जीवन

 का
 अंग  बन  गया  है

 ।
 इस  से  छुटकारा

 प्राप्त  नहीं  कार्यों  जा  सकता  |  इसे  मिलावट  से  बचाना  चाहिये  ताकि  स्वास्थ्य  को  हानि  न  पहुंचने

 पाय  ।  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  इन  में  मिलावट  की  जाती  है  परन्तु  यह  मिलावट  इतनी  भयंकर  नहीं

 द

 जितनी  कि  खाद्य  पदार्थों  की  मिलावट  ।  मे  जज  अथवा  खाद्य  पदार्थ  के  विषाक्त  होने  से  स्वास्थ्य

 को  बहुत
 प्रतीक

 हानि  पहुंचने
 का

 भय  होता  है
 ।

 इस  के  लिये  बहुत  कड़
 दंड  की  व्यवस्था  नहीं  की

 गई  ।  यह  दंड  एक  वर्ष  2.0  :  कारावास  अथवा  Yoo  रुपये  के  जुर्माने
 तक

 सीमित  रसा  गया  है
 ।

 यह
 भी

 बात  है  कि  सौन्दर्य  प्रसाधनों  क  प्रथम  बार  इस  अघिनियम  के  श्रन्तगंत  लाया  जा  रहा  है  ।

 इस  विधेयक के  पारित  होत  ही  निर्माता ग्र ो ंको  लाइसेन्स  लेने  होंगे  ।  तकनीकी  लोगों  से  ज

 लेना  होगा  |  इस  से  स्वयं  ही  कटि  में  भी  सुधार  होगा  ate  स्वस्थ  परिस्थितियों  का  निर्माण  भी  हो

 जायेंगे  ।  साथ  ही  aes  उपकरण  भी  दिखने  लगेंगे  ।  यदि  इससे  अपेक्षित  लाभ  न  होगा  कौर  मिलावट

 कम  नहीं  होगी  तो  फिर  हम  इस  से  कड़ी  सज़ा  की  व्यवस्था  कर  देंगे  ।  अभी  तक  जो  कुछ  किया  गया

 हैं  वह  काफी है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों का  मत  है  कि  इस  झ्र धि नियम को  कार्यन्वित  करने  प्रौढ़
 अपराधों

 को

 रोकने

 के

 लिये  हमारे
 पास

 sofera  मशीनरी  का  परन्तु  मेरा  निवेदन  है
 भेषज

 नियंत्रण

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 श्रचिनियम  के  भ्रन्तगंत  सारे  भारत  में  हमारे  पात  १०८  dua  नियंत्रक  हैं  ।  वे  किसी  भी  किसी

 थी  निर्माता  के  पास  जा  कर  नमना  मांग  सकते  हैं  ।  प्रयोगशालाओं  की  भी  व्यवस्था  है  जिन  में  भेषजों

 कौर  सौन्दर्य  प्रसाघनों  की  वस्तु ग्न ों  का  परीक्षण  किया  जा  सकता  है  ।  एकਂ  भेषज  प्रयोगशाला  कलकत्ते

 में  है  ate  एक  लखनऊ  में  है  ।  इसी  तरह  की  एक  प्रयोगशाला  महाराष्ट्र  में  स्थापित  की जा  ही

 है  ।  इसी  तरह  are  भी  छोटी  मोटी  प्रयोगशालायें  हैं  ।  सौन्दर्य  प्रसाधन की  वस्तुग्नों  के  लिये  किसी

 अतिरिक्त  संगठन  की  झ्रावस्यकता  नहीं  पड़ेगी  ।

 यह  विधेयक  एक  छोटा  सा  संशोधन  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपे  जाने  की  श्रावइ्यकता

 नहीं  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  चूंकि  कुछ  कुमकुम  काजल  में  कुछ  fare

 होते  इसलिये  उन  को  प्रसाधन  की  वस्तु ग्र ों  कीं  व्याख्या  से  निकाल  देना  सम्भव  नहीं  होंगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  विधेयक  की  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपे  लाने  के  लिये  प्रस्तुत  संशोधन

 मतदान  के  रखा  गया  ।

 महोदय  पीठासीन

 ate  सबा  में  मत  विभाजन  हुआ  ।

 पक  मे  ३१;  fara सं  {RE |

 प्रस्ताव  |

 पंच्षण्यक  महोदय  प्रश्न यद  है

 भेषज  १९४०  भ्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  राज्य  सभा

 पारित  रूप  विचार किया  जागे  ।

 प्रस्ताव  स्वागत  |  |

 सहूं दय  :  wert यह  है

 सकी  लंड  २  धौर  ३  विधेयक  का  भंग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वागत  हुमा

 खंड  २  att  ३  विधेयक  से  जोड़  दिये  गय

 खंड  ४
 ३  में

 pet हुर
 कामत

 :  में  भ्र पना  संशोधन  संख्या  ३  कौर  ४  प्रस्तुत  करत

 fat  बड़े  :  में  अपना  संशोधन  संख्या
 ४
 प्रस्तुत करता  हूं  ।

 माननीय  धर्य  इस  बिल  में  *" कास्मेटिक  की  यह  डेफिनीशन  दी  गई  है  सब

 खोजें जो  पर  शरोर  को  साफ  सुन्दर  लगने  ate  श्राप  क  बनाने  के  लिये  प्रयोग में

 लाई
 जाती  है  भोर

 उत
 के  प्राचीन  में

 यह  कहा  गया
 है  इस  में  साबुन

 सम्मिलित
 नहीं

 tyr  cast  में
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 में  ने  भ्रमेंडमेंट  दिया  है  कि  इस  के  व्  यद  एंड  कर  fear  जाये
 :--

 काजल  wea  सभी  चीजें  जिन्हें  घार्मिक  तथा  सामाजिक

 समारोहों  पर  प्रयोग  किया  जाता  है

 इस  का  कारण यह है  कि  मैरिज  शादी  सोशल  तथा  रिलीजस  फंक्शन्स  के  अवसर  पर  मेंहदी  इज  श्रालवंज

 काजल  इज  श्रालवेज  एप्लाइड  एंड  कुमकुम  इज  स्मिथ  श्रानदि  हेयर  ।  इस  में  सोप  को

 इन्क्लूड  नहीं  किया  गया  है  ।  सोप  एक  कास्मेटिक  लेकिन  उस  को  एच्सक्लूड  किया  गया  है  ।  में

 चाहता  हुं  कि  इस  के  साथ  ही  साथ  हिन्दू  शास्त्रों  के  प्रचार  सौभाग्य  के  लिये  स्त्रियां
 जो

 चीज़ें
 लगाती

 उन  को  भी  एक्सल  कर  देना  चाहिये  ।  रिलीजस  ste पर
 जो  श्रायंटमेंट  प्रयोग  में  लाये

 जाते  वे  प्राय-कल बाज़ार  में  तैयार  मिलते  हैं
 ।

 घर  की  श्रोतों  के  लिये
 उन  को

 कूट  कर  तैयार

 करना  मुश्किल  होता  है  इसलिये  बम्बई  ae  इन्दौर  में  वे  बाज़ार में  तैयार  मिलते  हैं  az  इज  ऐन

 श्रायवें  दिक  प्रेपेरदान  |  वह  एक  होली  प्रे परेशन है
 ।  दीवाली  के  रोज़  प्रे पर दान  तैयार  होता

 जिस  को  मराठी  में  कहते  हैं  ।  इसी  प्रकार  एक  तरह  का  सुगंधित  पाउडर  भी  लगाया

 जाता  है  |  उन  सब  को  एक्स क्ल ूड  कर  देना  चाहिये  aes  टिकਂ  की  डेग्रिनीशन  इतनी  वाइड

 कर  दी
 गई  है  कि

 उस
 में

 उन  चीज़ों  को  इन्क्लूड कर
 लिया  गया  स्प्रिकल  या  स्प्रे की  जा

 जाती  हैं
 ।

 मं  चाहता  हूं  कि  मेहंदी  कौर  काजल  शादी  को
 भी

 एक्स क्लू
 ड

 करना  चाहिये
 ।

 में  राशा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  मेरी  इस  श्रमेंडमेंट  को  मंजूर  कर  लेंगे  ।

 महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ate
 ४

 सतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  श्रस्वीकुत  हुए
 ॥

 महोदय
 :

 संशाधन  संख्या  ५  को
 से  प्रस्तुत  करता  हूं

 ।
 श्री  कामत  तथा  एक

 मननीय  सदस्य  नें  इस  बात  की  प्यार  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाया है  कि  ag  ug  कि  यदि  एक  धारा  के

 संशोधन  के  लिये  विधेयक  प्रस्तुत  हो  तो  उस  में  उस  सम्बद्ध  खंड  की  सभी  धाराओं के  सम्बन्ध  में

 संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  किया
 जा

 सकता  ।  यह  संशोधन  कानूनी  तौर  पर
 भी

 नियम  वाह्य  है  ।

 श्रीयंत्र  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ५  मतदान  क  लिए  रखा  गया  तथा  प्रस्वीकृत  हुआ  ।

 pret  मोदी
 :

 wer  यह  है
 :

 खंड  ४  विधेयक  का  am  बने  2.0

 | प्रस्ताव  स्वागत

 खंड  ४  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड ५,  ६  कौर ७  विधेय  ह  में  जोड़  दिये  गये  |

 खंड  ८  १०  में

 fart  हरि  विष्णु  कामत  :
 मैं  भ्र पना  संशोधन  संख्या

 ८
 प्रस्तुत  करता  हूं

 ।

 oa
 झष्यक्ष  महोदय  द्वारा  पाया  संख्या

 ८
 मतदान  के  लिए  TAT  गया  तथा  स्वीकृत

 ।

 महोदय  :  eT  यह  है  :

 खंड  ८  विधेयक  का
 ग्रेग  बने  ग

 | प्रस्ताव  स्वागत  हुद

 खंड

 ८

 विधेयक  में  जोड़  दिया

 मूल
 में
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 घ्रष्यक्ष  महोदय :  यह  है  :

 खंड  ६  से  २२  तक  विधेयक  का  अंग  बने  ह

 प्रस्ताव  स्वागत  |  है gm

 खंड  २३

 tat  हरि  विष्णु  कामत  :  में  अपना  सूदो
 घन

 संख्या  ६  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 डा०  उ०  स०  राजू :  धारा  ३३  की  उपधारा  (३)  में  इस
 की  व्यवस्था है  को

 कोई  श्रावव्यकता  नहीं

 हरि  विष्णु  कामत  :  ऐसा  है  तो  मेँ  इस  पर  जोर  नहीं  देता  ।

 सभा  की  श्रुति  से  संशोधन  संख्या  ६  वापिस  लिया  गया  |

 jue  महोदय
 :

 यह  है  :

 सकी  खंड  १,  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  ay  बने  ।''

 प्रस्ताव  eater  हुआ  t

 खंड  १,  अधिनियम  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 द०  स०  राजू  :  में  प्रस्ताव  करता हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  1.0

 poem  महोदय
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 थ्री  जयपाल  fag  :  ऐसा  न  हों  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  तथा  उन  के

 किसी  उत्तराधिकारी  को  इस  संशोधन  विधेयक  जो  aa  श्रघधिनियम  बन  रहा  रह  करने  का

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  पड़े  |  a  भेषज  तथा  सौंदर्य  प्रसाघनों  के  लिये  अलग  श्रलग  विधेयक  प्रस्तुत

 करना  पड़  ।

 wag  भ्रंग्रेज़ी का नहीं है का  नहीं  है  ।  मूल  अधिनियम में  यह  शब्द  सन्  PEUX  में  जोड़ा गया  था  |

 wares
 :

 मेरा  विचार  था
 कि  यह  भेज  प्रीमियम  Revo  में  भी  था  ।  इस  का  मतलब

 तो  यह  gar  कि  यह  बाद  में  रखा  गया  है  ।

 यह  है  :

 fay  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  बै

 प्रस्ताव  स्वागत

 फलों  नम्बियार
 :

 तो  कया  भविष्य  में  इस  अधिनियम  का  जो  प्रदान होंगा  उस  में  इसे  ठीक

 किया  जायेगा  ?

 meta  महोदय
 :

 नहीं  |  पारित  हो  जाने  के  बाद  इस  प्रकार  की  भूलें  भ्रध्यक्ष  द्वारा  ठीक

 की  जा  सकती हैं
 ।

 यदि  यह  राज  पारित  किया  गया  होता
 तो

 मैं  इसे  ठीक  कर  देता  ।  चूंकि यह  बहुत

 दिनों
 से  चला  झरा  रहा  है

 प्रत
 यह  एक  संशोधन  विधेयक  द्वारा  ही  ठीक  किया  जा  सकता  है

 ।

 पूल
 में
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 art  घंटे  को  रचा

 राज्यों  का  लाहे  को  नालीदार  चादरों  का  दिया  जाना

 भी
 To  पटेल  2  सन्  १६५४  में  जब  अत्यावश्यक  वस्तु  अघिनियम  पारित

 हुसना  था  तो  जनसाधारण  को  धारणा  हों  गई  थी  कि  wa  सभो  नियंत्रित  वस्तुएं  सभी
 लोगों

 को

 नियंत्रित  मूल्य  पर  मिलते  लगेंगी  तथा  उन  वस्तु ग्र ों  विभाजन  सभी  लोगों  को  समान  रूप  से

 होने  लगेगा  ।  इस  श्धितियम  को  धारा  ३  में  भी  यहीं  कहा  गया  हैं  कि  इसका  उद्देश्य  समान

 वितरण  तथा  वस्तुप्नों  का
 उचित  मूल्य  पर  उपलब्ध  करना  हैं  ।  लेकिन  इस  उद्देश्य  को  प्रति  कभी

 नहीं  हुई  ।  प्रशासकों  का  ध्येय  कभो  भी  समान  रूप  से  वितरण  करने  का  नहीं  रहा  ।

 महोदय  Tora

 इन  चादरों  क  बंटने  के  बारे  में  मैं  ने  एक  ger
 किया  था  जिसके  उत्तर  में  १४  मई  FEQR  को

 जो  बताया  गया  उससे  पढें  जकड  होता  हैं  कि  जीसीएन  राज्यों  के  साथ  पक्षपात  raat war  हैं  ।

 कुछ  राज्यों  को  जो  ग्रांट  किया  गधा  वहू  कभी  भी  पुरा  परा  ad  eat  watt  दुसरी
 x =P  द

 शरार  कुछ  राज्य  ऐसे  भी  छ  कि  नके  लिये  आवंटन  तो  कम  पिया  aa  हैं  किन्तु  भाल  wien  दिया

 गया  है  |  इन  बातों  को  विस्तृत  चर्चा  न  करते  हुए  में  केवल  इतना  हो  कहूंगा  कि  गुजरात  राज्य

 श्र  विशेष  रूप  से  गुजरात  में  मेरे  जिले  के  सम्बन्ध  में  पक्षपात  किया  गधा  हैं  ।  मेरे  ज़िले  के

 लिये  सन्  १९६०  शर  १९६१  में  १४०१  MIT  ४०४१  टन  चादरों  का  आवंटन  किया

 गया  किन्तु  संभरण  बिल्कुल  भो  नदीं  ्र  ।  इसका  श्रभिप्राथ  तो  ve  हुआ  कि  यह  मामला  निरा

 YT  कुशलता  रखवा  भ्रष्टाचार  का  बंगाल  are  दिल्लो  को  निर्धारित  कोटा  से  भीं

 अधिक  चादरें  दो  गई  है  प्रौढ़  थ  देखने  में  oat  हैं  कि  जो  ahs  दी  गई  हैं  उनको

 बाज़ार  से  बेचा  गया  हैं  ।  इस  प्रकार  घनी  लोगों  ने  कौर  भो  प्राचीन  घन  कमाया  हैं  ।  इस  प्रकार

 an  दखते  हैं  कि  उच्च  पदाधिकारियों  में  भ्रष्टाचार  अ्रधिक  हैं  ai  बदनाम  किया  जाता  हैं  छोटे

 वर्ग  के  लोगों  को  दश  में  भ्रष्टाचार  उच्च  वर्ग  के  अधिकारियों  में  बहुत  है  ।  यदि  लोग

 ठीक  हों  तो  छोटे  वर्ग  के  लोग  झपने  श्राप  ठोक  हो  जायेंगे  ।  यहां  यहां  मामला  में  सरकार  के  सामने

 प्रस्तुत  करता हूं  जहां कि  वह  निमंत्रक  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  करने  के  लिये  कार्यवाही  कर  सकती

 इंत  के  पारित  ही  जाने  के  बाद  लौटा  और  इस्पात  नियंत्रण  आदेश  १९५६  जारी

 किया  गधी  ।  इस  रादेश  के  झ्र धीन  सरकार  ने  १२  मई  १९४६  तथा  २  मई  १९५७  को  दो

 अधिघूचताएं  जारी  की  गईं  |  इसके  बाद  २०  जनवरी  १६६२  क  भी  एक  अधिसूचना  जारी

 की  गई  ।  इनको  देखने  से  हू  प्रकट  हो  जाता  हैं  बेईमानी  तथा  भ्रष्टाचार  करनें  के  लिये

 किस  प्रकार  छट  दो  गई  हैं  ।  इन  अ्रधिसूचनाओं  के  अरघान  यह  हता  हैं  कि
 जिला  अधिकारी

 जाली  नाम  से  परमिट  बांट  देता  हैं  ate  वे  लोग  कभी  चादरें  लेने  नहीं  चादर  बेचने

 वाला  ब्यक्ति  ६०  दिन  पुर  gi  जाने  के  बाद  उन  चादरों  को  चोर  बाज़ार  में  बेच  देता  इस

 प्रकार  व्यापारी  जिला  अधिकारी  को  लाभ  पहुंचाता  हैं  ्र  ज़िला  अधिकारी  व्यापारी  को  ।

 चूंकि  अधिसूचना  में  लिखा  aa  हैं  कि  व्यापारी  co  दिनों  बाद  भ्र पने  कोटा  को  बेच  सकता हैं

 सपनो  मर्जी  के  अनसार  ।  आवश्यकता  इस  बात  की  हैं  कि  इस  अधिसूचना
 में  संशोधन

 feat  जायें  कि  व्यापारों  तब  तक  नथा  कोटा  नहीं  ले  सकता  जब  तक  कि  उसका  पहला  कोटा
 समाप्त  नहीं  हो  जाता

 तो  यह  होने  वाला
 भ्रष्टाचार  एक  दम

 समाप्त हो  जायेगा
 |

 बड़े
 mead

 पे  घंटे  की  चर्चा

 faa  मंप्रेजी  में



 २१  जैन  FRR AUS  राज्यों  को  लोहे  की  नालीदार  चादरों  के  दिये  जाने  के  बारे  में

 भ्रांत घंटे  की  चर्चा

 [at  To

 की  तो  बात  यहँ  है  कि  पुलिस  तथा  सभी  अधिकारी  चुपचाप  we  तमाशा  देख  रहे है झ्र  कोई

 भी  इस  प्रकार  के  होने  वाले  भ्रष्टाचार  को  रोकने  का  प्रयत्न  नहीं  कर  हैं  ।  ये  पुलिस  बाले

 भी  तो  इस  प्रकार  के  सौदों  में  sear  भाग  लेते  है  ।  वे  भी  रिश्वत लेते  है

 इस  लोकतंत्र  के  दो  शत्रु  एक  हैं  भ्रष्टाचार  कौर  दूसरा  है  चोरबाजारी  ।  हमारे  देश

 को  स्वतंत्र  हुए  इतने  दिन  हो  गये  किन्तु  अभी  तक  हम  इन  पर  ag  नहीं  कर  सकते  है  ।  जे

 सरकार  के  प्रति  जो  भ्र संतोष  की  भावना  मिलती  हैं  उसका  कारण  ये  बड़े  पदाधिकारी  ही  जों

 भ्रष्टाचार  तथा  चोर  बाज़ारी  में  सहायता  करते है

 fot  कानसिंह  पृ०  पटेल  :  मेरा  we  यह  हैं  कि  दो  राज्यों  को
 अतिरिक्त

 कोटा  दिया  गया  हैं  ।  श्रब  में  यह  मालूम  करना  चाहता  हूं  कि  निधारित  कोटा  का  ठीक  समय  पर

 संभरण  करने  के  लिये  सरकार  की  योजना  क्या  हैं  ?  तथा  इन  चादरों  का  निर्माण  बढ़ाने  के

 लिये  सरकार  क्या  करनी  ताकि  हम  उस  स्थिति  में  पहुंच  सकें  जिससे  कि  ये  चादरे  बिना  कंट्रोल  के  ही

 मिलने  लगें

 झर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  क्योंकि  यह  प्रदान  तथ्य  एवं

 प्रांतों से  पूर्ण  हैं  में  ने  इसकी  सावधानी से  जाँच  नहीं की  हैं  art  इस  मामले  में  पौर  जांच

 करने  की  श्रावक्यकता  होगी  तो  इस  में  मूझे  कोई  आपत्ति  नहीं  हैं  ।  मं  aw  ही  इसकी  जांच

 कराऊंगा ।

 इन  अ्रांकड़ों  को  जो  कोई  भी  देखेगा  saa  दिमाग  में  वही  सं  देहू  उत्पन्न  होगा  जो  कि  माननीय

 सदस्य  को  YERO—|  में  गुजरात को  २२,६७४  टन  भेजा  गया  था  जिसमें  से  भेज

 गया  केवल  2, ave  टन  ।  PERL-KR  में  ३७,७१० टन  में  से  २२,२१  टन  भेजा  गया  |  १६६०-६१

 में  जब  कि  बंगाल  को  २१,१७१  टन  की  अपेक्षा  Pir oe  टन  भेजा  गया  शर  PERL—GR  में

 २१  हज़ार  टन  को  शअ्रपेक्षा  ३१  हंजार  टन  भेजा  गया  ar |  हर  कोई  यह  अनुमान  लगायेगा

 कि  कहीं
 न

 कहीं  अवद्य  ही  कोई  मूल  भूल  हैं  ।  dl  कारण  हैं  कि  ag  ara  घंटे  की  चर्चा  उठाई

 गई  ग्रोवर  मेरा  ध्यान  इसकी  बार  ाकर्जित  किया  गया  ।

 में  ने  इस  प्रशन  की  भ्रमणी  तर  छानबीन  की  ait  में  कलकत्ता  भी  गया  बैठा  भी

 कारियों
 से  स्वयं  जानकारी  प्राप्त

 की
 कि  यह्  किस  प्रकार  उ

 ।
 कौर  में  श्री  इस  परिणाम  पर

 पहुंचा हुं  कि  तथ्यों  का  सही  निरूपण  नहीं  garg

 इस  बात  से  यही  परिणाम  निकलता  है  कि  कुछ  राज्यों  को  दूसरों  का  हुक  छीनकर  अधिक

 कोटा  दिया  गया  हैं  ।  वास्तविक  स्थिति  का  वर्णन  करने  से  पूर्वे  में  यहं  बताना  कि  किस

 तरह  आवंटन  किया  जाता  है  are  किस  प्रकार  उनका  संभरण  होता  है  ।  इनका  भ्रावंटन  मंत्रालय

 की  स्वीकृति के  साथ  लोहा  ate  इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  किया  जाता  हैं  ।  श्रावंटन  करते  समय

 यह  बात  ध्यान  में  रखी  जाती  हैं  कि  पहले  तो  केन्द्रीय  मंत्रालय  जेसे  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 जलवे  wis  विकास  साखा  केन्द्रीय  जल  तथा  fara  आयोग  को  आवंटन  जाता

 gi  राज्यों  को  जो  कोटा  दिवा  जाता  हैं  वह  राज्य  इस्पात  अनुज्ञप्ति  पदाधिकारियों

 द्वारा  निर्धारित  किया  जाता  चादरों  का  कोटा  ar  जाने  पर  ad

 बाले  पदाधिकारी  कोटा  at  करने  वाले  व्यक्तियों  waar  ठेकेदारों  को
 भ्रनुज्ञप्तिया

 ye  भ्रंग्रेजी  में



 ३१  eee  १५५४  राज्यों  को  लोहे  की  दालीदार  चादरों  के  दिये  जाने  के  बारे  में  ५६७४३

 ब  घंटे  की  wat

 eee  करते  राज्यों  के  मामले  राज्य  के  पदाधिकारी  सरकारी  व्यक्तियों

 भ्रमणा  ठेकेदारों  ate  पंजीकृत  व्यापारियों  के  नाम  श्रनुज्ञप्तियां  देते  कोटा  सर्टीफिकेट

 मिल  जाने  के  बाद  ये  लॉग  था  तो  सीधे  उत्पादकों  को  देश  भर  के  पंजीकृत  विक्रेता द्य ों

 के  पास  अपनी  मांग  भेजते है  ।  इनकी  मांग  श्री  जाने  पर  ये  पंजीकृत  विक्रेता  तथा  उत्पादक

 लोहा  श्र  इस्पात  नियंत्रक  के  द्वारा  अपनी  चादरें  प्राप्त  करने  के  जिये  प्रस्तुत  करते

 बढ़  नियंत्रक  इन  मांगों  की  अच्छी  तरह  जांच  करने  के  बाद  उत्पादकों  को  आदेश  देते  हैं  धन

 देते  समय  यद  बात  ध्यान  में  रखी  जाती  हैं  कि  कोटा  लेने  वाले  के  पास  ही  कोटा  देने  वाला

 उत्पादक  अथवा  विक्रेता  हो  ।  उत्पादक को  wea  मिल  जाने  के  बाद  वह  उपभोक्ता  से  सीधा

 सम्बन्ध  स्थापित  करके  वित्त  शादी  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  कहता  हैं  ।  यह  सब  कार्यवाही

 पृ  हो  जाने  के  बाद  चादर  तैयार  करने  के  लिये  उत्पादक  आदेश  देते  है  ।  इस  प्रकार

 चादरों  का  आवंटन  किया  जाता है

 प  देखेंगे  कि  जब  तक  आवंटन  निधारित  नहीं  हो  जाता  तब  तक  संभरण  का  काम  शादी

 नहीं  हो  सकता  |  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  सिचाई  तथा  विद्या  नियत  वृद्धि  खदान  शादी

 की  मांगों को  सब  से  पहली  प्राथमिकता दी  जाती  हैं  ।  इन  की  श्रावश्यकतता  की  पूर्ति हो  जाने के

 बाद  फिर  उन  लोगों  को  कोटा  दिया  जाता  हैं  जिनकी  मांग  काफी  दिनों  से  पड़ी  है  ।

 जो  विवरण  यहां  प्रस्तुत  किया  गया  है  उसमें  संभरण  के  जो  आंकड़े  दिखाये  गये  हैं  उनमें

 बे-संभरण भी  शामिल  है  जिनकी  मांग  पहले  की  थी  और  जो  संभरण  हाल  में  किया है  ।

 यदि  केन्द्रीय  कोटा  के  संभरण  को  निकाल  दिया  जाये  तो  संभरण  के  gins  भिन्न  हो  ।  जैसे

 कि  गुजरात के  मामले  में  २२,६७४ टन  की  अपेक्षा  १४२२  टन  29,1920  टन  की  STAT  १२५२

 टन  का  संभरण  किया  गया  ।  बंगाल  के  लिये  २१,१७१  टन  की  अपेक्षा  केवल  ६,२५०  टन

 का  संभरण  किया  गया
 |

 यह  कोटा  पूरे  राज्य  का  है
 ।

 केन्द्र  के  कोटा
 राज्य  कोटा  में

 मैने  wat  कर  दिया  है
 ।

 चूंकि  बंगाल  में  चादर  निर्माण  करने  वाले  कारखाने  कई  हैं  इसलिये  यह  स्वभाविक है  कि

 केन्द्रीय कोटा  वहीं  से  प्रतीक  करायेगा  ।  यही  कारण  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  का  कोटा  अधिक  दिखाया

 आयेगा  |  श्राप  देखेंगे  कि  में  बंगाल  का  कोटा  ३३,५३३  टन  था  जब  कि  संभरण

 केवल  ६,२५०  टन  का  ही  किया  गया  था
 ।

 इसमें  से  २७  हजार टन  कोटा  केन्द्रीय  कोटा
 था  ।  इसलिये

 माननीय  सदस्य  को  इस  भ्रान्ति  में  नहीं  पड़ना  चाहिये  कि  यह  सारा  कोटा  परिचय  ब  गाल  के  लिये  ही

 था  इसमें  केन्द्रीय  कोटा  भी  सम्मिलित  है  ।

 सही  स्थिति  जानने  के  लिये  आवश्यक  हैं  कि  यह  मालूम  किया  जाये  कि  केन्द्रीय  कोटा

 कितना है  तथा  राज्यों  का  कोटा  कितना  है  ।  हां  इतना  है  कि  गुजरात  को  २२,०००  टन  की  अपेक्षा

 Yvoo  टन  कोटा  दिया  गया  हो  बंगाल  को  २१,०००  टन  की  अपेक्षा  ६,२५०  टन  का  कोटा  दिया

 war  ।  यह  ठीक  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  को  अपेक्षाकृत  प्रतीक  कोटा  दिया  गया  है  ।  इसके  कुछ  भी

 कारण  हो  सकते  हैं  ।  इन  कारणों  में  पहिला  कारण  तो  केन्द्र  तथा  राज्य  के  कोटा  हैं  तथा  इसके

 अलावा  प्रत्येक  राज्यਂ  की  अपनी  स्थिति  एवं  उसके  लिये  किये  जाने  वाले  सं  भरण  की  भी  बात  हैं  ।

 इसके  अलावा  श्रावंटन  तथा  संभरण  के  बीच  होने  वाले  समय  कीਂ  प्रविधि  कामी  हैं  ।  ZRKO—ER

 कौर  LEK LHRR  में
 जो

 संभरण  किया  गया  है  उसमें  से  बहुत  सा  संभरण  तो  के  बारे  में
 र

 जो

 PEYG—YE AIT MIT  PEXE—Ko  में  किया गया  था  ।  कुछ  राज्य  सर्टीफिकेट  जारी  करने  प्र  धन  शादी

 की  व्यवस्था  करने  में  काफी  समय  लगा  देती  है  ।  तीसरे  कुछ  राज्यों  में  कोटा  पाने  वाले  व्यक्ति  नियंत्रण



 ५६८०  जराज्यो  को  लोहे  की  नातेदार  चारों  था  दिये  जाने  के  बारे  में  wRearr
 २१  जन  PEER

 आधे  घंटे  को  चर्चा

 fro

 के  अधीन  माल  वाले  विक्रेताश्रों  को  पर्याप्त  area  देते  हैं  ।  कोटे  का  mea  उन  वि'क्रताश्ों

 की  माफंत  दिया  जाता  है  तो  दूसरे  राज्यों  में  काम  करते  हैं  ।  कुछ  लोग  कलकता  से  कोटा  लेना

 पसन्द  करते  हैं  क्योंकि  वहां  चादर  बनाने  वाले  कारखानों  की  संख्या  अधिक  हैं  ।  इस  प्रकार

 कलकत्ता  को  न  केवल  उस  राज्य  केन्द्रीय  मंत्रालयों  का  बल्कि  दूसरे  का  भी  कोटा  मिलता

 हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  भी  मेरे  पास  भ्रांकड़े  मौजूद  हैं  ।

 सारी  स्थिति  का  पर्यावलोकन  करने  के  बाद  में  इसीਂ  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  हूं  कि  स्थिति

 इतनी  बुरी  नहीं  है  जितनी  कि  माननीय  सदस्य  ने  उपस्थित  की  है  ।  जहां  तक  पश्चिमी  तथा  दक्षिणी

 राज्यों  की  बात  है  वहां  रेलवे  यातायात  के  अवरोध का  भी  प्रश्न  है  ।  हालांकि  सामान  होने  पर

 भी  अवरोध  के  कारण  सामान  समय  पर  नहीं  पहुंच  पाता  ।  श्र  उत्तरी  तथा  उत्तर  पूर्वी  राज्यों  को

 इनकी  अपेक्षा  माल  जल्दी  एवं  सरलता  से  पहुंच  जाता है  |  यह  कहना  गलत  है  कि  लोहा  इस्पात

 नियंत्रक  भ्रष्टाचारी  है  भ्रमणा  वह  अत्याचार  को  प्रोत्साहन  देते  हैं  अथवा  ग्रांट  करते  समय

 राज्यों  के  साथ  वे  भेदभाव  करते  हैं  ।  हां  इतना  में  स्वीकार करता  हूं  कि  संभरण  के  मामले  में

 भी  अच्छों  काम  हो  सकता  था  और  समान  क  मामले  मे  तीव्रता  से  काम  लिया  जा  सकता  था

 ent  यह  निश्चित  कर  दिया  हैकि  प्रत्येक  महीने  में  कितना  कितना  माल  भेजा  जाये  ।  हमने  एक  राष्ट्रीय

 सुत्र  बना  लिया  है  जिसके  अनुसार  प्रत्येक  को  कितना  कोटा  दिया  जायेगा  यह  निश्चित  किया

 हैं  late  इस  सूत्र  का  कठोरता  के  साथ  पालनਂ  किंया  जायेगा  ।  लेकिन  फिर  भी  पश्चिमी  बं
 गाल

 स्थिति  भ्रमणी  रहेगी  ।  इसे  CYoora  उत्तर  प्रदेश  को  ६००  टन  कौर  दिल्ली  को  १२०  टन

 मिलेगा  |  जब  कि  गुजरात  को  २००  टन  हीं  मिल  सकेगा  |  हमारे  सामने  बात  केवल  आ्रावंटन  की  ही

 नहीं है  बल्कि  उसके  संभरण की  भी  है  ।  हमें  संभरण  के  बारे  में  भी  ध्यान  रखना  पड़ता  है
 ।  में

 आशा  करता  हूं  |  आगामी  वर्षों  में  संभरण  कीਂ  स्थिति  west  रहेगी  ।

 इसके  अलावा  माननीयਂ  aren  को  कोई  शिकायत  हैं  तो  उसकी  जांच  की  जायेगी  ।

 में  यह  बताना  चाहूं  गा  कि  उच्च  स्तर  पर  भ्रष्टाचार की  कोई  बात
 में  यह

 मानता  हूं  कि

 नियंत्रण  के  साथ  साथ  भ्रष्टाचार  उत्पन्न  होता  है  यदि  उच्च  पदाधिकारी  ठीक  हों  तो  नीचे

 के  पदाधिकारी art  ठीक  हो  जाते हैं  ।  इसलिये हम  संदैव ही  यह  प्रयत्न  करते है  कि  ये  नियंत्रण

 समाप्त  हो  जाय  कौर  नियंत्रण  तभी  समाप्त  हो  सकते  हैं  जब  कि  हमारे  यहां  उत्पादन  श्रमिक  हो  ।

 रूरकेला  में  चौरस  चादर  बनाने  का  काम  सौंपा  गया  था  |  लेकिन  वहां  कुछ  कठिनाइयां  हमारे

 सामने  हम  उन  कठिनाइयों  को  हल  करने  की  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  में  प्राया  करता  हुं  कि

 शीघ्र ही  वहां  अधिक  चादरें  बनाने  लगगी  ।  वहां की  स्थिति  में  शीघ्र ही  सुधार  होने  की  आशा  है  ।

 हो  सकता  ह  कि  वहां  एक  दो  वर्ष  भी  लग  जाय  ।  लेकिन  इस  दौरान  में  भी  इस्पात  मंत्रालय  का

 ag  प्रयत्न  रहेगा  कि  सभी  को  समान  रूप  से  संभरण  किया  जायेगा  ।

 मैं  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  वे  दो  या  तीन  सदस्यों  की  एकਂ

 समिति  बनालें  प्रौढ़  वे  इन  कारखानों  तथा  लोहा  इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  में  समस्त  तथ्यों

 ait  ग्राहकों
 क

 जांच  कर  लें  शर  यदि  उन्हें  वहां  कोई  त्रुटि  दिखाई  पड़ती  है  तो  मैं  निश्चय  ही  उनके

 विरुद्ध  कार्यवाही  करूंगा
 ।

 शर  जहां  तक  चोर  बाजारी  की  बात  &  यदि  माननीय  सदस्य  मुझे  कोई
 निश्चित  मामला  बनायें

 तो  मैं  उन्हें यह  झ्राइवासन देता  हूं  कि  मैं  निश्चय  ही  उनकी  जांच  करूंगा  ।

 इसके  ्  लाक  सभा  २२  PEER?  १८८४
 के  ग्यारह

 बजे

 बक  के  लिए  स्थगित हुई  ।
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 मैं  प्रकाशित खनिज  रियायत  FERR

 की  एक  प्रति ।

 पर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 की  पहले  सतर
 में  हुई  बैठकों  से  तीन  )  के  कार्यवाही सा  रौंदा  सभा  पटल  पर

 रखे गये  ।

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 की  पहले  सतर  में  हुई  पहली  fon  के  कार्यवाही  सायं  सभा  पटल  पर  रखे

 मंत्रियों द्वारा  चक  ६४५७-६४

 (%)  a  रे  रास्तों  aq ए  सेंट्रल  जुट

 fara  कम्पनी  के  मकान  की  तलाशी  के  बारे  में  तारांकित  प्रदन  संख्या  १३६३
 पर

 fay
 |  है श्री  भ्रन्सार  हरवानी  द्वारा  पूछे  गये  एक  के

 ८  rg  ६२  को

 गये  उत्तर  को  श  द्  करने  के  लिये  एक  वक्तव्य दिया

 (२)  इस्पात
 प्रौढ़

 भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०  सुब्रह्मण्यम् ) ने )  ने  सोलबींन

 प्रतिनिधि  मण्डल  की  रिपोर्ट  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  ।

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  १९५४  के  बारे  म  प्रस्ताव--झस्वोछुल  ५५९५७

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  २६-४-६२  को  सभा  पटल  पर  रखे  गय  भारतीय

 प्रवासन  सेवा  PEUY  में  संशोधन  करने  वाला  एक  प्रस्ताव

 वस्तुत  किया  ।  उन्होंने  वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया
 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ट्  ।



 दैनिक  संडे पिका  भ६३९

 विषय  पृष्ठ

 चिरैया  पारित  चके  ध  e  ४६६४-६६

 स्वास्थ्य  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  द्०  स०  राज  ने  प्रस्ताव किया  कि

 पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया

 जाये  |  प्रस्ताव  स्वीकृत  डसा  |  खण्डवार  चर्चा  के  बाद  विधेयक  पारित  किया  गया  ।

 ्य  घण्टे की  ध  e  ५६७७-५४

 शी  पु०  conte  Tsay  Greta  sh  arfiare  चादरों  i faq  सरे  े

 बारे  में  अतारांकित  प्र  दन  संख्या  ११९८  के  १४  १९६२  को  दिये गये  उसर

 से  उत्पन्न  होने  वाली  बातों  पर  घण्टे  की  चर्चा  उठाई  ।

 इस्पात  धौर  भारी  उद्योग  मन्त्री
 बची

 )  ने
 चर्चा

 का
 उत्तर

 दिया i

 लिए  कार्यावलि २२  2EER/z  १८८४

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  बारे  मे  प्रस्ताव  पर  चर्चा

 बेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  पर  चर्चा  ।

 म  अली


